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Ярослав КОРОБАТОВ, 
Лилия СОКОЛЬНИКОВА

После +17 к выходным 
похолодает до -6.

В ближайшие два дня в Москве будет 
тепло, как в конце апреля. В среду Гидро-
метцентр обещает +14 градусов, а в чет-
верг и вовсе фантастические +16…+17. 
Притом что температурные рекорды для 
этих дат +9,2 и +11,5 градуса соответ-
ственно, и оба держатся с 2002 года.

Аномальное тепло пришло в среднюю по-
лосу с воздушными массами со Средизем-
ного моря, объясняют в Гидрометцентре. 
И продержится до конца рабочей недели. 
В пятницу днем +14…+16 градусов. Но 
уже пасмурно и с дождями. А в выходные 

погода резко изменится - точнее, вспомнит 
про календарь и вернется к климатическим 
нормам.

- Возможен и снег с дождем, и даже мо-
крый снег, ветер усилится до 15 - 17 м/с, 
местами вернутся заморозки, - говорит 
главный специалист Московского метео-
бюро Татьяна Позднякова.

В ночь на субботу, 15 марта, возможны 
заморозки в Подмосковье до -1 градуса. 
А вот в ночь на воскресенье уже до -6. 
Днем в выходные всего +2…+7 градусов.

В начале следующей недели так же 
неуютно. Значит ли это, что погода на-
чинает «мстить» и за бесснежную зиму, и 
за рекордно теплое начало весны и надо 
готовиться к холодам? 

- Похолодание не продлится долго - 
уже к концу второй декады марта днев-

ная температура снова достигнет +10. 
И апрель окажется теплее климатической 
нормы, - сообщил «КП» Александр Шу-
валов, руководитель центра «Метео». - 
И даже есть предпосылки полагать, 
что нынешний год будет теплее 2020-го, 
который считается самым жарким. Во 
всяком случае, первый квартал будет 
очевидно теплее. А дальше - не будем 
загадывать.

По словам Александра Шувалова, есть 
несколько причин нынешней аномально 
теплой весны. Одна из них (но не самая 
главная) - отсутствие снега. Весне не на-
до тратить энергию на таяние, солнечные 
лучи напрямую прогревают землю, и это 
способствует росту температуры. Но ос-
новной фактор - атмосферные процессы, 
а именно перемещение теплых воздушных 
масс с юго-запада и юга.

Погода в Калининграде
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Угостят по ГОСТу
В павильоне «Беларусь» 

на ВДНХ представили товары
со «Знаком качества» - стр. 9

Продолжение на стр. 10 �

Денис КОРСАКОВ

6 марта в прокат вышел 
биографический фильм 
о великой фигуристке.

Заглавную роль трехкратной олимпий-
ской чемпионки в байопике «Роднина» 
6+ исполнила 21-летняя Влада Само-
хина - дебютантка в большом кино (для 
нее это третье появление перед камерой, 
до того были сериалы «Стрим» 16+ и 
«Первокурсницы» 16+). 

Актриса 
Влада САМОХИНА:

Играть Ирину 
Роднину 
было очень 
страшно

Александра 
Зайцева, партнера 
Родниной, сыграл 
Иван Колесников.
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Сколько 
продержится 

Украина 
без американской 

военной 
помощи.
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Андрей БОГДАНОВ, кандидат в Президенты 
России - 2008 и 2024:

- Есть много шаромыжников, которые пудрят мозги людям. 
Мне предлагали свои услуги типа заклинаний на успех на вы-
борах разные «специалисты», но я их отсекал. 

Владимир БЕРЕЗИН, диктор и телеведущий:
- Мне крупные академики астрологию называли серьезной 

наукой. Астролог Людмила 10 лет меня консультирует, она 
кандидат наук, в профессии 40 лет. Ее услуги принимают 
известные люди. Моя дочь изучает тарологию. И я живу по 
принципу «не отрицай того, чего не понимаешь».

Отец МАКСИМ (Миняйло), 
старший священник Храма-Памятника 
на Крови в Екатеринбурге:

- Колдовство - это зло. Мир суеверий несет вред. К сожале-
нию или к счастью, Бог дает возможность человеку заблуж-
даться. Мне пыталась гадалка по руке в юности погадать - 
они же серьезные профессионалы в области коммуникаций. 
Государство должно этому противодействовать. 

Елена ЧУДИНОВА, писатель:
- В Госдуме помимо астрологов и тарологов больше заняться 

нечем? Ну вот на меня в детстве цыганка напала на известном 
рынке в Москве: «Девочка, дай погадаю!» Мне было лет 12, 
я еле отбилась. И в жизни никогда не обращалась к таким 
людям. Притом живу по принципу «я реалист, который верит 
в чудеса». 

Павел ГЛОБА, астролог:
- Охота нужна на жуликов. Астрология основана не на ок-

культных представлениях, это наука, метод познания мира. 
Зачем охотиться на ученых? Это область знаний, которая 
связана с циклическими закономерностями, основанными на 
модели математической. Приравнивать астрологию к оккуль-
тизму безграмотно. Да, я встречался в жизни с шарлатанами 
яркими, с жуликами, вот с такими надо бороться. Разоблачить 
их просто - их прогнозы не сбываются.

Александр РУНОВ, вице-президент 
Московской школы гипноза: 

- Не колдуны, а тибетские ламы разработали методику из-
менения и развития способностей мозга. В США одно время 
говорили, что будут развивать эти способности, в частности 
телепатию. Было время, когда японцы приглашали к себе на-
ших Юрия Лонго, Юрия Горного, Гену Гончарова и удивлялись 
их методикам. Я сам наблюдал у Юрия Горного удивительные 
способности. Не случайно он занимался с космонавтами 
и с сотрудниками госбезопасности. А куда вы денете ша-
манов, которые работают с тысячами людей от Урала до 
Охотского моря?

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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В Госдуме предлагают запретить рекламу 
гаданий на картах Таро. 
Дальше под запрет могут попасть астрологи, 
гадалки и нумерологи? И мы спросили:

Надо ли объявлять 
охоту на колдунов?

Евгений БЕЛЯКОВ

Американские биржи 
упали на 10%, а самые 
богатые люди мира 
потеряли триллионы 
долларов.

А как красиво предвыборные 
лозунги звучали! Вначале. И что 
в финале: акции упали, крипта 
в обвале, богачи миллиарды по-
теряли. В общем, встряли.

Если говорить конкретно, то 
случилось следующее:

● главные биржевые индексы 
США S&P 500 и Nasdaq (отража-
ют стоимость акций крупнейших 
компаний Америки) за несколь-
ко дней подешевели на 10%;

● капитализация крупней-
ших компаний США (общая 
стоимость их акций) упала на 
$5 трлн;

● биткоин за полтора меся-
ца обвалился на 28% - со 107 
до 77 тысяч долларов. Иные 
криптовалюты рухнули и того 
сильнее.

Главная причина обвала в том, 
что кое-кто не держит слово. 
В предвыборной гонке Дональд 
Трамп обещал снизить налоги, 
уменьшить дефицит бюджета, 
накупить биткоинов в резервы 
США, ну и параллельно уладить 
мировые конфликты. На этом 
допинге акции американских 
компаний и криптовалюты рос-
ли с ноября.

Но к концу зимы стало ясно: 
дальше громких слов дело не идет. 
Насчет криптовалютных резервов 
Трамп ничего внятного до сих пор 
не сказал. Зато поднял тарифы на 
импорт товаров из разных стран, 
что неминуемо ускорит инфля-
цию. А в понедельник в одном из 

интервью не стал отрицать риски 
рецессии в США (то есть падения 
экономики в течение двух квар-
талов подряд) в 2025 году из-за 
введения импортных пошлин. То 
есть, по сути, Трамп дал понять, 
что принятые им меры могут за-
тормозить крупнейшую эконо-
мику мира. И его это не особо 
волнует. Вот рынки и посыпались 
со страху.

- Причины падения очевид-
ны. Тарифные войны. Следую-
щие за ними валютные войны. 
Амбиции отдельных европей-
ских лидеров, предлагающих 
продолжать противостояние 
с Россией. Опасения новой 
вспышки инфляции, плюс стаг-
нация экономик ряда стран. Ну 
и дополнительный фактор - ра-
зочарование в Трампе, его ре-
формах и идеях, - считает ин-
вестбанкир Евгений Коган.

Сильнее всех пострадал сорат-
ник Трампа Илон Маск. За два 
неполных месяца с момента ина-
угурации (20 января) он поте-
рял треть состояния - $148 млрд. 

Ровно на столько подешевели 
акции принадлежащих ему ком-
паний. Десятки миллиардов 
потерь у главы Amazon Джеф-
фа Безоса и основателя Google 
Сергея Брина.

А ведь финансовые кризисы 
так и начинаются - с падения 
акций мировых компаний и про-
блем в крупных экономиках. 
Приведет ли неуемная актив-
ность Трампа к печальным по-
следствиям для всей мировой 
финансовой системы? Часть 
экспертов не отрицают такого 
сценария. Тем более что проблем 
в американской экономике без 
того хватает - и инфляция, и де-
фицит бюджета.

Правда, в отличие от кризи-
са 2008 года, последствия для 
России вряд ли будут столь же 
серьезными. За последние три 
года мы стали меньше зави-
сеть от мировых рынков. Если 
в США или даже во всем мире 
случится кризис, задеть нас мо-
жет. А вот причинить серьезный 
урон вряд ли.

Елена КРИВЯКИНА

Продажа лекарств 
с истекшим 
сроком 
годности будет 
блокироваться 
на кассах аптек.

С 1 июня в России за-
пускается система, кото-
рая не позволит аптекам 
продавать просроченные 
лекарства. Если просроч-
ку попытаются пробить 
на кассе, продажа про-
сто не пройдет - она будет 
автоматически блокиро-
ваться. Постановление, 
утверждающее правила 
работы такого механиз-
ма, подписал премьер 
Михаил Мишустин.

Кстати, новый ме-
ханизм заблокирует 
продажу лекарств не 
только с истекшим сро-
ком годности, но и вы-
веденных из оборота, 
а также фальсификата. 
Поскольку он будет ав-
томатически сверяться 
с системой мониторинга, 

в которой есть код каж-
дого лекарства.

- Попасть к  покупате-
лю просроченные лекар-
ства могут крайне редко. 
Срок годности большин-
ства препаратов состав-
ляет два-три года, иногда 
больше. И чтобы за это 
время не реализовать 
упаковку, нужно быть 
совсем невниматель-
ным человеком, 
разбрасывать эти 
препараты по пол-
кам и не контроли-
ровать,  - сказал в 
эфире Радио «Ком-
сомольская правда» 
(97,2 FM) директор 
по развитию ком-
пании RNC Pharma 
Николай Беспалов. - 
В любом случае этот ин-
струмент будет полезен 
как для аптек, так и для 
потребителей, которые 
получат дополнительную 
гарантию, что к продаже 

автоматически не будет 
допущен препарат, срок 
годности которого истек.

По словам эксперта, 
дополнительных затрат 
введение нового меха-
низма не потребует.

- Этот инструмент 
будет реализован 
в рамках системы мо-

ниторинга движения 
лекарственных 
препаратов, ко-
торая работает 
в нашей стране 
уже несколько 

лет. Если какие-
то инвестиции 
и  потребуются, 
то в  минималь-
ном объеме: раз-
ве что настроить 

программное обе-
спечение, не более 
того. На аптечные 
сети никакой на-
грузки это не соз-
даст. Вероятности 
удорожания ле-

карств в  связи с  этим 
нет,  - объяснил Николай 
Беспалов.

Курс Дональда рухнул

Хроническая непроходимость 
просрочки

 ■ СЕКРЕТ ФАРМЫ
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ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Система заблокирует 
продажу любых 

«опасных» медикаментов, 
в том числе фальсификата.
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 ■ НА СТРАЖЕ

 ■ ПОРУЧЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА

Александр БОЙКО

Валерий Герасимов 
пообщался с командирами 
группировки войск 
и наградил бойцов 
за освобождение 
приграничных поселков.

Первый замминистра обороны и на-
чальник Генерального штаба Вале-
рий Герасимов проверил, как выпол-
няются задачи по уничтожению врага 
в Курской области. Он посетил ко-
мандный пункт группировки «Курск», 
где «заслушал доклады командующе-
го группировкой и командиров со-
единений»,  - заявили в Минобороны 
России.

Герасимов отметил успехи соедине-
ний и частей в выполнении поставлен-
ных задач и отдал указания на даль-
нейшие действия.

В завершение работы начальник 
Генштаба вручил государственные 
и ведомственные награды военнослу-
жащим, отличившимся при выполне-
нии задач, а также поблагодарил их 
за доблесть и мужество, проявленные 
в боях при освобождении Курской 
земли.

Ранее Минобороны России опубли-
ковало кадры штурма села Лебедевка 
Суджанского района Курской области 
подразделениями 51-го гвардейского 
парашютно-десантного полка 106-й 
гвардейской воздушно-десантной ди-
визии.

Андрей ЗОБОВ 

Владимир Путин по итогам заседания оргкомитета «Победа» 
15 января дал семь важных поручений. 

Вот что решил глава государства:
✔ Будет создан народный цифровой архив историй героев спец-

операции на Украине. Заниматься этим будет правительство вместе 
с фондом «Защитники Отечества» и Ассоциацией ветеранов СВО.

✔ В России организуют соревнования «Семейная зарница», предло-
жения должны представить администрация президента и Минобороны.

✔ Ветеранам Великой Отечественной проведут все необходимые 
медобследования и предоставят лекарства. Это рекомендация для 
руководства регионов России.

✔ На местах больших сражений Великой Отечественной будут про-
ходить экскурсии, памятные мероприятия и поисковые экспедиции для 
школьников и студентов. Работа поручена Минобороны, Поисковому 
движению России, Минпросвещения, Минобрнауки и Российскому 
военно-историческому обществу (РВИО).

✔ Будет проведена инвентаризация состояния братских могил, ме-
мориалов и памятников героям Великой Отечественной. Благоустроить 
и отремонтировать их поручено властям регионов вместе с РВИО.

✔ Разработать программы высшего и дополнительного образова-
ния по исторической памяти на базе университета «Сириус». Этим 
займется правительство вместе с фондом «Талант и успех».

✔ На базе материалов научно-просветительского проекта «Без 
срока давности» будет создан музей. Этим будут заниматься пра-
вительство России совместно с правительством Ленинградской 
области и РВИО.

Андрей ЗОБОВ

Губернатор 
Архангельской области 
Александр Цыбульский 
рассказал президенту 
о развитии региона.

ПОДДЕРЖКА ВОЕННЫХ
- Уже пять лет, как я ра-

ботаю губернатором обла-
сти, - начал гость. - Хотел 
рассказать о ситуации у нас 
в регионе.

Беседу начали с поддерж-
ки участников СВО. Область 
снабжает бойцов всем: от 
автомобилей до спецтехни-
ки.  Чиновники откликаются 
на 99,5% просьб семей во-
енных, особо заботятся о ра-
неных.

- Мы госпиталь ветера-
нов войн полностью пере-
оборудуем, начинаем стро-
ить центр по реабилитации 
и ортопедии, там будем зани-
маться протезированием, - 
отчитался Цыбульский.

ЭКОНОМИКА
За пять лет в Архангель-

ской области на 50% вырос-
ли средняя зарплата и вало-
вой региональный продукт.

- За счет чего это проис-
ходит - это судостроение 
и судоремонт. До санкций 
большинство наших кора-
блей ремонтировались в ев-
ропейских портах, а теперь 
вернулись в родную гавань. 
Сейчас важно сохранить это 
желание наших рыбаков…

- Послушайте, желания 
недостаточно. Надо условия 
создавать, - прервал Путин.

- Инвестиции, которые 
в эту сферу приходят, соз-

дают современные условия 
для судоремонта, - поспешил 
исправиться Цыбульский.

Другими двигателями эко-
номики стали рыболовство, 
лесозаготовки и прибыль от 
огромного морского порта.

ЗДОРОВЬЕ И ДОРОГИ
Развивается транспортная 

система: модернизированы 
четыре аэропорта, отремон-
тированы 50 мостов, обнов-
лено 10% дорог.

- Дороги в целом для нас - 
тема больная. Область на-
ходится на последнем месте 
по их количеству или по ки-
лометражу нормативного со-
стояния, - признал губерна-
тор.

В здравоохранении ситуа-
ция улучшается: вузы гото-
вят молодых врачей, больни-
цы и поликлиники получают 
новое оборудование.

ОТТОК НАСЕЛЕНИЯ
За пять лет построены де-

вять школ. К 2027 году отре-
монтируют еще 120. Но есть 
проблема - не хватает учите-
лей в селах. Другая большая 
беда области - ветхое жилье.

- С 2020 года из 1,5 мил-
лиона квадратов мы сумели 
переселить 399 тысяч. Тем 
не менее проблема все еще 
очень актуальна, - признал 
Цыбульский.

- Отток населения про-
должается, к сожалению, - 
поды тожил Путин. - Для 
того чтобы кардинально си-
туацию поменять, уровень 
доходов нужно поднимать. 
Знаю, что уровень занято-
сти у вас вырос в два раза. 
Это предпосылка к тому, 

что и уровень доходов бу-
дет подниматься. А во всем 
остальном у вас темп набран, 
чтобы люди чувствовали из-
менения.

ШЕДЕВР 
НАШЕГО ЗОДЧЕСТВА

В конце беседы глава ре-
гиона порадовал президен-
та. Уникальные объекты 
русского зодчества нашли 
признание за рубежом.

- В 2024 году произошло 
важное событие. Кенозер-
ский национальный парк - 
а там множество уникальных 
образцов деревянной архи-
тектуры - вошел в список 
Всемирного наследия ЮНЕ-
СКО, - заметил губернатор. - 
Очень важно, что объектом 
охраны стала русская дерев-
ня с ее традициями, укладом, 
образом жизни и сохранив-
шимися памятниками.

Русская деревня 
вошла в список 
ЮНЕСКО

В России создадут 
сайт-архив с историями 
героев спецоперации
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Губернатору Цыбульскому 
на встрече с Путиным 
пришлось признать - 

далеко не все проблемы 
Архангельской области 

решены. Но в сравнении 
с тем состоянием, 

в котором он принял 
регион, прогресс 

налицо. Это отметил 
и сам президент.

Москва отразила самую 
массовую атаку дронов

Сергей Собянин 
поблагодарил 

силы ПВО 
за отличную 

работу.

Андрей АБРАМОВ, 
Александра БУДАЕВА

ТРОЕ ПОГИБШИХ
Более пятисот беспилот-

ников сбиты вчера утром 
над разными регионами 
России. Больше всего - над 
Курской областью (126), 
на втором месте по числу 
атаковавших нашу терри-
торию БПЛА стали Москва 
и Подмосковье. По данным 
Минобороны, всего здесь 
был уничтожен 91 враже-
ский объект.

Атака БПЛА продолжа-
лась с  половины пятого 

до девяти часов утра. В Мо-
скве пострадавших не было, 
как и значимых разрушений.

- В Москве незначитель-
но повреждена кровля дома 
от падения обломков сбито-
го БПЛА на Домодедовской 
улице,  - сообщил Сергей 
Собянин. 

Мэр также поблагодарил 
силы ПВО ВКС Министер-
ства обороны Российской 
Федерации за отличную 
работу.

- Отбита самая массиро-
ванная атака вражеских БП-
ЛА на Москву, - подчеркнул 
Собянин.

 ■ НА ПЕРЕДОВОЙ

Начальник Генштаба посетил 
командный пункт в Курской области
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Андрей БОГДАНОВ, кандидат в Президенты 
России - 2008 и 2024:

- Есть много шаромыжников, которые пудрят мозги людям. 
Мне предлагали свои услуги типа заклинаний на успех на вы-
борах разные «специалисты», но я их отсекал. 

Владимир БЕРЕЗИН, диктор и телеведущий:
- Мне крупные академики астрологию называли серьезной 

наукой. Астролог Людмила 10 лет меня консультирует, она 
кандидат наук, в профессии 40 лет. Ее услуги принимают 
известные люди. Моя дочь изучает тарологию. И я живу по 
принципу «не отрицай того, чего не понимаешь».

Отец МАКСИМ (Миняйло), 
старший священник Храма-Памятника 
на Крови в Екатеринбурге:

- Колдовство - это зло. Мир суеверий несет вред. К сожале-
нию или к счастью, Бог дает возможность человеку заблуж-
даться. Мне пыталась гадалка по руке в юности погадать - 
они же серьезные профессионалы в области коммуникаций. 
Государство должно этому противодействовать. 

Елена ЧУДИНОВА, писатель:
- В Госдуме помимо астрологов и тарологов больше заняться 

нечем? Ну вот на меня в детстве цыганка напала на известном 
рынке в Москве: «Девочка, дай погадаю!» Мне было лет 12, 
я еле отбилась. И в жизни никогда не обращалась к таким 
людям. Притом живу по принципу «я реалист, который верит 
в чудеса». 

Павел ГЛОБА, астролог:
- Охота нужна на жуликов. Астрология основана не на ок-

культных представлениях, это наука, метод познания мира. 
Зачем охотиться на ученых? Это область знаний, которая 
связана с циклическими закономерностями, основанными на 
модели математической. Приравнивать астрологию к оккуль-
тизму безграмотно. Да, я встречался в жизни с шарлатанами 
яркими, с жуликами, вот с такими надо бороться. Разоблачить 
их просто - их прогнозы не сбываются.

Александр РУНОВ, вице-президент 
Московской школы гипноза: 

- Не колдуны, а тибетские ламы разработали методику из-
менения и развития способностей мозга. В США одно время 
говорили, что будут развивать эти способности, в частности 
телепатию. Было время, когда японцы приглашали к себе на-
ших Юрия Лонго, Юрия Горного, Гену Гончарова и удивлялись 
их методикам. Я сам наблюдал у Юрия Горного удивительные 
способности. Не случайно он занимался с космонавтами 
и с сотрудниками госбезопасности. А куда вы денете ша-
манов, которые работают с тысячами людей от Урала до 
Охотского моря?

 � ВОПРОС ДНЯ
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В Госдуме предлагают запретить рекламу 
гаданий на картах Таро. 
Дальше под запрет могут попасть астрологи, 
гадалки и нумерологи? И мы спросили:

Надо ли объявлять 
охоту на колдунов?

Евгений БЕЛЯКОВ

Американские биржи 
упали на 10%, а самые 
богатые люди мира 
потеряли триллионы 
долларов.

А как красиво предвыборные 
лозунги звучали! Вначале. И что 
в финале: акции упали, крипта 
в обвале, богачи миллиарды по-
теряли. В общем, встряли.

Если говорить конкретно, то 
случилось следующее:

� главные биржевые индексы 
США S&P 500 и Nasdaq (отража-
ют стоимость акций крупнейших 
компаний Америки) за несколь-
ко дней подешевели на 10%;

� капитализация крупней-
ших компаний США (общая 
стоимость их акций) упала на 
$5 трлн;

� биткоин за полтора меся-
ца обвалился на 28% - со 107 
до 77 тысяч долларов. Иные 
криптовалюты рухнули и того 
сильнее.

Главная причина обвала в том, 
что кое-кто не держит слово. 
В предвыборной гонке Дональд 
Трамп обещал снизить налоги, 
уменьшить дефицит бюджета, 
накупить биткоинов в резервы 
США, ну и параллельно уладить 
мировые конфликты. На этом 
допинге акции американских 
компаний и криптовалюты рос-
ли с ноября.

Но к концу зимы стало ясно: 
дальше громких слов дело не идет. 
Насчет криптовалютных резервов 
Трамп ничего внятного до сих пор 
не сказал. Зато поднял тарифы на 
импорт товаров из разных стран, 
что неминуемо ускорит инфля-
цию. А в понедельник в одном из 

интервью не стал отрицать риски 
рецессии в США (то есть падения 
экономики в течение двух квар-
талов подряд) в 2025 году из-за 
введения импортных пошлин. То 
есть, по сути, Трамп дал понять, 
что принятые им меры могут за-
тормозить крупнейшую эконо-
мику мира. И его это не особо 
волнует. Вот рынки и посыпались 
со страху.

- Причины падения очевид-
ны. Тарифные войны. Следую-
щие за ними валютные войны. 
Амбиции отдельных европей-
ских лидеров, предлагающих 
продолжать противостояние 
с Россией. Опасения новой 
вспышки инфляции, плюс стаг-
нация экономик ряда стран. Ну 
и дополнительный фактор - ра-
зочарование в Трампе, его ре-
формах и идеях, - считает ин-
вестбанкир Евгений Коган.

Сильнее всех пострадал сорат-
ник Трампа Илон Маск. За два 
неполных месяца с момента ина-
угурации (20 января) он поте-
рял треть состояния - $148 млрд. 

Ровно на столько подешевели 
акции принадлежащих ему ком-
паний. Десятки миллиардов 
потерь у главы Amazon Джеф-
фа Безоса и основателя Google 
Сергея Брина.

А ведь финансовые кризисы 
так и начинаются - с падения 
акций мировых компаний и про-
блем в крупных экономиках. 
Приведет ли неуемная актив-
ность Трампа к печальным по-
следствиям для всей мировой 
финансовой системы? Часть 
экспертов не отрицают такого 
сценария. Тем более что проблем 
в американской экономике без 
того хватает - и инфляция, и де-
фицит бюджета.

Правда, в отличие от кризи-
са 2008 года, последствия для 
России вряд ли будут столь же 
серьезными. За последние три 
года мы стали меньше зави-
сеть от мировых рынков. Если 
в США или даже во всем мире 
случится кризис, задеть нас мо-
жет. А вот причинить серьезный 
урон вряд ли.

Елена КРИВЯКИНА

Продажа лекарств 
с истекшим 
сроком 
годности будет 
блокироваться 
на кассах аптек.

С 1 июня в России за-
пускается система, кото-
рая не позволит аптекам 
продавать просроченные 
лекарства. Если просроч-
ку попытаются пробить 
на кассе, продажа про-
сто не пройдет - она будет 
автоматически блокиро-
ваться. Постановление, 
утверждающее правила 
работы такого механиз-
ма, подписал премьер 
Михаил Мишустин.

Кстати, новый ме-
ханизм заблокирует 
продажу лекарств не 
только с истекшим сро-
ком годности, но и вы-
веденных из оборота, 
а также фальсификата. 
Поскольку он будет ав-
томатически сверяться 
с системой мониторинга, 

в которой есть код каж-
дого лекарства.

- Попасть к  покупате-
лю просроченные лекар-
ства могут крайне редко. 
Срок годности большин-
ства препаратов состав-
ляет два-три года, иногда 
больше. И чтобы за это 
время не реализовать 
упаковку, нужно быть 
совсем невниматель-
ным человеком, 
разбрасывать эти 
препараты по пол-
кам и не контроли-
ровать,  - сказал в 
эфире Радио «Ком-
сомольская правда» 
(97,2 FM) директор 
по развитию ком-
пании RNC Pharma 
Николай Беспалов. - 
В любом случае этот ин-
струмент будет полезен 
как для аптек, так и для 
потребителей, которые 
получат дополнительную 
гарантию, что к продаже 

автоматически не будет 
допущен препарат, срок 
годности которого истек.

По словам эксперта, 
дополнительных затрат 
введение нового меха-
низма не потребует.

- Этот инструмент 
будет реализован 
в рамках системы мо-

ниторинга движения 
лекарственных 
препаратов, ко-
торая работает 
в нашей стране 
уже несколько 

лет. Если какие-
то инвестиции 
и  потребуются, 
то в  минималь-
ном объеме: раз-
ве что настроить 

программное обе-
спечение, не более 
того. На аптечные 
сети никакой на-
грузки это не соз-
даст. Вероятности 
удорожания ле-

карств в  связи с  этим 
нет,  - объяснил Николай 
Беспалов.

Курс Дональда рухнул

Хроническая непроходимость 
просрочки

 � СЕКРЕТ ФАРМЫ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Система заблокирует 
продажу любых 

«опасных» медикаментов, 
в том числе фальсификата.
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Утром 5 марта 1950 года 600 
бойцов оцепили село Бело-
горща под Львовом. 60 чеки-
стов вошли в село. К 12 часам 
тело «генерала Чупринки» - 
главы Украинской повстан-
ческой армии (УПА)* Романа 
Шухевича опознали близкие. 
В 13.00 в Москву ушла теле-
грамма: кровавого символа 
бандеровщины больше нет.

ГОДЫ КОНСПИРАЦИИ
Как это происходило, рас-

сказывает кандидат истори-
ческих наук, научный кон-
сультант проекта «Линия 
надрыва» медиагруппы «Ком-
сомольская правда» Андрей 
Марчуков.

- Как Шухевич стал лицом 
украинского национализма?

- С 1943-го он стал занимать 
высокие должности в Орга-
низации украинских наци-
оналистов - ОУН*. Но его 
фюрерские замашки даже у 
единомышленников вызы-
вали неприятие. А с 1944-го 
НКВД приступил к операции 
«Берлога» по поиску и лик-
видации всего руководства 
ОУН* и УПА* и лично Шу-
хевича.

- Почему шесть лет не могли 
его поймать?

- Он с 18 лет проходил об-
учение в десятке полицейских 
школ. Был агентом абвера в 
звании гауптмана.

- Шухевич ночевал в селе в 
простенке двухэтажного дома, 
где на первом этаже жил пред-
седатель сельсовета?

- Да. И чего там только не 
нашли наверху. Оружие, фо-
тоаппарат, радио, докумен-
ты Шухевича и его любовни-
цы, формы для изготовления 
фиктивных документов и 
штампов, шифры и коды.

То, что Шухевич мог скры-
ваться в доме главы сельсове-
та, неудивительно. ОУН* вне-
дряла своих людей в структуры 
управления, вербовала их. 

- Кто давал Шухевичу деньги 
и оборудование?

- До войны - литовская раз-
ведка. ОУН* получала день-
ги от абвера и гестапо. ОУН* 
подпитывали британцы и 
за океанская диаспора наци-
оналистов - особенно после 
войны. Притом значительная 
часть денег оседала в карма-
нах лидеров ОУН*, УПА*.

ТОЛЬКО ПУЛЯ...
- Шухевич отстреливался до 

последнего патрона?
- У него была хорошая ди-

версионная, стрелковая под-
готовка. Он был террористом 
по призванию. И украинским 

националистам, конечно, 
хотелось, чтобы в истории 
осталось, как «герой Шухе-
вич» один вышел против че-
кистской рати. На самом деле 
такие фанатики просто пони-
мали, что в плен живыми им 
лучше не сдаваться.

КУМИР ФАНАТИЧЕК
- Шухевич окружал себя пре-

данными женщинами?
- Почитайте справку гене-

рала Дроздова об операции 
по поимке Шухевича. Дарина 
Гусяк, связная Шухевича, не 
хотела сдавать его явку. Га-
лина Дидык с ним была до 
последнего.

- С женщинами Шухевич бы-
стрее находил общий язык, чем 
с полевыми командирами?

- Идейные, фанатичные 
женщины - страшная сила. 
Шухевич и вообще ОУН* это 
использовали широко. Чаще - 
в качестве связных. Их было 
трудно перевербовать. Шу-
хевича окружали преданные, 
возможно, влюбленные в не-
го телохранительницы, связ-
ные, референтки. Женское 
окружение также создавало 
ему дополнительную маски-
ровку - появлявшуюся где-то 
«семейную пару» меньше по-
дозревали.

ЗАЧЕМ ИХ ВЫПУСКАТЬ?
- Бандеру ликвидировали 

поздно?
- Вот Петлюру, Коновальца, 

Шухевича убрали очень во-
время, это принесло пользу. А 
зачем было убирать Бандеру? 
В 1959-м он уже никому не 
был нужен и особо не опасен. 
Как забытая клизма, он бол-
тался в Германии. Организа-
ция погрязла в расколах, скло-
ках и дрязгах. Но руководство 
Украинской ССР хотело пока-
зать Москве, как они борются 
с национализмом, и иниции-
ровало устранение Бандеры. В 
итоге из отработанного пер-
сонажа сделали сакральную 
жертву, икону мученика для 
националистов.

- Почему бандеровщина воз-
родилась?

- Первые послабления на-
чались еще при Лаврентии 
Берии в 1953-м. Потом при 
Никите Хрущеве была страш-
нейшая ошибка. Когда начали 
выпускать бывших оуновцев, 
боевиков УПА*. В русле де-
сталинизации считалось, что 

СССР всех «перевоспитает 
добром».

- Они все вернулись на Укра-
ину - и отравили ее?

- Десятки тысяч вернулись 
на Западную Украину. Они 
ненавидели Советы и моска-
лей. И через все советское 
время Хрущева, Брежнева, 
Горбачева пронесли этот дух. 
От них прямая духовная связь 
- с нынешними украинскими 
военными преступниками.

- Как не повторить прошлых 
ошибок?

- Не должно повторяться 
всепрощение: они убивают, 
устраивают диверсии в Дон-
бассе, под Курском, их са-
жают, а потом обменивают. 
Они возвращаются к прежней 
жизни и становятся могиль-
щиками будущего для Укра-
ины.

КАК УБРАЛИ 
УКРАИНСКОГО ФЮРЕРА

Из совсекретной записки 
от 5 марта 1950 года генера-
лов Судоплатова и Дроздова 
главам МГБ СССР и УССР 
Абакумову и Ковальчуку:

«В 8.00 5 марта с. г. село 
Белогорща было окружено. 
Дома переселенки Хробак 
Наталии и ее сестры Анны 
были блокированы. В 8.30 
у Хробак Анны Шухевич и 
Дидык были обнаружены. 
Наша группа, которая во-
шла в дом, приступила к 
операции, в ходе которой 
Шухевичу было предложе-
но сдаться. Шухевич открыл 
огонь из автомата, убил май-
ора Ревенко - начальника 
отделения Управления 2-Н 
МГБ УССР. Несмотря на 
принятые меры к захвату 
его живым, во время пере-
стрелки был убит сержантом 
МГБ. Труп Шухевича был 
предъявлен для опознания: 
его сыну Юрию; его бывшей 
сожительнице, активной 
участнице оуновского под-
полья Зарицкой Екатерине 
и бывшему хозяйственному 
референту ОУН* Благий Зи-
новию. Все они опознали в 
трупе Шухевича».

ПОДРУГИ 
СДАЛИ ВСЕХ

Последнюю любовь Шу-
хевича, Галину Дидык 
(«Анну»), несмотря на про-
глоченную ампулу со стрих-
нином, спасли в реанима-
ции. Она вместе с другой 
экс-любовницей Шухеви-
ча Екатериной Зарицкой 
(«Монетой») и его связной 
Дарьей Гусяк («Нюсей») вы-
дали чекистам сотни явок, 
треть из которых находились 
во Львове. Показания этих 
свидетельниц помогли к ав-
густу 1950-го арестовать 93, 
завербовать 14 и взять в раз-
работку 39 участников бан-
деровского подполья.

Симон Петлюра
25 мая 1926 года в Париже уроженец Измаила анархист Самуил 

Шварцбурд семью выстрелами (пять попали в цель) застрелил бывшего 

лидера Украинской народной республики Симона Петлюру - из мести 

за еврейские погромы его войск во время Гражданской войны. След-

ствие доказать причастность агентов ОГПУ к покушению не смогло.
Евгений Коновалец

23 мая 1938 года в Роттердаме взрыв коробки шоколадных конфет 

уничтожил главу ОУН* и Украинской войсковой организации Евгения 

Коновальца. «Конфеты» изготовил сотрудник НКВД Александр Тимаш-

ков, вручил коробку в ресторане отеля «Атланта» легенда госбезо-

пасности Павел Судоплатов, вошедший к Коновальцу в доверие как 

«участник украинского подполья».
Степан Бандера

15 октября 1959 года в Мюнхене на лестничной площадке много-

квартирного дома агент КГБ Богдан Сташинский выстрелил из писто-

лета-шприца ампулой с цианистым калием в лицо лидеру украинских 

националистов Степану Бандере (жившему тут как Стефан Попель), 

который умер в машине скорой помощи, вызванной соседями по дому.

      75 лет назад 
чекисты нашли 

и устранили 
под Львовом 

одного из лидеров 
украинского 

бандподполья.

*В России организации УПА, ОУН решением суда 
признаны экстремистскими и запрещены.

Шухевича ликвидировали 
в простенке с любовницей

КАК УБИРАЛИ ДРУГИХ

W
ik

im
ed

ia
.o

rg
W

ik
im

ed
ia

.o
rg

Имя личной связной 
и любовницы Шухевича 

Екатерины Зарицкой 
(«Монета», «Легенда») 
чекисты использовали 

в операции по его 
поимке.

Роман Шухевич (второй слева) с женой Натальей Березинской (в светлом) расстался 
еще до того, как в июле 1945-го она была арестована сотрудниками госбезопасности 

и осуждена на 10 лет лагерей. Но Шухевич без женского внимания не остался.

Россия
www.kp.ru4 Все, что Байден отгружал

На прошлой неделе 
американские СМИ 
сообщили, что Дональд 
Трамп приостанавли-
вает военную помощь 
Украине. Даже те во-
оружения, что выписа-
ны Киеву еще при Джо 
Байдене и уже находи-
лись в пути к Украине, 
решено развернуть.

Это сделано в ответ на 
скандальное поведение 
Владимира Зеленского 
в Белом доме, где он 
вместо благодарности 
Америке за помощь 
предпочел «кусать ру-
ку, которая его кормит». 
Именно так выразилась 
пресс-секретарь Трампа 
Кэролайн Ливитт. 

А также в ответ на то, 
что Зеленский вместо 
извинений за скан-
дал полетел в Лондон 
сколачивать военную 
фронду Трампу из стран 
ЕС. И вместо стремле-
ния к миру написал в 
соцсетях, что война бу-
дет долгой.

Приостановка во-
енной помощи Киеву, 
разумеется, порождает 
немало вопросов.

Попробуем ответить 
на них.

� ЧТО ИМЕННО 
ПРИОСТАНОВЛЕНО?

Для начала обратим 
внимание на слова мно-
гознающего агентства 
Reuters: «приостанавли-
вается вся военная по-
мощь». А если приоста-
навливается, то это не 
значит, что она не мо-
жет возобновиться. Это 
раз. И два. «Вся военная 
помощь» - это все-таки 
только поставленные на 
стоп вооружения (тан-
ки, пушки, системы 
ПВО, реактивные си-
стемы залпового огня, 
противотанковые ком-
плексы, средства РЭБ, 
боеприпасы и прочее 
железо). Предостав-
ление разведданных 
Киеву и работа косми-
ческой системы «Стар-
линк», ставшей главной 
связью для ВСУ, про-
должатся.

Ранее Пентагон сооб-
щал, что вся «крайняя 

партия» поставок ору-
жия Украине, решение 
о которой принималось 
еще при Байдене, тянет 
на $6 млрд. Но амери-
канский Bloomberg по-
считал, что почти 90% 
оружия из этой партии 
уже передано. Остались 
символические 10%. Но 
задержано теперь даже 
то, что давно отгружено 
и находится на перева-
лочных хабах в Европе 
(в Польше и Румынии).

� КАК ДОЛГО ЭТО 
ПРОДЛИТСЯ?

Как заявляют в Белом 
доме, «пока Зеленский 
не проявит стремление 
к миру». Советники 
Трампа требуют от Зе-
ленского «официальных 
извинений за скандал на 
телекамеру». И в таком 
извинении обязательно 
должны быть слова о го-
товности Киева к пере-
говорам о мире. Плюс 
о подписании сделки о 

передаче недр Украины.
То есть все теперь за-

висит от степени упо-
ротости Зеленского и 
циничности его покро-
вителей в Лондоне.

Именно к премьеру 
Великобритании Киру 
Стармеру после порки 
в Овальном кабинете 
и рванул Зеленский. 
Стармер собрал «сход-
ку» двух десятков ли-
деров ЕС, которые ре-
шали, как теперь вести 
себя с Трампом. Эти лю-
ди хорошо понимают, 
что после отказа Бело-
го дома в военной по-
мощи Украине эшелон 
Евросоюза лишается 
паровоза (США отва-
ливали более половины 
гигантских сумм на по-
мощь Украине). Вся эта 
европейская камарилья 
теперь должна «выкру-
тить руки» Зеленскому 
и заставить его вернуть-
ся в Белый дом на ко-
ленях - просить проще-

ния у Трампа. Гордость 
гордостью, а миллиарды 
для ВСУ нужны.

� КАК ЭТО 
ПОВЛИЯЕТ 
НА 
БОЕСПОСОБНОСТЬ 
ВСУ?

Прямо вот сейчас, ког-
да у Киева еще остаются 
запасы американских и 
европейских вооруже-
ний и боеприпасов, - 
почти никак. Хотя 
решение Трампа, без-
условно, ударит по мо-
ральному настрою ВСУ. 
Ведь украинцы лиша-
ются главного спонсора. 
И тут, безусловно, воз-
никает вопрос - сколь-
ко продержится Киев и 
его войско без заокеан-
ского «папы»? Трамп 
во время нагоняев Зе-
ленскому в Белом доме 
орал, что украинцы без 
денег и оружия США 
не продержались бы и 
несколько недель. До-

нальд тут переборщил, 
но - скажем так - не-
сколько месяцев. И 
это объективно. Выход 
США из игры вдолгую 
неизбежно заставит бук-
совать военную машину 
Украины.

� ХВАТИТ ЛИ 
У ЕВРОПЫ СИЛ 
СОДЕРЖАТЬ 
КИЕВ БЕЗ США?

Союзники из ЕС 
успокаивают Зелен-
ского и храбрятся: мол, 
ничего, выдюжим и 
без Трампа. При этом 
от их звонков в Белый 
дом с уговорами «про-
стить Володимира» уже 
дымятся телефоны. Без 
американцев «халява за-
кончилась», - европей-
ским странам придется 
отстегивать не 2% от 
своих ВВП на военные 
расходы, а 3% или даже 
5%. А где деньги брать? 
Выход известен - повы-
шать налоги, залезать в 

долги, сокращать соц-
программы. Население 
этому не будет аплоди-
ровать. 

Меж тем в европей-
ских штабах НАТО уже 
лихорадочно ищут заме-
ну системам ПВО США, 
планируя строительство 
новых заводов боевой 
техники и боеприпасов 
(открывают завод зенит-
ных ракет в Белфасте, 
забивают колышки на 
Западной Украине, где 
немецкий Рейнметалл 
планирует открыть тан-
ковые цеха).

� НАСКОЛЬКО 
ЭТО ПОВЛИЯЕТ 
НА ХОД СВО?

Почему шаг Трампа - 
не удар кулаком по сто-
лу переговоров, а лишь 
легкий шлепок по за-
тылку Зеленского? Это 
лишь способ постра-
щать Европу и киев-
ский режим, поставить 
его на колени, вынудить 
играть по американским 
правилам. Без амери-
канского оружия какое-
то время ВСУ перетер-
пят. Дронами заменят 
недостаток снарядов.

Напряженка будет 
только с ракетами для 
зенитных комплексов 
«Патриот» и для «Хай-
марсов».

А вот настоящий 
удар кулаком был бы, 
если бы Трамп не «вре-
менно приостановил», 
а отключил Украину 
от космической связи 
«Старлинк» и амери-
канской развединфор-
мации. Ее используют 
для атак на Россию. И в 
ВСУ признают, что без 
нее окончательно пере-
йдут в глухую оборону. 
Вот тогда бы Зеленский 
на следующее утро при-
бежал в Белый дом с из-
винениями (если бы его 
туда пустили).

А так - приятная от 
Трампа новость, но по-
ка мелочь.

Впрочем, верим, что 
Зеленский не подведет и 
отмочит новую гадость 
в адрес спонсоров.

И тогда Трамп вмажет 
кулаком.

Шаланды, полные снарядов, 
в Одессу Трамп остановил
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В начале СВО на Украине молились на американские противотанковые системы «Джавелин». 
Их, кстати, поставил Киеву не кто иной, как Трамп. Украинцы рисовали иконы 

Богоматери с «Джавелином» на плече и называли этим именем малышей. 
А теперь клянут Трампа за принуждение Украины к миру. 

5  наивных вопросов 
о прекращении 
поставок оружия 
из США Украине.

Будем 
воевать лопатами

Пока Зеленский ожидания оправдывает! В его офисе 
уже ответили западной прессе, что «Володимир Олек-
сандрович извиняться перед Трампом не намерен». И 
вообще, это не Трамп оказал ему уважение, пригласив 
в Белый дом, а наоборот. «Зеленский потратил десятки 
часов на перелеты ради встречи с президентом США. 
Это уже ого какое уважение Трампу».

Радостные возгласы из Киева: «Старлинк» работает, 
значит, обвала фронта удастся избежать.

А вот из окопов ВСУ отклики в соцсетях пишут менее 
оптимистические:

«Нормально так наш-то съездил потусоваться в Аме-
рику. Скоро лопатами воевать будем...»

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   

Украине хватит текущих запасов амери-
канской военной помощи на 2 - 3 месяца, 
заявил Financial Times высокопоставлен-
ный сотрудник украинской разведки:

«После этого нам при-
дется очень тяжело. Это 
не будет полным крахом, 
но мы будем вынуждены 
быстрее отступать».

Серьезным ударом 
станет нехватка ракет-
перехватчиков для 5 аме-
риканских систем Patriot, 

расположенных на Украине. Системы есть, 
но они не смогут сбивать российские ра-
кеты и беспилотники.

Кроме того, не будет хватать американ-
ских крылатых ракет ATACMS 
для ударов вглубь России 
(впрочем, их можно заме-
нить британо-французскими 
«Скальпами» и «Шторм Ше-
доу»). А вот реактивные 
снаряды к американским 
системам Himars ничем не 
заменишь.

 � ПРОЧИТАНО В

шать налоги, залезать в кулаком.

СПРАВКА «КП»
На самом деле НАТО 

поставило Украине 7 си-
стем Patriot. В их составе 
было около 50 пусковых 
установок. Однако к се-
годняшнему дню около 
30 установок уничтожены.

А В ЭТО ВРЕМЯ

«Запасов хватит на 2 - 3 месяца»

12.03.2025
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Утром 5 марта 1950 года 600 
бойцов оцепили село Бело-
горща под Львовом. 60 чеки-
стов вошли в село. К 12 часам 
тело «генерала Чупринки» - 
главы Украинской повстан-
ческой армии (УПА)* Романа 
Шухевича опознали близкие. 
В 13.00 в Москву ушла теле-
грамма: кровавого символа 
бандеровщины больше нет.

ГОДЫ КОНСПИРАЦИИ
Как это происходило, рас-

сказывает кандидат истори-
ческих наук, научный кон-
сультант проекта «Линия 
надрыва» медиагруппы «Ком-
сомольская правда» Андрей 
Марчуков.

- Как Шухевич стал лицом 
украинского национализма?

- С 1943-го он стал занимать 
высокие должности в Орга-
низации украинских наци-
оналистов - ОУН*. Но его 
фюрерские замашки даже у 
единомышленников вызы-
вали неприятие. А с 1944-го 
НКВД приступил к операции 
«Берлога» по поиску и лик-
видации всего руководства 
ОУН* и УПА* и лично Шу-
хевича.

- Почему шесть лет не могли 
его поймать?

- Он с 18 лет проходил об-
учение в десятке полицейских 
школ. Был агентом абвера в 
звании гауптмана.

- Шухевич ночевал в селе в 
простенке двухэтажного дома, 
где на первом этаже жил пред-
седатель сельсовета?

- Да. И чего там только не 
нашли наверху. Оружие, фо-
тоаппарат, радио, докумен-
ты Шухевича и его любовни-
цы, формы для изготовления 
фиктивных документов и 
штампов, шифры и коды.

То, что Шухевич мог скры-
ваться в доме главы сельсове-
та, неудивительно. ОУН* вне-
дряла своих людей в структуры 
управления, вербовала их. 

- Кто давал Шухевичу деньги 
и оборудование?

- До войны - литовская раз-
ведка. ОУН* получала день-
ги от абвера и гестапо. ОУН* 
подпитывали британцы и 
за океанская диаспора наци-
оналистов - особенно после 
войны. Притом значительная 
часть денег оседала в карма-
нах лидеров ОУН*, УПА*.

ТОЛЬКО ПУЛЯ...
- Шухевич отстреливался до 

последнего патрона?
- У него была хорошая ди-

версионная, стрелковая под-
готовка. Он был террористом 
по призванию. И украинским 

националистам, конечно, 
хотелось, чтобы в истории 
осталось, как «герой Шухе-
вич» один вышел против че-
кистской рати. На самом деле 
такие фанатики просто пони-
мали, что в плен живыми им 
лучше не сдаваться.

КУМИР ФАНАТИЧЕК
- Шухевич окружал себя пре-

данными женщинами?
- Почитайте справку гене-

рала Дроздова об операции 
по поимке Шухевича. Дарина 
Гусяк, связная Шухевича, не 
хотела сдавать его явку. Га-
лина Дидык с ним была до 
последнего.

- С женщинами Шухевич бы-
стрее находил общий язык, чем 
с полевыми командирами?

- Идейные, фанатичные 
женщины - страшная сила. 
Шухевич и вообще ОУН* это 
использовали широко. Чаще - 
в качестве связных. Их было 
трудно перевербовать. Шу-
хевича окружали преданные, 
возможно, влюбленные в не-
го телохранительницы, связ-
ные, референтки. Женское 
окружение также создавало 
ему дополнительную маски-
ровку - появлявшуюся где-то 
«семейную пару» меньше по-
дозревали.

ЗАЧЕМ ИХ ВЫПУСКАТЬ?
- Бандеру ликвидировали 

поздно?
- Вот Петлюру, Коновальца, 

Шухевича убрали очень во-
время, это принесло пользу. А 
зачем было убирать Бандеру? 
В 1959-м он уже никому не 
был нужен и особо не опасен. 
Как забытая клизма, он бол-
тался в Германии. Организа-
ция погрязла в расколах, скло-
ках и дрязгах. Но руководство 
Украинской ССР хотело пока-
зать Москве, как они борются 
с национализмом, и иниции-
ровало устранение Бандеры. В 
итоге из отработанного пер-
сонажа сделали сакральную 
жертву, икону мученика для 
националистов.

- Почему бандеровщина воз-
родилась?

- Первые послабления на-
чались еще при Лаврентии 
Берии в 1953-м. Потом при 
Никите Хрущеве была страш-
нейшая ошибка. Когда начали 
выпускать бывших оуновцев, 
боевиков УПА*. В русле де-
сталинизации считалось, что 

СССР всех «перевоспитает 
добром».

- Они все вернулись на Укра-
ину - и отравили ее?

- Десятки тысяч вернулись 
на Западную Украину. Они 
ненавидели Советы и моска-
лей. И через все советское 
время Хрущева, Брежнева, 
Горбачева пронесли этот дух. 
От них прямая духовная связь 
- с нынешними украинскими 
военными преступниками.

- Как не повторить прошлых 
ошибок?

- Не должно повторяться 
всепрощение: они убивают, 
устраивают диверсии в Дон-
бассе, под Курском, их са-
жают, а потом обменивают. 
Они возвращаются к прежней 
жизни и становятся могиль-
щиками будущего для Укра-
ины.

КАК УБРАЛИ 
УКРАИНСКОГО ФЮРЕРА

Из совсекретной записки 
от 5 марта 1950 года генера-
лов Судоплатова и Дроздова 
главам МГБ СССР и УССР 
Абакумову и Ковальчуку:

«В 8.00 5 марта с. г. село 
Белогорща было окружено. 
Дома переселенки Хробак 
Наталии и ее сестры Анны 
были блокированы. В 8.30 
у Хробак Анны Шухевич и 
Дидык были обнаружены. 
Наша группа, которая во-
шла в дом, приступила к 
операции, в ходе которой 
Шухевичу было предложе-
но сдаться. Шухевич открыл 
огонь из автомата, убил май-
ора Ревенко - начальника 
отделения Управления 2-Н 
МГБ УССР. Несмотря на 
принятые меры к захвату 
его живым, во время пере-
стрелки был убит сержантом 
МГБ. Труп Шухевича был 
предъявлен для опознания: 
его сыну Юрию; его бывшей 
сожительнице, активной 
участнице оуновского под-
полья Зарицкой Екатерине 
и бывшему хозяйственному 
референту ОУН* Благий Зи-
новию. Все они опознали в 
трупе Шухевича».

ПОДРУГИ 
СДАЛИ ВСЕХ

Последнюю любовь Шу-
хевича, Галину Дидык 
(«Анну»), несмотря на про-
глоченную ампулу со стрих-
нином, спасли в реанима-
ции. Она вместе с другой 
экс-любовницей Шухеви-
ча Екатериной Зарицкой 
(«Монетой») и его связной 
Дарьей Гусяк («Нюсей») вы-
дали чекистам сотни явок, 
треть из которых находились 
во Львове. Показания этих 
свидетельниц помогли к ав-
густу 1950-го арестовать 93, 
завербовать 14 и взять в раз-
работку 39 участников бан-
деровского подполья.

Симон Петлюра
25 мая 1926 года в Париже уроженец Измаила анархист Самуил 

Шварцбурд семью выстрелами (пять попали в цель) застрелил бывшего 

лидера Украинской народной республики Симона Петлюру - из мести 

за еврейские погромы его войск во время Гражданской войны. След-

ствие доказать причастность агентов ОГПУ к покушению не смогло.
Евгений Коновалец

23 мая 1938 года в Роттердаме взрыв коробки шоколадных конфет 

уничтожил главу ОУН* и Украинской войсковой организации Евгения 

Коновальца. «Конфеты» изготовил сотрудник НКВД Александр Тимаш-

ков, вручил коробку в ресторане отеля «Атланта» легенда госбезо-

пасности Павел Судоплатов, вошедший к Коновальцу в доверие как 

«участник украинского подполья».
Степан Бандера

15 октября 1959 года в Мюнхене на лестничной площадке много-

квартирного дома агент КГБ Богдан Сташинский выстрелил из писто-

лета-шприца ампулой с цианистым калием в лицо лидеру украинских 

националистов Степану Бандере (жившему тут как Стефан Попель), 

который умер в машине скорой помощи, вызванной соседями по дому.

      75 лет назад 
чекисты нашли 

и устранили 
под Львовом 

одного из лидеров 
украинского 

бандподполья.

*В России организации УПА, ОУН решением суда 
признаны экстремистскими и запрещены.

Шухевича ликвидировали 
в простенке с любовницей

КАК УБИРАЛИ ДРУГИХ
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Имя личной связной 
и любовницы Шухевича 

Екатерины Зарицкой 
(«Монета», «Легенда») 
чекисты использовали 

в операции по его 
поимке.

Роман Шухевич (второй слева) с женой Натальей Березинской (в светлом) расстался 
еще до того, как в июле 1945-го она была арестована сотрудниками госбезопасности 

и осуждена на 10 лет лагерей. Но Шухевич без женского внимания не остался.
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На прошлой неделе 
американские СМИ 
сообщили, что Дональд 
Трамп приостанавли-
вает военную помощь 
Украине. Даже те во-
оружения, что выписа-
ны Киеву еще при Джо 
Байдене и уже находи-
лись в пути к Украине, 
решено развернуть.

Это сделано в ответ на 
скандальное поведение 
Владимира Зеленского 
в Белом доме, где он 
вместо благодарности 
Америке за помощь 
предпочел «кусать ру-
ку, которая его кормит». 
Именно так выразилась 
пресс-секретарь Трампа 
Кэролайн Ливитт. 

А также в ответ на то, 
что Зеленский вместо 
извинений за скан-
дал полетел в Лондон 
сколачивать военную 
фронду Трампу из стран 
ЕС. И вместо стремле-
ния к миру написал в 
соцсетях, что война бу-
дет долгой.

Приостановка во-
енной помощи Киеву, 
разумеется, порождает 
немало вопросов.

Попробуем ответить 
на них.

� ЧТО ИМЕННО 
ПРИОСТАНОВЛЕНО?

Для начала обратим 
внимание на слова мно-
гознающего агентства 
Reuters: «приостанавли-
вается вся военная по-
мощь». А если приоста-
навливается, то это не 
значит, что она не мо-
жет возобновиться. Это 
раз. И два. «Вся военная 
помощь» - это все-таки 
только поставленные на 
стоп вооружения (тан-
ки, пушки, системы 
ПВО, реактивные си-
стемы залпового огня, 
противотанковые ком-
плексы, средства РЭБ, 
боеприпасы и прочее 
железо). Предостав-
ление разведданных 
Киеву и работа косми-
ческой системы «Стар-
линк», ставшей главной 
связью для ВСУ, про-
должатся.

Ранее Пентагон сооб-
щал, что вся «крайняя 

партия» поставок ору-
жия Украине, решение 
о которой принималось 
еще при Байдене, тянет 
на $6 млрд. Но амери-
канский Bloomberg по-
считал, что почти 90% 
оружия из этой партии 
уже передано. Остались 
символические 10%. Но 
задержано теперь даже 
то, что давно отгружено 
и находится на перева-
лочных хабах в Европе 
(в Польше и Румынии).

� КАК ДОЛГО ЭТО 
ПРОДЛИТСЯ?

Как заявляют в Белом 
доме, «пока Зеленский 
не проявит стремление 
к миру». Советники 
Трампа требуют от Зе-
ленского «официальных 
извинений за скандал на 
телекамеру». И в таком 
извинении обязательно 
должны быть слова о го-
товности Киева к пере-
говорам о мире. Плюс 
о подписании сделки о 

передаче недр Украины.
То есть все теперь за-

висит от степени упо-
ротости Зеленского и 
циничности его покро-
вителей в Лондоне.

Именно к премьеру 
Великобритании Киру 
Стармеру после порки 
в Овальном кабинете 
и рванул Зеленский. 
Стармер собрал «сход-
ку» двух десятков ли-
деров ЕС, которые ре-
шали, как теперь вести 
себя с Трампом. Эти лю-
ди хорошо понимают, 
что после отказа Бело-
го дома в военной по-
мощи Украине эшелон 
Евросоюза лишается 
паровоза (США отва-
ливали более половины 
гигантских сумм на по-
мощь Украине). Вся эта 
европейская камарилья 
теперь должна «выкру-
тить руки» Зеленскому 
и заставить его вернуть-
ся в Белый дом на ко-
ленях - просить проще-

ния у Трампа. Гордость 
гордостью, а миллиарды 
для ВСУ нужны.

� КАК ЭТО 
ПОВЛИЯЕТ 
НА 
БОЕСПОСОБНОСТЬ 
ВСУ?

Прямо вот сейчас, ког-
да у Киева еще остаются 
запасы американских и 
европейских вооруже-
ний и боеприпасов, - 
почти никак. Хотя 
решение Трампа, без-
условно, ударит по мо-
ральному настрою ВСУ. 
Ведь украинцы лиша-
ются главного спонсора. 
И тут, безусловно, воз-
никает вопрос - сколь-
ко продержится Киев и 
его войско без заокеан-
ского «папы»? Трамп 
во время нагоняев Зе-
ленскому в Белом доме 
орал, что украинцы без 
денег и оружия США 
не продержались бы и 
несколько недель. До-

нальд тут переборщил, 
но - скажем так - не-
сколько месяцев. И 
это объективно. Выход 
США из игры вдолгую 
неизбежно заставит бук-
совать военную машину 
Украины.

� ХВАТИТ ЛИ 
У ЕВРОПЫ СИЛ 
СОДЕРЖАТЬ 
КИЕВ БЕЗ США?

Союзники из ЕС 
успокаивают Зелен-
ского и храбрятся: мол, 
ничего, выдюжим и 
без Трампа. При этом 
от их звонков в Белый 
дом с уговорами «про-
стить Володимира» уже 
дымятся телефоны. Без 
американцев «халява за-
кончилась», - европей-
ским странам придется 
отстегивать не 2% от 
своих ВВП на военные 
расходы, а 3% или даже 
5%. А где деньги брать? 
Выход известен - повы-
шать налоги, залезать в 

долги, сокращать соц-
программы. Население 
этому не будет аплоди-
ровать. 

Меж тем в европей-
ских штабах НАТО уже 
лихорадочно ищут заме-
ну системам ПВО США, 
планируя строительство 
новых заводов боевой 
техники и боеприпасов 
(открывают завод зенит-
ных ракет в Белфасте, 
забивают колышки на 
Западной Украине, где 
немецкий Рейнметалл 
планирует открыть тан-
ковые цеха).

� НАСКОЛЬКО 
ЭТО ПОВЛИЯЕТ 
НА ХОД СВО?

Почему шаг Трампа - 
не удар кулаком по сто-
лу переговоров, а лишь 
легкий шлепок по за-
тылку Зеленского? Это 
лишь способ постра-
щать Европу и киев-
ский режим, поставить 
его на колени, вынудить 
играть по американским 
правилам. Без амери-
канского оружия какое-
то время ВСУ перетер-
пят. Дронами заменят 
недостаток снарядов.

Напряженка будет 
только с ракетами для 
зенитных комплексов 
«Патриот» и для «Хай-
марсов».

А вот настоящий 
удар кулаком был бы, 
если бы Трамп не «вре-
менно приостановил», 
а отключил Украину 
от космической связи 
«Старлинк» и амери-
канской развединфор-
мации. Ее используют 
для атак на Россию. И в 
ВСУ признают, что без 
нее окончательно пере-
йдут в глухую оборону. 
Вот тогда бы Зеленский 
на следующее утро при-
бежал в Белый дом с из-
винениями (если бы его 
туда пустили).

А так - приятная от 
Трампа новость, но по-
ка мелочь.

Впрочем, верим, что 
Зеленский не подведет и 
отмочит новую гадость 
в адрес спонсоров.

И тогда Трамп вмажет 
кулаком.

Шаланды, полные снарядов, 
в Одессу Трамп остановил
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В начале СВО на Украине молились на американские противотанковые системы «Джавелин». 
Их, кстати, поставил Киеву не кто иной, как Трамп. Украинцы рисовали иконы 

Богоматери с «Джавелином» на плече и называли этим именем малышей. 
А теперь клянут Трампа за принуждение Украины к миру. 

5  наивных вопросов 
о прекращении 
поставок оружия 
из США Украине.

Будем 
воевать лопатами

Пока Зеленский ожидания оправдывает! В его офисе 
уже ответили западной прессе, что «Володимир Олек-
сандрович извиняться перед Трампом не намерен». И 
вообще, это не Трамп оказал ему уважение, пригласив 
в Белый дом, а наоборот. «Зеленский потратил десятки 
часов на перелеты ради встречи с президентом США. 
Это уже ого какое уважение Трампу».

Радостные возгласы из Киева: «Старлинк» работает, 
значит, обвала фронта удастся избежать.

А вот из окопов ВСУ отклики в соцсетях пишут менее 
оптимистические:

«Нормально так наш-то съездил потусоваться в Аме-
рику. Скоро лопатами воевать будем...»

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   

Украине хватит текущих запасов амери-
канской военной помощи на 2 - 3 месяца, 
заявил Financial Times высокопоставлен-
ный сотрудник украинской разведки:

«После этого нам при-
дется очень тяжело. Это 
не будет полным крахом, 
но мы будем вынуждены 
быстрее отступать».

Серьезным ударом 
станет нехватка ракет-
перехватчиков для 5 аме-
риканских систем Patriot, 

расположенных на Украине. Системы есть, 
но они не смогут сбивать российские ра-
кеты и беспилотники.

Кроме того, не будет хватать американ-
ских крылатых ракет ATACMS 
для ударов вглубь России 
(впрочем, их можно заме-
нить британо-французскими 
«Скальпами» и «Шторм Ше-
доу»). А вот реактивные 
снаряды к американским 
системам Himars ничем не 
заменишь.

 � ПРОЧИТАНО В

СПРАВКА «КП»
На самом деле НАТО 

поставило Украине 7 си-
стем Patriot. В их составе 
было около 50 пусковых 
установок. Однако к се-
годняшнему дню около 
30 установок уничтожены.

А В ЭТО ВРЕМЯ

«Запасов хватит на 2 - 3 месяца»
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БРЕЖНЕВ ЛЮБИЛ 
НОЗДРЯСТЫЕ

- Отшкварчала Масленица. 
А кто из первых лиц страны 
блины любил?

- Медведев, Ельцин, Гор-
бачев, Брежнев… Они все 
люди-то разные. Кто что лю-
бит. Кто гречишные просил, 
кто пшенные заказывал, кто 
просто дрожжевые, на муке на 
пшеничной. Все по-разному.

- Например?
- В основном все чаще вы-

бирали обычные пшеничные 
блины. Брежнев, допустим, 
любил с припеком - делали с 
щукой или сома добавляли. 
Редко лососину. Он рыбу лю-
бил такую речную. Или фар-
шировали дичью. Горбачев, 
Ельцин, Медведев - они уже 
были посовременнее. Я имею 
в виду более европейскую кух-
ню ели. С икрой там, с семгой, 
с форелью.

- Всю неделю были блины?
- Мы не вправе сказать им - 

раз неделя Масленая, каждый 
день будешь блины есть. Да-
ется лист с меню на каждый 
день, и он выбирает себе что 
захочет. Блины выбирали ред-
ко. Они все следили, чтобы 
живота не было...

- Путин - не фанат блинов?
- Нет, нет. Он этого не фа-

нат. Он съест лучше колба-
ски докторской кусочек, чем 
блин.

Да и для остальных мы де-
лали маленькие такие блины. 
Только Брежнев любил обыч-
ные, ноздрястые такие, пря-
мо вот большие, стопкой. Он 
сам брал их рукой. Обычно 
это в Завидове было, на даче. 
В Кремле редко давали такое.

ЗАШЕЛ ПРЕЗИДЕНТ 
ЗА МОРКОВКОЙ...

- А икру первые лица любят?
- Ну, кто-то любил. Не мо-

гу сказать, чтобы прямо там 
Брежнев ею объедался, но она 

была всегда на столе. Стояла. 
Михаил Сергеевич мог не-
множечко ее съесть. Ельцин 
ел. Ну и Медведев. Но не пря-
мо вот чтобы взахлеб…

- Из первых лиц кто-то сам 
кулинарничал?

- Такого не было. Заходили 
президенты на кухню - при-
вет, привет… Могут чего-то 
там схватить, морковку или 
кусок капусты. Леонид Ильич 
всегда заходил на кухню: «Как 
дела?» Любил шутить над на-
ми - когда мы были в Завидо-
ве, он говорил, что в Кремле 
готовят вкуснее. Когда был в 
Кремле, говорил, что в Зави-
дове лучше. А повара-то одни 
и те же были, мы просто пере-
езжали за генсеком.

ПОСТНОЕ ПОЛИТБЮРО
- Какое-то постное меню в 

верхах предусмотрено?
- Да, оно есть и всегда было. 

Но никто открыто не говорил 
во времена Советского Союза, 
что завтра начинается пост и 
вот у нас теперь постные блю-
да. Просто предлагали такой, 
знаете, вкладыш в меню - а 
там на овощном бульоне 
супчик или каша… А что вы 
думаете? В советское время 
Михаил Сергеевич перед вся-
ким выездом в командировку 
в церкви был по полтора-два 
часа, прямо в Кремле. Что, от-
крытие я вам сделал? Я говорю 
как есть.

- Было ли к праздникам 
какое-то особое меню, к при-
меру, перед Новым годом? 

- Могло быть по запросу. 
Кто-то захотел щуку фар-
шированную, кто-то - гуся. 
Брежневу всегда делали в За-
видове поросенка, фарширо-
ванного гречневой кашей. Да, 
по заказу. Все же Новый год. 
И первые лица ничем не от-
личаются от нас. Просто за-
нимают такой пост - и все. А 
так все как у людей, поверьте.

ВОДКУ РАЗБАВЛЯЛИ 
МИНЕРАЛКОЙ

- Под еду нередко и выпива-
ют… Брежнев это любил?

- Зубровку пил.
- А Борис Николаевич?
- Борис Николаевич пил все. 

Заканчивалась водка, он начи-
нал виски. Ну, чего греха та-
ить, и водку разводили водой 
минеральной, замораживали.

- Зачем замораживать?
- Ну, чтобы не так заметно 

было... А Михаил Сергеевич 
и коньячка мог выпить, и 
водочки мог. Как Владимир 
Владимирович говорит, смо-
тря чем закусывать. Смотря 
какой стол.

- А Медведев?
- Медведев больше вино 

пил. При нем вообще чаще 
переходили на французскую 
кухню. (Тут в голосе Галкина 
появился такой профессио-
нальный верещагинский па-
фос: «за державу обидно». - 
Авт.)

- А Владимир Владимирович - 
сторонник русской кухни?

- Да, он только за русскую.

КТО УЧИЛ ДВОРЦОВОМУ 
ШИКУ

- У вас какие-то курсы по-
вышения квалификации были?

- Курсов не было. Един-
ственное, когда пришел Ми-

хаил Сергеевич, я был в 
посольстве в Англии не-
сколько месяцев. Мне бы-
ла интересна сервировка, 
обслуживание в Букингем-
ском дворце. При Елизавете 
Второй что-то можно было 
подсмотреть. Ну, не все по-
казывали - было секретно, 
что она ест, что не любит. Да 
черт с ней, ну какой секрет 
они там эти англичане скры-
вали, что она не ест морков-
ку? Ну, не ест и не ест.

- Что-то там подсмотрели, 
чтобы перенести в Кремль?

- Ну, много что. У нас по-
сле Брежнева что было? Сер-
виз вот этот Советского Со-

юза с гербом - ну да, хороший, 
Ленинградский фарфоровый 
завод, белый в синеву. Но не 
было текстиля, приборов хо-
роших. Мельхиор затаскан-
ный и затертый лежал. А после 
моей стажировки в Лондоне 
купили новые скатерти, при-
боры… чайная подача. Многое 
меняли.

- Встречались заказы невы-
полнимые?

- Никогда. Если первое лицо 
просит что-то, это было всег-
да. Нет в России, завтра при-
шлют самолетом что угодно.

- А что самолетом возили?
- Ну, фрукты раньше, во 

времена Горбачева, Ельцина. 
Это сейчас авокадо полно в 
магазинах, а раньше не бы-
ло. Ягоды круглый год - тоже 
возили.

ГДЕ РУССКАЯ КУХНЯ?
В конце я поспорил с Ана-

толием Галкиным, что счи-
тать русской кухней. Меню 
официальных приемов часто 
утекает в интернет. И не всег-
да там русским духом пах-
нет. В итоге мы договорили, 
что русской кухней можно 
считать блюда из российских 
продуктов.

- Возьмем пельмени с кра-
бом. Все продукты-то наши. 
Ну, пусть китайцы доказыва-
ют, что они придумали пель-
мени. Они делают с одним, 
мы с другим. Как борщ - на 
Украине шкварки, сало то-
пится, жирная свинина. А у 
нас на говядине, на курице, 
можно какой угодно бульон 
сделать.

Полит-Кухня

Первые лица, как обычные люди, 
могут запросто и из хрусталя выпить 

(как Михаил Горбачев с Раисой Максимовной 
в гостях у Эриха Хонеккера в Берлине),  

и уху на пеньках похлебать
(как Владимир Путин и Дмитрий Медведев 

в гостях у рыбаков на озере Ильмень). 

Книга Евгении Решановой 
«Щепотка вкусных воспоминаний»

����� Юлия:
Брала как обычную кулинарную книгу. Не ожидала, что это еще и милые 

рассказы о детстве. Такая радость - вспомнить забытые рецепты и тради-
цию семейных посиделок. Дети в восторге, я тоже. Ужины превратились в 
игру: как у бабушки. Спасибо автору.

����� Андрей:
Теплота в воспоминаниях, уют в картинках. Душевно 

читать, легко готовить. Всё из доступных продуктов. И 
наконец-то у меня получилось идеальное яйцо пашот.

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и купить в книжных магазинах 

и на маркетплейсах.
Реклама, 16+

Олег АДАМОВИЧ

Шеф-повар первых лиц страны 
рассказал «КП», есть ли у президентов 
постное меню, заходят ли они на кухню 
и зачем водку там замораживают.

Кто-то из великих (а может, из классиков) сказал: 
на вершине власти такие же обычные люди с обыч-
ными привычками. Мы с нравственными автори-
тетами спорить не будем, но все же проверим. Вот 
взять ту же Масленицу или пост - если вся страна 
в дружном порыве еще вчера ела блины, то теперь 

переходит на капусту с картошкой. 
Представить президентов с банкой 
квашеной капусты, пожалуй, труд-
но. А вот есть ли вообще у первых 
лиц какое-то особое меню в пост? 
И ждет ли президента на Новый год заветный 
эмалированный тазик с оливье?

За ответом мы обратились к бывшему шеф-
повару, проработавшему на Кремлевской кух-
не (той самой, где готовят для первых лиц) 
более 30 лет, Анатолию ГАЛКИНУ. Он успел 
поготовить даже для Брежнева, а затем и для 
всех последующих правителей страны.
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В Госдуму внесен законопроект об 
отмене ОСВВ. Отловленных собак 
больше не будут возвращать к подъ-
ездам и в песочницы, их будут умерщ-
влять или держать в неволе, где они 
не смогут никого искусать.

Но сколько погибших детей, сколь-
ко изуродованных судеб понадоби-
лось, чтобы отменить этот действо-
вавший с 2018 года абсурд: легальное 
нахождение стайных псовых хищни-
ков в среде обитания людей, с пря-
мым запретом убрать агрессивных 
собак с улиц. Людей буквально ели 
заживо и при этом запрещали пре-
вентивно защищаться: угрожали сро-
ком и травили даже за пинок собаке 
под зад.

Для слабых, еле бредущих бабушек 
и первоклашек с тяжелыми портфеля-
ми стаи шустрых собачек были так же 
опасны, как тигры или волки, если бы 
их поселили среди мусорных контей-
неров, - и даже хуже. Дикие звери не 
убивают для удовольствия, а тысячи 
лет живущие с человеком и за счет 
человека шавки запросто. Как только 
их запретили отстреливать, они тут 
же поняли, кто теперь человек в их 
пищевой цепочке: добыча.

ХОТЕЛИ ДОБРА
Как так получилось, я много раз 

писала: в 2018 году депутаты, вдохно-
вившись идеей гуманности к живот-
ным, решили, что всех отловленных 
собак надо тестировать и агрессив-
ных оставлять в приюте, а добрых 
выпускать на улицы, предваритель-
но стерилизовав, чтобы количество 
бездомных постепенно сокращалось.

Звучало неплохо, но прописали этот 
новый порядок депутаты максималь-
но криво: вместо запретить выпуск 
агрессивных написали «проявляю-
щих немотивированную агрессив-
ность», а это совсем не одно и то же.

Немотивированная агрессивность 
бывает только у собаки, мозг которой 
поражен бешенством, а вся прочая 
агрессия: когда пес кусает ребенка, 
который хочет войти в подъезд, ког-
да стая кидается на бабушку, когда 
псины загоняют малышню на горку 
на детской площадке - очень даже 
мотивированная: возле подъезда у со-
баки лежка, бабушка пахнет плотью, 
на детскую площадку зоолюбка из 
последнего подъезда выносит кости.

Да и бывает ли вообще неагрессив-
ная собака? Это оксюморон какой-то. 
Это же хищник, родственник волка.

В общем, депутаты заложили под 
общество бомбу, о чем сразу стали 
кричать все, кто хоть что-то пони-
мает, включая вашу покорную слугу.

И бомба рванула: отловы стали вы-
пускать всех, в редких случаях остав-
ляя в приютах животин, которые успе-
ли убить или покусать людей, а часто 
возвращая в уличную среду обитания 
и этих; отмазка была железная: нет 
приютов, депутаты в своем «добром» 
законе не написали, кто должен за них 
платить. И никто поэтому не платил: 
бюджеты регионов нищие.

Давайте немного предмет-
нее про деньги. Если раньше, до 

2018 года, по городу ездил фургончик 
и работники просто стреляли бродя-
чих псов (стоимость пули - 3 рубля, 
стоимость бензина, зарплаты для 
стрелков и утилизации трупов - еще 
какая-то небольшая сумма), то теперь 
надо было тратиться на усыпляющие 
препараты, транспортировку живых 
собак, содержание их в клетке с обя-
зательным кормлением, а также ле-
чение и полостную операцию.

Затраты выросли на порядки, ус-
ловно, с трех рублей до десяти - двад-
цати тысяч рублей (столько в среднем 
стоит контракт на отлов-содержание-
выпуск собаки по России).

В итоге регионы стерилизовали 
30 собак в год из бегающих по тер-
ритории тысячи (на сколько хватало 
выделенных федеральным центром 
средств) и аккуратно возвращали эти 
30 на улицы кусать бабушек и школь-
ников.

Оставшиеся нетронутыми 970 в 
это время продолжали люто-беше-
но плодиться на помойке.

РЕЗУЛЬТАТ ЧУДОВИЩНЫЙ
Результат получился чудовищ-

ный. Поголовье собак, которое де-
путаты вроде бы хотели сократить, 
увеличилось в три раза: с 700 тысяч 
до 2 миллионов. Собаки увеличи-
лись в размерах: вместо привычных 
юрких жучек появились телята по 
чресла человеку (видимо, именно 
их отлов раньше выбивал в первую 
очередь). Собаки перестали боять-
ся: я уже трижды читала показания 
очевидцев о том, что терзающую 
ребенка собаку или стаю лупили 
палкой и лопатой, стреляли вверх - 
твари зубов не разжимали.

И это еще не все последствия.

СТАЕВЛАДЕЛЬЦЫ
Некоторые бессо-

вестные собаководы, 
и раньше плюющие 
на нормы общежи-
тия, получили пре-
красный аргумент в 
пользу того, чтобы 
и дальше выпускать 
своих кабыздохов 
на самовыгул, и, в 

скобках заметим, 
их можно понять: а 

почему человек дол-
жен мучить питомца на-

мордником и поводком, 
убирать за ним фекалии и 

по-всякому ограничивать, когда 
бездомные псы мотаются и гадят, 
где хотят? И те и те собаки, вид 
один. Начались смерти от хозяй-
ских псов, нападающих у своих 
ворот (четырехлетнего Ильнара 
в 2021 году соседские загрызли 
в деревне под Уфой). Появилось 
новое невиданное явление: стае-
владельцы, когда человек не заво-
дит собаку, а прикармливает стаю, 
свободно бегающую по городу и 
облаивающую, пугающую и об-

гаживающую все и всех, но спать 
возвращающуюся к своему хозяину.

В 2022 году стая пенсионерки Та-
тьяны Качеевой убила 7-летнюю Ри-
ту Канорскую, дочь летчика, Героя 
России: бабка собирала псов по селу 
и кормила помоями, очень их люби-
ла и сокрушалась не по загубленному 
ребенку, а по песикам, некоторые из 
которых при отлове погибли.

На 23 Февраля свора такой же 
престарелой собирательницы Аллы 
Черновой разорвала в Ставрополе 
9-летнюю девочку Веронику. Вся 
трагедия, с момента, как стая окру-
жила щуплую фигурку, повалила в 
снег и стала растягивать в разные 
стороны, попала на камеру, и имен-
но это стало причиной гневного и 
окончательного выступления спи-
кера Госдумы Вячеслава Володина, 
поручившего Комитету по делам се-
мьи и детей за один день (!) изменить 

действующий закон так, чтобы дети 
не страдали...

Господи, спасибо, что нас услы-
шали, прежние трагедии не имели 
такого действия.

Вероника была единственным ре-
бенком у разведенной мамы, она ка-
талась с горки на тюбе, дед оставил 
ее на минуту. Пенсионерка Чернова, 
если верить СМИ, со странностями, 
ее собственные собаки якобы отъели 
ей уши, выдрали куски по всему те-
лу, но... она продолжила их кормить 
и принимать от зоозащиты новых.

Да, есть версия, что зоозащитники 
Ставрополя использовали бабку как 
передержку, со всеми последствиями.

Сделать с такими стаевладельцами 
власть не могла ничего.

ЛЮДИ БЕЗ ЭМПАТИИ
Самые медийные из зоозащитников 

были довольны «гуманностью» и ме-
шали донести творящийся на улицах 
ужас до властей, передергивая и за-
балтывая: «А в ДТП гибнут сотни ты-
сяч, давайте запрещать машины? Мы 
же не запрещаем автотранспорт...».

Выскажу непопулярное мнение: 
эти люди, по-видимому, полностью 
лишены эмпатии. Юрист Светлана 
Зиберт не стесняется говорить в эфи-
ре об убивших конкретного ребенка 
собаках: «эти несчастные собаки» и 
«зачем винить в этом собак».

Наши заживо съеденные дети для 
некоторых зоозащитников - стати-
стическая погрешность (прямая ци-
тата: «В 2023 году в России умерло 
примерно 1 миллион 900 тысяч че-
ловек. 99,998% этих людей умерло 
от причин, не связанных с собаками. 
Процент умерших в результате на-
падения собак меньше в десятки раз 
статистической погрешности»).

Вот с такими людьми нам пришлось 
бороться. Ради справедливости ска-
жу, что против нас были не все зоо-
защитники, часть из них здравомыс-
лящие люди, особенно те, кто спасает 
пожираемых собаками диких зверей 
и кошек. Но их, откровенно, мизер 
против армии зомби, твердящей: «Со-
баки лучше людей» (и потому имеют 
право убивать «плохих» нас).

Сейчас Государственная дума со-
бирает предложения к новому закону.

А закон, который, я отчаянно на-
деюсь, примет сейчас Госдума: за-
претить ОСВВ, запретить выпуск, 
умерщвлять через столько дней, 
сколько захочет регион, - хороший. 
Со слезами на глазах. Выстраданный 
детской кровью.

Все материалы 
о бродячих 
собаках и битвах 
законодателей, зоозащитников 
и покусанных граждан вокруг 
этой проблемы - в специальном 
разделе на сайте KP.RU

О том, 
как 

провалилась 
идея 

стерилизовать 
бездомных 

псов.

Погибли, 
растерзанные псами:

Рита, 7 лет, 
Ильнар, 4 года, 
Вика, 12 лет…
Список можно 

продолжать.

Закон об умерщвлении 
собак выстрадан 
детскими смертями

  Ульяна СКОЙБЕДА, 

  обозреватель «КП» 
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БРЕЖНЕВ ЛЮБИЛ 
НОЗДРЯСТЫЕ

- Отшкварчала Масленица. 
А кто из первых лиц страны 
блины любил?

- Медведев, Ельцин, Гор-
бачев, Брежнев… Они все 
люди-то разные. Кто что лю-
бит. Кто гречишные просил, 
кто пшенные заказывал, кто 
просто дрожжевые, на муке на 
пшеничной. Все по-разному.

- Например?
- В основном все чаще вы-

бирали обычные пшеничные 
блины. Брежнев, допустим, 
любил с припеком - делали с 
щукой или сома добавляли. 
Редко лососину. Он рыбу лю-
бил такую речную. Или фар-
шировали дичью. Горбачев, 
Ельцин, Медведев - они уже 
были посовременнее. Я имею 
в виду более европейскую кух-
ню ели. С икрой там, с семгой, 
с форелью.

- Всю неделю были блины?
- Мы не вправе сказать им - 

раз неделя Масленая, каждый 
день будешь блины есть. Да-
ется лист с меню на каждый 
день, и он выбирает себе что 
захочет. Блины выбирали ред-
ко. Они все следили, чтобы 
живота не было...

- Путин - не фанат блинов?
- Нет, нет. Он этого не фа-

нат. Он съест лучше колба-
ски докторской кусочек, чем 
блин.

Да и для остальных мы де-
лали маленькие такие блины. 
Только Брежнев любил обыч-
ные, ноздрястые такие, пря-
мо вот большие, стопкой. Он 
сам брал их рукой. Обычно 
это в Завидове было, на даче. 
В Кремле редко давали такое.

ЗАШЕЛ ПРЕЗИДЕНТ 
ЗА МОРКОВКОЙ...

- А икру первые лица любят?
- Ну, кто-то любил. Не мо-

гу сказать, чтобы прямо там 
Брежнев ею объедался, но она 

была всегда на столе. Стояла. 
Михаил Сергеевич мог не-
множечко ее съесть. Ельцин 
ел. Ну и Медведев. Но не пря-
мо вот чтобы взахлеб…

- Из первых лиц кто-то сам 
кулинарничал?

- Такого не было. Заходили 
президенты на кухню - при-
вет, привет… Могут чего-то 
там схватить, морковку или 
кусок капусты. Леонид Ильич 
всегда заходил на кухню: «Как 
дела?» Любил шутить над на-
ми - когда мы были в Завидо-
ве, он говорил, что в Кремле 
готовят вкуснее. Когда был в 
Кремле, говорил, что в Зави-
дове лучше. А повара-то одни 
и те же были, мы просто пере-
езжали за генсеком.

ПОСТНОЕ ПОЛИТБЮРО
- Какое-то постное меню в 

верхах предусмотрено?
- Да, оно есть и всегда было. 

Но никто открыто не говорил 
во времена Советского Союза, 
что завтра начинается пост и 
вот у нас теперь постные блю-
да. Просто предлагали такой, 
знаете, вкладыш в меню - а 
там на овощном бульоне 
супчик или каша… А что вы 
думаете? В советское время 
Михаил Сергеевич перед вся-
ким выездом в командировку 
в церкви был по полтора-два 
часа, прямо в Кремле. Что, от-
крытие я вам сделал? Я говорю 
как есть.

- Было ли к праздникам 
какое-то особое меню, к при-
меру, перед Новым годом? 

- Могло быть по запросу. 
Кто-то захотел щуку фар-
шированную, кто-то - гуся. 
Брежневу всегда делали в За-
видове поросенка, фарширо-
ванного гречневой кашей. Да, 
по заказу. Все же Новый год. 
И первые лица ничем не от-
личаются от нас. Просто за-
нимают такой пост - и все. А 
так все как у людей, поверьте.

ВОДКУ РАЗБАВЛЯЛИ 
МИНЕРАЛКОЙ

- Под еду нередко и выпива-
ют… Брежнев это любил?

- Зубровку пил.
- А Борис Николаевич?
- Борис Николаевич пил все. 

Заканчивалась водка, он начи-
нал виски. Ну, чего греха та-
ить, и водку разводили водой 
минеральной, замораживали.

- Зачем замораживать?
- Ну, чтобы не так заметно 

было... А Михаил Сергеевич 
и коньячка мог выпить, и 
водочки мог. Как Владимир 
Владимирович говорит, смо-
тря чем закусывать. Смотря 
какой стол.

- А Медведев?
- Медведев больше вино 

пил. При нем вообще чаще 
переходили на французскую 
кухню. (Тут в голосе Галкина 
появился такой профессио-
нальный верещагинский па-
фос: «за державу обидно». - 
Авт.)

- А Владимир Владимирович - 
сторонник русской кухни?

- Да, он только за русскую.

КТО УЧИЛ ДВОРЦОВОМУ 
ШИКУ

- У вас какие-то курсы по-
вышения квалификации были?

- Курсов не было. Един-
ственное, когда пришел Ми-

хаил Сергеевич, я был в 
посольстве в Англии не-
сколько месяцев. Мне бы-
ла интересна сервировка, 
обслуживание в Букингем-
ском дворце. При Елизавете 
Второй что-то можно было 
подсмотреть. Ну, не все по-
казывали - было секретно, 
что она ест, что не любит. Да 
черт с ней, ну какой секрет 
они там эти англичане скры-
вали, что она не ест морков-
ку? Ну, не ест и не ест.

- Что-то там подсмотрели, 
чтобы перенести в Кремль?

- Ну, много что. У нас по-
сле Брежнева что было? Сер-
виз вот этот Советского Со-

юза с гербом - ну да, хороший, 
Ленинградский фарфоровый 
завод, белый в синеву. Но не 
было текстиля, приборов хо-
роших. Мельхиор затаскан-
ный и затертый лежал. А после 
моей стажировки в Лондоне 
купили новые скатерти, при-
боры… чайная подача. Многое 
меняли.

- Встречались заказы невы-
полнимые?

- Никогда. Если первое лицо 
просит что-то, это было всег-
да. Нет в России, завтра при-
шлют самолетом что угодно.

- А что самолетом возили?
- Ну, фрукты раньше, во 

времена Горбачева, Ельцина. 
Это сейчас авокадо полно в 
магазинах, а раньше не бы-
ло. Ягоды круглый год - тоже 
возили.

ГДЕ РУССКАЯ КУХНЯ?
В конце я поспорил с Ана-

толием Галкиным, что счи-
тать русской кухней. Меню 
официальных приемов часто 
утекает в интернет. И не всег-
да там русским духом пах-
нет. В итоге мы договорили, 
что русской кухней можно 
считать блюда из российских 
продуктов.

- Возьмем пельмени с кра-
бом. Все продукты-то наши. 
Ну, пусть китайцы доказыва-
ют, что они придумали пель-
мени. Они делают с одним, 
мы с другим. Как борщ - на 
Украине шкварки, сало то-
пится, жирная свинина. А у 
нас на говядине, на курице, 
можно какой угодно бульон 
сделать.

Полит-Кухня

Первые лица, как обычные люди, 
могут запросто и из хрусталя выпить 

(как Михаил Горбачев с Раисой Максимовной 
в гостях у Эриха Хонеккера в Берлине),  

и уху на пеньках похлебать
(как Владимир Путин и Дмитрий Медведев 

в гостях у рыбаков на озере Ильмень). 

Книга Евгении Решановой 
«Щепотка вкусных воспоминаний»

����� Юлия:
Брала как обычную кулинарную книгу. Не ожидала, что это еще и милые 

рассказы о детстве. Такая радость - вспомнить забытые рецепты и тради-
цию семейных посиделок. Дети в восторге, я тоже. Ужины превратились в 
игру: как у бабушки. Спасибо автору.

����� Андрей:
Теплота в воспоминаниях, уют в картинках. Душевно 

читать, легко готовить. Всё из доступных продуктов. И 
наконец-то у меня получилось идеальное яйцо пашот.

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и купить в книжных магазинах 

и на маркетплейсах.
Реклама, 16+

Олег АДАМОВИЧ

Шеф-повар первых лиц страны 
рассказал «КП», есть ли у президентов 
постное меню, заходят ли они на кухню 
и зачем водку там замораживают.

Кто-то из великих (а может, из классиков) сказал: 
на вершине власти такие же обычные люди с обыч-
ными привычками. Мы с нравственными автори-
тетами спорить не будем, но все же проверим. Вот 
взять ту же Масленицу или пост - если вся страна 
в дружном порыве еще вчера ела блины, то теперь 

переходит на капусту с картошкой. 
Представить президентов с банкой 
квашеной капусты, пожалуй, труд-
но. А вот есть ли вообще у первых 
лиц какое-то особое меню в пост? 
И ждет ли президента на Новый год заветный 
эмалированный тазик с оливье?

За ответом мы обратились к бывшему шеф-
повару, проработавшему на Кремлевской кух-
не (той самой, где готовят для первых лиц) 
более 30 лет, Анатолию ГАЛКИНУ. Он успел 
поготовить даже для Брежнева, а затем и для 
всех последующих правителей страны.
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В Госдуму внесен законопроект об 
отмене ОСВВ. Отловленных собак 
больше не будут возвращать к подъ-
ездам и в песочницы, их будут умерщ-
влять или держать в неволе, где они 
не смогут никого искусать.

Но сколько погибших детей, сколь-
ко изуродованных судеб понадоби-
лось, чтобы отменить этот действо-
вавший с 2018 года абсурд: легальное 
нахождение стайных псовых хищни-
ков в среде обитания людей, с пря-
мым запретом убрать агрессивных 
собак с улиц. Людей буквально ели 
заживо и при этом запрещали пре-
вентивно защищаться: угрожали сро-
ком и травили даже за пинок собаке 
под зад.

Для слабых, еле бредущих бабушек 
и первоклашек с тяжелыми портфеля-
ми стаи шустрых собачек были так же 
опасны, как тигры или волки, если бы 
их поселили среди мусорных контей-
неров, - и даже хуже. Дикие звери не 
убивают для удовольствия, а тысячи 
лет живущие с человеком и за счет 
человека шавки запросто. Как только 
их запретили отстреливать, они тут 
же поняли, кто теперь человек в их 
пищевой цепочке: добыча.

ХОТЕЛИ ДОБРА
Как так получилось, я много раз 

писала: в 2018 году депутаты, вдохно-
вившись идеей гуманности к живот-
ным, решили, что всех отловленных 
собак надо тестировать и агрессив-
ных оставлять в приюте, а добрых 
выпускать на улицы, предваритель-
но стерилизовав, чтобы количество 
бездомных постепенно сокращалось.

Звучало неплохо, но прописали этот 
новый порядок депутаты максималь-
но криво: вместо запретить выпуск 
агрессивных написали «проявляю-
щих немотивированную агрессив-
ность», а это совсем не одно и то же.

Немотивированная агрессивность 
бывает только у собаки, мозг которой 
поражен бешенством, а вся прочая 
агрессия: когда пес кусает ребенка, 
который хочет войти в подъезд, ког-
да стая кидается на бабушку, когда 
псины загоняют малышню на горку 
на детской площадке - очень даже 
мотивированная: возле подъезда у со-
баки лежка, бабушка пахнет плотью, 
на детскую площадку зоолюбка из 
последнего подъезда выносит кости.

Да и бывает ли вообще неагрессив-
ная собака? Это оксюморон какой-то. 
Это же хищник, родственник волка.

В общем, депутаты заложили под 
общество бомбу, о чем сразу стали 
кричать все, кто хоть что-то пони-
мает, включая вашу покорную слугу.

И бомба рванула: отловы стали вы-
пускать всех, в редких случаях остав-
ляя в приютах животин, которые успе-
ли убить или покусать людей, а часто 
возвращая в уличную среду обитания 
и этих; отмазка была железная: нет 
приютов, депутаты в своем «добром» 
законе не написали, кто должен за них 
платить. И никто поэтому не платил: 
бюджеты регионов нищие.

Давайте немного предмет-
нее про деньги. Если раньше, до 

2018 года, по городу ездил фургончик 
и работники просто стреляли бродя-
чих псов (стоимость пули - 3 рубля, 
стоимость бензина, зарплаты для 
стрелков и утилизации трупов - еще 
какая-то небольшая сумма), то теперь 
надо было тратиться на усыпляющие 
препараты, транспортировку живых 
собак, содержание их в клетке с обя-
зательным кормлением, а также ле-
чение и полостную операцию.

Затраты выросли на порядки, ус-
ловно, с трех рублей до десяти - двад-
цати тысяч рублей (столько в среднем 
стоит контракт на отлов-содержание-
выпуск собаки по России).

В итоге регионы стерилизовали 
30 собак в год из бегающих по тер-
ритории тысячи (на сколько хватало 
выделенных федеральным центром 
средств) и аккуратно возвращали эти 
30 на улицы кусать бабушек и школь-
ников.

Оставшиеся нетронутыми 970 в 
это время продолжали люто-беше-
но плодиться на помойке.

РЕЗУЛЬТАТ ЧУДОВИЩНЫЙ
Результат получился чудовищ-

ный. Поголовье собак, которое де-
путаты вроде бы хотели сократить, 
увеличилось в три раза: с 700 тысяч 
до 2 миллионов. Собаки увеличи-
лись в размерах: вместо привычных 
юрких жучек появились телята по 
чресла человеку (видимо, именно 
их отлов раньше выбивал в первую 
очередь). Собаки перестали боять-
ся: я уже трижды читала показания 
очевидцев о том, что терзающую 
ребенка собаку или стаю лупили 
палкой и лопатой, стреляли вверх - 
твари зубов не разжимали.

И это еще не все последствия.

СТАЕВЛАДЕЛЬЦЫ
Некоторые бессо-

вестные собаководы, 
и раньше плюющие 
на нормы общежи-
тия, получили пре-
красный аргумент в 
пользу того, чтобы 
и дальше выпускать 
своих кабыздохов 
на самовыгул, и, в 

скобках заметим, 
их можно понять: а 

почему человек дол-
жен мучить питомца на-

мордником и поводком, 
убирать за ним фекалии и 

по-всякому ограничивать, когда 
бездомные псы мотаются и гадят, 
где хотят? И те и те собаки, вид 
один. Начались смерти от хозяй-
ских псов, нападающих у своих 
ворот (четырехлетнего Ильнара 
в 2021 году соседские загрызли 
в деревне под Уфой). Появилось 
новое невиданное явление: стае-
владельцы, когда человек не заво-
дит собаку, а прикармливает стаю, 
свободно бегающую по городу и 
облаивающую, пугающую и об-

гаживающую все и всех, но спать 
возвращающуюся к своему хозяину.

В 2022 году стая пенсионерки Та-
тьяны Качеевой убила 7-летнюю Ри-
ту Канорскую, дочь летчика, Героя 
России: бабка собирала псов по селу 
и кормила помоями, очень их люби-
ла и сокрушалась не по загубленному 
ребенку, а по песикам, некоторые из 
которых при отлове погибли.

На 23 Февраля свора такой же 
престарелой собирательницы Аллы 
Черновой разорвала в Ставрополе 
9-летнюю девочку Веронику. Вся 
трагедия, с момента, как стая окру-
жила щуплую фигурку, повалила в 
снег и стала растягивать в разные 
стороны, попала на камеру, и имен-
но это стало причиной гневного и 
окончательного выступления спи-
кера Госдумы Вячеслава Володина, 
поручившего Комитету по делам се-
мьи и детей за один день (!) изменить 

действующий закон так, чтобы дети 
не страдали...

Господи, спасибо, что нас услы-
шали, прежние трагедии не имели 
такого действия.

Вероника была единственным ре-
бенком у разведенной мамы, она ка-
талась с горки на тюбе, дед оставил 
ее на минуту. Пенсионерка Чернова, 
если верить СМИ, со странностями, 
ее собственные собаки якобы отъели 
ей уши, выдрали куски по всему те-
лу, но... она продолжила их кормить 
и принимать от зоозащиты новых.

Да, есть версия, что зоозащитники 
Ставрополя использовали бабку как 
передержку, со всеми последствиями.

Сделать с такими стаевладельцами 
власть не могла ничего.

ЛЮДИ БЕЗ ЭМПАТИИ
Самые медийные из зоозащитников 

были довольны «гуманностью» и ме-
шали донести творящийся на улицах 
ужас до властей, передергивая и за-
балтывая: «А в ДТП гибнут сотни ты-
сяч, давайте запрещать машины? Мы 
же не запрещаем автотранспорт...».

Выскажу непопулярное мнение: 
эти люди, по-видимому, полностью 
лишены эмпатии. Юрист Светлана 
Зиберт не стесняется говорить в эфи-
ре об убивших конкретного ребенка 
собаках: «эти несчастные собаки» и 
«зачем винить в этом собак».

Наши заживо съеденные дети для 
некоторых зоозащитников - стати-
стическая погрешность (прямая ци-
тата: «В 2023 году в России умерло 
примерно 1 миллион 900 тысяч че-
ловек. 99,998% этих людей умерло 
от причин, не связанных с собаками. 
Процент умерших в результате на-
падения собак меньше в десятки раз 
статистической погрешности»).

Вот с такими людьми нам пришлось 
бороться. Ради справедливости ска-
жу, что против нас были не все зоо-
защитники, часть из них здравомыс-
лящие люди, особенно те, кто спасает 
пожираемых собаками диких зверей 
и кошек. Но их, откровенно, мизер 
против армии зомби, твердящей: «Со-
баки лучше людей» (и потому имеют 
право убивать «плохих» нас).

Сейчас Государственная дума со-
бирает предложения к новому закону.

А закон, который, я отчаянно на-
деюсь, примет сейчас Госдума: за-
претить ОСВВ, запретить выпуск, 
умерщвлять через столько дней, 
сколько захочет регион, - хороший. 
Со слезами на глазах. Выстраданный 
детской кровью.

Все материалы 
о бродячих 
собаках и битвах 
законодателей, зоозащитников 
и покусанных граждан вокруг 
этой проблемы - в специальном 
разделе на сайте KP.RU

О том, 
как 

провалилась 
идея 

стерилизовать 
бездомных 

псов.

Погибли, 
растерзанные псами:

Рита, 7 лет, 
Ильнар, 4 года, 
Вика, 12 лет…
Список можно 

продолжать.

Закон об умерщвлении 
собак выстрадан 
детскими смертями

  Ульяна СКОЙБЕДА, 

  обозреватель «КП» 
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Даже зеркала заднего 
вида в свое время стали 
сенсацией. Вспомним, 
когда самые привычные 
опции впервые появи-
лись на серийных ма-
шинах.

• 1672 год - Фердинанд 
Вербист придумывает ми-
ниатюрную модель само-
движущейся повозки на 
паровом двигателе. Пока 
это просто игрушка для ки-
тайского императора.

• 1889 год - Вильгельм 
Майбах и Готтлиб Даймлер 
презентуют «самоходную 
коляску» с двигателем вну-
треннего сгорания. Первый 
в истории автомобиль!

• 1908 год - Генри Форд 
запускает в производство 
Ford Model T  - первый се-
рийный автомобиль в мире.

• 1911 год  - Рэй Хар-
рун и Сайрус Хатчк впервые 
применяют зеркало задне-
го вида  - во время гонки 
«500 миль Индианаполиса».

• 1939 год  - Packard 
первым радует клиентов 
автомобилями с кондици-
онером.

• 1940 год  - компания 
Oldsmobile выводит на ры-
нок первый автомобиль с 
автоматической коробкой 
передач.

• 1956 год  - в Chrysler 
первыми предлагают поку-
пателям машины с радио-

приемником и функцией 
воспроизведения грампла-
стинок (проще говоря  - с 
магнитолами).

• 1966 год  - Jensen FF 
становится первым в исто-
рии серийным автомобилем 
с полным приводом.

• 1986 год  - на рынок 
выходит автомобиль с пер-
вым сенсорным экраном 
мультимедиасистемы: Buick 
Riviera.

• 1988 год  - на 
Oldsmobile начинают уста-

навливать систему проек-
ции на лобовое стекло.

• 1991 год  - Mercedes 
выпускает модель S-класса - 
первая серийная машина с 
парктрониками.

• 1995 год - Mercedes 
первым запускает в серий-
ное производство автомо-
биль с системой курсовой 
устойчивости (ESP).

• 2024 год - АвтоВАЗ за-
пускает производство Lada 
Vesta с автоматической ко-
робкой передач.

Полезные советы 
для автолюбителей 

читайте на сайте 
в специальном разделе 

KP.RU/AUTO

собрание

ки под индивидуальные осо-
бенности человека, - считает 
Максим Кузин. - Да и созда-
ние универсальных алгорит-
мов осложняется тем, что у 
разных людей отличаются ча-
стота сердечных сокращений, 
реакция на стресс и другие по-
казатели в каждой конкретной 
ситуации.

Когда ждать
Продвинутые системы сле-

жения за состоянием водителя 
актуальны только для машин 
с автопилотами классов L3 - 
L4 - то есть для тех, которые 
способны ездить сами по за-
данным маршрутам, но требу-
ют, чтобы человек был начеку 
и был готов взять управление 
на себя в экстренном случае. 
А вот для автопилотов класса 
L5 (когда даже наличие че-
ловека в салоне не требуется) 
такие опции теряют актуаль-
ность. Вопрос: что в массовом 
сегменте появится быстрее? 
Узнаем примерно в 2030 - 2035 
годах.

УПРАВЛЕНИЕ 
СИЛОЙ МЫСЛИ

В чем смысл
«Интуитивно понятное 

управление»; «Только поду-

мал, а машина уже среагиро-
вала»… Так хвалят автомоби-
ли, блестяще реагирующие на 
каждое движение рулем. Но 
возможна ли ситуация, когда 
это будет буквально? Сидишь 
в кресле, руля/педалей не ка-
саешься, а отдаешь команды 
мысленно: «Влево-вправо, 
газ-тормоз». И машина чет-
ко следует указаниям.

До управления автомоби-
лем силой мысли мы, к сожа-
лению, пока не доросли. Вот 
управление им без какой-либо 
мысли - тут примеров доста-
точно… Тем не менее разра-
ботки ведутся и в таком на-
правлении.

Чего уже добились
В передовики записа-

лась Nissan, которая еще в 
2018-м презентовала техно-
логию Brain-to-Vehicle. Если 
по-русски: «от мозга - к ав-
томобилю». Суть проста: во-
дитель, одетый в «шапочку» 
из датчиков, сидит за рулем, 
а хитрая система считывает 
мозговые импульсы и предуга-
дывает его действия.

Человеческий организм, 
увы, несовершенен, и ре-
акция мышц на сигналы от 
мозга идет с некой задержкой. 

Электроника может ускорить 
процесс - при условии, что бу-
дет способна эти импульсы 
считывать.

За прошедшее время осо-
бого прогресса не случилось. 
Да и компания Nissan ныне на 
грани банкротства.

Основные сложности
- Главный вопрос: зачем 

оно надо? - отмечает Максим 
Кадаков. - В моем понима-
нии, управление мыслью мог-
ло бы пригодиться для людей 
с ограниченными физически-
ми возможностями. Но и тут 
надо серьезно задуматься о 
безопасности - то есть такие 

машины должны быть рас-
считаны на передвижение 
на малых скоростях (до 40 
км/ч) и на небольшие рас-
стояния (условно - от дома до 
магазина или больницы). А не 
для туристических поездок 
между городами и странами.

По словам эксперта, на-
много перспективнее разви-
тие технологий продвинутых 
автопилотов.

- Научить машину ездить 
самостоятельно проще, ло-
гичнее и безопаснее, чем 
заставить ее читать мысли 
водителя, - говорит Мак-
сим Кадаков. - Хотя, может, 
кому-то и пригодится опция 

мысленного контроля над до-
полнительными функциями. 
Подумал: «Хочу включить 
Радио «КП» - и система са-
ма настроилась на нужную 
волну. Почему нет? Было бы 
интересно.

Когда ждать
Теоретически лет через 

10 - 15 мы сможем увидеть 
что-то, похожее на автомо-
биль, управляемый силой 
мысли. Если в этом будет 
эконо мическая целесообраз-
ность.
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Самодвижущийся экипаж «Жанто» (1898).

Уроки истории
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- Ну что, двуногие, 
при таких темпах 
прогресса скоро 

мы вообще будем 
обходиться без вас!

12.03.2025
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Когда-то и кондиционе-
ры, и даже простейшее 
радио в машине казались 
фантастикой. Что гово-
рить - 150 лет назад мы в 
принципе представить не 
могли, что сможем пере-
двигаться на «самоходных 
повозках»! А нынче вплот-
ную подошли к тому, что ими 
даже управлять не потребует-
ся: например, во многих стра-
нах (и в России тоже) уже те-
стируются беспилотные такси 
и грузовики.

Прогресс летит вперед с яв-
ным превышением скорости. 
Ряд опций, недавно казавших-
ся недоступными, могут по-
явиться в машинах спустя не-
сколько лет. Над чем же сейчас 
трудятся инженеры? И каковы 
перспективы их передовых раз-
работок?

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЕ 
ПОДВЕСКИ

В чем смысл
Никого уже не удивишь 

выбором режима двигателя. 
То же касается режимов ра-
боты подвески. Эта опция 
подороже, доступна, как 
правило, лишь кроссоверам 
и внедорожникам, но позво-
ляет лучше подстроиться под 
преодоление конкретных пре-
пятствий. Снег, песок, кам-
ни, грязь: производители ста-
раются учесть все варианты 
покрытия и нужным образом 
запрограммировать работу 
механизмов, чтобы облегчить 
водителю жизнь.

Но водителю в любом слу-
чае приходится регулировать 
работу вручную. А как вам та-
кая идея: машина сама следит 
за дорогой, анализирует ситу-
ацию, считывает выбоины, 
ямы, оценивает глубину колеи 
и тип покрытия? Плюс дела-
ет поправку на температуру и 
влажность? И в итоге сама, без 
дополнительных указаний, 
подстраивается под ситуа-
цию? Моргнул колдобину во 
дворе - ничего страшного: ав-
томобиль сам вовремя среаги-
ровал, дав команду подвеске 
зажаться/разжаться, чтобы 
не потревожить пассажиров 
в салоне.

Чего уже добились
Подобные технологии уже 

есть и даже применяются на 
практике. Илон Маск в своих 
Tesla Model X и Model Y еще 
в 2022 году внедрил систему 
распознавания дефектов на 
дорожном покрытии. Причем 

машины «делятся опытом» 
друг с другом - все зафиксиро-
ванные выбоины и колдобины 
подгружаются в общую базу, 
составляя единую карту ям и 
неровностей. А «подпрыги-
вать» над колдобинами аварии 
умеет последнее поколение се-
данов Mercedes S-класса.

Основные сложности
Конечно, в деньгах. Адап-

тивные системы очень дороги. 
Они требуют огромного коли-
чества датчиков, камер визу-
ального слежения, сложных 
вычислительных систем. Tesla 
и Mercedes - не единственные 
производители, уже внедрив-
шие «разумные» подвески в 
серийные модели. Этим мо-
гут похвастаться и концерны 
Volkswagen и Ford. Но речь 
всегда идет о премиальных 
брендах.

Когда ждать
Тут все зависит от темпов 

развития технологий искус-
ственного интеллекта. А они 
развиваются быстро.

- С удешевлением датчиков 
и ростом конкуренции такие 
системы скоро начнут появ-
ляться и на более доступных 
машинах, - считает промыш-
ленный дизайнер и инженер, 
основатель дизайн-компании 
KUZIN Machinery Максим Ку-
зин. - По моим ожиданиям, 
в среднем ценовом сегменте 
интеллектуальные подвески 

появятся через 10 - 15 лет. На 
бюджетных машинах - через 
15 - 20. Но эти сроки могут се-
рьезно сократиться, если слу-
чатся прорывы в области ИИ.

ДОПОЛНЕННАЯ 
РЕАЛЬНОСТЬ
НА ЛОБОВОМ СТЕКЛЕ

В чем смысл
Проекция показаний при-

боров - тоже не такое уж 
новшество. Сейчас даже 
бюджетные модели (правда, 
в основном в максимальных 
комплектациях) способны по-
казывать скорость, указания 
навигатора и даже считанные 
камерой дорожные знаки. Но 
на небольшом участке лобо-
вого стекла, прямо перед во-
дителем.

А если дать разгуляться фан-
тазии? И представить, что 
все это стекло превратится в 
огромный экран с функцией 
дополненной реальности? Где 
не только вся указанная ин-
формация отображается, но 
и вспомогательная графика 
есть? Например, оптималь-
ная траектория движения по 
дороге, да еще с цветовой ин-
дикацией скорости: зеленая 
линия - едешь нормально, 
красная - лучше притормо-
зить. Как в компьютерных 
играх! Реально? Вполне.

Чего уже добились
Подобные технологии тоже 

имеются. Например, актив-

но продвигает эту функцию 
BMW, представившая свой 
вариант AR-проекции (от ан-
глийского augmented reality - 
«дополненная реальность») 
под названием Panoramic 
Vision. Позади 10 лет разра-
ботки, на носу - внедрение 
в серийное производство на 
моделях нового поколения, 
которые должны выйти на ры-
нок в текущем году. Правда, 
инфографика займет не все 
лобовое стекло, а лишь его 
нижнюю часть. Зато по всей 
длине, от края до края.

Аналогичные разработ-
ки ведут многие бренды - от 
Hyundai и Land Rover до ки-
тайского Haval.

Основные сложности
В основном все упирается в 

безопасность.
- Думаю, в массе своей та-

кие нововведения просто не 
пройдут требования по без-
опасности, - считает авто-
эксперт, главный редактор 
журнала «За рулем» Максим 
Кадаков. - Слишком боль-
шое количество информа-
ции на лобовом стекле от-
влекает водителя от дороги. 
Возможно, в эру полностью 
беспилотных машин данные 
технологии пригодятся. Но 
пока автомобилем управляет 
человек, они сгодятся только 
в качестве красивой реклам-
ной картинки от именитых 
брендов.

Когда ждать
Наверняка через 15 лет мы 

сможем посмотреть на лобо-
вом стекле автомобиля «Ава-
тар 5». Если, конечно, к тому 
времени Джеймс Кэмерон его 
снимет.

КОНТРОЛЬ 
СОСТОЯНИЯ ВОДИТЕЛЯ

В чем смысл
Активная помощь водите-

лю не ноу-хау даже близко. 
Антиблокировочная система 
тормозов, система курсовой 
устойчивости - уже прошлый 
век. Но с таким количеством 
«помощников» и заснуть за 
рулем несложно! Так что ма-
шинам хорошо бы научиться 
понимать, что водитель не за-
снул, не устал и вообще спо-
собен следить за обстановкой.

Чего уже добились
Распознать заснувшего че-

ловека не так сложно. Закрыл 
глаза дольше, чем на пару се-
кунд, уронил голову на грудь, 
тем более раскатисто захра-
пел: тут не надо большого ума, 
чтобы ИИ подобное заметил и 
подал какой-нибудь пронзи-
тельный сигнал в духе «Рота, 
подъем!». Купить простей-
ший девайс, напоминающий 
наушник, можно за тысячу 
рублей в онлайн-магазинах 
прямо сейчас - и он, скорее 
всего, зафиксирует, что во-
дитель уснул.

Но ситуация в дороге может 
быть разной. Что если челове-
ку стало плохо, но он не по-
терял сознание и визуально 
выглядит «бодрячком»? Или 
просто устал, из-за чего ре-
акция замедлилась? Способен 
ли автомобиль распознать это 
вовремя и, в случае чего, под-
страховать?

Частично - да. Корейцы 
из Hyundai разработали си-
стему Smart Cabin Controller, 
которая, помимо положения 
головы и взгляда водителя, 
анализирует его позу, пульс 
и даже ритмы мозга. А полу-
ченные данные использует, 
чтобы в экстренной ситуации 
успеть включить автопилот. 
В Kia пошли еще дальше - и 
научили машины считывать 
настроение человека, под-
страивая под него обстановку 
в салоне. В итоге автомобиль 
может, например, включить 
бодрящую музыку или вы-
брать подходящую подсветку 
интерьера.

Основные сложности
Пока это только концепты. 

До массового применения по-
добных систем дело еще не до-
шло. Что касается оценки со-
стояния здоровья и бодрости 
человека, сидящего за рулем, 
тут много нюансов.

- Системы анализа пульса 
или позы требуют калибров-

Машина - это не только 
средство передвижения. 

Новые автозаконы, 
технологии, тест-драйвы, 

лайфхаки, дорожные 
истории и многое-многое 

другое - в программе 
«Мой автомобиль» 

с понедельника по четверг 
в 7.00 на Радио «КП»
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Когда-нибудь поездка на авто будет похожа на компьютерную игру, а все благодаря 
развитию искусственного интеллекта. Который, кстати, и нарисовал эту картинку.

Как мы будем управлять 
автомобилями
через десять 
(двадцать, пятьдесят) лет.

    Николай МЫСИН,    

   автоэксперт «КП»  
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Даже зеркала заднего 
вида в свое время стали 
сенсацией. Вспомним, 
когда самые привычные 
опции впервые появи-
лись на серийных ма-
шинах.

• 1672 год - Фердинанд 
Вербист придумывает ми-
ниатюрную модель само-
движущейся повозки на 
паровом двигателе. Пока 
это просто игрушка для ки-
тайского императора.

• 1889 год - Вильгельм 
Майбах и Готтлиб Даймлер 
презентуют «самоходную 
коляску» с двигателем вну-
треннего сгорания. Первый 
в истории автомобиль!

• 1908 год - Генри Форд 
запускает в производство 
Ford Model T  - первый се-
рийный автомобиль в мире.

• 1911 год  - Рэй Хар-
рун и Сайрус Хатчк впервые 
применяют зеркало задне-
го вида  - во время гонки 
«500 миль Индианаполиса».

• 1939 год  - Packard 
первым радует клиентов 
автомобилями с кондици-
онером.

• 1940 год  - компания 
Oldsmobile выводит на ры-
нок первый автомобиль с 
автоматической коробкой 
передач.

• 1956 год  - в Chrysler 
первыми предлагают поку-
пателям машины с радио-

приемником и функцией 
воспроизведения грампла-
стинок (проще говоря  - с 
магнитолами).

• 1966 год  - Jensen FF 
становится первым в исто-
рии серийным автомобилем 
с полным приводом.

• 1986 год  - на рынок 
выходит автомобиль с пер-
вым сенсорным экраном 
мультимедиасистемы: Buick 
Riviera.

• 1988 год  - на 
Oldsmobile начинают уста-

навливать систему проек-
ции на лобовое стекло.

• 1991 год  - Mercedes 
выпускает модель S-класса - 
первая серийная машина с 
парктрониками.

• 1995 год - Mercedes 
первым запускает в серий-
ное производство автомо-
биль с системой курсовой 
устойчивости (ESP).

• 2024 год - АвтоВАЗ за-
пускает производство Lada 
Vesta с автоматической ко-
робкой передач.

Полезные советы 
для автолюбителей 

читайте на сайте 
в специальном разделе 

KP.RU/AUTO

собрание

ки под индивидуальные осо-
бенности человека, - считает 
Максим Кузин. - Да и созда-
ние универсальных алгорит-
мов осложняется тем, что у 
разных людей отличаются ча-
стота сердечных сокращений, 
реакция на стресс и другие по-
казатели в каждой конкретной 
ситуации.

Когда ждать
Продвинутые системы сле-

жения за состоянием водителя 
актуальны только для машин 
с автопилотами классов L3 - 
L4 - то есть для тех, которые 
способны ездить сами по за-
данным маршрутам, но требу-
ют, чтобы человек был начеку 
и был готов взять управление 
на себя в экстренном случае. 
А вот для автопилотов класса 
L5 (когда даже наличие че-
ловека в салоне не требуется) 
такие опции теряют актуаль-
ность. Вопрос: что в массовом 
сегменте появится быстрее? 
Узнаем примерно в 2030 - 2035 
годах.

УПРАВЛЕНИЕ 
СИЛОЙ МЫСЛИ

В чем смысл
«Интуитивно понятное 

управление»; «Только поду-

мал, а машина уже среагиро-
вала»… Так хвалят автомоби-
ли, блестяще реагирующие на 
каждое движение рулем. Но 
возможна ли ситуация, когда 
это будет буквально? Сидишь 
в кресле, руля/педалей не ка-
саешься, а отдаешь команды 
мысленно: «Влево-вправо, 
газ-тормоз». И машина чет-
ко следует указаниям.

До управления автомоби-
лем силой мысли мы, к сожа-
лению, пока не доросли. Вот 
управление им без какой-либо 
мысли - тут примеров доста-
точно… Тем не менее разра-
ботки ведутся и в таком на-
правлении.

Чего уже добились
В передовики записа-

лась Nissan, которая еще в 
2018-м презентовала техно-
логию Brain-to-Vehicle. Если 
по-русски: «от мозга - к ав-
томобилю». Суть проста: во-
дитель, одетый в «шапочку» 
из датчиков, сидит за рулем, 
а хитрая система считывает 
мозговые импульсы и предуга-
дывает его действия.

Человеческий организм, 
увы, несовершенен, и ре-
акция мышц на сигналы от 
мозга идет с некой задержкой. 

Электроника может ускорить 
процесс - при условии, что бу-
дет способна эти импульсы 
считывать.

За прошедшее время осо-
бого прогресса не случилось. 
Да и компания Nissan ныне на 
грани банкротства.

Основные сложности
- Главный вопрос: зачем 

оно надо? - отмечает Максим 
Кадаков. - В моем понима-
нии, управление мыслью мог-
ло бы пригодиться для людей 
с ограниченными физически-
ми возможностями. Но и тут 
надо серьезно задуматься о 
безопасности - то есть такие 

машины должны быть рас-
считаны на передвижение 
на малых скоростях (до 40 
км/ч) и на небольшие рас-
стояния (условно - от дома до 
магазина или больницы). А не 
для туристических поездок 
между городами и странами.

По словам эксперта, на-
много перспективнее разви-
тие технологий продвинутых 
автопилотов.

- Научить машину ездить 
самостоятельно проще, ло-
гичнее и безопаснее, чем 
заставить ее читать мысли 
водителя, - говорит Мак-
сим Кадаков. - Хотя, может, 
кому-то и пригодится опция 

мысленного контроля над до-
полнительными функциями. 
Подумал: «Хочу включить 
Радио «КП» - и система са-
ма настроилась на нужную 
волну. Почему нет? Было бы 
интересно.

Когда ждать
Теоретически лет через 

10 - 15 мы сможем увидеть 
что-то, похожее на автомо-
биль, управляемый силой 
мысли. Если в этом будет 
эконо мическая целесообраз-
ность.
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Самодвижущийся экипаж «Жанто» (1898).

Уроки истории

Эволюция автомобилей
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- Ну что, двуногие, 
при таких темпах 
прогресса скоро 

мы вообще будем 
обходиться без вас!

12.03.2025
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Когда-то и кондиционе-
ры, и даже простейшее 
радио в машине казались 
фантастикой. Что гово-
рить - 150 лет назад мы в 
принципе представить не 
могли, что сможем пере-
двигаться на «самоходных 
повозках»! А нынче вплот-
ную подошли к тому, что ими 
даже управлять не потребует-
ся: например, во многих стра-
нах (и в России тоже) уже те-
стируются беспилотные такси 
и грузовики.

Прогресс летит вперед с яв-
ным превышением скорости. 
Ряд опций, недавно казавших-
ся недоступными, могут по-
явиться в машинах спустя не-
сколько лет. Над чем же сейчас 
трудятся инженеры? И каковы 
перспективы их передовых раз-
работок?

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЕ 
ПОДВЕСКИ

В чем смысл
Никого уже не удивишь 

выбором режима двигателя. 
То же касается режимов ра-
боты подвески. Эта опция 
подороже, доступна, как 
правило, лишь кроссоверам 
и внедорожникам, но позво-
ляет лучше подстроиться под 
преодоление конкретных пре-
пятствий. Снег, песок, кам-
ни, грязь: производители ста-
раются учесть все варианты 
покрытия и нужным образом 
запрограммировать работу 
механизмов, чтобы облегчить 
водителю жизнь.

Но водителю в любом слу-
чае приходится регулировать 
работу вручную. А как вам та-
кая идея: машина сама следит 
за дорогой, анализирует ситу-
ацию, считывает выбоины, 
ямы, оценивает глубину колеи 
и тип покрытия? Плюс дела-
ет поправку на температуру и 
влажность? И в итоге сама, без 
дополнительных указаний, 
подстраивается под ситуа-
цию? Моргнул колдобину во 
дворе - ничего страшного: ав-
томобиль сам вовремя среаги-
ровал, дав команду подвеске 
зажаться/разжаться, чтобы 
не потревожить пассажиров 
в салоне.

Чего уже добились
Подобные технологии уже 

есть и даже применяются на 
практике. Илон Маск в своих 
Tesla Model X и Model Y еще 
в 2022 году внедрил систему 
распознавания дефектов на 
дорожном покрытии. Причем 

машины «делятся опытом» 
друг с другом - все зафиксиро-
ванные выбоины и колдобины 
подгружаются в общую базу, 
составляя единую карту ям и 
неровностей. А «подпрыги-
вать» над колдобинами аварии 
умеет последнее поколение се-
данов Mercedes S-класса.

Основные сложности
Конечно, в деньгах. Адап-

тивные системы очень дороги. 
Они требуют огромного коли-
чества датчиков, камер визу-
ального слежения, сложных 
вычислительных систем. Tesla 
и Mercedes - не единственные 
производители, уже внедрив-
шие «разумные» подвески в 
серийные модели. Этим мо-
гут похвастаться и концерны 
Volkswagen и Ford. Но речь 
всегда идет о премиальных 
брендах.

Когда ждать
Тут все зависит от темпов 

развития технологий искус-
ственного интеллекта. А они 
развиваются быстро.

- С удешевлением датчиков 
и ростом конкуренции такие 
системы скоро начнут появ-
ляться и на более доступных 
машинах, - считает промыш-
ленный дизайнер и инженер, 
основатель дизайн-компании 
KUZIN Machinery Максим Ку-
зин. - По моим ожиданиям, 
в среднем ценовом сегменте 
интеллектуальные подвески 

появятся через 10 - 15 лет. На 
бюджетных машинах - через 
15 - 20. Но эти сроки могут се-
рьезно сократиться, если слу-
чатся прорывы в области ИИ.

ДОПОЛНЕННАЯ 
РЕАЛЬНОСТЬ
НА ЛОБОВОМ СТЕКЛЕ

В чем смысл
Проекция показаний при-

боров - тоже не такое уж 
новшество. Сейчас даже 
бюджетные модели (правда, 
в основном в максимальных 
комплектациях) способны по-
казывать скорость, указания 
навигатора и даже считанные 
камерой дорожные знаки. Но 
на небольшом участке лобо-
вого стекла, прямо перед во-
дителем.

А если дать разгуляться фан-
тазии? И представить, что 
все это стекло превратится в 
огромный экран с функцией 
дополненной реальности? Где 
не только вся указанная ин-
формация отображается, но 
и вспомогательная графика 
есть? Например, оптималь-
ная траектория движения по 
дороге, да еще с цветовой ин-
дикацией скорости: зеленая 
линия - едешь нормально, 
красная - лучше притормо-
зить. Как в компьютерных 
играх! Реально? Вполне.

Чего уже добились
Подобные технологии тоже 

имеются. Например, актив-

но продвигает эту функцию 
BMW, представившая свой 
вариант AR-проекции (от ан-
глийского augmented reality - 
«дополненная реальность») 
под названием Panoramic 
Vision. Позади 10 лет разра-
ботки, на носу - внедрение 
в серийное производство на 
моделях нового поколения, 
которые должны выйти на ры-
нок в текущем году. Правда, 
инфографика займет не все 
лобовое стекло, а лишь его 
нижнюю часть. Зато по всей 
длине, от края до края.

Аналогичные разработ-
ки ведут многие бренды - от 
Hyundai и Land Rover до ки-
тайского Haval.

Основные сложности
В основном все упирается в 

безопасность.
- Думаю, в массе своей та-

кие нововведения просто не 
пройдут требования по без-
опасности, - считает авто-
эксперт, главный редактор 
журнала «За рулем» Максим 
Кадаков. - Слишком боль-
шое количество информа-
ции на лобовом стекле от-
влекает водителя от дороги. 
Возможно, в эру полностью 
беспилотных машин данные 
технологии пригодятся. Но 
пока автомобилем управляет 
человек, они сгодятся только 
в качестве красивой реклам-
ной картинки от именитых 
брендов.

Когда ждать
Наверняка через 15 лет мы 

сможем посмотреть на лобо-
вом стекле автомобиля «Ава-
тар 5». Если, конечно, к тому 
времени Джеймс Кэмерон его 
снимет.

КОНТРОЛЬ 
СОСТОЯНИЯ ВОДИТЕЛЯ

В чем смысл
Активная помощь водите-

лю не ноу-хау даже близко. 
Антиблокировочная система 
тормозов, система курсовой 
устойчивости - уже прошлый 
век. Но с таким количеством 
«помощников» и заснуть за 
рулем несложно! Так что ма-
шинам хорошо бы научиться 
понимать, что водитель не за-
снул, не устал и вообще спо-
собен следить за обстановкой.

Чего уже добились
Распознать заснувшего че-

ловека не так сложно. Закрыл 
глаза дольше, чем на пару се-
кунд, уронил голову на грудь, 
тем более раскатисто захра-
пел: тут не надо большого ума, 
чтобы ИИ подобное заметил и 
подал какой-нибудь пронзи-
тельный сигнал в духе «Рота, 
подъем!». Купить простей-
ший девайс, напоминающий 
наушник, можно за тысячу 
рублей в онлайн-магазинах 
прямо сейчас - и он, скорее 
всего, зафиксирует, что во-
дитель уснул.

Но ситуация в дороге может 
быть разной. Что если челове-
ку стало плохо, но он не по-
терял сознание и визуально 
выглядит «бодрячком»? Или 
просто устал, из-за чего ре-
акция замедлилась? Способен 
ли автомобиль распознать это 
вовремя и, в случае чего, под-
страховать?

Частично - да. Корейцы 
из Hyundai разработали си-
стему Smart Cabin Controller, 
которая, помимо положения 
головы и взгляда водителя, 
анализирует его позу, пульс 
и даже ритмы мозга. А полу-
ченные данные использует, 
чтобы в экстренной ситуации 
успеть включить автопилот. 
В Kia пошли еще дальше - и 
научили машины считывать 
настроение человека, под-
страивая под него обстановку 
в салоне. В итоге автомобиль 
может, например, включить 
бодрящую музыку или вы-
брать подходящую подсветку 
интерьера.

Основные сложности
Пока это только концепты. 

До массового применения по-
добных систем дело еще не до-
шло. Что касается оценки со-
стояния здоровья и бодрости 
человека, сидящего за рулем, 
тут много нюансов.

- Системы анализа пульса 
или позы требуют калибров-

Машина - это не только 
средство передвижения. 

Новые автозаконы, 
технологии, тест-драйвы, 

лайфхаки, дорожные 
истории и многое-многое 

другое - в программе 
«Мой автомобиль» 

с понедельника по четверг 
в 7.00 на Радио «КП»
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Когда-нибудь поездка на авто будет похожа на компьютерную игру, а все благодаря 
развитию искусственного интеллекта. Который, кстати, и нарисовал эту картинку.

Как мы будем управлять 
автомобилями
через десять 
(двадцать, пятьдесят) лет.

    Николай МЫСИН,    

   автоэксперт «КП»  

Машины    времени
12.03.2025
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В юбке от корейско-
го бренда Kimhekim вы 
произведете впечатление 
в любой компании. Мне 
кажется, она бы понра-
вилась Ксении Собчак, 
которая любит сложные 
вещи. Фишка юбки в том, что это пид-
жак, который как будто спустился на та-
лию. А руки дизайнер Kiminte Kimhekim 
предлагает засунуть прямо в плечи, вер-
нее, в карманы. Цена концептуальной 
юбки - почти 258 тыс. рублей.

Виктория Боня
Начинаем сразу с козырей! Так бы 

я охарактеризовала образ Вик-
тории, который она собрала по 
следам оскандалившейся же-
ны Канье Уэста Бьянки Цен-
зори. Боня скомбинировала 

прозрачное кружевное 
платье с объемным 

жакетом. В отли-
чие от Бьянки 
под пеньюар 
блогер все 
же надела 

белье. За-
вершила об-

раз с помощью 
крокодиловой сумочки от 
Hermes. Фото образа Ви-
ка опубликовала в соц-
сетях и добавила песню 
Канье Уэста, который, по 
слухам, уже разводится с 
вечно голой Бьянкой.

Наступила весна - пора признаваться в чувствах. А 
романтические моменты можно создавать хоть каждый 
день! И обязательно ходить на свидания, даже с мужем. 

Ольга Бузова
Недавно после выступления на Big Love Show Ольга 

заявила, что всем нужно ходить на свидания, правда, у 
нее самой почти нет времени на это. Надо, Оля, надо! Не 

пропадать же такому количеству нарядов. Я отметила образ 
звезды в драматическом стиле - с платьем-водолазкой с лео-
пардовым принтом и блестящими лодочками. Ольга дополнила 
наряд массивными золотистыми серьгами и черной сумочкой 

Chanel. Плюс красная помада, которая ведущей очень идет. Ну 
настоящая тигрица. Срочно на свидание!

Светлана 
Бондарчук

Как носить мини-платье с красными 
розами, чтобы не выглядеть вульгарно? 
Берем пример со Светланы. Цветоч-
ный наряд звезда скомбинировала 
с плотными темными колготками и 
эффектными блестящими балетка-
ми со стразами на плоском ходу. 
А в качестве яркого акцента в тон 
розам использовала сумку Chanel 
алого цвета. Получилось кокетливо.
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На стиле 

Алсу
Жгучей брюнетке Алсу к лицу все оттенки ро-

зового - от спокойного пастельного до дерзкой 
фуксии. Розовый жакет певица дополнила белым 
топом. В качестве украшения звезда использо-
вала кафф со стразами. Очень идет Алсу укладка 
набок, а также серебристо-розовый макияж.
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omМОДА, СТОП!
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Татьяна Петросян 
(Брухунова)

Если образ Бони подходит для сви-
даний «с продолжением» в тот же 
вечер, то наряд Татьяны для тех, 
кто целуется только на деся-
той встрече. Молодая жена 
Петросяна показала, как 
обыграть даже самое цело-
мудренное платье. Нужно 
просто добавить эффектный 
акцент, которым в этом случае 
стал пояс, похожий на кружев-
ную ретросалфетку. На такую 
раньше ставили телевизор. Ну 
и без оригинального головного 
убора не обошлось.
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Ксения Собчак
И снова фуксия! Приталенный жакет с 

акцентными розовыми рукавами буф Ксе-
ния сочетала с классическими брюками 
и темными лодочками. Дополнила образ 
крупными серьгами-кольцами и подвеской 
с изумрудом. Плюс взяла оригинальный 
серебристый клатч.
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Образы 
звезд 

комментирует 
журналист «КП», 

дипломированный 
стилист Ольга 

РОДИНА.
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Актуальные 
тенденции 

из мира моды, 
рекомендации 

по подбору гардероба и советы 
стилиста - в разделе «Женские 

секреты» на сайте 
KP.RU/WOMAN/MODA

Одеваемся на романтическую 
встречу вместе со звездами.

Жгучее желание 
сбегать 

на свидание
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Информации в ин-
тернете про Владу абсо-
лютный минимум. Та си-
туация, когда интервью 
приходится начинать с 
этих слов: 

- Влада, расскажите о 
себе.

- Родилась я в городе 
Дебальцево, это Донец-
кая область (сейчас город 
находится на территории 
ДНР. - Ред.). Прожила 
там до 10 лет, а в 2014 го-
ду переехала в Москву с 
родителями. До того, как 
мы переехали, они рабо-
тали на железной дороге.

- Как вы решили пойти 
в актрисы?

- Мне всю жизнь хо-
телось окружить себя 
творчеством. Притом 
что в родном городе за-
ниматься можно было 
только танцами. Пом-
ню, во дворе с подругами 
мы устраивали концерты 
для соседей - читали им 
стихи. 

- Ну а потом, в Москве?
- Я окончательно осо-

знала, что творчество - 
это то, в чем я чувствую 
себя как рыба в воде. И 
приняла решение посту-
пать на актрису. Очень 
переживала: возьмут 
меня на бюджет или 
придется платить мно-
го денег... Родители ме-
ня поддержали безого-
ворочно: «Мы найдем 
деньги и сделаем все, 
чтобы ты училась, где 
хочешь». Мне удалось 
поступить на бюджет.

- Подавали докумен-
ты во все актерские вузы 
сразу?

- Конечно, так делают 
все абитуриенты. Где-то 
дошла до второго тура, 
где-то до третьего, но до 
конца - только в Щеп-
кинском. Помню, шла 
обратно по коридору, и в 
голове мелькнула мысль: 

«Я сюда вернусь». Так и 
получилось.

«КАТКОВ В ГОРОДЕ 
НЕ БЫЛО»

- Вы раньше стояли на 
коньках?

- Ну, я могла проехать-
ся, не держась за бортик. 
А тут меня всерьез поста-
вила на лед чудесный 
тренер Настя Игнатье-
ва, с которой я работала 
два месяца. Мы трени-
ровались каждый день 
без выходных. У меня 
было огромное желание 
смотреться в кадре есте-
ственно и уверенно.

- А сама Роднина вам 
помогала?

- Мы с ней не обща-
лись лично, но она очень 
помогла режиссеру Кон-
стантину Статскому, про-

консультировала его. А 
Константин подсказы-
вал мне. И, конечно, 
большим помощником 
была ее автобиография 
«Слеза чемпионки».

- Как вас выбрали на 
роль?

- На втором курсе у 
меня появилась агент, 
а на третьем она мне 
позвонила: «Тебя 
хотят попробо-
вать на роль Род-
ниной, ты на нее 
похожа». Мне это 
казалось чем-то из 
ряда вон выходя-
щим: я дебютантка, 
а тут такая роль! Мы по-
говорили с режиссером, 
после чего он дал мне за-

дание за неделю изучить 
всю биографию Родни-
ной и прийти на пробы 
в ее образе... Мне было 
очень страшно, я вооб-
ще не верила в то, что из 
этого что-то получится. 
Но в какой-то момент 
сама собой возникла та 

же мысль, что 
при посту-

плении в институт: «Я 
здесь останусь и дойду 
до конца». Это всегда 
так работает, такие вещи 
всегда чувствуешь.

- В первый день съемок 
было страшно?

- Ужасно страшно! Мы 
сразу начали со сцен на 
льду, и мне надо бы-
ло показать все, чему я 
научилась в ходе тре-
нировок. Огромная от-
ветственность. Но меня 
поддерживала вся груп-
па, не говоря уж о ре-
жиссере, и я прямо вле-
тела на лед... И скоро все 
пошло-пошло-пошло… 
Как по маслу.

«ВЫШЛА 
НА ЛЕД В -40»

 - Какая сцена в фильме 
для вас была самой труд-
ной?

- В сценарии была 
очень тяжелая сцена, 
когда Роднина выхо-
дит на лед с полным не-
желанием кататься и с 
осознанием того, что ее 
спортивной карьере при-
шел конец. Этой сцены 
я боялась больше всего, 
но - опять же, спасибо 
режиссеру - атмосфера 

была идеальной. В этот 
день вызвали только нас 
с Евгением Ткачуком (сы-
грал тренера Вячеслава 
Жукова, его прототип - 
легендарный Станислав 
Жук. - Ред.), стояла ти-
шина, соответствующая 
этой сцене. Вся коман-
да работала на то, чтобы 
кадр получился, и оказа-
лось, я зря переживала.

- А какая сцена самая 
любимая?

- Однажды мы поеха-
ли в Екатеринбург. В 
кадре, наверное, это не 
будет чувствоваться, но 
это были два единствен-
ных дня, когда мы сни-
мали на натуре, и было 
-40! Работали так быстро, 
компактно и четко.

- Вам нравится музыка, 
под которую выступала 
Роднина? Та же «Ка лин-
ка-ма лин ка», например?

- Ну, конечно, это 
классика... А в «Калин-
ке» много задора, вну-
тренней борьбы. Мне 
кажется, что сама музы-
ка подталкивала наших 
героев на то, чтобы вы-
рывать победу.

Денис КОРСАКОВ.

Кинополоса

Трейлер 
фильма 
«Роднина» 
смотрите 
на сайте
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И правда похожи: Влада Самохина в образе своей героини (слева) 
и сама Ирина Роднина в юности.

Влада САМОХИНА:

Играть Ирину Роднину 
было очень страшно!

КСТАТИ
Почетной гостьей премьеры стала Ирина Роднина. Знаменитая 

фигуристка отозвалась о картине очень тепло, отметив, что смо-
трела ее с опаской, но в итоге осталась довольна.
«Снимать фильмы о спорте катастрофически тяжело, плюс когда 

еще есть какие-то известные личности. Сложно снимать любой вид спор-
та, но фигурное катание требует от режиссеров, постановщиков, артистов 

особого понимания. Они очень талантливые и мужественные, раз взялись за это. 
Надеюсь, эта работа будет оценена», - рассказывала спортсменка.
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История про 
р е к л а м щ и к а 
(Никита Ефре-
мов), который 
все время откла-
дывал жизнь на 
потом, а когда 
наступило «по-
том», оказался 
в коме. Хотя 
это вроде бы 
еще не смерть, 
в своих виде-
ниях молодой 
человек попадает в место, 
напоминающее прихожую 
загробного мира. Выглядит 
как аэропорт, из которого 
есть рейсы в преисподнюю, 
а есть - на небеса; а еще 
есть бар, в котором герой 
и коротает время, пытаясь 
понять, как вернуться в мир 

живых. По грустной иронии 
судьбы, роль в комедии про 
загробную жизнь оказалась 
одной из последних в карье-
ре чудесной актрисы Евге-
нии Добровольской.

В прокате 
с 6 марта, 12+
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В коме у героя 
Никиты Ефремова 

происходит много интересного.

Сильно осовре-
мененная версия 
русской сказки. 
Новая Василиса 
Прекрасная (Ва-
лентина Ляпи-
на), заколдован-
ная Кощеем и 
превращенная в 
лягушку, живет в 
пруду городского 
парка. И однаж-
ды, поймав мя-
чик для гольфа, 
пущенный сыном 
богача, оборачи-
вается невероят-
но красивой де-
вушкой. Правда, 
квакающей и не 
очень хорошо знакомой 
с человеческими обы-
чаями. И по ночам вновь 
становящейся лягушкой. 

А ей очень нужно, чтобы 
«царевич» ее поцеловал…

В прокате 
с 6 марта, 6+

КАКИЕ ФИЛЬМЫ ЕЩЕ ВЫШЛИ В ПРОКАТ 
«Дорогая, я больше 
не перезвоню»

«Царевна-лягушка»

На болоте дело было... 
(Валентина Ляпина). Ка
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 и
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ьм
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����� Анна:
Когда читаешь эту по-

весть, воспринимается со-
всем по-другому, чем фильм. 
А в книге ещё и съемках рас-
сказано, и об актёрах.

����� Полина: 
Подарила книгу маме и 

прочла вместе с ней. Теперь 
пересматривать любимый 
фильм гораздо интереснее - 
замечаешь многое, чего рань-
ше не видела или не знала.

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, 
ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать 
на shop.kp.ru

и приобрести в книжных 
магазинах и на маркетплейсах

Реклама, 16+

Книга 
Галины Щербаковой 
и Дениса Корсакова 
«Вам и не снилось»
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В юбке от корейско-
го бренда Kimhekim вы 
произведете впечатление 
в любой компании. Мне 
кажется, она бы понра-
вилась Ксении Собчак, 
которая любит сложные 
вещи. Фишка юбки в том, что это пид-
жак, который как будто спустился на та-
лию. А руки дизайнер Kiminte Kimhekim 
предлагает засунуть прямо в плечи, вер-
нее, в карманы. Цена концептуальной 
юбки - почти 258 тыс. рублей.

Виктория Боня
Начинаем сразу с козырей! Так бы 

я охарактеризовала образ Вик-
тории, который она собрала по 
следам оскандалившейся же-
ны Канье Уэста Бьянки Цен-
зори. Боня скомбинировала 

прозрачное кружевное 
платье с объемным 

жакетом. В отли-
чие от Бьянки 
под пеньюар 
блогер все 
же надела 

белье. За-
вершила об-

раз с помощью 
крокодиловой сумочки от 
Hermes. Фото образа Ви-
ка опубликовала в соц-
сетях и добавила песню 
Канье Уэста, который, по 
слухам, уже разводится с 
вечно голой Бьянкой.

Наступила весна - пора признаваться в чувствах. А 
романтические моменты можно создавать хоть каждый 
день! И обязательно ходить на свидания, даже с мужем. 

Ольга Бузова
Недавно после выступления на Big Love Show Ольга 

заявила, что всем нужно ходить на свидания, правда, у 
нее самой почти нет времени на это. Надо, Оля, надо! Не 

пропадать же такому количеству нарядов. Я отметила образ 
звезды в драматическом стиле - с платьем-водолазкой с лео-
пардовым принтом и блестящими лодочками. Ольга дополнила 
наряд массивными золотистыми серьгами и черной сумочкой 

Chanel. Плюс красная помада, которая ведущей очень идет. Ну 
настоящая тигрица. Срочно на свидание!

Светлана 
Бондарчук

Как носить мини-платье с красными 
розами, чтобы не выглядеть вульгарно? 
Берем пример со Светланы. Цветоч-
ный наряд звезда скомбинировала 
с плотными темными колготками и 
эффектными блестящими балетка-
ми со стразами на плоском ходу. 
А в качестве яркого акцента в тон 
розам использовала сумку Chanel 
алого цвета. Получилось кокетливо.
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На стиле 

Алсу
Жгучей брюнетке Алсу к лицу все оттенки ро-

зового - от спокойного пастельного до дерзкой 
фуксии. Розовый жакет певица дополнила белым 
топом. В качестве украшения звезда использо-
вала кафф со стразами. Очень идет Алсу укладка 
набок, а также серебристо-розовый макияж.
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omМОДА, СТОП!
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Татьяна Петросян 
(Брухунова)

Если образ Бони подходит для сви-
даний «с продолжением» в тот же 
вечер, то наряд Татьяны для тех, 
кто целуется только на деся-
той встрече. Молодая жена 
Петросяна показала, как 
обыграть даже самое цело-
мудренное платье. Нужно 
просто добавить эффектный 
акцент, которым в этом случае 
стал пояс, похожий на кружев-
ную ретросалфетку. На такую 
раньше ставили телевизор. Ну 
и без оригинального головного 
убора не обошлось.

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

Ви
кт

ор
ии

 Б
он

и 
в 

со
ци

ал
ьн

ой
 

се
ти

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

Св
ет

ла
ны

 
Бо

нд
ар

чу
к 

в 
со

ци
ал

ьн
ой

 с
ет

и

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

Св
ет

ла
ны

 Б
он

да
рч

ук
 в

 с
оц

иа
ль

но
й 

се
ти

Ксения Собчак
И снова фуксия! Приталенный жакет с 

акцентными розовыми рукавами буф Ксе-
ния сочетала с классическими брюками 
и темными лодочками. Дополнила образ 
крупными серьгами-кольцами и подвеской 
с изумрудом. Плюс взяла оригинальный 
серебристый клатч.
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зори. Боня скомбинировала 
прозрачное кружевное 

платье с объемным 
жакетом. В отли-
чие от Бьянки 

же надела 
белье. За-

вершила об-
раз с помощью 

Образы 
звезд 

комментирует 
журналист «КП», 

дипломированный 
стилист Ольга 

РОДИНА.
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Актуальные 
тенденции 

из мира моды, 
рекомендации 

по подбору гардероба и советы 
стилиста - в разделе «Женские 

секреты» на сайте 
KP.RU/WOMAN/MODA

Одеваемся на романтическую 
встречу вместе со звездами.

Жгучее желание 
сбегать 

на свидание
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Информации в ин-
тернете про Владу абсо-
лютный минимум. Та си-
туация, когда интервью 
приходится начинать с 
этих слов: 

- Влада, расскажите о 
себе.

- Родилась я в городе 
Дебальцево, это Донец-
кая область (сейчас город 
находится на территории 
ДНР. - Ред.). Прожила 
там до 10 лет, а в 2014 го-
ду переехала в Москву с 
родителями. До того, как 
мы переехали, они рабо-
тали на железной дороге.

- Как вы решили пойти 
в актрисы?

- Мне всю жизнь хо-
телось окружить себя 
творчеством. Притом 
что в родном городе за-
ниматься можно было 
только танцами. Пом-
ню, во дворе с подругами 
мы устраивали концерты 
для соседей - читали им 
стихи. 

- Ну а потом, в Москве?
- Я окончательно осо-

знала, что творчество - 
это то, в чем я чувствую 
себя как рыба в воде. И 
приняла решение посту-
пать на актрису. Очень 
переживала: возьмут 
меня на бюджет или 
придется платить мно-
го денег... Родители ме-
ня поддержали безого-
ворочно: «Мы найдем 
деньги и сделаем все, 
чтобы ты училась, где 
хочешь». Мне удалось 
поступить на бюджет.

- Подавали докумен-
ты во все актерские вузы 
сразу?

- Конечно, так делают 
все абитуриенты. Где-то 
дошла до второго тура, 
где-то до третьего, но до 
конца - только в Щеп-
кинском. Помню, шла 
обратно по коридору, и в 
голове мелькнула мысль: 

«Я сюда вернусь». Так и 
получилось.

«КАТКОВ В ГОРОДЕ 
НЕ БЫЛО»

- Вы раньше стояли на 
коньках?

- Ну, я могла проехать-
ся, не держась за бортик. 
А тут меня всерьез поста-
вила на лед чудесный 
тренер Настя Игнатье-
ва, с которой я работала 
два месяца. Мы трени-
ровались каждый день 
без выходных. У меня 
было огромное желание 
смотреться в кадре есте-
ственно и уверенно.

- А сама Роднина вам 
помогала?

- Мы с ней не обща-
лись лично, но она очень 
помогла режиссеру Кон-
стантину Статскому, про-

консультировала его. А 
Константин подсказы-
вал мне. И, конечно, 
большим помощником 
была ее автобиография 
«Слеза чемпионки».

- Как вас выбрали на 
роль?

- На втором курсе у 
меня появилась агент, 
а на третьем она мне 
позвонила: «Тебя 
хотят попробо-
вать на роль Род-
ниной, ты на нее 
похожа». Мне это 
казалось чем-то из 
ряда вон выходя-
щим: я дебютантка, 
а тут такая роль! Мы по-
говорили с режиссером, 
после чего он дал мне за-

дание за неделю изучить 
всю биографию Родни-
ной и прийти на пробы 
в ее образе... Мне было 
очень страшно, я вооб-
ще не верила в то, что из 
этого что-то получится. 
Но в какой-то момент 
сама собой возникла та 

же мысль, что 
при посту-

плении в институт: «Я 
здесь останусь и дойду 
до конца». Это всегда 
так работает, такие вещи 
всегда чувствуешь.

- В первый день съемок 
было страшно?

- Ужасно страшно! Мы 
сразу начали со сцен на 
льду, и мне надо бы-
ло показать все, чему я 
научилась в ходе тре-
нировок. Огромная от-
ветственность. Но меня 
поддерживала вся груп-
па, не говоря уж о ре-
жиссере, и я прямо вле-
тела на лед... И скоро все 
пошло-пошло-пошло… 
Как по маслу.

«ВЫШЛА 
НА ЛЕД В -40»

 - Какая сцена в фильме 
для вас была самой труд-
ной?

- В сценарии была 
очень тяжелая сцена, 
когда Роднина выхо-
дит на лед с полным не-
желанием кататься и с 
осознанием того, что ее 
спортивной карьере при-
шел конец. Этой сцены 
я боялась больше всего, 
но - опять же, спасибо 
режиссеру - атмосфера 

была идеальной. В этот 
день вызвали только нас 
с Евгением Ткачуком (сы-
грал тренера Вячеслава 
Жукова, его прототип - 
легендарный Станислав 
Жук. - Ред.), стояла ти-
шина, соответствующая 
этой сцене. Вся коман-
да работала на то, чтобы 
кадр получился, и оказа-
лось, я зря переживала.

- А какая сцена самая 
любимая?

- Однажды мы поеха-
ли в Екатеринбург. В 
кадре, наверное, это не 
будет чувствоваться, но 
это были два единствен-
ных дня, когда мы сни-
мали на натуре, и было 
-40! Работали так быстро, 
компактно и четко.

- Вам нравится музыка, 
под которую выступала 
Роднина? Та же «Ка лин-
ка-ма лин ка», например?

- Ну, конечно, это 
классика... А в «Калин-
ке» много задора, вну-
тренней борьбы. Мне 
кажется, что сама музы-
ка подталкивала наших 
героев на то, чтобы вы-
рывать победу.

Денис КОРСАКОВ.

Кинополоса

Трейлер 
фильма 
«Роднина» 
смотрите 
на сайте
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И правда похожи: Влада Самохина в образе своей героини (слева) 
и сама Ирина Роднина в юности.

Влада САМОХИНА:

Играть Ирину Роднину 
было очень страшно!

КСТАТИ
Почетной гостьей премьеры стала Ирина Роднина. Знаменитая 

фигуристка отозвалась о картине очень тепло, отметив, что смо-
трела ее с опаской, но в итоге осталась довольна.
«Снимать фильмы о спорте катастрофически тяжело, плюс когда 

еще есть какие-то известные личности. Сложно снимать любой вид спор-
та, но фигурное катание требует от режиссеров, постановщиков, артистов 

особого понимания. Они очень талантливые и мужественные, раз взялись за это. 
Надеюсь, эта работа будет оценена», - рассказывала спортсменка.
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История про 
р е к л а м щ и к а 
(Никита Ефре-
мов), который 
все время откла-
дывал жизнь на 
потом, а когда 
наступило «по-
том», оказался 
в коме. Хотя 
это вроде бы 
еще не смерть, 
в своих виде-
ниях молодой 
человек попадает в место, 
напоминающее прихожую 
загробного мира. Выглядит 
как аэропорт, из которого 
есть рейсы в преисподнюю, 
а есть - на небеса; а еще 
есть бар, в котором герой 
и коротает время, пытаясь 
понять, как вернуться в мир 

живых. По грустной иронии 
судьбы, роль в комедии про 
загробную жизнь оказалась 
одной из последних в карье-
ре чудесной актрисы Евге-
нии Добровольской.

В прокате 
с 6 марта, 12+
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В коме у героя 
Никиты Ефремова 

происходит много интересного.

Сильно осовре-
мененная версия 
русской сказки. 
Новая Василиса 
Прекрасная (Ва-
лентина Ляпи-
на), заколдован-
ная Кощеем и 
превращенная в 
лягушку, живет в 
пруду городского 
парка. И однаж-
ды, поймав мя-
чик для гольфа, 
пущенный сыном 
богача, оборачи-
вается невероят-
но красивой де-
вушкой. Правда, 
квакающей и не 
очень хорошо знакомой 
с человеческими обы-
чаями. И по ночам вновь 
становящейся лягушкой. 

А ей очень нужно, чтобы 
«царевич» ее поцеловал…

В прокате 
с 6 марта, 6+

КАКИЕ ФИЛЬМЫ ЕЩЕ ВЫШЛИ В ПРОКАТ 
«Дорогая, я больше 
не перезвоню»

«Царевна-лягушка»

На болоте дело было... 
(Валентина Ляпина). Ка

др
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����� Анна:
Когда читаешь эту по-

весть, воспринимается со-
всем по-другому, чем фильм. 
А в книге ещё и съемках рас-
сказано, и об актёрах.

����� Полина: 
Подарила книгу маме и 

прочла вместе с ней. Теперь 
пересматривать любимый 
фильм гораздо интереснее - 
замечаешь многое, чего рань-
ше не видела или не знала.

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, 
ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать 
на shop.kp.ru

и приобрести в книжных 
магазинах и на маркетплейсах

Реклама, 16+

Книга 
Галины Щербаковой 
и Дениса Корсакова 
«Вам и не снилось»

Россия
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

На диване с «Комсомолкой»

Абрам Моисеевич любил 
повторять: «Шоб я был та-
ким умным до, как моя Са-
рочка после!»

�  �  �
- Взрослая жизнь - это 

просто депрессия, секс 
и долги.

- У вас есть секс?!
�  �  �

По количеству того, что 
россияне употребляют на 
Масленицу, масло занимает 
последнее место.

�  �  �
- Брат твой все время 

в походах, из леса, мож-
но сказать, не вылезает, 
а ты-то чего всю дорогу 
дома за компом сидишь?

- Ну так я же не в ро-
зыске...

�  �  �
Защитил диплом.
Еще вчера я был студен-

том, а сегодня уже безра-
ботный.

�  �  �
Обожаю веганские 

котлеты. Они отлично 
идут в качестве гарни-
ра к мясу.

�  �  �
Люди такие: «Я ничего не 

успеваю, в сутках недоста-
точно времени!» - а потом 
идут гладить постельное 
белье.

�  �  �
От нечего делать 

досчитал до беско-
нечности. Дважды.

�  �  �
Вечером в лесу я

Встретил двух ежов.
Извините, плохо

Знаю падежов.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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     БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
«Ловец цокотух». 8. Терри-
тория без четких границ. 
9. Что собой представляет 
кумпур? 10. Денежная ре-
форма. 12. Поп-звезда по 
имени Селена. 16. С како-
го места бегуны начинают? 
17. Опус для парада. 18. 
Что в древности на Вос-
токе называли «битвой на 
деревянной доске»? 20. 
Водоплавающий фонтан. 
21. «Интеграл похож на 
...». 22. Остров на осно-
ве кораллов. 26. У како-
го профессора учился в 
петербургской Академии 
художеств Иван Айва-
зовский? 27. Что грозит 
подпольщику? 28. Какой 
полководец одержал верх 
над персидской армией в 
Марафонской битве?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ше-
лестит листвой. 2. С каким 
дипломатом «рай и в шала-
ше»? 3. Игра толстосумов. 
4. Плата за лихачество. 6. 
Что композитор для опе-
ры сочиняет? 7. Лосось 
с морской пропиской. 9. 
Голливудский секс-символ 
Уоррен ... 11. Треть от 
сажени. 12. Состязание 
на быстроту. 13. Истори-
ческий сериал «Королева 
...». 14. Чего нет в пустой 
болтовне? 15. «Это похоже 
на чьи-то мозги» для героя 
диснеевского мультфильма 
«Тайна красной планеты». 
19. Кто правит Ингарией в 
фэнтези «Ходячий замок»? 
20. Обувь хоккеиста. 23. 
«Бисквитное сооружение». 
24. Кто «носит вешалку на 
голове»? 25. ... законов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Паук. 8. Местность. 9. Бинт. 10. Девальвация. 
12. Гомес. 16. Старт. 17. Марш. 18. Нарды. 20. 
Кит. 21. Саксофон. 22. Атолл. 26. Воробьев. 27. 
Арест. 28. Мильтиад. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дерево. 
2. Атташе. 3. Гольф. 4. Штраф. 6. Ария. 7. Кета. 
9. Битти. 11. Аршин. 12. Гонка. 13. Марго. 14. 
Смысл. 15. Брокколи. 19. Король. 20. Коньки. 
23. Торт. 24. Лось. 25. Свод.

12.03.2025

Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Наталья ХАСАНОВА, 
Магнитогорск:

- Эксперт в сфере красоты 
более 12 лет. Моя миссия 
визажиста - через сердце. 

Я стремлюсь помочь 
каждой женщине ощутить 

свою истинную красоту 
и силу, раскрывая 

ее внутренний свет 
через искусство 

макияжа. И миссия 
как преподавателя - 

помочь своим 
ученицам открыть 
свою уникальность 

и уверенность 
через искусство макияжа.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Образ 

с винтажных обложек 
голливудских хроник. 

Струящееся платье, длинные 
перчатки, жемчужный 

воротник. И главное - этот 
взгляд, как у героини фильма 

нуар, у которой 
в рукаве есть свой
идеальный финал.

ночью днем
Калининград  +4… +5  +4… +5

Советск  +4… +5  +8… +9

Балтийск  +4… +5  +4… +5
Правдинск  +5… +6  +7… +8
Светлогорск  +4… +5  +4… +5

• Прогноз погоды на завтра,
13 марта.

Давление - 743 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 97 (норма 75)
Ветер - северный,
слабый, 2-4 м/с

Восход - 6.57
Закат - 18.38

Луна
во второй
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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После обрушения аварийного 
жилого дома под Гурьевском 
завели уголовное дело

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

Сергей БОГРОВ

В этом году 
в загородных центрах 
побывает больше 
школьников.

В 2025 году более трех 
тысяч жителей региона 
смогут воспользовать-
ся мерами соцподдержки 
для отдыха и оздоровления 
детей. Получить путевку в 
детский санаторий, заго-
родный лагерь или оздо-
ровительный центр могут 
жители Калининградской 
области с доходом, не пре-
вышающим полуторакрат-
ную величину прожиточ-
ного минимума. По ранее 
действовавшим условиям 
доход не должен был пре-
вышать величину прожи-
точного минимума.

- В 2025 году на 13 про-
центов увеличено фи-
нансирование на отдых и 

оздоровление детей для 
семей с невысоким уров-
нем дохода. Различными 
мерами поддержки смогут 
воспользоваться порядка 
трех тысяч семей. На эти 
цели в областном бюджете 
предусмотрено более 128 
миллионов рублей, - рас-
сказали в региональном 
правительстве.

ЧТО ПРЕДЛАГАЕТСЯ
- Оздоровительную пу-

тевку «Мать и дитя» может 
получить один из родите-
лей и ребенок от 4 до 18 
лет. Продолжительность 
отдыха в детском санато-
рии или санаторно-оздо-
ровительном детском лаге-
ре - 14 дней. Возможность 
круглогодичного отдыха по 
этой программе предостав-
ляется один раз в год.

- Также доступно оформ-
ление оздоровительных пу-
тевок на 21 день для детей 

от 6 до 18 лет в санаториях, 
загородных лагерях и дет-
ских оздоровительных цен-
трах. Семьи могут оплатить 
20% от стоимости путевки, 
если среднедушевой доход 
составляет от полутора до 
двух величин прожиточно-
го минимума на душу на-
селения.

- Есть возможность полу-
чить компенсацию в разме-
ре 100% за самостоятельно 
приобретенные путевки в 
детские загородные лагеря 
и детские оздоровительные 
центры. Полная компенса-
ция предоставляется, если 
среднедушевой доход семьи 
не выше полуторакратной 
величины прожиточного 
минимума, частичная - ес-
ли составляет от полутора 
до двух величин прожиточ-
ного минимума.

КУДА ОБРАЩАТЬСЯ
Для оформления путевок 

следует обращаться в отде-
ление Центра социальной 
поддержки населения по 
месту жительства. Подроб-
ную информацию можно 
получить на открытой ли-
нии регионального прави-
тельства: 8-800-201-39-00 
(добавочный 3).

Как сообщили в пресс-
службе регионального пра-
вительства, соответствую-
щее постановление уже 
подписано губернатором 
Калининградской области 
Алексеем Беспрозванных.

Покупаем путевку в лагерь:

 ■ ПРОИСШЕСТВИЕ

Мужчина, разбивший машину на территории 
школы, задержан полицией
Александр КАТЕРУША

Сам он объяснил 
свое поведение 
«эмоциональным 
состоянием».

В Гурьевском районе поли-
цейские задержали мужчину, 
который разбил автомобиль на 
территории школы в поселке 
Маршальское. Об этом сооб-
щает пресс-служба областного 
УМВД.

Сам задержанный заявил, что 
«допустил ряд нарушений обще-
ственного порядка», потому что 
«находился в эмоциональном 
состоянии».

Инцидент случился около 
9 утра во вторник, 11 марта. 

Известно, что нарушитель - отец 
одного из учеников. Сын пожа-
ловался ему на одноклассника. 
Тогда мужчина разбил стекло 
припаркованного авто камнем.

Заведено уголовное дело по 
ст. 116 УК РФ.

завели уголовное дело

Покупаем путевку в лагерь:  ■ КАДРЫ

Выпускников 
«Герцена» 
пригласят к доске
Александр КАТЕРУША

В Калининграде договорились 
о сотрудничестве 
с ведущим педагогическим 
вузом страны.

Министерство образования Калинин-
градской области подписало соглашение 
о сотрудничестве с Российским госу-
дарственным педагогическим универ-
ситетом имени Герцена. Как сообщает 
пресс-служба областного правительства, 
документ подписали министр образова-
ния Светлана Трусенева и ректор Сергей 
Тарасов.

Взаимодействие предполагает проведе-
ние научных исследований, сопровожде-
ние образовательных проектов, активный 
обмен опытом с учителями, целевую под-
готовку специалистов и т. п.

Одна из важнейших задач - привле-
чение молодых специалистов в регион, 
где им предоставляют меры социальной 
поддержки.

Как отметил ректор вуза Сергей Тара-
сов, Калининградская область - перспек-
тивная площадка для трудоустройства 
выпускников педагогических вузов, раз-
вивающая инновационные образователь-
ные проекты.

Вуз и регион намерены объединить на-
учный и образовательный ресурсы, со-
вместно вести проектные разработки, 
создавать программы повышения квали-
фикации и т. д.

- Мы хотим выстроить такую професси-
ональную работу с ребятами, чтобы у тех, 
кто выберет для себя Калининградскую 
область, было кратчайшее вхождение в 
профессию, а мы возьмем на себя обя-
зательство сопровождать и обеспечивать 
их профессиональный рост, - подчеркнула 
Светлана Трусенева.

Пришло время позаботиться о ярком и содержательном лете для девчонок и мальчишек.
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Кто может рассчитывать 
на меры соцподдержки

С 1 января 2025 года вели-
чина прожиточного минимума 
на душу населения в регионе 
составляет 18 265 рублей, 
для трудоспособного населе-
ния - 19 909 рублей, пенсио-
неров - 15 708 рублей, детей 
- 17 717 рублей.

КОНКРЕТНО

Светлана Трусенева 
и Сергей Тарасов во время 
подписания соглашения.
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Сергей БОГРОВ

В регионе определены 
приоритеты работы 
совета по поддержке 
участников СВО 
и их семей.

Губернатор Калининград-
ской области провел оче-
редное заседание совета по 
поддержке участников специ-
альной военной операции и 
членов их семей.

Глава региона обозначил два 
ключевых направления работы 
совета на ближайшее время: 
совершенствование деятель-
ности филиала Фонда «Защит-
ники Отечества» и развитие 
реабилитационных услуг.

ПРИ ВЫПОЛНЕНИИ ЗАДАЧ
Руководитель филиала Го-

сударственного фонда под-
держки участников СВО 
«Защитники Отечества» по 
Калининградской области 
Раиса Кривченкова доло-
жила о стандартах работы и 
изменениях в деятельности 
организации.

Напомним, что она была 
назначена на эту должность 
в феврале и губернатор по-
ставил перед ней задачу по 
улучшению работы фонда. 
Раиса Кривченкова расска-
зала о проблемах, возникаю-
щих при выполнении задач, и 
планах по расширению штата 
региональных координато-
ров, организации мест обслу-

живания граждан в формате 
«одного окна» в каждом му-
ниципалитете.

ВОЗМОЖНОСТИ 
ДЛЯ ЗАНЯТИЙ

Заместитель председателя 
правительства области - ми-
нистр спорта Наталья Ищенко 
представила информацию о 
физкультурно-оздоровитель-
ной реабилитации участников 
СВО и членов их семей.

Она сообщила, что основ-
ное внимание уделяется раз-
витию отдельных дисциплин 
адаптивного спорта для лю-
дей с нарушениями опорно-
двигательного аппарата. В 
региональной спортшколе 
по паралимпийским и сурд-
лимпийским видам спорта 
есть такие дисциплины, как 
регби на колясках, стрельба 
из лука, плавание, настоль-
ный теннис, легкая атлетика, 
волейбол сидя, армрестлинг и 
гребля в закрытых помещени-
ях. В 2025 году запланировано 
58 мероприятий по адаптив-
ному спорту. Списки участ-
ников СВО с инвалидностью 
переданы в спортивную шко-
лу, сотрудники которой свя-

зываются с каждым челове-
ком лично, чтобы предложить 
ему возможности для занятий 
спортом.

По поручению губернато-
ра в Калининграде на улице 
Энергетиков будет построен 
специализированный Центр 
адаптивного спорта с 50-ме-
тровым плавательным бас-
сейном и легкоатлетическим 
манежем.

ИНДИВИДУАЛЬНАЯ 
РАБОТА

На заседании также об-
суждались обращения чле-
нов семей участников СВО в 
аппарат уполномоченного по 
правам ребенка в Калинин-
градской области и другие 
актуальные вопросы.

В ходе обсуждения отмече-
на потребность в увеличении 
мощностей медицинских уч-

реждений, оказывающих реа-
билитационные услуги.

- Каждый ветеран и члены 
их семей должны знать, куда 
обращаться за помощью. Для 
этого необходимо системати-
чески проводить индивиду-
альную работу с каждой се-
мьей, - подчеркнул Алексей 
Беспрозванных.

9 марта 2025 года 
на  72- м году жизни после 
тяжелой болезни скончался 
капитан 1 ранга Беляков 
Александр Борисович. 

Александр Борисович родился 
24 июля 1953 года в городе Петро-
павловске-Камчатском. 

Когда Саше было шесть лет, семья 
Беляковых переехала в город Бал-
тийск Калининградской области, где 
он окончил среднюю школу. В 1975 
году Александр успешно окончил Ка-
лининградское высшее военно-мор-
ское училище. Воинскую службу про-
ходил на кораблях Балтийского флота.

В 1984 году окончил ВДА Со-
ветской Армии. Службу проходил 
на различных должностях ГШ ВС 
СССР/РФ. Участник югославских 
событий 1991-1994 годов. 

Увлекался живописью. Член Меж-
дународного союза художников. 

Непосредственно участвовал в вос-
создании Сретенского монастыря, 
восстановлении русского кладбища 
и строительстве храма во имя свя-
того праведного Феодора Ушакова 
в Черногории. 

За долгую и безупречную службу 
награжден орденами СССР и РФ: 
орденом «За службу Родине» III сте-

пени, орденом Красной Звезды, 
орденом Святого Апостола Андрея 
Первозванного «За веру и верность», 
а также многими медалями. 

В нашей памяти Александр Бори-
сович навсегда останется большим 
профессионалом, чутким и отзывчи-
вым человеком, которого безмерно 
уважали друзья и коллеги.

Выражаем соболезнование родным 
и близким. Вечная память Белякову 
Александру Борисовичу. 

Прощание состоится 12 марта 
2025 года в ритуальном зале Дома 
офицеров на ул. Кирова, 7, в 12 ча-
сов. Отпевание в храме и похороны 
пройдут 12 марта в 13 часов на ВМК 
в Медведевке. 

Ветераны Представительства 
НП «СВВР» в Калининграде. 

Памяти
Белякова 
Александра 
Борисовича

 ■ УТРАТА

Вера ГРИНВИЧ

В телеграм-канале 
«Стресс-Тревога-Помощь», 
организованном специали-
стами Калининградской 
областной психиатриче-
ской больницы № 1, на-
поминают о поддержке 
участников СВО и членов 
их семей.

В чате можно получить 
профессиональную по-
мощь медицинских пси-
хологов бесплатно и ано-
нимно.

Обратиться в чат может 
житель любого региона 
нашей страны, который 
находится в сложной жиз-
ненной ситуации. Команда 
квалифицированных специ-

алистов консультирует об-
ратившихся граждан еже-
дневно с 9.00 до 21.00 
(обратите внимание, что 
указано московское вре-
мя).

Не оставайтесь один на 
один с проблемой. Свяжи-
тесь со специалистами, 
начните обсуждение, вам 
обязательно помогут.

 ■ ВЕЧНАЯ ПАМЯТЬ

Золотую Звезду передали вдове
Сергей БОГРОВ

Алексей Беспрозванных 
сообщил о своей встрече 
с Ольгой Чебнёвой, вдовой 
Героя России Сергея Чебнёва. 

- Президент России лично передал ей 
Золотую Звезду, - отметил губернатор в 
своем телеграм-канале.

Глава региона пояснил, что «звание 
Героя России подполковник Сергей Вла-
димирович получил за бои в Курской 
области в августе прошлого года. 12 
дней, командуя личным составом трех 
полков различного подчинения, оборо-
нял Малую Локню. Удерживал плацдарм 
вблизи города Суджи, куда вторглись 
подразделения ВСУ. 18 августа возгла-
вил контратаку штурмовой группы, кото-
рая попала под удары минометов и дро-
на-камикадзе, и подполковник получил 

смертельные ранения. Отвага бойцов и 
грамотные действия Сергея Владими-
ровича задержали наступление ВСУ к 
Курской АЭС, обеспечили возможность 
перебросить резервы.

По словам губернатора, сейчас Ольга 
продолжает дело мужа, но в другом на-
правлении - входит в состав совета по 
СВО, участвует в разработке мер под-
держки участников специальной военной 
операции и членов их семей.

- Вчера (10 марта. - Ред.) бойцы 9-го 
полка забрали тело своего комбата. В 
ближайшее время его доставят в Кали-
нинград, где пройдут похороны, - сообщил 
руководитель области.

Подробнее - в приложении 
к сегодняшнему номеру 

«Комсомолки»
«Союзное вече»

> на стр. 2.
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Одна из целей совета - 
донести до каждого 

ветерана и членов их 
семей, куда обращаться 

за помощью.

Психологи поддержат. 
Анонимно. Бесплатно

ВАЖНО!

Своих не бросаем:

В Калининграде построят Центр 
адаптивного спорта с бассейном
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10 марта 1985 года 
кончина  
Константина Черненко 
ознаменовала собой 
зарю перестройки.

Когда утром 11 марта по ра-
дио вдруг зазвучали печаль-
ные мелодии, народ сразу 
смекнул: наверху кто-то по-
чил в бозе. Такая была тра-
диция. Прежде чем донести 
скорбную весть до населения, 
его сперва готовили, настраи-
вая на соответствующий лад. 
А граждане, настраиваясь, га-
дали: кто? Хотя когда нако-
нец сообщили о том, что умер 
генеральный секретарь ЦК 
КПСС Константин Чернен-
ко, удивления, прямо скажем, 
не было. Если его предше-
ственник Юрий Андропов, 
тоже не отличавшийся здо-
ровьем, руководить страной 
из больничной палаты стал 
все-таки под занавес, то Чер-
ненко забюллетенил почти 
сразу.

В феврале 1985-го в СССР 
прошли выборы в Верховные 
Советы союзных и автоном-
ных республик, а также в 
местные Советы. Одним из 
депутатов стал Черненко. 28 
февраля ему вручили удосто-
верение об избрании народ-
ным избранником. Причем 
вручение состоялось прямо в 
больнице, где тот опять нахо-
дился, а церемонию решили 
еще и снять для истории. И 
с трудом стоявший на ногах 
старый больной человек че-
рез силу произнес несколько 
подобающих моменту фраз…

Не помню, чтобы в те дни 
вокруг меня кто-нибудь пе-
реживал, как, например, в 
1982 году, когда умер Леонид 
Брежнев. Ликования, впро-
чем, тоже не припоминаю. 
А вот что точно было, так это 
тревожное ожидание: кто те-
перь встанет у руля?

ТАК ГОВОРИЛИ 
ГОРОЖАНЕ

Газеты меж тем сообщали, 
что «глубокой скорбью ото-
звалась в сердцах калинин-
градцев, как и всех советских 
людей, весть о кончине Кон-
стантина Устиновича Чер-
ненко». И по всей области 
начались траурные митинги.

Так, работники Калинин-
градского морского торго-

вого порта «выразили свое 
стремление в этот скорбный 
час еще теснее сплотиться во-
круг ленинского Централь-
ного Комитета партии, его 
Политбюро».

Участники митинга в ин-
ституте «Запгидроводхоз» на-
правили в адрес ЦК КПСС, 
Президиума Верховного 
Совета и Совета Министров 
СССР телеграмму с соболез-
нованием.

На собрании в управлении 
«Мортрансфлот» была при-
нята резолюция, в которой 
говорилось, что калинин-
градские моряки всемерно 
поддерживают внутреннюю 
и внешнюю политику партии, 
«полны решимости умножать 
усилия в выполнении плано-
вых заданий».

Работать лучше, организо-
ваннее пообещали в совхозе 
«Ивановский» Полесского 
района.

На заводе «Стройдормаш» 
дали слово, что встретят 
40-летие Великой Победы и 
ХХVII съезд КПСС (пройдет 
в феврале - марте 1986-го) 
ударной работой, высокими 
результатами в соревновании.

О своем настрое выполнить 
решения ХХVI съезда и до-
стойно встретить следующий 
заявил и коллектив базы тра-
лового флота.

А в совхозе «Калиновка» 
Багратионовского района 
заверили, что «приложат 
все силы для претворения в 
жизнь задач, которые ставит 
партия перед сельскими тру-
жениками».

Траулер «Плунге» из Ка-
лининграда тогда находился 
в Юго-Западной Атлантике. 
Но экипаж тоже провел на 
борту митинг. И в радиограм-
ме на берег было, в частно-
сти, отмечено, что Черненко 
«отдал всю жизнь борьбе за 
счастье людей труда, твердо и 
последовательно вел курс на 
укрепление экономической и 
оборонной мощи нашей ве-
ликой Родины, на упрочение 
мира во всем мире».

А обком партии и област-
ной Совет народных депу-
татов в своем совместном 

послании в Москву резюми-
ровали так: «Светлая память 
о Константине Устиновиче 
Черненко, выдающемся дея-
теле КПСС и Советского го-
сударства, стойком борце за 
идеалы коммунизма, за мир 
навсегда сохранится в серд-
цах калининградцев».

ВРЕМЯ НАДЕЖД 
И ЭНТУЗИАЗМА

13 марта 1985-го Черненко 
похоронили. И, проводив его 
в последний путь, новый ген-
сек Михаил Горбачев, не от-
кладывая в долгий ящик, взял 
курс на реформы. В апреле 
1985-го состоялся непривыч-
но живой для подобных меро-
приятий пленум ЦК КПСС. 
И вот уже - «процесс пошел», 
даже из утюга несется: пере-
стройка, гласность, ускоре-
ние…

Горбачева называли от-
цом перестройки. Хотя тот, 
скорее, ее прораб. Ведь еще 
Андропов говорил о преобра-
зованиях. Он, кстати, и Гор-
бачева продвинул на самый 
верх, подбирая себе команду 
для реализации задуманного.

Есть мнение: проживи Ан-
дропов еще хотя бы лет пять, 
и СССР пошел бы по китай-
скому пути. Однако вышло 

так, как вышло. За реформы 
(а советское общество, конеч-
но, нуждалось в переменах) 
в итоге взялся Горбачев. И 
всего через шесть лет страны 
не стало.

Сомневаюсь, что он желал 
уничтожить Союз, на мой 
взгляд, просто не по Сеньке 
шапка оказалась. Так ли, нет, 
только пресловутый горба-
чевский процесс пошел куда-
то не туда, и перестройку уже 
вскоре стали называть ката-

стройкой, пересказывая друг 
другу байку про Мишку Ме-
ченого. Дескать, было такое 
предсказание: однажды этот 
слуга дьявола появится на Ру-
си, чтобы погубить ее…

Тем не менее и сегодня, 
зная все, что случилось по-
том, многие тепло вспоми-
нают ту весну 40-летней дав-
ности. Когда, казалось, даже 
воздух был каким-то особен-
ным. Короткое, но яркое вре-
мя надежд и энтузиазма.

Нет повода не вспомнить 12.03.2025
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От печали до радости

На первомайскую демонстрацию в 1985 году калининградцы  
шли с особым настроением. Верили: настало время перемен.  

И перемен, разумеется, только к лучшему.
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 ■ НАГРАДА

Ей сверху было видно все
65 лет назад старшая 
крановщица 
Калининградского 
морского торгового 
порта Мария Попова 
(1923-1972) 
стала Героем 
Социалистического 
Труда.

Родилась она в Архангельской 
области. Окончив школу торгово-
го ученичества, стала продавцом 
в Северодвинске. Трудилась на 
совесть. Но не в этой сфере, как 
выяснилось, было ее призвание.

Во время войны Попова вы-
училась на крановщицу в Севе-
родвинском порту. А в декабре 
1945-го была направлена в Ке-
нигсберг. Работая крановщицей, 
продолжала повышать свое ма-
стерство. И уже вскоре ее стали 
называть виртуозом. Управляя 
огромным портальным краном, 
она не совершала ни одного лиш-
него движения. А ведь чем мень-
ше вылетов стрелы, пробежек 
и поворотов кабины, тем выше 
производительность. Немудрено, 
что именно Попова возглавила в 
порту движение крановщиков за 
скоростную переработку грузов. 
Учиться к ней приезжали из дру-

гих городов.
7 марта 1960-го вышел указ 

о присвоении звания. А 8 мар-
та Мария Андреевна была уже в 
Москве - на торжественном за-
седании в Большом Кремлевском 
дворце, посвященном 50-летию 
Международного женского дня. 
Там и вручили ей звезду Героя.

11 марта она вернулась домой, 
в ставший родным Калининград. 
И на вокзале ее встречал, каза-
лось, весь город…13 марта 1985-го генерального секретаря ЦК КПСС Константина Черненко 

похоронили у Кремлевской стены.

М. А. Попову поздравляет 
весовщица порта  

Л. С. Щукина.  
11 марта 1960-го.

Подготовил Владислав РЖЕВСКИЙ.
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

График отпусков составлен, 
и потенциальные туристы шер-
стят интернет в поисках отелей 
и билетов. А может, и новых 
маршрутов?

Если по-честному, карди-
нально разнообразить пляж-
ный отдых в России сложно. 
Именно пляжный, любой 
другой-то запросто: хоть на 
Ямал езжай, хоть на Алтай, хоть 
на Сахалин.

А купание и загар зависят от 
климата. И пока глобальное 
потепление не победило окон-
чательно, и на Баренцевом мо-
ре не заколосились пальмы, - 
выбор все тот же. Черное море 
и соседнее с ним Азовское. Во-
шедшее в моду Каспийское. 
Прохладное, но романтичное 
Балтийское. Да, есть вполне те-
плое Японское море в Примо-
рье, однако из Москвы стран-
но лететь на Дальний Восток 
только ради лежаков у кромки 
прибоя.

Да и не только в климате 
дело. На Черном море, в пер-
вую очередь в Краснодарском 
крае, десятилетиями создава-
ли то, что называется казен-
ным словом «инфраструктура». 

Строили отели и аквапарки, 
облагораживали пляжи и про-
менады. А в последние годы 
еще и развивали систему «все 
включено».

В других морских регионах 
все перечисленное если и есть, 
то совсем не в том количестве. 
Будет, не сомневаемся, - не зря 
же придуман федеральный 
проект «Пять морей и озе-
ро Байкал». Но лето - совсем 
скоро! И уже очень хочется на 
море. На какое?

КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ 
ВНЕ КОНКУРЕНЦИИ

- Больше всего туристов 
опять отправятся на курор-
ты Краснодарского края, - не 
удивляют «КП» эксперты На-
ционального туроператора 
«Алеан».

Но тут же уточняют, что по 
темпам роста популярности 
лидируют другие направления, 
и не только морские. Спрос на 
отдых на Каспии вырос вдвое 
по сравнению с прошлым ле-
том. На Алтае - на 60%. В Кры-
му, на Азовском море, в При-
морском крае - на 45 - 50%. В 
Подмосковье и Калининград-
ской области больше чем на 
треть.

- Другие направления не яв-
ляются равноценной заменой 
курортам Краснодарского края. 
Там самый продолжительный 
купальный сезон, обширный 
номерной фонд и больше всего 
отелей all inclusive, - напоми-
нают специалисты.

ОТ ТУАПСЕ ДО АНАПЫ
- В Краснодарском крае вы-

деляется Туапсе - отдых там 
выбирают на 40% активнее, 
чем год назад. Спрос на Сочи и 
Геленджик на уровне прошлого 
года. А вот бронирований в Ана-

пе сейчас на 62% меньше - на 
фоне ситуации с выбросами ма-
зута, - продолжают в «Алеан».

Самостоятельные путеше-
ственники осторожнее: отели 
не торопятся бронировать не 
только в Анапе и Витязеве, 
но и в Геленджике, и в Со-
чи, констатируют в сервисе 
OneTwoTrip.

В сервисе Travelline делятся 
наблюдениями: отпускники 
охотно планируют летний от-
дых в Туапсе и Красной Поля-
не. Она прибавила 20%. В горах 
много хороших гостиниц, мно-
гие из них предлагают транс-
фер до пляжей Имеретинки.

Впрочем, до пляжного сезо-
на еще почти три месяца, и у 
пляжей Анапы есть все шансы 
стать чистыми (см. «Официаль-
но»). А у отпускников - купить 
билеты на люби-
мый курорт.

 � ОФИЦИАЛЬНО

Виталий САВЕЛЬЕВ, заместитель председателя прави-
тельства РФ, по итогам заседания правительственной комис-
сии, координирующей работы по ликвидации последствий ЧС, 
вызванной крушением танкеров в Керченском проливе:

- У нас благоприятные прогнозы по открытию пляжных сезо-
нов в Крыму, а также в Сочи и Сочинском районе. Мы также 
надеемся, что сможем подготовить пляжи в Анапе и Темрюк-
ском районе. У нас в Анапе 141 пляж, в Темрюкском районе - 
9 пляжей. Сегодня они находятся в зоне постоянного контроля.
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Судя по цифрам 
бронирования, 
пляжи в этом 

сезоне пустовать 
точно не будут.

Курортов - море!

КРЫМ
На сколько вырос спрос: 

на 30 - 50% у всех крупных тур-
операторов. И у тех, кто бро-
нирует отели сам, полуостров 
тоже в фаворе:

- Среди крымских курортов 
максимальным спросом пользу-
ются Ялта, Севастополь, Алуш-
та, Алупка и Евпатория. По 
сравнению с прошлым годом в 
2 раза вырос интерес к Алуште 
и Алупке, а к другим направле-
ниям практически не изменил-
ся, - говорит Елена Шелехова, 
руководитель пресс-службы 
сервиса планирования путе-
шествий OneTwoTrip.

Нюансы: в предыдущие два 
года полуостров недосчитал-
ся гостей из-за транспортных 
сложностей (не все готовы 
ехать на поезде или машине). 
Но сейчас активно наверстыва-
ет - и в первую очередь благода-
ря разумным ценам. Крымские 
отельеры держат их на уровне 
прошлого, а то и позапрошло-
го лета. Что по сравнению с 
другими курортными регионами 
выглядит почти фантастикой 
(см. «Кошелек»).

На майские праздники Крым - 
одно из самых востребованных 
направлений, уверяют в Ассо-
циации туроператоров России.

- В мае в Крым в основном 
едут путешественники без де-
тей, нацеленные на активный 
отдых, экскурсии,  - объясняет 
вице-президент АТОР, генди-
ректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин.

А семьи поедут летом, в полно-
ценный длинный отпуск.

Цена вопроса: от 15 тысяч 
рублей на двоих за неделю от-
дыха в бюджетном гостевом до-
ме без питания, от 50 тысяч ру-
блей - в отеле 4* с завтраками 
(без учета дороги до курорта).

АЗОВСКОЕ
ПОБЕРЕЖЬЕ

На сколько вырос спрос: 
на 49% у «пакетников», в 2 раза - 
у самостоятельных путешествен-
ников.

Нюансы: цены на гостевые 
дома одинакового - скромного, 
без изысков - уровня на Азов-
ском побережье на 15% ниже, 
чем в Анапе. Но если в Анапе, 
Геленджике, Сочи есть отели на 
любой запрос, от пятизвездоч-
ных до непритязательных, то 
на Азове в основном гостини-
цы эконом-сегмента и гостевые 
дома. Кому-то подходит, а кого-
то и не устраивает.

- Уже в прошлом году отме-
чался рост интереса к курор-
там на Азовском побережье 

Краснодарского края и Крыма 
среди автотуристов и семей, 
нацеленных на бюджетный от-
дых, - говорят в «Алеан». - При 
этом семейные туристы хотят 
отдыхать на оборудованном пля-
же, рассчитывают на то, что у 
отеля будет большая территория 
и развитая инфраструктура. А 
если нет полноценного питания 
в отеле, хотят жить в номерах 
с кухнями. По этим параметрам 
гостиницам на Азовском море 
тяжело конкурировать с черно-
морскими.

Впрочем, и здесь уже есть оте-
ли «все включено», в том числе 
5-звездочный (в поселке За Ро-
дину Краснодарского края). А 
более скромный - в крымском 
селе Золотое.

Цена вопроса: тур на неде-
лю в гостевой дом без питания - 
от 17 500 рублей на двоих, от 
46 тысяч рублей - в отель 3* с 
завтраками (без стоимости до-
роги).

КАСПИЙ 
В ДАГЕСТАНЕ
На сколько вырос спрос: 

у организованных туристов - в 
2 раза. Едут в отели Махачка-
лы, Избербаша, Дербента, Ка-
спийска, базы отдыха в селе 
Манаскент. 

- И у самостоятельных путеше-
ственников интерес к Каспий-
скому морю растет, - подтверж-
дает Елена Шелехова. - Доля 
Махачкалы в бронированиях на 
лето выросла в 3 раза, а Дер-
бента - в 7 раз.

Нюансы: на курортах Ка-
спийского побережья, от Ма-
хачкалы до Дербента, есть пес-
чаные пляжи с пологим входом 
в воду. Чем не идеальное место 
для купания с детьми? Однако в 
Дагестане нет отелей, работаю-
щих по системе «все включено», 
констатируют эксперты. И не 
более 5 - 10% пляжных гости-
ниц предлагают трехразовое 
питание. В остальных можно 
рассчитывать максимум на за-
втраки, что удобно не всем. И 
это одна из причин, почему Да-
гестан реже выбирают семьи с 
детьми. В большинстве отелей 
нет детских кроваток, стульчи-
ков, детской анимации и меню. 
И развлечений для маленьких 
туристов немного - хотя в Из-
бербаше есть аквапарк.

Цена вопроса: неделя от-
дыха в Дербенте в июле - от 21 
тысячи рублей на двоих (скром-
ный вариант без питания). За-
метно дороже в Избербаше, от 
53 тысяч, и в Каспийске, от 70 
тысяч на двоих (без питания и 
стоимости дороги).

ВАРИАНТЫ

• Калининградская  30 - 40%
область 
• Подмосковье  25 - 30%
и средняя полоса 
(санатории) 
• Сочи  15 - 20%
• Геленджик  10 - 15%
• Анапа  10%
• Кавминводы  10%
(санатории) 
• Азовское побережье  5 - 10%
• Крым  0 - 15%
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КОШЕЛЕК

НА СКОЛЬКО 
ПОДОРОЖАЛ 
ОТДЫХ

По данным Национального 
туроператора «Алеан».

• Краснодарский край** 
• Кавминводы 
• Крым 
• Калининградская область 
• Дагестан 
• Подмосковье 
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МАРШРУТЫ

ГДЕ СОБИРАЮТСЯ 
ЗАГОРАТЬ 
ОТПУСКНИКИ

Доля от общего 
числа 
бронирований 
на лето*

*Доля от общего числа 
забронированных на лето туров, 
по данным Национального 
туроператора «Алеан».
**Больше половины бронирований
 в Краснодарском крае приходится 
на Сочи - 57%, еще 19% на Геленджик, 
17% на Анапу, 5% на Туапсе, 
1% на курорты Азовского побережья.

Туристы готовятся к летнему сезону: 
есть ли шанс найти новые 

пляжные маршруты внутри страны.

Все самые интересные места 
родной страны - в проекте 
«Отдых в России» на сайте

Отдохни!
Россия
www.kp.ru8 12.03.2025

Не пора ли рвануть 
на любимые грядки?

Синоптики обещают небывалую теплынь 
уже в эти выходные. И вообще что март в 
этом году в целом будет теплее нормы. Од-
нако и возврат морозов никто не исключает. 
А дачники уже волнуются - стоит ли ехать на 
участок, что там делать, не рано ли? 

На самом деле есть несколько мероприя-
тий, которые следует запланировать уже на 
вторую половину марта.

РАСКРЫТЬ 
ТЕПЛОЛЮБИВЫЕ КУЛЬТУРЫ

Если розы и виноград были хорошо укрыты 
на зиму, им не страшны никакие морозы. Но 
вот если их вовремя не раскрыть - они погиб-
нут. Причем от... тепла! Они попросту сопреют.

Поэтому, как только среднесуточная тем-
пература воздуха поднимется выше 0 °С, с 
укрытых растений снимают нетканый материал 
и полиэтилен. А вот лапник оставляют: яркое 
солнце может вызвать на побегах ожоги.

Снимать укрытие нужно постепенно. Снача-
ла растения только проветривают: днем «раз-
девают», а на ночь снова укутывают. Через 
две недели защиту убирают окончательно. А 
еще через пару дней кусты разокучивают - от-
гребают от побегов торф и перегной.

В нашей средней полосе розы и виноград 
можно раскрыть уже в конце марта. Если 
переживаете о возможном похолодании, пом-
ните: лучше «раздеть» кусты раньше, чем 
позже. Небольшие ночные заморозки им не 
страшны, розы и виноград без укрытия могут 
выдерживать до -15 °С, а таких температур в 
марте уже не бывает.

ОБРАБОТАТЬ САД 
ОТ БОЛЕЗНЕЙ 
И ВРЕДИТЕЛЕЙ
Вторая половина марта  - 

самое время, чтобы начать 
борьбу с болезнями и вре-
дителями.

Медным купоросом. 
Этот препарат защитит 
от множества болезней, 
которые начнут прогрес-
сировать с наступлением 
тепла. Обработку можно 
проводить, как только тем-
пература воздуха будет выше 5 °С. Раст-
вор готовят из расчета 300 г медного 
купороса на 10 л теплой воды. Также 
можно использовать и раствор бордоской 
жидкости - 100 г на 10 л. Опрыскать нужно 
стволы деревьев, избегая почек.

Учитывайте, что раствор медного купороса 
легко смывается водой, поэтому лучше вы-
бирать время, когда 3 - 4 дня не будет дождя.

Железным купоросом. Он выполняет прак-
тически ту же роль, что и медный купорос, - за-
щищает деревья и кустарники от болезней, а 
заодно уничтожает мхи и лишайники. И еще он 
обладает отпугивающим эффектом для насеко-
мых. Норма - 300 г железного купороса на 10 л 
воды. Деревья важно опрыскать до начала со-

кодвижения, пока еще не распустились почки - в 
отличие от медного купороса железным нельзя 
поливать по листьям. Опрыскать растения надо 
так обильно, чтобы с веточек стекало.

Горячей водой. Это поможет существенно 
снизить количество земляничного клеща на 
клубнике. Он совершенно безопасный, про-
стой, а главное, очень дешевый. Суть его та-
кова: рано весной, как только растает снег, 
плантацию земляники нужно полить горячей 
водой (60 - 70 °С) из лейки, стараясь направить 
струю в середину кустика. Норма расхода - 
0,5 л на растение.

После такого горячего душа количество 
клещей заметно уменьшится. Но полно-
стью истребить их все равно не получится. 
Особенно если заражение очень сильное. 
В этом случае придется проделать еще од-
ну операцию: сразу после того, как будет 
собран урожай, необходимо скосить все 
листья и обязательно сжечь.

Анна НИКОЛАЕВА

Если проверка пройдет 
хорошо, березовая 
пыльца перестанет 
наводить ужас 
на тысячи людей.

От 20 до 35% россиян (в за-
висимости от региона) страда-
ют от разных видов аллергии. 
При этом самая распростра-
ненная напасть - аллергия 
на пыльцу растений, или 
поллиноз. Такие данные со-
общила на пресс-конферен 
ции на этой неделе глав-
врач Института иммунологии 
ФМБА России, доктор меди-
цинских наук, профессор На-
талья Ильина.

Обычно сезон цветения 
деревьев и, соответствен-
но, страданий аллергиков в 
средней полосе России на-
чинается с наступлением 
майских праздников, плюс-
минус две недели, напомни-
ла эксперт. Однако в этом 
году была аномально теплая 
зима. Так что, по прогно-
зам, возможен досрочный 
старт поллиноза: в середине 
апреля или даже чуть рань-
ше. Всего же ожидается три 
пика повышенной концен-
трации пыльцы:

� весенний поллиноз - цве-
тение березы, ольхи и ореш-
ника;

� раннелетний (конец мая - 
июнь) - цветение злаковых;

� позднелетний (с июля по 
август, а порой по сентябрь) - 
пылят полынь и лебеда.

На юге России буйствует 
местный аллерген - амбро-
зия. «Она пылит агрессивно, 
с очень высокой концентраци-
ей, и период цветения может 
длиться с июля по сентябрь», - 
отметила Наталья Ильина.

В целом же одним из основ-
ных аллергенов для жителей 
нашей страны считается бе-
реза. Избавить от бурных ре-
акций на ее пыльцу сможет, 

как ожидается, новейшая 
разработка: аллерговакцина. 
Ее создали в Институте им-
мунологии ФМБА совмест-
но с Венским университе-
том. Этот препарат является 
разновидностью аллерген-
специфической иммунотера-
пии (АСИТ). Суть лечения в 
том, что человеку вводят его 
аллерген в лекарственной 
форме, чтобы обучить иммун-
ную систему не набрасываться 
на безобидные вещества - ту 
же пыльцу растений.

Российским пациентам сей-
час доступны зарубежные пре-

параты для АСИТ против пол-
линоза. Но у отечественной 
аллерговакцины есть несколь-
ко весомых преимуществ, го-
ворят специалисты.

Удобство применения. 
По словам разработчи-

ков, будет достаточно всего 
3 - 5 инъекций в первый год 
терапии и 1 - 2 инъекций пе-
ред следующим сезоном цве-
тения березы. В то время как 
лечение импортными пре-
паратами включает не менее 
30 уколов.

Более высокая эффек-
тивность (за счет особен-

ностей технологии произ-
водства).

Гипоаллергенность, то 
есть минимум нежела-

тельных побочных реакций.
При этом препарат рассчи-

тан на избавление от аллергии 
как на пыльцу березы, так и от 
перекрестной пищевой аллер-
гии - на яблоки.

Когда же спасительное 
средство станет доступ-
ным пациентам?

- У нас уже прошла пер-
вая фаза клинических ис-
следований с участием 

добровольцев, - рассказала 
профессор Ильина. - Сей-

час идет вторая фаза. В ходе 
нее подбираются оптималь-
ные дозы, режим применения 
препарата. Мы ожидаем на-
чала сезона поллиноза, чтобы 
оценить эффективность тех 
усилий, которые предприни-
мались с сентября прошлого 
года (когда стартовали испы-
тания. - Ред.).

Иными словами, первые 
результаты лечения добро-
вольцев аллерговакциной 
станут известны уже в самое 
ближайшее время. Если все 
пройдет благополучно, то, как 
сообщалось ранее, в 2026 году 
вакцина сможет поступить в 
гражданский оборот. То есть 
станет доступна для приме-
нения широкому кругу паци-
ентов.

Алексей ВОЛОДИХИН, 
агроном.
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От березы 
до яблони... 

Наша вакцина 
работает 

против целого 
комплекса 

аллергенов.
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Навоз пролежал 
всю зиму - 

пора вносить 
его на грядки.

В России уже 
испытывают 
вакцину 
от аллергии

Здоровье

1

2

3

Дачники на старте: 
чем заняться в марте

Моя дача

«Мой урожай» - 
телеграм-канал 
«Комсомолки» 

для увлеченных дачников, 
заядлых садоводов, 
азартных огородников 
и вдохновенных цветоводов

Из азотных (что-то 
одно на выбор):
• мочевина - 2 - 4 чайные 
ложки на 1 кв. м;
• аммиачная селитра - 
5 - 7 чайных ложек на 1 кв. м.
В конце марта можно также 
внести комплексные удобрения 
(тоже на выбор):
• азофоска - 1 - 2 ст. ложки на 1 кв. м;
• аммофос - 1 - 2 ст. ложки на 1 кв. м;
• нитроаммофоска - 3 ст. ложки 
на 1 кв. м.
Минеральные удобрения нужно 
равномерно разбросать 
по поверхности почвы и заделать 
граблями. Минимальную дозу 
используют на плодородных почвах, 
максимальную - на бедных.
Из органики весной можно вносить 
перепревший компост и перегной - 
1 ведро на 1 кв. м. Удобрение можно 
просто разбросать по поверхности 
почвы. Не заделывая. И лучше всего 
вносить органику за месяц до посева, 
то есть во второй половине марта. 
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УДОБРИТЬ 
ПОЧВУ В ОГОРОДЕ

Ранней весной можно и нужно 
внести в почву азотные 
удобрения, органику и золу.

При этом помните: 
вносить весной 
свежий навоз нельзя! 
Он сожжет корни. 
Его можно заделывать 
в почву только осенью.
Золу также можно 
внести ранней весной - 
1 литровая 
банка 
на  кв. м.
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

График отпусков составлен, 
и потенциальные туристы шер-
стят интернет в поисках отелей 
и билетов. А может, и новых 
маршрутов?

Если по-честному, карди-
нально разнообразить пляж-
ный отдых в России сложно. 
Именно пляжный, любой 
другой-то запросто: хоть на 
Ямал езжай, хоть на Алтай, хоть 
на Сахалин.

А купание и загар зависят от 
климата. И пока глобальное 
потепление не победило окон-
чательно, и на Баренцевом мо-
ре не заколосились пальмы, - 
выбор все тот же. Черное море 
и соседнее с ним Азовское. Во-
шедшее в моду Каспийское. 
Прохладное, но романтичное 
Балтийское. Да, есть вполне те-
плое Японское море в Примо-
рье, однако из Москвы стран-
но лететь на Дальний Восток 
только ради лежаков у кромки 
прибоя.

Да и не только в климате 
дело. На Черном море, в пер-
вую очередь в Краснодарском 
крае, десятилетиями создава-
ли то, что называется казен-
ным словом «инфраструктура». 

Строили отели и аквапарки, 
облагораживали пляжи и про-
менады. А в последние годы 
еще и развивали систему «все 
включено».

В других морских регионах 
все перечисленное если и есть, 
то совсем не в том количестве. 
Будет, не сомневаемся, - не зря 
же придуман федеральный 
проект «Пять морей и озе-
ро Байкал». Но лето - совсем 
скоро! И уже очень хочется на 
море. На какое?

КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ 
ВНЕ КОНКУРЕНЦИИ

- Больше всего туристов 
опять отправятся на курор-
ты Краснодарского края, - не 
удивляют «КП» эксперты На-
ционального туроператора 
«Алеан».

Но тут же уточняют, что по 
темпам роста популярности 
лидируют другие направления, 
и не только морские. Спрос на 
отдых на Каспии вырос вдвое 
по сравнению с прошлым ле-
том. На Алтае - на 60%. В Кры-
му, на Азовском море, в При-
морском крае - на 45 - 50%. В 
Подмосковье и Калининград-
ской области больше чем на 
треть.

- Другие направления не яв-
ляются равноценной заменой 
курортам Краснодарского края. 
Там самый продолжительный 
купальный сезон, обширный 
номерной фонд и больше всего 
отелей all inclusive, - напоми-
нают специалисты.

ОТ ТУАПСЕ ДО АНАПЫ
- В Краснодарском крае вы-

деляется Туапсе - отдых там 
выбирают на 40% активнее, 
чем год назад. Спрос на Сочи и 
Геленджик на уровне прошлого 
года. А вот бронирований в Ана-

пе сейчас на 62% меньше - на 
фоне ситуации с выбросами ма-
зута, - продолжают в «Алеан».

Самостоятельные путеше-
ственники осторожнее: отели 
не торопятся бронировать не 
только в Анапе и Витязеве, 
но и в Геленджике, и в Со-
чи, констатируют в сервисе 
OneTwoTrip.

В сервисе Travelline делятся 
наблюдениями: отпускники 
охотно планируют летний от-
дых в Туапсе и Красной Поля-
не. Она прибавила 20%. В горах 
много хороших гостиниц, мно-
гие из них предлагают транс-
фер до пляжей Имеретинки.

Впрочем, до пляжного сезо-
на еще почти три месяца, и у 
пляжей Анапы есть все шансы 
стать чистыми (см. «Официаль-
но»). А у отпускников - купить 
билеты на люби-
мый курорт.

 � ОФИЦИАЛЬНО

Виталий САВЕЛЬЕВ, заместитель председателя прави-
тельства РФ, по итогам заседания правительственной комис-
сии, координирующей работы по ликвидации последствий ЧС, 
вызванной крушением танкеров в Керченском проливе:

- У нас благоприятные прогнозы по открытию пляжных сезо-
нов в Крыму, а также в Сочи и Сочинском районе. Мы также 
надеемся, что сможем подготовить пляжи в Анапе и Темрюк-
ском районе. У нас в Анапе 141 пляж, в Темрюкском районе - 
9 пляжей. Сегодня они находятся в зоне постоянного контроля.
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Судя по цифрам 
бронирования, 
пляжи в этом 

сезоне пустовать 
точно не будут.

Курортов - море!

КРЫМ
На сколько вырос спрос: 

на 30 - 50% у всех крупных тур-
операторов. И у тех, кто бро-
нирует отели сам, полуостров 
тоже в фаворе:

- Среди крымских курортов 
максимальным спросом пользу-
ются Ялта, Севастополь, Алуш-
та, Алупка и Евпатория. По 
сравнению с прошлым годом в 
2 раза вырос интерес к Алуште 
и Алупке, а к другим направле-
ниям практически не изменил-
ся, - говорит Елена Шелехова, 
руководитель пресс-службы 
сервиса планирования путе-
шествий OneTwoTrip.

Нюансы: в предыдущие два 
года полуостров недосчитал-
ся гостей из-за транспортных 
сложностей (не все готовы 
ехать на поезде или машине). 
Но сейчас активно наверстыва-
ет - и в первую очередь благода-
ря разумным ценам. Крымские 
отельеры держат их на уровне 
прошлого, а то и позапрошло-
го лета. Что по сравнению с 
другими курортными регионами 
выглядит почти фантастикой 
(см. «Кошелек»).

На майские праздники Крым - 
одно из самых востребованных 
направлений, уверяют в Ассо-
циации туроператоров России.

- В мае в Крым в основном 
едут путешественники без де-
тей, нацеленные на активный 
отдых, экскурсии,  - объясняет 
вице-президент АТОР, генди-
ректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин.

А семьи поедут летом, в полно-
ценный длинный отпуск.

Цена вопроса: от 15 тысяч 
рублей на двоих за неделю от-
дыха в бюджетном гостевом до-
ме без питания, от 50 тысяч ру-
блей - в отеле 4* с завтраками 
(без учета дороги до курорта).

АЗОВСКОЕ
ПОБЕРЕЖЬЕ

На сколько вырос спрос: 
на 49% у «пакетников», в 2 раза - 
у самостоятельных путешествен-
ников.

Нюансы: цены на гостевые 
дома одинакового - скромного, 
без изысков - уровня на Азов-
ском побережье на 15% ниже, 
чем в Анапе. Но если в Анапе, 
Геленджике, Сочи есть отели на 
любой запрос, от пятизвездоч-
ных до непритязательных, то 
на Азове в основном гостини-
цы эконом-сегмента и гостевые 
дома. Кому-то подходит, а кого-
то и не устраивает.

- Уже в прошлом году отме-
чался рост интереса к курор-
там на Азовском побережье 

Краснодарского края и Крыма 
среди автотуристов и семей, 
нацеленных на бюджетный от-
дых, - говорят в «Алеан». - При 
этом семейные туристы хотят 
отдыхать на оборудованном пля-
же, рассчитывают на то, что у 
отеля будет большая территория 
и развитая инфраструктура. А 
если нет полноценного питания 
в отеле, хотят жить в номерах 
с кухнями. По этим параметрам 
гостиницам на Азовском море 
тяжело конкурировать с черно-
морскими.

Впрочем, и здесь уже есть оте-
ли «все включено», в том числе 
5-звездочный (в поселке За Ро-
дину Краснодарского края). А 
более скромный - в крымском 
селе Золотое.

Цена вопроса: тур на неде-
лю в гостевой дом без питания - 
от 17 500 рублей на двоих, от 
46 тысяч рублей - в отель 3* с 
завтраками (без стоимости до-
роги).

КАСПИЙ 
В ДАГЕСТАНЕ
На сколько вырос спрос: 

у организованных туристов - в 
2 раза. Едут в отели Махачка-
лы, Избербаша, Дербента, Ка-
спийска, базы отдыха в селе 
Манаскент. 

- И у самостоятельных путеше-
ственников интерес к Каспий-
скому морю растет, - подтверж-
дает Елена Шелехова. - Доля 
Махачкалы в бронированиях на 
лето выросла в 3 раза, а Дер-
бента - в 7 раз.

Нюансы: на курортах Ка-
спийского побережья, от Ма-
хачкалы до Дербента, есть пес-
чаные пляжи с пологим входом 
в воду. Чем не идеальное место 
для купания с детьми? Однако в 
Дагестане нет отелей, работаю-
щих по системе «все включено», 
констатируют эксперты. И не 
более 5 - 10% пляжных гости-
ниц предлагают трехразовое 
питание. В остальных можно 
рассчитывать максимум на за-
втраки, что удобно не всем. И 
это одна из причин, почему Да-
гестан реже выбирают семьи с 
детьми. В большинстве отелей 
нет детских кроваток, стульчи-
ков, детской анимации и меню. 
И развлечений для маленьких 
туристов немного - хотя в Из-
бербаше есть аквапарк.

Цена вопроса: неделя от-
дыха в Дербенте в июле - от 21 
тысячи рублей на двоих (скром-
ный вариант без питания). За-
метно дороже в Избербаше, от 
53 тысяч, и в Каспийске, от 70 
тысяч на двоих (без питания и 
стоимости дороги).

ВАРИАНТЫ

• Калининградская  30 - 40%
область 
• Подмосковье  25 - 30%
и средняя полоса 
(санатории) 
• Сочи  15 - 20%
• Геленджик  10 - 15%
• Анапа  10%
• Кавминводы  10%
(санатории) 
• Азовское побережье  5 - 10%
• Крым  0 - 15%
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КОШЕЛЕК

НА СКОЛЬКО 
ПОДОРОЖАЛ 
ОТДЫХ

По данным Национального 
туроператора «Алеан».

• Краснодарский край** 
• Кавминводы 
• Крым 
• Калининградская область 
• Дагестан 
• Подмосковье 
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%

МАРШРУТЫ

ГДЕ СОБИРАЮТСЯ 
ЗАГОРАТЬ 
ОТПУСКНИКИ

Доля от общего 
числа 
бронирований 
на лето*

*Доля от общего числа 
забронированных на лето туров, 
по данным Национального 
туроператора «Алеан».
**Больше половины бронирований
 в Краснодарском крае приходится 
на Сочи - 57%, еще 19% на Геленджик, 
17% на Анапу, 5% на Туапсе, 
1% на курорты Азовского побережья.

Туристы готовятся к летнему сезону: 
есть ли шанс найти новые 

пляжные маршруты внутри страны.

Все самые интересные места 
родной страны - в проекте 
«Отдых в России» на сайте

Отдохни!
Россия
www.kp.ru8 12.03.2025

Не пора ли рвануть 
на любимые грядки?

Синоптики обещают небывалую теплынь 
уже в эти выходные. И вообще что март в 
этом году в целом будет теплее нормы. Од-
нако и возврат морозов никто не исключает. 
А дачники уже волнуются - стоит ли ехать на 
участок, что там делать, не рано ли? 

На самом деле есть несколько мероприя-
тий, которые следует запланировать уже на 
вторую половину марта.

РАСКРЫТЬ 
ТЕПЛОЛЮБИВЫЕ КУЛЬТУРЫ

Если розы и виноград были хорошо укрыты 
на зиму, им не страшны никакие морозы. Но 
вот если их вовремя не раскрыть - они погиб-
нут. Причем от... тепла! Они попросту сопреют.

Поэтому, как только среднесуточная тем-
пература воздуха поднимется выше 0 °С, с 
укрытых растений снимают нетканый материал 
и полиэтилен. А вот лапник оставляют: яркое 
солнце может вызвать на побегах ожоги.

Снимать укрытие нужно постепенно. Снача-
ла растения только проветривают: днем «раз-
девают», а на ночь снова укутывают. Через 
две недели защиту убирают окончательно. А 
еще через пару дней кусты разокучивают - от-
гребают от побегов торф и перегной.

В нашей средней полосе розы и виноград 
можно раскрыть уже в конце марта. Если 
переживаете о возможном похолодании, пом-
ните: лучше «раздеть» кусты раньше, чем 
позже. Небольшие ночные заморозки им не 
страшны, розы и виноград без укрытия могут 
выдерживать до -15 °С, а таких температур в 
марте уже не бывает.

ОБРАБОТАТЬ САД 
ОТ БОЛЕЗНЕЙ 
И ВРЕДИТЕЛЕЙ
Вторая половина марта  - 

самое время, чтобы начать 
борьбу с болезнями и вре-
дителями.

Медным купоросом. 
Этот препарат защитит 
от множества болезней, 
которые начнут прогрес-
сировать с наступлением 
тепла. Обработку можно 
проводить, как только тем-
пература воздуха будет выше 5 °С. Раст-
вор готовят из расчета 300 г медного 
купороса на 10 л теплой воды. Также 
можно использовать и раствор бордоской 
жидкости - 100 г на 10 л. Опрыскать нужно 
стволы деревьев, избегая почек.

Учитывайте, что раствор медного купороса 
легко смывается водой, поэтому лучше вы-
бирать время, когда 3 - 4 дня не будет дождя.

Железным купоросом. Он выполняет прак-
тически ту же роль, что и медный купорос, - за-
щищает деревья и кустарники от болезней, а 
заодно уничтожает мхи и лишайники. И еще он 
обладает отпугивающим эффектом для насеко-
мых. Норма - 300 г железного купороса на 10 л 
воды. Деревья важно опрыскать до начала со-

кодвижения, пока еще не распустились почки - в 
отличие от медного купороса железным нельзя 
поливать по листьям. Опрыскать растения надо 
так обильно, чтобы с веточек стекало.

Горячей водой. Это поможет существенно 
снизить количество земляничного клеща на 
клубнике. Он совершенно безопасный, про-
стой, а главное, очень дешевый. Суть его та-
кова: рано весной, как только растает снег, 
плантацию земляники нужно полить горячей 
водой (60 - 70 °С) из лейки, стараясь направить 
струю в середину кустика. Норма расхода - 
0,5 л на растение.

После такого горячего душа количество 
клещей заметно уменьшится. Но полно-
стью истребить их все равно не получится. 
Особенно если заражение очень сильное. 
В этом случае придется проделать еще од-
ну операцию: сразу после того, как будет 
собран урожай, необходимо скосить все 
листья и обязательно сжечь.

Анна НИКОЛАЕВА

Если проверка пройдет 
хорошо, березовая 
пыльца перестанет 
наводить ужас 
на тысячи людей.

От 20 до 35% россиян (в за-
висимости от региона) страда-
ют от разных видов аллергии. 
При этом самая распростра-
ненная напасть - аллергия 
на пыльцу растений, или 
поллиноз. Такие данные со-
общила на пресс-конферен 
ции на этой неделе глав-
врач Института иммунологии 
ФМБА России, доктор меди-
цинских наук, профессор На-
талья Ильина.

Обычно сезон цветения 
деревьев и, соответствен-
но, страданий аллергиков в 
средней полосе России на-
чинается с наступлением 
майских праздников, плюс-
минус две недели, напомни-
ла эксперт. Однако в этом 
году была аномально теплая 
зима. Так что, по прогно-
зам, возможен досрочный 
старт поллиноза: в середине 
апреля или даже чуть рань-
ше. Всего же ожидается три 
пика повышенной концен-
трации пыльцы:

� весенний поллиноз - цве-
тение березы, ольхи и ореш-
ника;

� раннелетний (конец мая - 
июнь) - цветение злаковых;

� позднелетний (с июля по 
август, а порой по сентябрь) - 
пылят полынь и лебеда.

На юге России буйствует 
местный аллерген - амбро-
зия. «Она пылит агрессивно, 
с очень высокой концентраци-
ей, и период цветения может 
длиться с июля по сентябрь», - 
отметила Наталья Ильина.

В целом же одним из основ-
ных аллергенов для жителей 
нашей страны считается бе-
реза. Избавить от бурных ре-
акций на ее пыльцу сможет, 

как ожидается, новейшая 
разработка: аллерговакцина. 
Ее создали в Институте им-
мунологии ФМБА совмест-
но с Венским университе-
том. Этот препарат является 
разновидностью аллерген-
специфической иммунотера-
пии (АСИТ). Суть лечения в 
том, что человеку вводят его 
аллерген в лекарственной 
форме, чтобы обучить иммун-
ную систему не набрасываться 
на безобидные вещества - ту 
же пыльцу растений.

Российским пациентам сей-
час доступны зарубежные пре-

параты для АСИТ против пол-
линоза. Но у отечественной 
аллерговакцины есть несколь-
ко весомых преимуществ, го-
ворят специалисты.

Удобство применения. 
По словам разработчи-

ков, будет достаточно всего 
3 - 5 инъекций в первый год 
терапии и 1 - 2 инъекций пе-
ред следующим сезоном цве-
тения березы. В то время как 
лечение импортными пре-
паратами включает не менее 
30 уколов.

Более высокая эффек-
тивность (за счет особен-

ностей технологии произ-
водства).

Гипоаллергенность, то 
есть минимум нежела-

тельных побочных реакций.
При этом препарат рассчи-

тан на избавление от аллергии 
как на пыльцу березы, так и от 
перекрестной пищевой аллер-
гии - на яблоки.

Когда же спасительное 
средство станет доступ-
ным пациентам?

- У нас уже прошла пер-
вая фаза клинических ис-
следований с участием 

добровольцев, - рассказала 
профессор Ильина. - Сей-

час идет вторая фаза. В ходе 
нее подбираются оптималь-
ные дозы, режим применения 
препарата. Мы ожидаем на-
чала сезона поллиноза, чтобы 
оценить эффективность тех 
усилий, которые предприни-
мались с сентября прошлого 
года (когда стартовали испы-
тания. - Ред.).

Иными словами, первые 
результаты лечения добро-
вольцев аллерговакциной 
станут известны уже в самое 
ближайшее время. Если все 
пройдет благополучно, то, как 
сообщалось ранее, в 2026 году 
вакцина сможет поступить в 
гражданский оборот. То есть 
станет доступна для приме-
нения широкому кругу паци-
ентов.

Алексей ВОЛОДИХИН, 
агроном.
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От березы 
до яблони... 

Наша вакцина 
работает 

против целого 
комплекса 

аллергенов.
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Навоз пролежал 
всю зиму - 

пора вносить 
его на грядки.

В России уже 
испытывают 
вакцину 
от аллергии

Здоровье

1

2

3

Дачники на старте: 
чем заняться в марте

Моя дача

«Мой урожай» - 
телеграм-канал 
«Комсомолки» 

для увлеченных дачников, 
заядлых садоводов, 
азартных огородников 
и вдохновенных цветоводов

Из азотных (что-то 
одно на выбор):
• мочевина - 2 - 4 чайные 
ложки на 1 кв. м;
• аммиачная селитра - 
5 - 7 чайных ложек на 1 кв. м.
В конце марта можно также 
внести комплексные удобрения 
(тоже на выбор):
• азофоска - 1 - 2 ст. ложки на 1 кв. м;
• аммофос - 1 - 2 ст. ложки на 1 кв. м;
• нитроаммофоска - 3 ст. ложки 
на 1 кв. м.
Минеральные удобрения нужно 
равномерно разбросать 
по поверхности почвы и заделать 
граблями. Минимальную дозу 
используют на плодородных почвах, 
максимальную - на бедных.
Из органики весной можно вносить 
перепревший компост и перегной - 
1 ведро на 1 кв. м. Удобрение можно 
просто разбросать по поверхности 
почвы. Не заделывая. И лучше всего 
вносить органику за месяц до посева, 
то есть во второй половине марта. 
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УДОБРИТЬ 
ПОЧВУ В ОГОРОДЕ

Ранней весной можно и нужно 
внести в почву азотные 
удобрения, органику и золу.

При этом помните: 
вносить весной 
свежий навоз нельзя! 
Он сожжет корни. 
Его можно заделывать 
в почву только осенью.
Золу также можно 
внести ранней весной - 
1 литровая 
банка 
на  кв. м.

Россия
www.kp.ru
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Анна КУКАРЦЕВА

Вместе с врачом Ми-
хаилом Лебедевым, ру-
ководителем группы 
научной и информацион-
ной поддержки лечебно-
п р о ф и л а к т и ч е с к и х 
учреждений Центра мо-
лекулярной диагностики 
CMD ФБУН ЦНИИ эпиде-
миологии Роспотребнадзо-
ра, мы уже разобрали, что 
стоит заменить на кухне, 
чтобы жить дольше. Те-
перь заглянем в другие зоны 
квартиры.

Здоровый дом и все, что в нем

А какой должна быть 
кухня в квартире, 
чтоб не вредила 
здоровью, 
читайте на нашем сайте

Что изменить 
в квартире, 
чтобы 
не вредить 
самому себе.

Ковры - 
источник 
клещей

- Ковры и мягкая мебель 
могут накапливать пыле-
вых клещей, перхоть до-
машних животных, споры 
плесени, частицы тяже-
лых металлов и т. д., - от-
мечает академик, главный 
внештатный специалист по 
терапии и общей врачеб-
ной практике Мин здрава 
России Оксана Драпкина. 
- Чем больше возраст ве-
щи и высота ворса на ней, 
тем больше на ней ска-
пливается загрязняющих 
веществ. Дети в большей 
степени подвержены их 
воздействию, т. к. чаще 
проводят время на полу 
и тянут руки в рот.

Что делать?
� Минимум раз в месяц 

необходимо тщатель-
но чистить предметы мяг-
кой мебели при помощи 
пылесоса со специальны-
ми насадками. При необ-
ходимости вызвать хим-
чистку на дом.

� Еженедельно тща-
тельно пылесосьте 

ковер, чтобы вытянуть из 
ворса въевшуюся в него 
грязь. И один раз в год 
следует сдавать ковер в 
химчистку.

� Лучше выбирать ме-
бель из экокожи или 

других безворсовых мате-
риалов - их легче чистить, 
они меньше накапливают 
пыль и другие загрязне-
ния.

 � КОНКРЕТНО

Чем опасна 
плесень в санузле

- Плесень растет во влажной среде, и ее мож-
но найти буквально везде - на стенах, полах, 
потолках и подвалах, - поясняет Михаил Лебе-
дев. - Вдыхание спор плесени может спровоци-
ровать обострение астмы и аллергии. Она очень 
опасна для людей со сниженным иммунитетом 
- у них может развиться грибковое поражение 
внутренних органов, часто ведущее к неблаго-
приятным исходам.

Любая плесень - белая, черная или бурая - опас-
на для человека, но самой «ядовитой» считается 
черная - причина тяжелых аллергических реакций, 
поражения легких (бронхолегочного аспергилле-
за), отмечает академик Оксана Драпкина.

ДРУГИЕ ВАЖНЫЕ
 ПРАВИЛА

�  Регулярное проветривайте квартиру (при-
мерно по 15 - 20 минут каждые 2 часа).

� Не курите и не используйте вейп в поме-
щении.

� Обязательно включайте вытяжку при при-
готовлении пищи: «Мелкие частицы, образу-
ющиеся во время приготовления еды, - еще 
один распространенный загрязнитель воздуха. 
Они попадают в воздух, когда пища жарится, 
тушится, подгорает или если на плите сгорело 
то, что пролилось или просыпалось на нее. Дли-
тельное вдыхание этих частиц ассоциировано с 
развитием болезней легких, сердца, злокаче-
ственных опухолей, проблем с репродуктивной 
функцией», - отмечает Оксана Драпкина.
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ВАННАЯ 
КОМНАТА* 

Лоток для порошка и ополаскивателя 
нужно доставать, промывать 
и просушивать после завершения стирки.

Раз в месяц надо запускать программу 
самоочистки или цикл стирки без белья 
при высокой температуре с добавлением 
хлорсодержащего средства.

Барабан, уплотнители, лотки периодически 
следует обрабатывать антисептиком.

Фильтры необходимо регулярно очищать 
согласно инструкции к машине. 

Межплиточные швы, под обоями, стыки 
стен с потолком, оконные откосы, стыки ванны и плитки - 
излюбленные места образования плесени. Для борьбы с умеренным поражением можно использовать 
специальные фунгицидные средства из строительных магазинов. Если плесень размножилась, придется 
вызывать спецбригаду для удаления.Чтобы до такого не дошло, при ремонте предусмотрите установку 
вентиляции и дополнительных обогревательных приборов. Есть даже специальные осушители ванных 
комнат. Если ремонт не скоро, вполне подойдет и обычный обогреватель (инфракрасный или масляный), 
который можно периодически включать в ванной с соблюдением техники безопасности.

Шторка в ванной:  идеальная среда для развития плесени. 
Виниловые занавески в ванной нужно чаще обновлять 
(желательно раз в три месяца). А лучше заменить 
их на тканевые, которые несложно стирать в машине.

Активная вытяжная 
вентиляция: необходимо 
регулярно проветривать помещение 
для предотвращения образования 
плесени.

Ванну 
и раковину  
примерно 
раз в неделю 
необходимо 
дезинфици-
ровать 
средствами
с содержанием 
хлора, а после 
купания - 
чистить 
средствами 
для ванн. Затем 
желательно 
насухо 
вытирать. Сливы 

необходимо 
прочищать 

специальными 
средствами  раз 

в 10 - 15 дней 
(если нет засора).

Насадка для душа: 
внутри лейки прекрасные условия 
для размножения бактерий между 
сеансами душа. Каждые 10 - 15 дней 
ее следует снимать, разбирать 
и промывать в растворе лимонной 
кислоты или уксуса.

СТИРАЛЬНАЯ МАШИНА

После каждой стирки 
нужно проветривать 
с открытой дверцей, 
чтобы в уплотнителе 
не заводилась 
плесень 
и колонии 
бактерий.

Книга Аиды Синицыной «Легкость Быт и Я»
����� Мария:
Я начала выполнять советы из книги, как только ее открыла. От-

читываюсь! Куплен сгон для душа - кабина сияет! Сделано саше с 
лавандовым маслом  - в шкафу распустилась долина Бахчисарая! 
Батареи промыты с помощью лейки и поддона - вообще не думала, 
что такое возможно. И это только начало!

����� Светлана:
Девочки, честно: я ненавидела уборку. С этой книгой и жизнь, и дом 

заиграли новыми красками. Главное - дочери (11 и 13 лет) втягиваются 
в процесс. Автор - фея чистоты.

Реклама, 16+

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах

и на маркетплейсах

Шторы, пледы 
и подушки

� Наматрасник нужно сти-
рать как минимум раз в месяц.

� Подушки, одеяла, пледы и 
покрывала рекомендуется сда-
вать в химчистку один/два раза 
в год, в зависимости от степени 
загрязнения.

� Шторы следует стирать 
примерно раз в 3 - 4 месяца. 
При этом имеет значение, в 
каком помещении они висят.

Периодичность для разных 
комнат различается:

� Детская - каждые 2 - 3 ме-
сяца.

� Кухня/столовая - тщатель-
ная стирка рекомендована еже-
месячно.

� Гостиная/спальня/ка-
бинет - чистить гардины не-
обходимо 2 - 3 раз в год, в 
зависимости от степени за-
грязненности.

Помимо стирки нужно пе-
риодически чистить шторы 
пылесосом или щеткой. Тюль 
нужно стирать чаще, пример-
но раз в два месяца, поскольку 
он впитывает запахи, желте-
ет или приобретает сероватый 
оттенок.

Россия
www.kp.ru
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07.00 Сегодня.
07.25 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

РУБЕЖИ РОДИНЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

09.00 Сегодня.
09.35 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

РУБЕЖИ РОДИНЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 ХОЗЯИН. СЕРИАЛ. (16+)
21.00 КИЛЛЕР. СЕРИАЛ. (16+)
22.35 Сегодня.
23.00 КИЛЛЕР. СЕРИАЛ. (16+)
23.35 ЧУЖОЙ РАЙОН. СЕРИАЛ. 

(16+)
«Черные копатели» Макс с 
Коляном вместе с подружка-
ми договариваются о прода-
же партии найденного ору-
жия бывшему однокласснику 
Коли по прозвищу Русый. 
Русый докладывает о наме-
ченной сделке своему боссу 
Шилову. 

04.00 Утро России.
08.00 Вести.
08.30 Калининград.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 Вести. Калининград.
11.00 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 КУЛАГИНЫ. НОВЫЕ 

СЕРИИ. СЕРИАЛ. (16+)
15.30 Вести.
16.00 Малахов. (16+)
17.00 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.10 Вести. Калининград.
20.30 ПОТЕРЯННЫЙ КЛЮЧ. 

СЕРИАЛ. (12+)
22.30 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.10 КУЛАГИНЫ. НОВЫЕ 

СЕРИИ. СЕРИАЛ. (16+)
У Алтынского есть повод для 
праздника. Ему удалось 
найти племянника госпожи 
Усковой, наследника ее 
гигантского состояния, про-
павшего много лет назад. 
Юноша стал военным сирий-
ской армии и дослужился до 
полковника. Алтынский наме-
рен при всех провести экс-
пертизу ДНК.

02.00 Вести.
02.30 КУЛАГИНЫ. НОВЫЕ 

СЕРИИ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Телеканал Доброе утро.
08.00 Новости.
08.20 Модный приговор. (0+)
09.10 Жить здорово! (16+)
10.00 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
12.30 АнтиФейк. (16+)
13.00 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.50 Пусть говорят. (16+)
20.00 Время.
21.00 КАЗАНОВА. В БЕГАХ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Шоу Вована и Лексуса. 

(16+)
00.00 Подкаст.Лаб. (16+)
02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. (16+)

09.35 Актерские драмы. 
Отправить сердце в нока-
ут. (16+)

10.30 События.
10.50 СМЕРТЬ В ОБЪЕКТИВЕ. 

ОШИБКА КУКЛОВОДА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

12.45, 04.00 Мой герой. 
Ксения Лукьянчикова. 
(12+)

13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05, 01.50 ТАЕЖНЫЙ 

ДЕТЕКТИВ. ОХОТА НА 
МАМОНТА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

16.00 Погасшие звезды 
эфира. Док. фильм. (16+)

16.50 События.
17.15 КОЧЕВНИЦА. 

ХРУСТАЛЬНЫЕ СЛЕЗЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

19.05 КОЧЕВНИЦА. 
РОСТОВСКАЯ ЦАРЕВНА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.10 90-е. Депутат в законе. 

(16+)
23.00 События.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Русские тайны. 

Заглянуть в будущее. 
(16+)

00.25 Знак качества. (16+)

07.40 МЭРАЙА МУНДИ И 
ШКАТУЛКА МИДАСА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

09.40 ЗИП И ЗАП. КЛУБ 
СТЕКЛЯННЫХ ШАРИКОВ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

11.35 ЛЮБОВЬ С 
ОГРАНИЧЕНИЯМИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

13.50 Шоу Уральские пельме-
ни. (16+)

16.55, 18.00, 18.30 ГРАНИЦА 
МИРОВ. СЕРИАЛ. (16+)

19.00 КОСМОС МЕЖДУ НАМИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.30 СТАРТРЕК. 
БЕСКОНЕЧНОСТЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
Бесстрашная команда крей-
сера звездного флота 
«Энтерпрайз» исследует 
неизведанные глубины кос-
моса. Во время этого путе-
шествия герои сталкиваются 
с таинственной силой, ставя-
щей под угрозу не только их 
миссию и стабильность 
федерации, но и весь миро-
порядок...

23.55 КТО ВЫ, МИСТЕР 
БРУКС? ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

02.00 ВЫЖИТЬ ПОСЛЕ. 
СЕРИАЛ. (16+)

02.50 6 кадров. (16+)
03.00 Простоквашино. 

Мультфильм. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.30 Пробный переезд. (16+)

05.20, 00.40, 03.30 Пятница 

News. (16+)

06.00 Запретный Китай. (16+)

07.00 КОМИССАР РЕКС. 

СЕРИАЛ. (18+)

08.10 КОМИССАР РЕКС. 

СЕРИАЛ. (16+)

10.10 Адский шеф. (16+)

12.50, 14.00, 01.00, 01.50 На 

ножах. (16+)

15.10, 16.10, 17.10 Черный 

список. На кухне. (16+)

18.00 Молодые ножи. Новая 

кровь. (16+)

20.40, 22.00 Молодые ножи. 

(16+)

23.10 ЛИЦО. ХУД. ФИЛЬМ. 

(18+)

02.40 Гастротур. (16+)

09.00, 11.30, 16.00, 18.30, 22.40 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 23.50 ХХ век. Творческий 

вечер Юрия Силантьева.
11.45 Новости. Подробно. Кино.
12.00 Запечатленное время. Моды 

Нового Времени. Док. фильм.
12.30 Искусственный отбор.
13.10, 01.00 Магический кристалл 

Жореса Алферова. Детский 
сад папы Иоффе. Док. фильм.

13.40 ТАЙНИК У КРАСНЫХ 
КАМНЕЙ. ХУД. ФИЛЬМ.

14.45 Белая студия.
15.30 Библейский сюжет.
16.15 Русский симфонизм. ХХ век. 
17.30 Забытое ремесло. 

Городовой. Док. фильм.
17.45 Острова.
18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малыши!
19.50 Абсолютный слух.
20.30 Власть факта.
21.15 МАСТЕР И МАРГАРИТА. 

ХУД. ФИЛЬМ.
22.10 А. Пушкин. Евгений Онегин.
22.55 Нормандия - земля воинов. 

Док. фильм.

04.00, 17.00, 00.50, 03.30 
Самые шокирующие 
гипотезы. (16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Документальный спец-

проект. (16+)
09.00 СОВБЕЗ. (16+)
10.00 Как устроен мир с 

Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00 Загадки человечества с 
Олегом Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Легенды и мифы. (16+)
16.00, 01.40 Тайны Чапман. 

(16+)
19.00 АГЕНТ ЕВА. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
21.00 Безумные факты. (16+)
22.30 БРУКЛИНСКИЕ 

ПОЛИЦЕЙСКИЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

04.00 Муз’итив. (16+)
05.00 Музэнерго. (16+)
07.10 Teen чарт. (16+)
07.40, 14.00, 17.00, 20.40 

Pro-Новости. (16+)
08.00 Тор чарт Европы плюс. 

(16+)
09.00, 13.00, 17.55 Плейлист. 

Весна. (16+)
10.00 Toп-30. Русский плей-

лист недели. (16+)
12.00 Лихие хиты. (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Хиты по-русски. (16+)
16.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
17.20 10 самых! (16+)
18.45 Кто следующий? (16+)
19.35 Восток - дело жесткое. 

(16+)
21.00 ВК Меломан. (16+)
22.00 ВК Неигры. (16+)
23.20 Наше. (16+)
00.30 Toп-30. Русский плей-

лист недели. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.00 
Известия. (16+)

04.25, 04.35, 05.15, 06.00, 
06.45, 03.30 КРЕПКИЕ 
ОРЕШКИ-3. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

07.40, 08.30, 09.05, 10.05, 
11.00 ЛЮБОВЬ С 
ОРУЖИЕМ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

12.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
13.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
14.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
15.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.20, 23.30 СВОИ-6. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
22.05, 00.20 СВОИ-3. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск. (16+)
01.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
01.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)

Пятый канал

12.03.2025

БОЕВИК США, 2019

СРЕДА, 19.00

«АГЕНТ ЕВА» (16+)

Она умна, красива и 
чрезвычайно опасна. 
Перемещаясь по миру 
словно тень, наемная убийца 
Ева убирает людей по 
заданию руководства, но с 
очередным объектом все 
проходит не так гладко. 
Когда Ева решает наладить 
отношения с семьей - се-
строй и матерью, которых 
она не видела 8 лет, - на нее 
вдруг совершается покуше-
ние.

Режиссер - Тейт Тейлор.
В главных ролях: 

Джессика Честейн, Джон 
Малкович, Джесс 
Вейкслер.

15Калининград
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СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-963-738-10-96.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
стиральных машин на дому. Га-
рантия. Тел.: (4012) 39-19-49, 
8-921-710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 

холодильников на дому. Гаран-
тия. Тел.: (4012) 39-19-49, 
8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холо-
дильников и стиральных машин 
на дому. Гарантия. Область. Тел. 
8-921-710-11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-
38-49.

РАЗНОЕ

ПРОДАМ
УГОЛЬ. Доставка. Тел. 8-962-
261-13-98.

КУПЛЮ
ТЕЛЕВИЗОР неисправный. Тел. 
(4012) 76-38-49.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться: kp.kaliningrad@mail.ru или по тел. 310-340
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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№ 6874, простой № 6875, сложный
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Барахло - Онтарио - Бадминтонист - Лацио - Календарь - Судзиловская - Коттедж - Задвижка - Друг - Морж - 
Ергак - Лоция - Поле - Лифт - Нивх - Ленин - Сруб - Дебош - Быль - Ехидство - Литва - Мороз - Мэтр - Замша - Буке - Гвоздика - Гиена - Надой.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Круиз - Письмо - Аяччо - Голливуд - Валленберг - Нанси - Бард - Жнец - Исход - Радиация - Сад - Боль - Доза - Хаос - Обед - Шлаг - Умол 
- Смысл - Баба - Веко - Утёс - Джентльмен - Автор - Миля - Горн - Догма - Типаж - Кайнозой.
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БИЛЕТЫ ЗА ПОЛЦЕНЫ
Депутаты ПС занялись 
демпингом на переезды 
и перелеты в СГ ИД
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БИЛЕТЫ ЗА ПОЛЦЕНЫ
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Хитрый подземный ход: 
герои-штурмовики преодолели 
пятнадцать километров 
в замкнутом пространстве, 
чтобы выйти в тыл врага в Судже

УГОСТЯТ ПО ГОСТУ
В павильоне «Беларусь» 
на ВДНХ - товары 
«под Знаком качества»

У МАКРОНА 
ЗАМАХ НА МИКРОН
Президент Франции хочет 
создать европейский 
военный альянс

Ирина РОДНИНА - 
о премьере фильма 
про себя:

Распространяется бесплатно

чтобы выйти в тыл врага в Судже

10

ПРОШЛИ ОГОНЬ, 
ВОДУ И ГАЗОВЫЕ 
ТРУБЫ

ФИГУРИСТЫ 
НЕ ЖУЮТ ЖВАЧКУ
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Андрей МОШКОВ

 ■ Президент Беларуси считает, что про-
блема с Украиной и Ближним Востоком 
может решиться в этом году.

- Вы совсем молодой человек, а я уже сло-
жившийся политик, взрослый человек. У меня 
есть дети, у меня есть внуки. Почему я должен 
делать плохо? Я должен делать и призываю 
европейцев и американцев к тому, чтобы на-
шим детям и внукам жилось нормально. Хотя 
бы так, как нам. И когда вы до моих лет дожи-
вете, вы тоже так будете думать, - такие слова 

сказал Александр Лукашенко американскому 
блогеру Марио Науфалу.

- Можно ли вернуться к тем временам, когда 
между странами существовал достаточно хо-
роший уровень отношений? - спросил Марио.

-В политике так не бывает, чтобы вернуться 
к чему-то. Да и не нужно в нынешней ситуа-
ции. Надо продолжать движение, - ответил 
президент. - Если мы отошли в сторону от той 
хорошей линии, о которой вы сказали, надо 
вернуться на эту линию. Но в прошлое воз-
вращаться не надо. Особенно сейчас, когда 
время меняется очень быстро. Нужно смо-
треть вперед и двигаться вперед.

ПУТИН РУССКИХ ЗАЩИТИЛ. 
КАКИЕ К НЕМУ ПРЕТЕНЗИИ?

Александр ЛУКАШЕНКО - о начале СВО:

Что еще Александр Лука-
шенко сказал лидеру мне-
ний среди молодежной, и не 
только, аудитории Америки.

О КОНФЛИКТЕ  
С УКРАИНОЙ

ВОПРОС 
ПОСТАВИЛИ 
РЕБРОМ
 ● Это ненормально, когда 

молодые ребята, такие как 
ты, Марио, сегодня гибнут на 
фронте. Ищете, кто виноват 
в  развязывании этого кон-
фликта? Мы потом найдем, 
кто виноват. Никто от ответ-
ственности не уйдет. Мы под-
робно обсудим и разберемся 
в причинах этого. Сегодня в 
повестке дня не этот вопрос.

Только благодаря нынеш-
ней администрации США так 
остро встал вопрос прекра-
щения войны. Еще с 2014 го-
да я говорил, что без Штатов 
этот вопрос не решить, что все 
будет зависеть от той пози-
ции, которую займут США и 
их ближайшие союзники. Так 
и случилось.

Разве разгорелся бы кон-
фликт на Украине, если бы 
Штаты, Англия и другие стра-
ны Запада не поддерживали 
эту войну, поставляя Украине 
оружие? Но кому-то эта война 
нужна была. И только с прихо-
дом к власти Дональда Трам-
па вопрос поставлен ребром - 
остановить войну.

Это сегодня главное, а не по-
иск виновных. Ну, давайте бу-
дем искать виновных еще два 
года, пока еще миллион чело-
век с обеих сторон не погиб-
нет. Это нам надо? Нет. Надо 
сделать так, чтобы на первом 
этапе перестали стрелять друг 
в друга. Ведь стреляют друг 
в друга родные братья. Это 
родные люди. И тут мы с аме-
риканцами на одной доске.

 ● Не надо Зеленского сейчас 
наклонять, какой бы он ни был. 
Надо убедить, договориться. 
Потому что за Зеленским сто-
ит большая часть украинско-
го общества. Хотите - приез-
жайте. Вот, рядом,  - двести 
километров от белорусской 

границы до Киева. Полчаса на 
самолете. Спокойно, без шу-
ма, без криков договоримся. 
Поэтому передайте Трампу: 
я его жду здесь вместе с Пу-
тиным и Зеленским.

 ● Украина слишком мала 
для того, чтобы разрушить 
тот мир, в котором мы все 
живем,  - и США, и Китай, и 
Россия, и Украина. Слишком 
малая взрывная сила. Поэтому 
надо с Украиной закончить. 
С Ближним Востоком проще 
будет закончить, если амери-
канцы этого захотят. И мне 
кажется, что в этом году мы 
эти проблемы решим.

В ТЕНИ СТОЯТ 
АНГЛОСАКСЫ
 ● Президентом США Дональ-

дом Трампом в адрес Зелен-
ского, что у того было три го-
да, чтобы остановить войну, 
- очень правильно сказано. 
Изначально еще надо было 
остановить, когда начался 
конфликт.

 ● Первые три раунда мирных 
переговоров прошли в Белару-
си, а затем еще один в Турции. 
Когда в Стамбуле процесс шел 
к заключению мирных согла-
шений, туда приехал тогдаш-
ний премьер-министр Англии 
Джонсон. И запретил Зелен-
скому идти к миру. Я хорошо 
знаю, как на Западе кухня 
эта функционирует. Никогда 
Джонсон самостоятельно это 
не сделал бы без того, чтобы 
его не подтолкнула тогдаш-
няя администрация США. Аб-
солютно убежден, что к оче-
редному витку эскалации на 
Украине причастны Велико-
британия и администрация 
Байдена. Это была согласо-
ванная позиция американцев 
и англичан, которую приехал 
и выразил Джонсон.

 ● Был определенный резуль-
тат, на который Путин часто 
ссылается. Был документ со-
ответствующий - гораздо вы-
годнее для Украины, нежели 
сейчас положение. «Нет, мы 
будем воевать до последне-
го украинца». Ну вот воюют 
до последнего украинца. Не-
сколько миллионов сбежали 

с Украины. И, как вы в Амери-
ке заявляете, около миллио-
на погибло или искалечено.

 ● В Одессе сожгли живьем 
несколько десятков местных 
русскоязычных жителей. Да и 
в целом на Украине был взят 
курс на угнетение русского 
языка и миллионов говоря-
щих на нем людей. И я задаю 
вопрос: представьте, если бы 
на севере Мексики мексикан-
цы подобным образом отно-
сились к  гражданам США? 
Любая администрация США 
по требованию обществен-
ности смела бы эту Мексику 
не то в Американский, не то в 
Мексиканский залив. Ну вот 
общественность начала требо-
вать от Путина: надо русских, 
русскоязычных на Украине, ко-
торых обижают власти, защи-
тить. Путин защитил. Какие к 
нему претензии?

 ● Были и другие причины. 
Президент России публично 
просил от США и НАТО пре-
доставить гарантии безопас-
ности, но таковых не было 
дано. Многие подробности 
вскрылись после начала ре-
визии расходования денеж-
ных средств в США. USAID за-
крыли. Они финансировали 
перевороты в странах. Около 
пяти с лишним миллиардов 
на Украину, чтобы совершить 
майдан. Наш мятеж внутри 
Беларуси финансировался по 
этим источникам.

НЕ ГОТОВ НАЖАТЬ 
НА КРАСНУЮ 
КНОПКУ
 ● Меня часто спрашивают, 

знал ли я о том, что эта война 
начнется в феврале, три года 
назад? Нет, не знал. Но если 
бы знал, я бы Украину тогда 

не защищал. Они арестовали 
тысячи наших вагонов с това-
рами. До сих пор не вернули. 
И около тысячи большегрузных 
автомобилей. Арестовали 75 
наших водителей. И мне при-
шлось проводить спецопера-
цию для того, чтобы их оттуда 
вытащить. Троих они убили и 
изуродовали тела, чтобы мы 
не поняли, как это произошло. 
Так почему я должен был защи-
щать Украину? То есть Украи-
на пошла на эскалацию отно-
шений с Беларусью раньше, 
чем американцы и весь Запад. 
Поэтому нас нечего упрекать.

 ● Мне кажется, Путин (мы на 
эту тему с ним не разговарива-
ли, но я же его хорошо знаю) не 
думал, что это выльется в та-
кую войну. Когда он увидел, что 
гибнет огромное количество 
людей, мгновенно пошел на 
переговоры, чтобы конфликт 
остановить. Договориться и по 
НАТО, и по демилитаризации, 
и по денацификации, чтобы не 
убивали русских, чтобы не да-
вили русский язык в Украине.

 ● Я не думаю, что Путин был 
поставлен в такую ситуацию, 
что ему надо было нажимать 
красную кнопку. По крайней 
мере мы напрямую не обсуж-
дали этот вопрос, но косвенно 
мы же видели, к чему все идет. 
Никогда Путин не говорил о 
том, что он готов к крайним 
мерам. Он настолько был го-
тов, насколько вы в США, в 
Англии или Франции были к 
этому готовы. Вы к этому не 
были готовы.

Владимир Путин, как никто 
другой, понимает, к чему это 
может привести. Поэтому абсо-
лютно точно заявляю, что Пу-
тин никогда не держал пульт 
с красной кнопкой в руках, 

чтобы через несколько минут 
ее нажать. Если только будет 
совершена агрессия против 
Беларуси и России, тогда бу-
дут использованы все методы 
борьбы.

Но и в таком случае далеко 
не факт, что Беларусь и Россия 
сразу же ответят ядерным ору-
жием. Много же других мето-
дов: и дипломатических, и си-
ловых, обычное оружие и так 
далее. Тот же «Орешник».

Продолжение - на стр. 5.

О ЗЕЛЕНСКОМ

 ● Я разговаривал с Зелен-
ским в начале войны. Сказал, 
что в США к власти придет 
новая администрация и по-
литика изменится. Никто тебя 
не будет поддерживать. Все 
было предсказано. Не пото-
му, что я великий предска-
затель. Но все, что я сказал, 
есть в  СМИ.

 ● Националисты на Украи-
не имели большой вес, и он 
однозначно встал на сторону 
сильных. А этого делать не 
нужно было. И ряд ошибок 
совершил, потому что был 
неопытный. Когда ты не-
опытный, ты не торопись. Ты 
думай, прежде чем сделать 
какой-то шаг. Ты поговори, 
посоветуйся. Посоветоваться 
же было с кем. Но главное - 
это интерес твоих избирате-
лей, интерес украинцев.

 ● Зеленский обещал украин-
цам многое, и главным обе-
щанием было остановить 
войну. А на самом деле он 
сделал все, чтобы эта война 
разжигалась еще больше. 
Он разжег этот конфликт до 
неимоверности.

О РОЛИ ПОСРЕДНИКА

 ● Это значит быть между кем-то и делать вид, 
что ты что-то там можешь. Особенно быть по-
средником между США и Россией или США, 
Китаем. У нас с Россией, с Китаем блестящие 
отношения. Но тем не менее упаси бог быть 
между этими гигантами каким-то посредником. 
Никакого посредничества!

Надо будет, кто-то будет видеть (те, кто реша-

ет этот вопрос) интерес к Беларуси, мы всегда 
готовы к этому. Но влазить в разборки эти... Мы 
уже однажды влезли, и здесь состоялись пере-
говоры между Россией и Западом (в норманд-
ском формате в феврале 2015 года. - Ред.). Ну 
и что? Оказывается, представители крупных 
западных государств, Германии и Франции, 
которые представляли ЕС, и американцы их 
поддерживали, приехали для того, чтобы Рос-
сию обмануть. Они об этом потом говорили.

Александр Лукашенко 
больше часа говорил 
с «суперМарио».
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Нам необходимо не пере-
мирие, а крепкий мир надол-
го.

«МЫ ОЧЕНЬ ЖДЕМ 
ПОБЕДУ»
О мужестве и подвигах на-

ших воинов, ценою жизни за-
щищающих страну, шла речь 
на встрече Владимира Путина 
с сотрудницами и подопечны-
ми Фонда поддержки ветеранов 
СВО. В зале - женщины, которые 
или сами пошли на передовую, 
или родные бойцов, которые 
сейчас выполняют свой долг. 
Жены. Матери. Вдовы. У многих 
погибли мужья или сыновья. Их 
рассказы невозможно слушать 
без слез. Президент сам с трудом 
сдерживал порой эмоции. На-
пример, о подвиге 21-летнего 
Героя России, матроса леген-
дарной 810-й бригады морской 
пехоты ЧФ Владислава Доро-
хина.

- Он погиб, дав возможность 
отойти своим товарищам. 
Сымитировал сдачу в плен 
и взорвал себя двумя граната-
ми вместе с врагом. Все ребята 
остались живы. Он не мог по-
ступить иначе, - дрогнувшим 
голосом рассказала его мама 
Ольга Дорохина.

- Мне трудно что-либо ком-
ментировать, - с тяжелым вздо-
хом произнес президент после 
паузы, настолько его тронуло 
услышанное. - Парни, конечно, 
герои, чего уж там говорить. Со-
знательно идут на гибель, чтобы 
спасти своих товарищей. На-
верное, во многих странах это 
возможно, но только в России 
это возможно в таком виде.

- Мы очень ждем победу. 
Мне кажется, что наши сыно-
вья упокоятся окончательно, 
когда наступит мир. Но только 
мы должны дойти до конца, мы 
не должны никому уступать, - 
твердо сказала мама погибшего 
героя.

- Мы и не собираемся усту-
пать, - уверенно заявил Влади-
мир Путин. - Мы должны вы-
брать для себя такой вариант 
мира, который бы нас устраи-
вал и который бы обеспечил 
на длительную историческую 
перспективу спокойствие для 
нашей страны. Нам ничего чу-
жого не нужно, но мы свое не 
отдадим. И нам нужен такой ва-
риант, именно такой, который 
обеспечил бы стабильное раз-
витие нашей страны в условиях 
мира и безопасности.

Глава государства напомнил, 
что ошибки врагов всегда были 
основаны как раз на недооценке 
характера русского человека:

- Есть еще люди, которые хо-
тят вернуться к временам На-
полеона, но они, кажется, за-
бывают, чем это закончилось.

ВЫНЕСЛА 
ПОГИБШЕГО МУЖА
До глубины души пробира-

ет история военного медика 
Айдысмаа Монгуш из Тувы. 
Она ушла на СВО по примеру 
мужа. Целый год они не могли 
увидеться там, хотя их подраз-
деления на передовой иногда 
разделяли каких-то сорок ки-
лометров. И увиделись, лишь 
когда он погиб:

- Мне, как сопровождающей 
эвакуационного взвода, при-
шлось эвакуировать тело своего 
убитого мужа. Так мы встрети-
лись, так мы и вернулись оба 
домой, - рассказала Айдысмаа.

Сейчас она живет в Кызыле 
и  воспитывает троих детей  - 
двух сыновей и дочку. Владимир 
Путин попросил героическую 
женщину больше не возвра-
щаться в зону СВО:

- Все-таки у вас трое ребяти-
шек, надо поднимать их. Ма-
ма должна быть рядом. Ваша 
удивительная история достойна 
того, чтобы это, без всякой иро-
нии, оформлялось в каких-то 
художественных произведениях 
и тиражировалось для людей.

И от всего сердца пожелал Ай-
дысмаа сохранять мужество и 
терпение:

- Если что-то нужно сделать 
для того, чтобы помочь вам ре-
бятишек поднять, все сделаем.

Лидер РФ поддержал предло-
жение одной из участниц встреч 
представить Монгуш к государ-
ственной награде.

НА КРАСНОЙ 
ПЛОЩАДИ
Военный медик с тридцати-

летним стажем Светлана Гри-
шанова после начала СВО сразу 
подписала контракт. Она выска-
зала идею определить единый 
для всех регионов базовый набор 
мер поддержки, например, для 
детей военнослужащих. А имен-
но - внеочередное зачисление 
в детсад, бесплатное питание 
в школах с первого по одиннад-
цатый класс, а также помощь 
с поступлением в университет. 
Президент идею поддержал:

- Действительно, в каждом 
регионе делают по-разному. 
Можно ли все совсем одинаково 
сделать - я не знаю. Хотя согла-
сен с вами, что нужно обобщить 
и сделать какой-то общий стан-
дарт. А потом к этому стандарту 
можно еще добавлять то, что 
коллеги в регионах посчита-
ют целесообразным и важным 
именно для этого региона.

Не обошлось и без личных 
просьб. У Натальи Линник из 
Донецка погибли муж и брат. На 
передовой также был ее стар-
ший сын.

- Младший, Виталик, поделил-
ся со мной, что у него есть две 
мечты. Первая - чтобы поско-
рее наступила победа, а вторая 
мечта - встретиться с президен-
том. Владимир Владимирович, 
помогите осуществить мечты 
моего сына.

- День Победы, парад и встре-
ча. Договорились? - мгновен-
но откликнулся российский ли-
дер. - Так и сделаем.

Встреча проходила накануне 
8 Марта. Владимир Путин по-
здравил всех собеседниц:

- Этот праздник очень теплый. 
У нас в стране всегда его отме-
чают с особым вниманием к ма-
мам, женам, подругам. И в этой 
связи хочу сказать о женщинах 
в целом, о женщинах России. 
Они были всегда и являются 
нежными и красивыми, но в 
то же время и мужественными, 
и крепкими, знающими себе 
цену и цену тому, чему мы все 
служим, - нашему Отечеству. Во 
все времена было так, что тыл 
для мужчины, тем более для во-
енного человека, который ри-
скует собой, тыл - это всегда 
одна из важнейших составляю-
щих мотивации, чтобы воевать 
и добиваться побед. Спасибо 
вам за теплоту и заботу.

 ■ Владимир Путин вручил Звезду Героя России 
вдове гвардии подполковника Сергея Чебнева 
Ольге.

Подполковнику 
с  позывным «От-
мель» было всего 
45 лет. Окончил Ка-
занское танковое 
училище, много лет 
отдал армии, затем 
уволился. Но после 
начала СВО ушел 
на фронт добро-
вольцем защищать 
Родину.

Офицер до конца 
выполнил свой долг 
и погиб по время вторжения ВСУ в Курскую область 
в августе прошло года. Он почти две недели возглавлял 
оборону ставшей уже легендарной Малой Локни. Когда 
все старшие офицеры погибли, взял на себя руководство 
тремя полками. ВСУ пытались наших окружить. Двенад-
цать дней сводная группировка под его командованием 
сдерживала натиск значительно превосходящих сил ВСУ.

Подполковник сам не раз водил солдат в контратаки, 
не давая замкнуться кольцу окружения. И в одном из 
таких боев получил смертельное ранение - вражеский 
снаряд попал в бедро. Это случилось 18 августа 2024-го. 
Ценой своей жизни командир не только остановил про-
движение ВСУ к Курской АЭС, но и спас около трехсот 
бойцов. Дал возможность командованию перебросить 
под Малую Локню резервы.

- Настоящий русский и патриот Отечества, - так Вла-
димир Путин назвал Сергея Чебнева, стоя перед его 
вдовой в своем кремлевском кабинете. - Он уже ушел из 
армии. Но едва началась СВО, сам добровольно пришел 
в военкомат, добился мобилизации. В бою под Малой 
Локней защищал и своих товарищей, и гражданское на-
селение, дал им возможность уйти в безопасную зону. 
Явил себя по-настоящему как герой. Хочу вручить вам 
и на память его детям, они тоже профессиональные во-
енные, я знаю, чтобы в вашей семье навечно хранилась 
эта награда - Звезда Героя Российской Федерации.

Сама Ольга Чебнева вошла в Совет при губернато-
ре Калининградской области по вопросам поддержки 
участников СВО и членов их семей:

- Мы будем делать все, - сказала она,- чтобы сохранить 
память его и таких же ребят, как он. Чтобы их не забыли. 
Все-таки это не просто история семьи военного, а сейчас 
это страница истории России.

Старший сын героя, 22-летний Игорь Чебнев, как 
и отец, окончил Казанское танковое училище и служит 
сейчас в той же воинской части, где когда-то служил 
отец. Младшему сыну Владимир Путин подарил инкру-
стированную саблю. Ее доставят в Калининград вместе 
с автографами президента и другими подарками.

НИЧЕГО ЧУЖОГО НЕ НУЖНО, 
НО СВОЕ НЕ ОТДАДИМ!

Владимир ПУТИН - о решимости России  
не отступать:

НАСТОЯЩИЙ  
ОФИЦЕР И ПАТРИОТ

ПОЖЕРТВОВАЛ 
СОБОЙ
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Владимир Путин лично передал высокую награду вдове героя.

Владислав Дорохин.

Айдысмаа Монгуш.

Подполковник Сергей Чебнев.
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 ■ Президент Беларуси считает, что про-
блема с Украиной и Ближним Востоком 
может решиться в этом году.

- Вы совсем молодой человек, а я уже сло-
жившийся политик, взрослый человек. У меня 
есть дети, у меня есть внуки. Почему я должен 
делать плохо? Я должен делать и призываю 
европейцев и американцев к тому, чтобы на-
шим детям и внукам жилось нормально. Хотя 
бы так, как нам. И когда вы до моих лет дожи-
вете, вы тоже так будете думать, - такие слова 

сказал Александр Лукашенко американскому 
блогеру Марио Науфалу.

- Можно ли вернуться к тем временам, когда 
между странами существовал достаточно хо-
роший уровень отношений? - спросил Марио.

-В политике так не бывает, чтобы вернуться 
к чему-то. Да и не нужно в нынешней ситуа-
ции. Надо продолжать движение, - ответил 
президент. - Если мы отошли в сторону от той 
хорошей линии, о которой вы сказали, надо 
вернуться на эту линию. Но в прошлое воз-
вращаться не надо. Особенно сейчас, когда 
время меняется очень быстро. Нужно смо-
треть вперед и двигаться вперед.

ПУТИН РУССКИХ ЗАЩИТИЛ. 
КАКИЕ К НЕМУ ПРЕТЕНЗИИ?

Александр ЛУКАШЕНКО - о начале СВО:

Что еще Александр Лука-
шенко сказал лидеру мне-
ний среди молодежной, и не 
только, аудитории Америки.

О КОНФЛИКТЕ  
С УКРАИНОЙ

ВОПРОС 
ПОСТАВИЛИ 
РЕБРОМ
 ● Это ненормально, когда 

молодые ребята, такие как 
ты, Марио, сегодня гибнут на 
фронте. Ищете, кто виноват 
в  развязывании этого кон-
фликта? Мы потом найдем, 
кто виноват. Никто от ответ-
ственности не уйдет. Мы под-
робно обсудим и разберемся 
в причинах этого. Сегодня в 
повестке дня не этот вопрос.

Только благодаря нынеш-
ней администрации США так 
остро встал вопрос прекра-
щения войны. Еще с 2014 го-
да я говорил, что без Штатов 
этот вопрос не решить, что все 
будет зависеть от той пози-
ции, которую займут США и 
их ближайшие союзники. Так 
и случилось.

Разве разгорелся бы кон-
фликт на Украине, если бы 
Штаты, Англия и другие стра-
ны Запада не поддерживали 
эту войну, поставляя Украине 
оружие? Но кому-то эта война 
нужна была. И только с прихо-
дом к власти Дональда Трам-
па вопрос поставлен ребром - 
остановить войну.

Это сегодня главное, а не по-
иск виновных. Ну, давайте бу-
дем искать виновных еще два 
года, пока еще миллион чело-
век с обеих сторон не погиб-
нет. Это нам надо? Нет. Надо 
сделать так, чтобы на первом 
этапе перестали стрелять друг 
в друга. Ведь стреляют друг 
в друга родные братья. Это 
родные люди. И тут мы с аме-
риканцами на одной доске.

 ● Не надо Зеленского сейчас 
наклонять, какой бы он ни был. 
Надо убедить, договориться. 
Потому что за Зеленским сто-
ит большая часть украинско-
го общества. Хотите - приез-
жайте. Вот, рядом,  - двести 
километров от белорусской 

границы до Киева. Полчаса на 
самолете. Спокойно, без шу-
ма, без криков договоримся. 
Поэтому передайте Трампу: 
я его жду здесь вместе с Пу-
тиным и Зеленским.

 ● Украина слишком мала 
для того, чтобы разрушить 
тот мир, в котором мы все 
живем,  - и США, и Китай, и 
Россия, и Украина. Слишком 
малая взрывная сила. Поэтому 
надо с Украиной закончить. 
С Ближним Востоком проще 
будет закончить, если амери-
канцы этого захотят. И мне 
кажется, что в этом году мы 
эти проблемы решим.

В ТЕНИ СТОЯТ 
АНГЛОСАКСЫ
 ● Президентом США Дональ-

дом Трампом в адрес Зелен-
ского, что у того было три го-
да, чтобы остановить войну, 
- очень правильно сказано. 
Изначально еще надо было 
остановить, когда начался 
конфликт.

 ● Первые три раунда мирных 
переговоров прошли в Белару-
си, а затем еще один в Турции. 
Когда в Стамбуле процесс шел 
к заключению мирных согла-
шений, туда приехал тогдаш-
ний премьер-министр Англии 
Джонсон. И запретил Зелен-
скому идти к миру. Я хорошо 
знаю, как на Западе кухня 
эта функционирует. Никогда 
Джонсон самостоятельно это 
не сделал бы без того, чтобы 
его не подтолкнула тогдаш-
няя администрация США. Аб-
солютно убежден, что к оче-
редному витку эскалации на 
Украине причастны Велико-
британия и администрация 
Байдена. Это была согласо-
ванная позиция американцев 
и англичан, которую приехал 
и выразил Джонсон.

 ● Был определенный резуль-
тат, на который Путин часто 
ссылается. Был документ со-
ответствующий - гораздо вы-
годнее для Украины, нежели 
сейчас положение. «Нет, мы 
будем воевать до последне-
го украинца». Ну вот воюют 
до последнего украинца. Не-
сколько миллионов сбежали 

с Украины. И, как вы в Амери-
ке заявляете, около миллио-
на погибло или искалечено.

 ● В Одессе сожгли живьем 
несколько десятков местных 
русскоязычных жителей. Да и 
в целом на Украине был взят 
курс на угнетение русского 
языка и миллионов говоря-
щих на нем людей. И я задаю 
вопрос: представьте, если бы 
на севере Мексики мексикан-
цы подобным образом отно-
сились к  гражданам США? 
Любая администрация США 
по требованию обществен-
ности смела бы эту Мексику 
не то в Американский, не то в 
Мексиканский залив. Ну вот 
общественность начала требо-
вать от Путина: надо русских, 
русскоязычных на Украине, ко-
торых обижают власти, защи-
тить. Путин защитил. Какие к 
нему претензии?

 ● Были и другие причины. 
Президент России публично 
просил от США и НАТО пре-
доставить гарантии безопас-
ности, но таковых не было 
дано. Многие подробности 
вскрылись после начала ре-
визии расходования денеж-
ных средств в США. USAID за-
крыли. Они финансировали 
перевороты в странах. Около 
пяти с лишним миллиардов 
на Украину, чтобы совершить 
майдан. Наш мятеж внутри 
Беларуси финансировался по 
этим источникам.

НЕ ГОТОВ НАЖАТЬ 
НА КРАСНУЮ 
КНОПКУ
 ● Меня часто спрашивают, 

знал ли я о том, что эта война 
начнется в феврале, три года 
назад? Нет, не знал. Но если 
бы знал, я бы Украину тогда 

не защищал. Они арестовали 
тысячи наших вагонов с това-
рами. До сих пор не вернули. 
И около тысячи большегрузных 
автомобилей. Арестовали 75 
наших водителей. И мне при-
шлось проводить спецопера-
цию для того, чтобы их оттуда 
вытащить. Троих они убили и 
изуродовали тела, чтобы мы 
не поняли, как это произошло. 
Так почему я должен был защи-
щать Украину? То есть Украи-
на пошла на эскалацию отно-
шений с Беларусью раньше, 
чем американцы и весь Запад. 
Поэтому нас нечего упрекать.

 ● Мне кажется, Путин (мы на 
эту тему с ним не разговарива-
ли, но я же его хорошо знаю) не 
думал, что это выльется в та-
кую войну. Когда он увидел, что 
гибнет огромное количество 
людей, мгновенно пошел на 
переговоры, чтобы конфликт 
остановить. Договориться и по 
НАТО, и по демилитаризации, 
и по денацификации, чтобы не 
убивали русских, чтобы не да-
вили русский язык в Украине.

 ● Я не думаю, что Путин был 
поставлен в такую ситуацию, 
что ему надо было нажимать 
красную кнопку. По крайней 
мере мы напрямую не обсуж-
дали этот вопрос, но косвенно 
мы же видели, к чему все идет. 
Никогда Путин не говорил о 
том, что он готов к крайним 
мерам. Он настолько был го-
тов, насколько вы в США, в 
Англии или Франции были к 
этому готовы. Вы к этому не 
были готовы.

Владимир Путин, как никто 
другой, понимает, к чему это 
может привести. Поэтому абсо-
лютно точно заявляю, что Пу-
тин никогда не держал пульт 
с красной кнопкой в руках, 

чтобы через несколько минут 
ее нажать. Если только будет 
совершена агрессия против 
Беларуси и России, тогда бу-
дут использованы все методы 
борьбы.

Но и в таком случае далеко 
не факт, что Беларусь и Россия 
сразу же ответят ядерным ору-
жием. Много же других мето-
дов: и дипломатических, и си-
ловых, обычное оружие и так 
далее. Тот же «Орешник».

Продолжение - на стр. 5.

О ЗЕЛЕНСКОМ

 ● Я разговаривал с Зелен-
ским в начале войны. Сказал, 
что в США к власти придет 
новая администрация и по-
литика изменится. Никто тебя 
не будет поддерживать. Все 
было предсказано. Не пото-
му, что я великий предска-
затель. Но все, что я сказал, 
есть в  СМИ.

 ● Националисты на Украи-
не имели большой вес, и он 
однозначно встал на сторону 
сильных. А этого делать не 
нужно было. И ряд ошибок 
совершил, потому что был 
неопытный. Когда ты не-
опытный, ты не торопись. Ты 
думай, прежде чем сделать 
какой-то шаг. Ты поговори, 
посоветуйся. Посоветоваться 
же было с кем. Но главное - 
это интерес твоих избирате-
лей, интерес украинцев.

 ● Зеленский обещал украин-
цам многое, и главным обе-
щанием было остановить 
войну. А на самом деле он 
сделал все, чтобы эта война 
разжигалась еще больше. 
Он разжег этот конфликт до 
неимоверности.

О РОЛИ ПОСРЕДНИКА

 ● Это значит быть между кем-то и делать вид, 
что ты что-то там можешь. Особенно быть по-
средником между США и Россией или США, 
Китаем. У нас с Россией, с Китаем блестящие 
отношения. Но тем не менее упаси бог быть 
между этими гигантами каким-то посредником. 
Никакого посредничества!

Надо будет, кто-то будет видеть (те, кто реша-

ет этот вопрос) интерес к Беларуси, мы всегда 
готовы к этому. Но влазить в разборки эти... Мы 
уже однажды влезли, и здесь состоялись пере-
говоры между Россией и Западом (в норманд-
ском формате в феврале 2015 года. - Ред.). Ну 
и что? Оказывается, представители крупных 
западных государств, Германии и Франции, 
которые представляли ЕС, и американцы их 
поддерживали, приехали для того, чтобы Рос-
сию обмануть. Они об этом потом говорили.

Александр Лукашенко 
больше часа говорил 
с «суперМарио».
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 ■ Нам необходимо не пере-
мирие, а крепкий мир надол-
го.

«МЫ ОЧЕНЬ ЖДЕМ 
ПОБЕДУ»
О мужестве и подвигах на-

ших воинов, ценою жизни за-
щищающих страну, шла речь 
на встрече Владимира Путина 
с сотрудницами и подопечны-
ми Фонда поддержки ветеранов 
СВО. В зале - женщины, которые 
или сами пошли на передовую, 
или родные бойцов, которые 
сейчас выполняют свой долг. 
Жены. Матери. Вдовы. У многих 
погибли мужья или сыновья. Их 
рассказы невозможно слушать 
без слез. Президент сам с трудом 
сдерживал порой эмоции. На-
пример, о подвиге 21-летнего 
Героя России, матроса леген-
дарной 810-й бригады морской 
пехоты ЧФ Владислава Доро-
хина.

- Он погиб, дав возможность 
отойти своим товарищам. 
Сымитировал сдачу в плен 
и взорвал себя двумя граната-
ми вместе с врагом. Все ребята 
остались живы. Он не мог по-
ступить иначе, - дрогнувшим 
голосом рассказала его мама 
Ольга Дорохина.

- Мне трудно что-либо ком-
ментировать, - с тяжелым вздо-
хом произнес президент после 
паузы, настолько его тронуло 
услышанное. - Парни, конечно, 
герои, чего уж там говорить. Со-
знательно идут на гибель, чтобы 
спасти своих товарищей. На-
верное, во многих странах это 
возможно, но только в России 
это возможно в таком виде.

- Мы очень ждем победу. 
Мне кажется, что наши сыно-
вья упокоятся окончательно, 
когда наступит мир. Но только 
мы должны дойти до конца, мы 
не должны никому уступать, - 
твердо сказала мама погибшего 
героя.

- Мы и не собираемся усту-
пать, - уверенно заявил Влади-
мир Путин. - Мы должны вы-
брать для себя такой вариант 
мира, который бы нас устраи-
вал и который бы обеспечил 
на длительную историческую 
перспективу спокойствие для 
нашей страны. Нам ничего чу-
жого не нужно, но мы свое не 
отдадим. И нам нужен такой ва-
риант, именно такой, который 
обеспечил бы стабильное раз-
витие нашей страны в условиях 
мира и безопасности.

Глава государства напомнил, 
что ошибки врагов всегда были 
основаны как раз на недооценке 
характера русского человека:

- Есть еще люди, которые хо-
тят вернуться к временам На-
полеона, но они, кажется, за-
бывают, чем это закончилось.

ВЫНЕСЛА 
ПОГИБШЕГО МУЖА
До глубины души пробира-

ет история военного медика 
Айдысмаа Монгуш из Тувы. 
Она ушла на СВО по примеру 
мужа. Целый год они не могли 
увидеться там, хотя их подраз-
деления на передовой иногда 
разделяли каких-то сорок ки-
лометров. И увиделись, лишь 
когда он погиб:

- Мне, как сопровождающей 
эвакуационного взвода, при-
шлось эвакуировать тело своего 
убитого мужа. Так мы встрети-
лись, так мы и вернулись оба 
домой, - рассказала Айдысмаа.

Сейчас она живет в Кызыле 
и  воспитывает троих детей  - 
двух сыновей и дочку. Владимир 
Путин попросил героическую 
женщину больше не возвра-
щаться в зону СВО:

- Все-таки у вас трое ребяти-
шек, надо поднимать их. Ма-
ма должна быть рядом. Ваша 
удивительная история достойна 
того, чтобы это, без всякой иро-
нии, оформлялось в каких-то 
художественных произведениях 
и тиражировалось для людей.

И от всего сердца пожелал Ай-
дысмаа сохранять мужество и 
терпение:

- Если что-то нужно сделать 
для того, чтобы помочь вам ре-
бятишек поднять, все сделаем.

Лидер РФ поддержал предло-
жение одной из участниц встреч 
представить Монгуш к государ-
ственной награде.

НА КРАСНОЙ 
ПЛОЩАДИ
Военный медик с тридцати-

летним стажем Светлана Гри-
шанова после начала СВО сразу 
подписала контракт. Она выска-
зала идею определить единый 
для всех регионов базовый набор 
мер поддержки, например, для 
детей военнослужащих. А имен-
но - внеочередное зачисление 
в детсад, бесплатное питание 
в школах с первого по одиннад-
цатый класс, а также помощь 
с поступлением в университет. 
Президент идею поддержал:

- Действительно, в каждом 
регионе делают по-разному. 
Можно ли все совсем одинаково 
сделать - я не знаю. Хотя согла-
сен с вами, что нужно обобщить 
и сделать какой-то общий стан-
дарт. А потом к этому стандарту 
можно еще добавлять то, что 
коллеги в регионах посчита-
ют целесообразным и важным 
именно для этого региона.

Не обошлось и без личных 
просьб. У Натальи Линник из 
Донецка погибли муж и брат. На 
передовой также был ее стар-
ший сын.

- Младший, Виталик, поделил-
ся со мной, что у него есть две 
мечты. Первая - чтобы поско-
рее наступила победа, а вторая 
мечта - встретиться с президен-
том. Владимир Владимирович, 
помогите осуществить мечты 
моего сына.

- День Победы, парад и встре-
ча. Договорились? - мгновен-
но откликнулся российский ли-
дер. - Так и сделаем.

Встреча проходила накануне 
8 Марта. Владимир Путин по-
здравил всех собеседниц:

- Этот праздник очень теплый. 
У нас в стране всегда его отме-
чают с особым вниманием к ма-
мам, женам, подругам. И в этой 
связи хочу сказать о женщинах 
в целом, о женщинах России. 
Они были всегда и являются 
нежными и красивыми, но в 
то же время и мужественными, 
и крепкими, знающими себе 
цену и цену тому, чему мы все 
служим, - нашему Отечеству. Во 
все времена было так, что тыл 
для мужчины, тем более для во-
енного человека, который ри-
скует собой, тыл - это всегда 
одна из важнейших составляю-
щих мотивации, чтобы воевать 
и добиваться побед. Спасибо 
вам за теплоту и заботу.

 ■ Владимир Путин вручил Звезду Героя России 
вдове гвардии подполковника Сергея Чебнева 
Ольге.

Подполковнику 
с  позывным «От-
мель» было всего 
45 лет. Окончил Ка-
занское танковое 
училище, много лет 
отдал армии, затем 
уволился. Но после 
начала СВО ушел 
на фронт добро-
вольцем защищать 
Родину.

Офицер до конца 
выполнил свой долг 
и погиб по время вторжения ВСУ в Курскую область 
в августе прошло года. Он почти две недели возглавлял 
оборону ставшей уже легендарной Малой Локни. Когда 
все старшие офицеры погибли, взял на себя руководство 
тремя полками. ВСУ пытались наших окружить. Двенад-
цать дней сводная группировка под его командованием 
сдерживала натиск значительно превосходящих сил ВСУ.

Подполковник сам не раз водил солдат в контратаки, 
не давая замкнуться кольцу окружения. И в одном из 
таких боев получил смертельное ранение - вражеский 
снаряд попал в бедро. Это случилось 18 августа 2024-го. 
Ценой своей жизни командир не только остановил про-
движение ВСУ к Курской АЭС, но и спас около трехсот 
бойцов. Дал возможность командованию перебросить 
под Малую Локню резервы.

- Настоящий русский и патриот Отечества, - так Вла-
димир Путин назвал Сергея Чебнева, стоя перед его 
вдовой в своем кремлевском кабинете. - Он уже ушел из 
армии. Но едва началась СВО, сам добровольно пришел 
в военкомат, добился мобилизации. В бою под Малой 
Локней защищал и своих товарищей, и гражданское на-
селение, дал им возможность уйти в безопасную зону. 
Явил себя по-настоящему как герой. Хочу вручить вам 
и на память его детям, они тоже профессиональные во-
енные, я знаю, чтобы в вашей семье навечно хранилась 
эта награда - Звезда Героя Российской Федерации.

Сама Ольга Чебнева вошла в Совет при губернато-
ре Калининградской области по вопросам поддержки 
участников СВО и членов их семей:

- Мы будем делать все, - сказала она,- чтобы сохранить 
память его и таких же ребят, как он. Чтобы их не забыли. 
Все-таки это не просто история семьи военного, а сейчас 
это страница истории России.

Старший сын героя, 22-летний Игорь Чебнев, как 
и отец, окончил Казанское танковое училище и служит 
сейчас в той же воинской части, где когда-то служил 
отец. Младшему сыну Владимир Путин подарил инкру-
стированную саблю. Ее доставят в Калининград вместе 
с автографами президента и другими подарками.

НИЧЕГО ЧУЖОГО НЕ НУЖНО, 
НО СВОЕ НЕ ОТДАДИМ!

Владимир ПУТИН - о решимости России  
не отступать:

НАСТОЯЩИЙ  
ОФИЦЕР И ПАТРИОТ

ПОЖЕРТВОВАЛ 
СОБОЙ

Ка
др
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Владимир Путин лично передал высокую награду вдове героя.

Владислав Дорохин.

Айдысмаа Монгуш.

Подполковник Сергей Чебнев.
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 ■ Это Америка, Китай, ЕС, Россия, Индия. 
Если оставить одну или две - планета рухнет.

Александр Лукашенко - о вероятности от-
каза России от тесных связей с Китаем и сбли-
жения с США:

 ● В жизни всякое бывает, поэтому я не стану 
это отрицать. Вполне возможно.

 ● Путин - человек, который действует в инте-
ресах собственного народа. Для него интересы 
народа превыше всего. Мы часто с ним разгова-
риваем: а это зачем, а это? Это он мне много раз 
говорил: интересы России и интересы россий-
ского народа. В интересах российских народов 
(территория огромная, население небольшое - 
половина США, а то и меньше) поддерживать 
дружеские отношения с соседями. Китай - это 
сосед, Северная Корея - это сосед. Соседей не 
выбирают, соседи от Бога, и с ними надо вы-
страивать нормальные отношения.

 ● Сегодня оттащить Россию, оторвать от Китая, 
не получится. И если здесь американцы будут 
действовать грубо, применяя грубую силу… Не 
военную: Трамп воевать не будет ни с Китаем, 
ни с Россией, он знает, чем это закончится. Но 
если вы будете давить на Россию, чтобы ис-
портить отношения с Китаем, это ни к чему не 
приведет. Наоборот, это приведет к большему 
единству этих государств.

 ● США - богатое и высокотехнологичное госу-
дарство. Они способны на многое. Это в России 
понимают. И Россия будет стремиться наладить 
очень добрые отношения с США. Эти санкции, 
которые были введены против нас и России, 
показали, что от Штатов многое зависит. Это 
тоже в России понимают.

 ● Кто объединил Россию с Китаем? Вы их тол-
кнули в объятия. США давили на Иран и Север-
ную Корею, и эти государства впоследствии тоже 
примкнули к России. Вы ввели санкции. Россия 
огромная страна, занимает ведущие позиции по 
энергетике. Нужны были валютные поступления 
и прочее, прочее. Россия начала искать выход 
не на Западе, а на Востоке, в Азии. И нашла его.

Россия с вами будет всегда союзником (все-
таки самое мощное в военном отношении го-
сударство), но не против кого-то. Вы с Россией 
можете против кого-то объединиться, только 
если это будет враг для России и для вас. У Рос-
сии сегодня врагов нет, да и у США, по большо-
му счету, врагов нет. Поэтому для того, чтобы 
планета была в равновесии, чтобы не было вот 
этих непонятных конфликтов, как на Ближнем 
Востоке или на Украине, союз России и Штатов 
возможен и очень важен. Союз для экономиче-
ского развития. Это будет вдолгую.

 ● Будущее Европы, возможно, было бы хоро-
шим только в союзе с Россией. Если бы ЕС уста-
новил хорошие, нормальные отношения хотя 
бы в экономике, он бы процветал.

 ● Будет ли снова Америка великой, когда будет 
сильным Евросоюз, - вопрос. Евросоюз - это тоже 
конкурент в экономическом отношении. Поэто-
му единство Евросоюза и России, наверное, не 
совсем выгодно было для Штатов.

 ● Любая система более устойчивая, если опира-
ется на несколько опор. В мире такими опорами 
являются США, Китай, ЕС, Россия, Индия. Если 
мы сделаем так, что останется одна опора в виде 
США, - большой шанс, что эта система, наша пла-
нета, рухнет. Будет держаться на двух опорах - 
Китай и США - тоже сложно удержаться. Поэтому 
вот эта третья опора в виде ЕС очень важна была 
для всего мира. Мне кажется, что, несмотря на 
ту непонятную политику, которую 
проводит ЕС, там найдутся здраво-
мыслящие люди, которые сумеют 
сохранить Европейский Союз и на-
ладить отношения, в том числе 
и с нами, с Россией.

В МИРЕ  
ПЯТЬ ОПОР

 ■ А Джо Байден гово-
рил, что ему велели.

 ● Если бы Джо Байдена 
переизбрали на следую-
щий срок, мир бы еще 
ближе подошел к ядерно-
му противостоянию, к тре-
тьей мировой войне. А из-
брание Дональда Трампа 
позволит избежать этого 
сценария. Мне кажется, 
Трамп по характеру чело-
век крепкий, он реализует 
главные свои обещания 
о мире. Это дорогого стоит 
во внешней политике. Мне 

кажется, 
и другой 
политики 
нет у  не-
го, как 

прекратить войну. Блестя-
щая идея. Вот тут я готов 
встать рядом и делать все, 
что необходимо.

 ● Идет очень быстрое из-
менение ситуации в отно-
шениях между Востоком 
и Западом, США и другим 
миром, в том числе и меж-
ду Россией. Один человек, 
который рискнул это сде-
лать,  - Дональд Трамп - 
очень быстро ситуацию 
с головы на ноги поставил.

 ● Трамп, даже если не-
правильно, но примет 
решение. Байден сам ре-
шения не принимал. Ему 
говорили: не надо зво-
нить, - он не звонил. Ему 
сказали: назови Путина 
диктатором, - он назвал 

его диктатором. У него ку-
ча советников: по военным 
вопросам - в Пентагоне, по 
вопросам внешних отно-
шений - Блинкен, бывший 
госсекретарь, ведущая 
фигура, и им подобные. 
Там же, в Госдепе, сидели 
люди, которые смотрели 
в рот Блинкену и говорили 
то, что говорил Блинкен. 
Создавалась огромная ар-
мия, которая Джо Байдена 
подталкивала в опреде-
ленном направлении.

Свои интересы во 
времена Джо Байдена 
активно лоббировали 
и представители военной 
промышленности. А Бай-
ден в силу своего харак-
тера и в силу своего фи-

зического положения не 
мог сопротивляться, как 
сопротивляется Трамп.

 ● Чисто по-человечески 
я почему доволен, что из-
брали Трампа, в той ситуа-
ции, когда действительно 
мы уже начали говорить 
о ядерной войне? У Трам-
па очень много малень-
ких детей, внуков. У него 
с Мелани Трамп сын еще 
совсем малыш, лет двад-
цати. Он, наверное, ровес-
ник моего младшего сына, 
и чем-то похожи они друг 
на друга. Я вижу, очень 
любит свою большую се-
мью. А человек с любовью 
к детям и к семье, мне ка-
жется, никогда не нажмет 
на красную кнопку.

 ■ Нужно остыть, успокоиться 
и заняться внтуренними про-
блемами.

 ● Сделано много хороших дей-
ствий и заявлений. То, что вы хо-
тите посмотреть, куда расходовали 
деньги американцы при Байдене, 
насколько коррумпированы этот ва-
шингтонский обком и чиновники 
США. То, что вы заявили о норма-
лизации отношений в секторе Газа 
на Ближнем Востоке, что хотите 
остановить конфликты. И Трамп 
сказал, что не хочет больше посы-
лать своих ребят режимы менять 
и так далее. Блестяще. Об этом 
весь мир мечтает.

1. Выборы были очень тяжелые 
в США. И я, и Путин, конечно 

же, поддерживали Трампа. Он как 
бульдозер прошел по США и по-
бедил. Это невероятный человек. 
То, что его чуть не застрелили, он 
прав - наверное, Господь его спас. 
Но если это Господь спас его, то он 
же для чего-то его спас. И не только 
многие на планете нашей, но и Гос-
подь тоже видит то, что вы сейчас 
делаете в США, и оценивает. И упа-
си вас Господь, вы не сделаете то, 
на что он рассчитывает - Господь.

2. Об этом недавно в узком кру-
гу в шутку говорю: «Вот там, 

в Америке, меня не хватает». Вот я 
бы Трампу прямо в глаза сказал, как 
нельзя делать. Видеоролик о том, 
как они «осчастливят жителей сек-
тора Газа»: всех выселят оттуда, 
распределят по каким-то странам 
и прочее. Слушайте, во-первых, это 
нереально. А во-вторых, даже ес-
ли ты хотел там что-то построить, 
ты не должен был в такой форме 
об этом говорить и пиариться на 
какой-то платформе и создавать 
какие-то ролики. В политике это 
недопустимо. Таких ошибок не по 
содержанию, а по форме нынеш-
няя администрация США допускает 
множество.

3. Вам надо сегодня в США 
остыть, успокоиться и зани-

маться тем, что вы озвучили.

4. Но самое главное, вы должны 
заняться внутренними про-

блемами. Если вы в течение года 
никаких подвижек не совершите. 

Если хотя бы на сколько-то процен-
тов не выполните свои обещания, 
вас ждут страшные, чудовищные 
времена. Даже однопартийцы вам 
откажут в доверии. Политика не 
любит гвалта.

5. И надо в интересах избира-
телей США и всего мирового 

сообщества делать шаги. У вас не 
так много времени, чтобы доказать 
американскому обществу, что вы на 
что-то способны. Если вы это сде-
лаете, то следующий срок Джею Ди 
Вэнсу или кому-то будет обеспечен. 
Если не сделаете, республиканцы 
потерпят жесточайшее поражение 
на следующих выборах.

6. Что бы я посоветовал Трам-
пу: не надо с бухты-барахты 

нападать на Китай. На моих глазах 
Китай развивался. Вы его не оста-
новите. Это не мы, не Россия. Там 
полтора миллиарда человек зато-
чены защищать Китай до последне-
го. Договоритесь с китайцами. Это 
будет в интересах всей планеты.

7. И не надумайте подтянуть 
к себе Россию, чтобы Рос-

сия с Китаем испортили отношения. 
Этого никогда не будет. Президент 
Путин и руководство России пони-
мают, кто у них в трудные времена 
был друзьями.

8. Вы сейчас спорите с Украи-
ной по редкоземельным ме-

таллам. Слушайте, у России (вто-
рое место в мире занимает Китай) 
первое место. Там их в более до-

ступной форме предостаточно. Со-
трудничайте с Россией - вы получи-
те колоссальный от этого эффект. 
Чего вы в окно пытаетесь залезть 
на Украину? Двери открыты в Рос-
сии, сотрудничайте.

Да и те территории, которые 
когда-то были украинскими, а се-
годня присоединены к России, там 
в основном редкоземельные ма-
териалы, они уже в руках России 
в большом количестве. Поэтому 
надо просто договариваться и со-
трудничать.

9. Откровенно говоря, нам 
выгодно, что Штаты стол-

кнулись с Евросоюзом. Но встает 
вопрос с точки зрения американ-
цев: а зачем вы делаете это таким 
образом? Сделайте это спокойно. 
Не надо здесь пылить, не надо ни-
каких дымовых завес. Это ваши 
союзники. Они делали все, что вы 
им приказывали. Деньги делаются 
в тишине. Зачем этот шум?

10. Разве договаривались 
о том, что взамен на по-

ставки оружия, поддержку Зелен-
ский отдаст редкоземельные метал-
лы? Об этом речи не было. Так чего 
сегодня с него требовать? Нам это 
выгодно: то, что вы показали Зелен-
скому его место. Но если говорить 
искренне и честно, объективно, то 
ваша позиция здесь несильная. 
И все было бы ничего, Зеленский 
никуда не денется, но ведь весь мир 
сегодня смотрит на США.

ДОНАЛЬД - ЧЕЛОВЕК, КОТОРЫЙ РИСКНУЛ О ПРЕЗИДЕНТАХ США

«ПОЛИТИКА НЕ ЛЮБИТ ГВАЛТА» ДЕСЯТЬ СОВЕТОВ ТРАМПУ
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ЧИТАЙТЕ 
НА НАШЕМ САЙТЕ

В Овальном кабинете 
пыль столбом  
от инициатив -го 
руководителя.  
Как бы не оплошал.
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 ■ Сошедшие с ума, или 
до чего может довести же-
лание сохранить личную 
власть.

Спикер Госдумы, Пред-
седатель Парламентско-
го Собрания Союза Бела-
руси и  России Вячеслав 
 ВОЛОДИН:

- Ситуация в Европе непро-
стая. Приход Трампа был шо-
ком и неожиданностью для 
большинства лидеров евро-
пейских государств, которые 
поддерживали Байдена и Хар-
рис. Но им придется строить 
с ним отношения. Как ввиду 
присутствия США в НАТО, так 
и самого Трампа в мировой 
политике.

Что бы дальше ни проис-
ходило, очевидно: если респу-
бликанцы захотят удержать 
власть в США и выиграть сле-
дующие выборы, нынешние 
лидеры европейских стран 
не могут быть в этом 
им партнерами. В си-
лу диаметрально 
противо положных 
взглядов по ключе-
вым вопросам пози-
ционирования. Ев-
ролидеры это тоже 
понимают, тем не 
менее хотят остать-
ся у власти.

Мрачные перспективы для 
европейских политиков свя-
заны и с другими факторами:

 ✔ На выборах, в том чис-
ле в Европарламент, стали 

побеждать правые и консер-
ваторы. И это будет проис-
ходить чаще и везде в силу 

новой сложившейся 
политической кон-
струкции, которая 
их усилила.

 ✔ Европа нахо-
дится в затяжном 
э ко н о м и ч е с ко м 
кризисе. За весь 
2024 год ВВП евро-
зоны вырос лишь 
на 0,7  процента. 

Экономика Германии в ре-
цессии и снижается уже пол-
тора года. В плачевном со-
стоянии экономики Австрии 
и Италии. Падает объем 

промышленного производ-
ства во Франции.

Чтобы сохранить личную 
власть, Макрону, Стармеру, 
Зеленскому, Туску нужна вой-
на на Украине. Под предло-
гом обеспечения безопасно-
сти Европы. Но на самом деле 
они защищают себя.

Это касается также инсти-
тутов Евросоюза. Глава Евро-
комиссии Урсула, говорящая 
о планах перевооружить Евро-
пу и надоумившая объявить 
о ее милитаризации, думает 
не о последствиях, а лишь как 
сохраниться во власти.

Спасает себя и Макрон. 
У него истерика. Претендуя 

на роль общеевропейского 
лидера, создает огромные 
проблемы Евросоюзу, и Фран-
ции в частности. Заявление 
Макрона о необходимости 
начать дискуссию об исполь-
зовании ядерного оружия 
и продолжении войны - путь 
к большой трагедии. Надо ли 
это французам и гражданам 
европейских государств? Ко-
нечно, нет. Но Макрон идет 
на это, чтобы сохраниться. 
Не задумываясь о том, к чему 
это приведет.

Президенту Франции не-
навистен Трамп, так же как 
и Зеленскому, который обо-
звал его вице-президента 
Вэнса последними словами. 
За них, по всем законам лю-
бого жанра, даже в таких вы-
соких диалогах, можно было 
по морде получить. Спасло, 
наверное, что Зеленского 
воспринимают неудавшим-
ся комиком. Клоунам такое 
поведение позволительно.

Евросоюз переживает пе-
риод серьезной турбулентно-
сти, размежевания и выбора. 
Ближайшее время покажет, 
способна ли Европа при-
нять правильное решение, 
руководствуясь интересами 
людей, а не наполеончиков 
и  клоунов.

ЕВРОПА ИДЕТ НА ПОВОДУ 
НАПОЛЕОНЧИКОВ И КЛОУНОВ

Подготовила Светлана КАМЕКА.

 ■ Без качественного профессио-
нального образования невозможно 
развивать экономику.

ДВА ПРЕДМЕТА ВМЕСТО 
ЧЕТЫРЕХ
Поспеют как раз к концу учебного года - 

во втором чтении принят законопроект 
об особом порядке проведения итоговой 
аттестации в 9-м классе в некоторых рос-
сийских регионах. Выпускники девятых 
классов, которые решат продолжить обу-
чение на базе СПО, смогут сдавать эк-
замен только по двум предметам вместо 
четырех - русскому языку и математике.

- Роль среднего профессионального об-
разования, начального профессионально-
го образования огромна, потому что без 
этого невозможно развивать экономику, - 
пояснил инициативу Вячеслав Володин.

ВРАЧИ НЕ ПО ПРОФИЛЮ
В Госдуме на правительственном часе 

обсуждали тему кадрового обеспечения 
медицинских и образовательных орга-

низаций. Председатель ГД призвал про-
фильные министерства уделять внима-
ние качеству образования, а не раздаче 
дипломов. В  пример он привел один из 
вузов, который должен готовить технарей 
и финансистов, но взялся штамповать 
и медиков:

-  Московский финансово-
промышленный университет начал го-
товить уже и врачей, причем разного 
профиля. Для того чтобы поступить в  ве-
дущие вузы Москвы на врачебные спе-
циальности, надо набрать от семидесяти 
баллов и выше по каждому предмету 
ЕГЭ, а здесь - от сорока баллов. Мы не 
понимаем, что завтра те, кто сидит здесь, 
в ложе, сами окажутся у врача, который 
получил этот диплом? Или придут с про-
блемами в банк, где сидит специалист 
после такого вуза? Наверное, все-таки 
надо думать о качестве, а не о сборе 
денег и выдаче диплома.

После этого разговора решено про-
вести проверку непрофильных вузов, 
занимающихся подготовкой врачей.

ГДЕ РЕАЛЬНЫЙ ДЕФИЦИТ 
КАДРОВ?
При оценке кадрового дефицита 

в здравоохранении и образовании сто-
ит смотреть не на средние показатели, 
а исходить из реальных потребностей.

- Мы слышим из уст министра, что 
дефицит учителей всего лишь полтора 
процента. Но при этом президент гово-
рит, что не хватает 33 процента учите-
лей математики, 26 процентов учителей 
физики. Мы будем все-таки осознавать, 
что надо прекращать в каком-то ил-
люзорном мире находиться, если уже 
президент наше внимание обращает 
на проблемы, а мы все равно уходим в 
какие-то средние показатели? - Вячес-
лав Володин обратился к членам пра-
вительства и депутатам: - Надо на зем-
лю спуститься, изучить это все, чтобы 
картина была объективной. Терапевтов 
не можем найти, а без них вообще не 
существует районной больницы.

 ■ За несообщение о подго-
товке диверсий - уголовное 
наказание.

До года лишения свободы 
получат те, кто не сообщит о 
том, что готовится или готови-
лось диверсионное преступле-
ние. Сейчас есть статья только 
для молчунов, знающих о под-
готовке терактов. В то время 
как из-за СВО на нашей тер-
ритории становится все больше 
атак на объекты транспортной 
инфраструктуры и ТЭК, совер-
шенных с помощью диверсан-
тов.

Что предлагают включить: ди-
версию, содействие диверсион-
ной деятельности, прохождение 
обучения в целях осуществле-
ния диверсионной деятельности, 
организацию диверсионного со-
общества и участие в нем.

 ■ Иноагентам сильно прижали хво-
сты.

С 1 марта иноагенты обязаны зачислять 
на спецсчет доходы от продажи недвижи-
мости и транспорта, процентов по вкла-
дам, использования интеллектуальной 
деятельности.

- Трусливые мерзавцы, которые сбежа-
ли в трудное время испытаний, предали 
нашу страну и граждан, должны понимать, 
что никаких возможностей обогащаться 

в России у них не будет, - сказал Пред-
седатель ГД Вячеслав Володин. - Многие 
иноагенты открыто ведут антироссийскую 
деятельность и не скрывают, что зара-
ботанные здесь деньги направляют на 
поддержку украинских нацистов. Закон 
лишит их такой возможности. При этом 
сворачивают потихоньку свое финанси-
рование и западные спонсоры. Возможно, 
для кого-то это станет поводом задумать-
ся о цене предательства.

Воспользоваться «замороженными» 

деньгами они смогут только после того, 
как прекратят получать деньги из-за гра-
ницы и снимут статус иноагента.

Следующий ход - полностью запретить 
ИА осуществлять просветительскую или 
образовательную деятельность.

- Мы не можем позволить, чтобы лица, 
находящиеся под иностранным влияни-
ем, занимались продвижением западных 
псевдоценностей и идеологии, направ-
ленной на разрушение российского госу-
дарства и общества, - считает Володин.

 ■ Лондон отдал ВСУ рос-
сийские деньги.

Великобритания долго боя-
лась, но в итоге осмелела 
и все-таки отдала Украине доход 
от замороженных российских 
активов - около 752 миллионов 
фунтов (примерно 971 миллион 
долларов).

- Передача Англией принад-
лежащих России средств Украи-
не - грубое нарушение между-
народного права. Им придется 
вернуть России то, что сейчас 
так щедро раздают, - проком-
ментировал преступную ще-
дрость англичан Председатель 
ГД Вячеслав Володин. - Как сей-
час Трамп вынужден отменять 
безумные решения Байдена 
в отношении Украины. Но до-
верие к финансовой системе 
Британии это подорвет навсег-
да, поскольку произошедшее 
разрушает принцип неприкос-
новенности собственности, на 
котором базируется вся мировая 
финансовая система.

По официальной версии, рос-
сийские деньги отправят на по-
вышение обороноспособности 
Украины. Проще говоря, пойдут 
на нужды ВСУ.

Англичане не учли, что играть 
в эту игру можно и в те и в дру-
гие ворота.

- Теперь у нашей страны есть 
все основания ответить анало-
гичным образом и конфиско-
вать британскую собственность 
в нашей стране, - предупредил 
Спикер Госдумы.

Сейчас в Великобритании за-
морожено около 26 миллиардов 
фунтов активов Центробанка 
России. И еще около восемнад-
цати миллиардов фунтов акти-
вов частных лиц, попавших под 
санкции.

ПРОСЧИТАЛИСЬ

ВЕРНУТ ТО, 
ЧТО ЩЕДРО 
РАЗДАЮТ

НЕ МОЛЧИ! ВАЖНО НАДО УЧИТЬСЯ, А НЕ РАЗДАВАТЬ ДИПЛОМЫ ПОЧИН

МЕРЗАВЦЫ НЕ СМОГУТ ОБОГАЩАТЬСЯ В РФ ЦЕНА ПРЕДАТЕЛЬСТВА
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 ■ Это Америка, Китай, ЕС, Россия, Индия. 
Если оставить одну или две - планета рухнет.

Александр Лукашенко - о вероятности от-
каза России от тесных связей с Китаем и сбли-
жения с США:

 ● В жизни всякое бывает, поэтому я не стану 
это отрицать. Вполне возможно.

 ● Путин - человек, который действует в инте-
ресах собственного народа. Для него интересы 
народа превыше всего. Мы часто с ним разгова-
риваем: а это зачем, а это? Это он мне много раз 
говорил: интересы России и интересы россий-
ского народа. В интересах российских народов 
(территория огромная, население небольшое - 
половина США, а то и меньше) поддерживать 
дружеские отношения с соседями. Китай - это 
сосед, Северная Корея - это сосед. Соседей не 
выбирают, соседи от Бога, и с ними надо вы-
страивать нормальные отношения.

 ● Сегодня оттащить Россию, оторвать от Китая, 
не получится. И если здесь американцы будут 
действовать грубо, применяя грубую силу… Не 
военную: Трамп воевать не будет ни с Китаем, 
ни с Россией, он знает, чем это закончится. Но 
если вы будете давить на Россию, чтобы ис-
портить отношения с Китаем, это ни к чему не 
приведет. Наоборот, это приведет к большему 
единству этих государств.

 ● США - богатое и высокотехнологичное госу-
дарство. Они способны на многое. Это в России 
понимают. И Россия будет стремиться наладить 
очень добрые отношения с США. Эти санкции, 
которые были введены против нас и России, 
показали, что от Штатов многое зависит. Это 
тоже в России понимают.

 ● Кто объединил Россию с Китаем? Вы их тол-
кнули в объятия. США давили на Иран и Север-
ную Корею, и эти государства впоследствии тоже 
примкнули к России. Вы ввели санкции. Россия 
огромная страна, занимает ведущие позиции по 
энергетике. Нужны были валютные поступления 
и прочее, прочее. Россия начала искать выход 
не на Западе, а на Востоке, в Азии. И нашла его.

Россия с вами будет всегда союзником (все-
таки самое мощное в военном отношении го-
сударство), но не против кого-то. Вы с Россией 
можете против кого-то объединиться, только 
если это будет враг для России и для вас. У Рос-
сии сегодня врагов нет, да и у США, по большо-
му счету, врагов нет. Поэтому для того, чтобы 
планета была в равновесии, чтобы не было вот 
этих непонятных конфликтов, как на Ближнем 
Востоке или на Украине, союз России и Штатов 
возможен и очень важен. Союз для экономиче-
ского развития. Это будет вдолгую.

 ● Будущее Европы, возможно, было бы хоро-
шим только в союзе с Россией. Если бы ЕС уста-
новил хорошие, нормальные отношения хотя 
бы в экономике, он бы процветал.

 ● Будет ли снова Америка великой, когда будет 
сильным Евросоюз, - вопрос. Евросоюз - это тоже 
конкурент в экономическом отношении. Поэто-
му единство Евросоюза и России, наверное, не 
совсем выгодно было для Штатов.

 ● Любая система более устойчивая, если опира-
ется на несколько опор. В мире такими опорами 
являются США, Китай, ЕС, Россия, Индия. Если 
мы сделаем так, что останется одна опора в виде 
США, - большой шанс, что эта система, наша пла-
нета, рухнет. Будет держаться на двух опорах - 
Китай и США - тоже сложно удержаться. Поэтому 
вот эта третья опора в виде ЕС очень важна была 
для всего мира. Мне кажется, что, несмотря на 
ту непонятную политику, которую 
проводит ЕС, там найдутся здраво-
мыслящие люди, которые сумеют 
сохранить Европейский Союз и на-
ладить отношения, в том числе 
и с нами, с Россией.

В МИРЕ  
ПЯТЬ ОПОР

 ■ А Джо Байден гово-
рил, что ему велели.

 ● Если бы Джо Байдена 
переизбрали на следую-
щий срок, мир бы еще 
ближе подошел к ядерно-
му противостоянию, к тре-
тьей мировой войне. А из-
брание Дональда Трампа 
позволит избежать этого 
сценария. Мне кажется, 
Трамп по характеру чело-
век крепкий, он реализует 
главные свои обещания 
о мире. Это дорогого стоит 
во внешней политике. Мне 

кажется, 
и другой 
политики 
нет у  не-
го, как 

прекратить войну. Блестя-
щая идея. Вот тут я готов 
встать рядом и делать все, 
что необходимо.

 ● Идет очень быстрое из-
менение ситуации в отно-
шениях между Востоком 
и Западом, США и другим 
миром, в том числе и меж-
ду Россией. Один человек, 
который рискнул это сде-
лать,  - Дональд Трамп - 
очень быстро ситуацию 
с головы на ноги поставил.

 ● Трамп, даже если не-
правильно, но примет 
решение. Байден сам ре-
шения не принимал. Ему 
говорили: не надо зво-
нить, - он не звонил. Ему 
сказали: назови Путина 
диктатором, - он назвал 

его диктатором. У него ку-
ча советников: по военным 
вопросам - в Пентагоне, по 
вопросам внешних отно-
шений - Блинкен, бывший 
госсекретарь, ведущая 
фигура, и им подобные. 
Там же, в Госдепе, сидели 
люди, которые смотрели 
в рот Блинкену и говорили 
то, что говорил Блинкен. 
Создавалась огромная ар-
мия, которая Джо Байдена 
подталкивала в опреде-
ленном направлении.

Свои интересы во 
времена Джо Байдена 
активно лоббировали 
и представители военной 
промышленности. А Бай-
ден в силу своего харак-
тера и в силу своего фи-

зического положения не 
мог сопротивляться, как 
сопротивляется Трамп.

 ● Чисто по-человечески 
я почему доволен, что из-
брали Трампа, в той ситуа-
ции, когда действительно 
мы уже начали говорить 
о ядерной войне? У Трам-
па очень много малень-
ких детей, внуков. У него 
с Мелани Трамп сын еще 
совсем малыш, лет двад-
цати. Он, наверное, ровес-
ник моего младшего сына, 
и чем-то похожи они друг 
на друга. Я вижу, очень 
любит свою большую се-
мью. А человек с любовью 
к детям и к семье, мне ка-
жется, никогда не нажмет 
на красную кнопку.

 ■ Нужно остыть, успокоиться 
и заняться внтуренними про-
блемами.

 ● Сделано много хороших дей-
ствий и заявлений. То, что вы хо-
тите посмотреть, куда расходовали 
деньги американцы при Байдене, 
насколько коррумпированы этот ва-
шингтонский обком и чиновники 
США. То, что вы заявили о норма-
лизации отношений в секторе Газа 
на Ближнем Востоке, что хотите 
остановить конфликты. И Трамп 
сказал, что не хочет больше посы-
лать своих ребят режимы менять 
и так далее. Блестяще. Об этом 
весь мир мечтает.

1. Выборы были очень тяжелые 
в США. И я, и Путин, конечно 

же, поддерживали Трампа. Он как 
бульдозер прошел по США и по-
бедил. Это невероятный человек. 
То, что его чуть не застрелили, он 
прав - наверное, Господь его спас. 
Но если это Господь спас его, то он 
же для чего-то его спас. И не только 
многие на планете нашей, но и Гос-
подь тоже видит то, что вы сейчас 
делаете в США, и оценивает. И упа-
си вас Господь, вы не сделаете то, 
на что он рассчитывает - Господь.

2. Об этом недавно в узком кру-
гу в шутку говорю: «Вот там, 

в Америке, меня не хватает». Вот я 
бы Трампу прямо в глаза сказал, как 
нельзя делать. Видеоролик о том, 
как они «осчастливят жителей сек-
тора Газа»: всех выселят оттуда, 
распределят по каким-то странам 
и прочее. Слушайте, во-первых, это 
нереально. А во-вторых, даже ес-
ли ты хотел там что-то построить, 
ты не должен был в такой форме 
об этом говорить и пиариться на 
какой-то платформе и создавать 
какие-то ролики. В политике это 
недопустимо. Таких ошибок не по 
содержанию, а по форме нынеш-
няя администрация США допускает 
множество.

3. Вам надо сегодня в США 
остыть, успокоиться и зани-

маться тем, что вы озвучили.

4. Но самое главное, вы должны 
заняться внутренними про-

блемами. Если вы в течение года 
никаких подвижек не совершите. 

Если хотя бы на сколько-то процен-
тов не выполните свои обещания, 
вас ждут страшные, чудовищные 
времена. Даже однопартийцы вам 
откажут в доверии. Политика не 
любит гвалта.

5. И надо в интересах избира-
телей США и всего мирового 

сообщества делать шаги. У вас не 
так много времени, чтобы доказать 
американскому обществу, что вы на 
что-то способны. Если вы это сде-
лаете, то следующий срок Джею Ди 
Вэнсу или кому-то будет обеспечен. 
Если не сделаете, республиканцы 
потерпят жесточайшее поражение 
на следующих выборах.

6. Что бы я посоветовал Трам-
пу: не надо с бухты-барахты 

нападать на Китай. На моих глазах 
Китай развивался. Вы его не оста-
новите. Это не мы, не Россия. Там 
полтора миллиарда человек зато-
чены защищать Китай до последне-
го. Договоритесь с китайцами. Это 
будет в интересах всей планеты.

7. И не надумайте подтянуть 
к себе Россию, чтобы Рос-

сия с Китаем испортили отношения. 
Этого никогда не будет. Президент 
Путин и руководство России пони-
мают, кто у них в трудные времена 
был друзьями.

8. Вы сейчас спорите с Украи-
ной по редкоземельным ме-

таллам. Слушайте, у России (вто-
рое место в мире занимает Китай) 
первое место. Там их в более до-

ступной форме предостаточно. Со-
трудничайте с Россией - вы получи-
те колоссальный от этого эффект. 
Чего вы в окно пытаетесь залезть 
на Украину? Двери открыты в Рос-
сии, сотрудничайте.

Да и те территории, которые 
когда-то были украинскими, а се-
годня присоединены к России, там 
в основном редкоземельные ма-
териалы, они уже в руках России 
в большом количестве. Поэтому 
надо просто договариваться и со-
трудничать.

9. Откровенно говоря, нам 
выгодно, что Штаты стол-

кнулись с Евросоюзом. Но встает 
вопрос с точки зрения американ-
цев: а зачем вы делаете это таким 
образом? Сделайте это спокойно. 
Не надо здесь пылить, не надо ни-
каких дымовых завес. Это ваши 
союзники. Они делали все, что вы 
им приказывали. Деньги делаются 
в тишине. Зачем этот шум?

10. Разве договаривались 
о том, что взамен на по-

ставки оружия, поддержку Зелен-
ский отдаст редкоземельные метал-
лы? Об этом речи не было. Так чего 
сегодня с него требовать? Нам это 
выгодно: то, что вы показали Зелен-
скому его место. Но если говорить 
искренне и честно, объективно, то 
ваша позиция здесь несильная. 
И все было бы ничего, Зеленский 
никуда не денется, но ведь весь мир 
сегодня смотрит на США.
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 ■ Сошедшие с ума, или 
до чего может довести же-
лание сохранить личную 
власть.

Спикер Госдумы, Пред-
седатель Парламентско-
го Собрания Союза Бела-
руси и  России Вячеслав 
 ВОЛОДИН:

- Ситуация в Европе непро-
стая. Приход Трампа был шо-
ком и неожиданностью для 
большинства лидеров евро-
пейских государств, которые 
поддерживали Байдена и Хар-
рис. Но им придется строить 
с ним отношения. Как ввиду 
присутствия США в НАТО, так 
и самого Трампа в мировой 
политике.

Что бы дальше ни проис-
ходило, очевидно: если респу-
бликанцы захотят удержать 
власть в США и выиграть сле-
дующие выборы, нынешние 
лидеры европейских стран 
не могут быть в этом 
им партнерами. В си-
лу диаметрально 
противо положных 
взглядов по ключе-
вым вопросам пози-
ционирования. Ев-
ролидеры это тоже 
понимают, тем не 
менее хотят остать-
ся у власти.

Мрачные перспективы для 
европейских политиков свя-
заны и с другими факторами:

 ✔ На выборах, в том чис-
ле в Европарламент, стали 

побеждать правые и консер-
ваторы. И это будет проис-
ходить чаще и везде в силу 

новой сложившейся 
политической кон-
струкции, которая 
их усилила.

 ✔ Европа нахо-
дится в затяжном 
э ко н о м и ч е с ко м 
кризисе. За весь 
2024 год ВВП евро-
зоны вырос лишь 
на 0,7  процента. 

Экономика Германии в ре-
цессии и снижается уже пол-
тора года. В плачевном со-
стоянии экономики Австрии 
и Италии. Падает объем 

промышленного производ-
ства во Франции.

Чтобы сохранить личную 
власть, Макрону, Стармеру, 
Зеленскому, Туску нужна вой-
на на Украине. Под предло-
гом обеспечения безопасно-
сти Европы. Но на самом деле 
они защищают себя.

Это касается также инсти-
тутов Евросоюза. Глава Евро-
комиссии Урсула, говорящая 
о планах перевооружить Евро-
пу и надоумившая объявить 
о ее милитаризации, думает 
не о последствиях, а лишь как 
сохраниться во власти.

Спасает себя и Макрон. 
У него истерика. Претендуя 

на роль общеевропейского 
лидера, создает огромные 
проблемы Евросоюзу, и Фран-
ции в частности. Заявление 
Макрона о необходимости 
начать дискуссию об исполь-
зовании ядерного оружия 
и продолжении войны - путь 
к большой трагедии. Надо ли 
это французам и гражданам 
европейских государств? Ко-
нечно, нет. Но Макрон идет 
на это, чтобы сохраниться. 
Не задумываясь о том, к чему 
это приведет.

Президенту Франции не-
навистен Трамп, так же как 
и Зеленскому, который обо-
звал его вице-президента 
Вэнса последними словами. 
За них, по всем законам лю-
бого жанра, даже в таких вы-
соких диалогах, можно было 
по морде получить. Спасло, 
наверное, что Зеленского 
воспринимают неудавшим-
ся комиком. Клоунам такое 
поведение позволительно.

Евросоюз переживает пе-
риод серьезной турбулентно-
сти, размежевания и выбора. 
Ближайшее время покажет, 
способна ли Европа при-
нять правильное решение, 
руководствуясь интересами 
людей, а не наполеончиков 
и  клоунов.

ЕВРОПА ИДЕТ НА ПОВОДУ 
НАПОЛЕОНЧИКОВ И КЛОУНОВ

Подготовила Светлана КАМЕКА.

 ■ Без качественного профессио-
нального образования невозможно 
развивать экономику.

ДВА ПРЕДМЕТА ВМЕСТО 
ЧЕТЫРЕХ
Поспеют как раз к концу учебного года - 

во втором чтении принят законопроект 
об особом порядке проведения итоговой 
аттестации в 9-м классе в некоторых рос-
сийских регионах. Выпускники девятых 
классов, которые решат продолжить обу-
чение на базе СПО, смогут сдавать эк-
замен только по двум предметам вместо 
четырех - русскому языку и математике.

- Роль среднего профессионального об-
разования, начального профессионально-
го образования огромна, потому что без 
этого невозможно развивать экономику, - 
пояснил инициативу Вячеслав Володин.

ВРАЧИ НЕ ПО ПРОФИЛЮ
В Госдуме на правительственном часе 

обсуждали тему кадрового обеспечения 
медицинских и образовательных орга-

низаций. Председатель ГД призвал про-
фильные министерства уделять внима-
ние качеству образования, а не раздаче 
дипломов. В  пример он привел один из 
вузов, который должен готовить технарей 
и финансистов, но взялся штамповать 
и медиков:

-  Московский финансово-
промышленный университет начал го-
товить уже и врачей, причем разного 
профиля. Для того чтобы поступить в  ве-
дущие вузы Москвы на врачебные спе-
циальности, надо набрать от семидесяти 
баллов и выше по каждому предмету 
ЕГЭ, а здесь - от сорока баллов. Мы не 
понимаем, что завтра те, кто сидит здесь, 
в ложе, сами окажутся у врача, который 
получил этот диплом? Или придут с про-
блемами в банк, где сидит специалист 
после такого вуза? Наверное, все-таки 
надо думать о качестве, а не о сборе 
денег и выдаче диплома.

После этого разговора решено про-
вести проверку непрофильных вузов, 
занимающихся подготовкой врачей.

ГДЕ РЕАЛЬНЫЙ ДЕФИЦИТ 
КАДРОВ?
При оценке кадрового дефицита 

в здравоохранении и образовании сто-
ит смотреть не на средние показатели, 
а исходить из реальных потребностей.

- Мы слышим из уст министра, что 
дефицит учителей всего лишь полтора 
процента. Но при этом президент гово-
рит, что не хватает 33 процента учите-
лей математики, 26 процентов учителей 
физики. Мы будем все-таки осознавать, 
что надо прекращать в каком-то ил-
люзорном мире находиться, если уже 
президент наше внимание обращает 
на проблемы, а мы все равно уходим в 
какие-то средние показатели? - Вячес-
лав Володин обратился к членам пра-
вительства и депутатам: - Надо на зем-
лю спуститься, изучить это все, чтобы 
картина была объективной. Терапевтов 
не можем найти, а без них вообще не 
существует районной больницы.

 ■ За несообщение о подго-
товке диверсий - уголовное 
наказание.

До года лишения свободы 
получат те, кто не сообщит о 
том, что готовится или готови-
лось диверсионное преступле-
ние. Сейчас есть статья только 
для молчунов, знающих о под-
готовке терактов. В то время 
как из-за СВО на нашей тер-
ритории становится все больше 
атак на объекты транспортной 
инфраструктуры и ТЭК, совер-
шенных с помощью диверсан-
тов.

Что предлагают включить: ди-
версию, содействие диверсион-
ной деятельности, прохождение 
обучения в целях осуществле-
ния диверсионной деятельности, 
организацию диверсионного со-
общества и участие в нем.

 ■ Иноагентам сильно прижали хво-
сты.

С 1 марта иноагенты обязаны зачислять 
на спецсчет доходы от продажи недвижи-
мости и транспорта, процентов по вкла-
дам, использования интеллектуальной 
деятельности.

- Трусливые мерзавцы, которые сбежа-
ли в трудное время испытаний, предали 
нашу страну и граждан, должны понимать, 
что никаких возможностей обогащаться 

в России у них не будет, - сказал Пред-
седатель ГД Вячеслав Володин. - Многие 
иноагенты открыто ведут антироссийскую 
деятельность и не скрывают, что зара-
ботанные здесь деньги направляют на 
поддержку украинских нацистов. Закон 
лишит их такой возможности. При этом 
сворачивают потихоньку свое финанси-
рование и западные спонсоры. Возможно, 
для кого-то это станет поводом задумать-
ся о цене предательства.

Воспользоваться «замороженными» 

деньгами они смогут только после того, 
как прекратят получать деньги из-за гра-
ницы и снимут статус иноагента.

Следующий ход - полностью запретить 
ИА осуществлять просветительскую или 
образовательную деятельность.

- Мы не можем позволить, чтобы лица, 
находящиеся под иностранным влияни-
ем, занимались продвижением западных 
псевдоценностей и идеологии, направ-
ленной на разрушение российского госу-
дарства и общества, - считает Володин.

 ■ Лондон отдал ВСУ рос-
сийские деньги.

Великобритания долго боя-
лась, но в итоге осмелела 
и все-таки отдала Украине доход 
от замороженных российских 
активов - около 752 миллионов 
фунтов (примерно 971 миллион 
долларов).

- Передача Англией принад-
лежащих России средств Украи-
не - грубое нарушение между-
народного права. Им придется 
вернуть России то, что сейчас 
так щедро раздают, - проком-
ментировал преступную ще-
дрость англичан Председатель 
ГД Вячеслав Володин. - Как сей-
час Трамп вынужден отменять 
безумные решения Байдена 
в отношении Украины. Но до-
верие к финансовой системе 
Британии это подорвет навсег-
да, поскольку произошедшее 
разрушает принцип неприкос-
новенности собственности, на 
котором базируется вся мировая 
финансовая система.

По официальной версии, рос-
сийские деньги отправят на по-
вышение обороноспособности 
Украины. Проще говоря, пойдут 
на нужды ВСУ.

Англичане не учли, что играть 
в эту игру можно и в те и в дру-
гие ворота.

- Теперь у нашей страны есть 
все основания ответить анало-
гичным образом и конфиско-
вать британскую собственность 
в нашей стране, - предупредил 
Спикер Госдумы.

Сейчас в Великобритании за-
морожено около 26 миллиардов 
фунтов активов Центробанка 
России. И еще около восемнад-
цати миллиардов фунтов акти-
вов частных лиц, попавших под 
санкции.

ПРОСЧИТАЛИСЬ

ВЕРНУТ ТО, 
ЧТО ЩЕДРО 
РАЗДАЮТ

НЕ МОЛЧИ! ВАЖНО НАДО УЧИТЬСЯ, А НЕ РАЗДАВАТЬ ДИПЛОМЫ ПОЧИН

МЕРЗАВЦЫ НЕ СМОГУТ ОБОГАЩАТЬСЯ В РФ ЦЕНА ПРЕДАТЕЛЬСТВА

AP
/T
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S Зеленский сменил одного 

хозяина на другого и рад.
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 ■ Проезд на поездах, само-
летах, автобусах и доставка 
грузов от Бреста до Дальне-
го Востока должны осущест-
вляться по справедливым 
тарифам.

ВЫГОДНЫЙ 
ПУТЬ «КРАСНОГО 
ЗОЛОТА»
Столица «красного золота» 

встретила союзных парла-
ментариев весенним теплом 
и солнцем. Солигорск славит-
ся всемирно известным гра-
дообразующим предприяти-
ем «Беларуськалий» - брендом 
страны. У въезда в город - тер-
риконы - те самые, красные, 
которые создают впечатление 
фантастических марсианских 
пейзажей.

Солигорску еще нет и семи-
десяти лет. За короткое время 
город шахтеров превратился 
в мощный и динамично раз-
вивающийся промышленный 
центр, в котором строятся жи-
лые микрорайоны, образова-
тельные, спортивные и другие 
социальные объекты. Здесь, 
в уютном Дворце культуры, на 
уникальной территории в по-
лутора часах езды от Минска 
и прошло совместное заседа-
ние сразу трех Комиссий ПС: 
по энергетике, транспорту, 
промышленности и торговле.

Любой здравомыслящий 
человек понимает: западные 
санкции по ограничению по-
ставок наших калийных удо-
брений ведут к недополуче-
нию урожаев сельхозкультур 
во всем мире. Но Брюссель 
и Вашингтон вместо реальной 
борьбы с голодом на планете 
ставят во главу угла свои по-
литические амбиции.

Калийные удобрения - клю-
чевая позиция белорусской 
экспортной корзины и стра-
тегическая отрасль экономи-
ки страны. Транзит калия на 
мировые рынки помогают 
обеспечить российские порты.

Евгений Москвичев, пред-
седатель Комиссии Парла-
ментского Собрания по 
транспорту, уверен: мини-
стерствам транспорта двух 
стран следует убрать все пре-

поны, чтобы увеличить объе-
мы калийных удобрений, по-
ставляемых на экспорт:

- Мы хотим, чтобы объемы 
перевозок железной дорогой, 
речным и морским транспор-
том устраивали производите-
лей удобрений, в частности - 
производителя белорусского 
калия. Ведутся переговоры 
с перевозчиками. Ключевая 
задача - установить привле-
кательные тарифы для про-
изводителей, что позволит 
увеличить объем экспорта 
и доходы.

Во время заседания комис-
сий профильным министер-
ствам было рекомендовано 
проработать варианты сни-
жения тарифов железнодо-
рожных перевозок для «Бе-
ларуськалия»

По словам парламентария, 
российские порты готовы 
перевозить в год около двад-
цати миллионов тонн грузов 
«Беларуськалия». Важно мак-
симально задействовать тер-
миналы для экспорта того же 
калия или нефтепродуктов, 
загрузить порты от Санкт-
Петербурга до Мурманска.

Депутаты также рекомендо-
вали профильным министер-
ствам продолжить работу по 
обеспечению равных рыноч-
ных (недискриминационных) 
условий для российских и бе-
лорусских перевозчиков.

БИЛЕТЫ  
СО СКИДКОЙ
Парламентарии уверены: 

нужно сделать максимально 
простым передвижение между 
Россией и Беларусью. Тем бо-
лее скоро сезон отпусков, а это 
пик и туристических поездок.

К лету уже вовсю готовят-
ся отечественные авиакомпа-
нии - заявляют о популярных 
маршрутах и новых направ-
лениях. Так, чаще всего бело-
русы летают в Москву, Питер, 
Калининград. За два года за-
пущено десять новых авиа-
рейсов из РБ в регионы РФ. 
Можно с комфортом лететь 
в  Ульяновск, Архангельск, 
Минеральные Воды, Самару, 
Челябинск, Махачкалу.

Депутаты ПС снова верну-
лись к вопросу формирования 
единой транспортной систе-
мы Союзного государства.

Дмитрий Зверев, статс-
секретарь  - заместитель 

министра транспорта РФ, 
рассказал, что в России ка-
тегории граждан, которые 
имеют право на бесплатный 
проезд, отличаются от регио-
на к региону. Им может быть 
предоставлен полностью бес-
платный проезд, скидки на 
покупку проездного, а также 
компенсация его стоимости. 
Например, пенсионеры могут 
купить билет за полцены со 
скидкой пятьдесят процен-
тов на различные рейсы: от 
междугородних автобусов до 
поездов и самолетов.

- Сначала надо синхронизи-
ровать льготы в наших стра-
нах. Это поможет снизить це-
ны, начать, например, можно 
с железнодорожных перевоз-
ок, - уверен Зверев.

Те же субсидии на перелеты 
внутри России есть давно. Но 
просто взять и под копирку 
перенести эту практику на 
Союзное государство нель-

зя: требуется серьезное фи-
нансирование из союзного 
бюджета, нужно устранить 
бюрократические барьеры. 
Понять, какие маршруты са-
мые востребованные.

На встрече были предло-
жены пилотные маршруты: 
 возобновление авиапереле-
тов между Псковом и Мин-
ском с  использованием су-
ществующих механизмов 
субсидирования.

- Нужно рассмотреть льго-
ты по категориям. Если они 
совпадают, вопрос будет ре-
шаться намного быстрее. Об-
ращаюсь к министерствам 
транспорта двух стран и Пост-
кому. Если увидите недопони-
мание, мы, как народные из-
бранники, поможем решить 
возникшие вопросы. Тянуть 
не стоит. Да, в России при-
городные железнодорожные 
перевозки дотируются субъ-
ектами, но у нас есть бюджет 
Союзного государства. Вопрос 
не стоит откладывать в дол-
гий ящик, - поручил Евгений 
Москвичев.

ЗАДАЧИ НАКАЛИЙЛИСЬ

Евгений МОСКВИЧЕВ, председатель Ко-
миссии Парламентского Собрания по транс-
порту:

- На особом контроле в наших странах  - 
развитие международных транспортно-
логистических коридоров. Строительство вы-
сокоскоростной железнодорожной магистрали 
Москва - Минск находится в фокусе внимания 
депутатов. Первая очередь масштабного про-
екта - это строительство магистрали Москва - 
Санкт-Петербург. Ветка в Беларусь - часть 

второго и третьего этапа. Обсуждается также 
проект строительства автомобильной доро-
ги «Один пояс - один путь» из Китая через 
Казахстан и семь субъектов России до Мин-
ска. Геополитические процессы, санкционные 
ограничения привели к разрыву традиционных 
цепочек поставок, переформатированию ло-
гистики и стали для Беларуси и России новой 
точкой роста.

 ■ Атомная энергетика открывает 
новые возможности.

Председатель Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 
 энергетике Илья Икан напомнил, 
что кольцо БРЭЛЛ, соединяющее 
энергосистемы Беларуси, России, 
Эстонии, Литвы и  Латвии, по ини-
циативе  прибалтийских  государств 
недавно   разорвали. Повышения та-
рифов на электроэнергию там не из-
бежать. Но разве в  своем желании 
навредить СГ  прибалтийские режи-
мы когда-нибудь думали об  интересах 
своих граждан?

- В то же время БелАЭС укрепля-
ет энергетическую безопасность Бе-
ларуси. Мы успешно развиваем со-
вместно с российскими коллегами 
масштабный высокотехнологичный 

проект,  продолжается техническая 
поддержка научного сопровождения. 
Выстроены необходимые цепочки 
поставок  запчастей и оборудования. 
Большая работа проведена в области 
импортозамещения. Важный приори-
тет - подготовка и повышение квали-
фикации кадров для энергетической 
отрасли Беларуси. В стране планиру-
ется строительство пункта захороне-
ния  радиоактивных отходов. Проект 
реализуется совместно с  Росатомом. 
Ход разработки программы Союзного 
государства «Обеспечение безопасно-
сти при обращении с радиоактивными 
отходами» парламентарии рассмотрят 
на ближайших комиссиях, - отметил 
депутат.

Электродома, авто на зарядке, 

 сокращение импорта газа и выбро-
сов в атмосферу. Атомная энергети-
ка открывает новые возможности для 
инновационного развития националь-
ной экономики, уверен замминистра 
 энергетики РБ Денис Мороз:

- Белорусская АЭС обеспечивает 
 около сорока процентов внутренних 
 потребностей страны в электроэнер-
гии. Как сказал президент, БелАЭС 
должна быть самой безопасной стан-
цией в мире, и мы над этим работа-
ем совместно с коллегами из России. 
В прошлом году было обучено 62 ра-
ботника, в основном руководители, по 
 программам  Технической академии 
Рос атома.

Еще эксперты обсудили, как распре-
делять потребности природного газа на 

территории Союзного государства. Де-
нис Мороз предложил не распыляться 
и  четко определить заинтересованных 
в этом топливе. По сути, это антикри-
зисное решение для отраслей, в кото-
рых присутствуют большие транспорт-
ные затраты: пассажирские, грузовые 
перевозки, сельхозтехника, службы 
такси.

Павел Завальный, заместитель 
председателя Комиссии Парламент-
ского Собрания по энергетике, уве-
рен: развитие газомоторного сектора 
будет иметь синергический эффект для 
смежных отраслей наших государств - 
машиностроения, производства запра-
вочного оборудования - и  укрепит тех-
нологический суверенитет Союзного 
государства.

КИЛОВАТТЫ СНИЗИЛИ ЗАТРАТЫ ЗАКОЛЬЦОВАННЫЙ ТОК

КОМПЕТЕНТНО
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Проблемы, о решении которых говорили 
депутаты, касаются не только РФ  
и РБ, но и большинства стран мира.
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 ■ Простая истина стала 
лейтмотивом заседания 
Комиссии Парламентского 
Собрания по здравоохране-
нию.

БЕЗ БОЯ 
НЕ СДАЮТСЯ
Следуя поговорке «лучше 

один раз увидеть, чем сто раз 
услышать», союзные парла-
ментарии отправились в «под-
минсковье»  - Республикан-
ский клинический медцентр 
Управления делами Прези-
дента Беларуси. Высококва-
лифицированные специали-
сты оказывают здесь все виды 
первичной, специализирован-
ной и высокотехнологичной 
помощи: от амбулаторно-
поликлинической и лечебно-
диагностической до хирурги-
ческой и реабилитационной.

Председатель Комиссии 
ПС по здравоохранению Ва-

лерий Малашко объяснил, 
что задача - проанализиро-
вать объемы и качество ме-
дицинской помощи, которую 
оказывают гражданам России 
и Беларуси на территориях 
наших государств:

- Это необходимо, чтобы 
скорректировать законода-
тельство в области здравоох-
ранения, которое будет спо-
собствовать более широкому 
входу граждан в наши систе-
мы здравоохранения.

Елена Богдан, заместитель 
Государственного секрета-
ря - член Постоянного Коми-
тета Союзного государства 
напомнила об итогах прошло-
го года:

- В 2024 году, кроме финан-
сирования из бюджета Со-
юзного государства восьми 
программ на сумму 3,5 мил-
лиарда российских рублей, 
был реализован еще ряд ме-
роприятий. Среди них про-
грамма по защите населения 

и реабилитации территорий, 
пострадавших в результате ка-
тастрофы на Чернобыльской 
АЭС на 49 миллионов россий-
ских рублей.

Москва и Минск накопили 
богатый опыт в реабилита-
ции  и пострадавших регио-
нов, и проживающих там лю-
дей. Нужно только как можно 
лучше им распорядиться. По 
словам Елены Богдан, на про-
грамму «Оказание комплекс-
ной медицинской помощи 
отдельной категории граж-
дан Беларуси и России, под-
вергшихся радиационному 
воздействию вследствие ка-
тастрофы на Чернобыльской 
АЭС» в 2024 году было выделе-
но 160 миллионов российских 
рублей.

Первый заместитель ми-
нистра здравоохранения 
Беларуси Юрий Горбич об-
ратил внимание на сокраще-
ние финансирования по про-
грамме:

- Вместе с Министерством 
по чрезвычайным ситуациям 
прорабатываем продолжение 
программы с учетом сокра-
щения финансирования. На 
2025 год на нее выделено 25,2 
миллиона российских рублей. 
Вместо 315 человек помощь 
получат 141.

В России такие «ужимки» 
также не пройдут бесследно: 
в этом году лечения ждут 478 
человек, почти вдвое меньше, 
чем в прошлом. Но без «боя» 
никто сдаваться не собирает-

ся: представитель МЧС Рос-
сии рассказал, что идет под-
готовка бюджетной заявки 
на проведение мероприятий 
в следующем году.

Елена Богдан напомнила, 
что хотя от страшной траге-
дии на Чернобыльской АЭС 
нас отделяет почти сорок 
лет, это не значит, что о ней 
можно забыть. Ликвидаторам 
и жителям зараженных тер-
риторий нужно особое лече-
ние, и для этого необходимо 
соответствующее финанси-
рование.

КАЧЕСТВЕННЫЙ 
СУСТАВ
Союзные ортопеды начали 

разработку реверсивного эн-
допротеза для хирургического 
лечения пациентов с заболе-
ваниями и повреждениями 
плечевого сустава. Проект 
вырос на базе союзных про-
грамм «Спинальные систе-
мы». Реализовать его плани-
руют в 2025 - 2027 годах.

- В наших странах нет соб-
ственного производства эндо-
протезов плечевого сустава, 
а спрос большой. Поэтому их 
разработка и внедрение будут 
способствовать повышению 
технологического суверени-
тета Союзного государства, - 
подчеркнул Юрий Горбич.

Директор Института ге-
нетики и цитологии НАН 
Беларуси Людмила Мака-
рина-Кибак представила 
концепцию проекта, разрабо-

танного совместно с сотрудни-
ками Медико-генетического 
научного центра имени ака-
демика  Бочкова, о скринин-
ге младенцев на врожденные 
наследственные заболевания. 
После более детального рас-
смотрения парламентарии 
вернутся к данному вопросу.

ЗДОРОВЫМ БЫТЬ - СЧАСТЛИВЫМ ЖИТЬ

ДОСЛОВНО
Валерий МАЛАШКО, председатель Комиссии Парламент-

ского Собрания по здравоохранению:
- Одна из ключевых задач для дальнейшего развития 

системы здравоохранения - сближение медстандартов 
России и Беларуси. Важно не только унифицировать под-
ходы к лечению, но и разработать новые направления в ме-
дицине. В частности, речь идет о создании лекарственных 
препаратов и об углубленных исследованиях в области 
травматологии и ортопедии, которые уже показали свою 
эффективность на практике в учреждениях здравоохра-
нения наших стран.

 ■ Дискуссия развернулась во 
время обсуждения темы созда-
ния равных прав граждан СГ при 
получении медпомощи.

- Проблемы с доступом к медицине 
есть у несовершеннолетних россиян, ро-
дители которых работают и проживают 
на территории Беларуси, и у студентов 
дневной формы обучения. И у бело-
русов в России, так как им не нужно 
разрешение на временное проживание 
и, соответственно, встает вопрос об 
ОМС, получении некоторых лекарствен-
ных препаратов, - заявил Юрий Горбич.

Представитель белорусского Мин-
здрава рассказал, что более 122 тысяч 
россиян в 2024 году имели разрешение 
на постоянное проживание в Беларуси, 
работали по трудовым договорам и по-
лучали медпомощь на равных условиях 
с белорусами. Всего же на территорию 
страны въехали 786 тысяч россиян. Ме-
дицинскую помощь получали 87,9 ты-
сячи человек: 41,6 тысячи - бесплатно, 
а 46 тысяч - платно.

Елена Богдан отметила, что на 
данный момент проводится анализ 
 белорусского законодательства по 
 предоставлению равных прав гражда-
нам России, имеющим вид на житель-
ство.

 ■ От того, как быстро привезут 
пострадавшего после аварии 
в больницу, зависит его жизнь.

В фокусе внимания экспертов и де-
путатов - медицина катастроф. Юрий 
Горбич поделился личным опытом: не 
раз приходилось «в ручном режиме» 
совместно с Минздравом России за-
ниматься логистикой по возвращению 
граждан на родину после ДТП.

- Нужно выработать единый опера-
тивный механизм действий. Напомню, 
что в сентябре 2024 года главы меди-
цинских ведомств Беларуси и России 
подписали меморандум о сотрудниче-
стве в сфере медицины катастроф. 

Он направлен на совершенствование 
организации и оказания медицинской 
помощи в двух странах при чрезвы-
чайных ситуациях природного и тех-
ногенного характера. Чтобы в случае 
реального происшествия был на нор-
мативном уровне отработан механизм 
взаимодействия. В прошлом году на 
границе Беларуси и России в Смо-
ленской области провели совмест-
ное учение. Ситуация - крупное ДТП 
с большим количеством пострадав-
ших. Отработали вопросы взаимодей-
ствия экстренных служб обеих стран, 
доставки, оказания скорой медицин-
ской помощи.

 ■ Объявлен серьезный 
бой онкологии.

Программа «Лечение граж-
дан Беларуси и России с ис-
пользованием протонной те-
рапии» позволяет помогать 
белорусским пациентам на 
территории России за счет 
средств из союзной казны.

- Мероприятия для граж-
дан России и Беларуси с ис-
пользованием протонной 
терапии проводятся на про-
тяжении двух лет, - расска-
зал главный внештатный 
специалист ФМБА России 
по медицинской радиоло-
гии Юрий Удалов. - Охвачен 
широкий спектр онкологиче-
ских заболеваний. Считается 
хорошим результатом, если 
положительный эффект и ста-
билизация достигнуты более 
чем в семидесяти процен-
тах случаев. У нас же таких 
случаев более 85 процентов. 
С учетом сохранения финан-
сирования в прежнем объеме 
мы планируем поэтапно уве-
личивать количество паци-
ентов. В 2025 году пролечим 
88 человек, в 2026-м - цель 
охватить сто.

Заместитель председате-
ля Комиссии Парламентско-
го Собрания по здравоох-
ранению Елена Перминова 
подчеркнула важность про-
должения поддержки ветера-
нов Великой Отечественной и  
участников боевых действий:

- К сожалению, живых ге-
роев становится все меньше, 
но задача Союзного государ-
ства - продлить их активную 
жизнь и обеспечить им до-
стойную медицинскую по-
мощь.

ХОРОШАЯ  

ЛУЧИ НАДЕЖДЫ
РАДИАЦИЯ

ЭКСТРЕННАЯ КОГДА РЕШАЮТ СЕКУНДЫ
ПОМОЩЬ

ЦВЕТ ПАСПОРТА 
ИМЕЕТ ЗНАЧЕНИЕ?

ОДИНАКОВЫЙ ПОДХОД

so
yu
z.
by

Парламентарии хорошо знают, что забота 
о здоровье граждан СГ - это не только 
планы, но и реальные результаты.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Проезд на поездах, само-
летах, автобусах и доставка 
грузов от Бреста до Дальне-
го Востока должны осущест-
вляться по справедливым 
тарифам.

ВЫГОДНЫЙ 
ПУТЬ «КРАСНОГО 
ЗОЛОТА»
Столица «красного золота» 

встретила союзных парла-
ментариев весенним теплом 
и солнцем. Солигорск славит-
ся всемирно известным гра-
дообразующим предприяти-
ем «Беларуськалий» - брендом 
страны. У въезда в город - тер-
риконы - те самые, красные, 
которые создают впечатление 
фантастических марсианских 
пейзажей.

Солигорску еще нет и семи-
десяти лет. За короткое время 
город шахтеров превратился 
в мощный и динамично раз-
вивающийся промышленный 
центр, в котором строятся жи-
лые микрорайоны, образова-
тельные, спортивные и другие 
социальные объекты. Здесь, 
в уютном Дворце культуры, на 
уникальной территории в по-
лутора часах езды от Минска 
и прошло совместное заседа-
ние сразу трех Комиссий ПС: 
по энергетике, транспорту, 
промышленности и торговле.

Любой здравомыслящий 
человек понимает: западные 
санкции по ограничению по-
ставок наших калийных удо-
брений ведут к недополуче-
нию урожаев сельхозкультур 
во всем мире. Но Брюссель 
и Вашингтон вместо реальной 
борьбы с голодом на планете 
ставят во главу угла свои по-
литические амбиции.

Калийные удобрения - клю-
чевая позиция белорусской 
экспортной корзины и стра-
тегическая отрасль экономи-
ки страны. Транзит калия на 
мировые рынки помогают 
обеспечить российские порты.

Евгений Москвичев, пред-
седатель Комиссии Парла-
ментского Собрания по 
транспорту, уверен: мини-
стерствам транспорта двух 
стран следует убрать все пре-

поны, чтобы увеличить объе-
мы калийных удобрений, по-
ставляемых на экспорт:

- Мы хотим, чтобы объемы 
перевозок железной дорогой, 
речным и морским транспор-
том устраивали производите-
лей удобрений, в частности - 
производителя белорусского 
калия. Ведутся переговоры 
с перевозчиками. Ключевая 
задача - установить привле-
кательные тарифы для про-
изводителей, что позволит 
увеличить объем экспорта 
и доходы.

Во время заседания комис-
сий профильным министер-
ствам было рекомендовано 
проработать варианты сни-
жения тарифов железнодо-
рожных перевозок для «Бе-
ларуськалия»

По словам парламентария, 
российские порты готовы 
перевозить в год около двад-
цати миллионов тонн грузов 
«Беларуськалия». Важно мак-
симально задействовать тер-
миналы для экспорта того же 
калия или нефтепродуктов, 
загрузить порты от Санкт-
Петербурга до Мурманска.

Депутаты также рекомендо-
вали профильным министер-
ствам продолжить работу по 
обеспечению равных рыноч-
ных (недискриминационных) 
условий для российских и бе-
лорусских перевозчиков.

БИЛЕТЫ  
СО СКИДКОЙ
Парламентарии уверены: 

нужно сделать максимально 
простым передвижение между 
Россией и Беларусью. Тем бо-
лее скоро сезон отпусков, а это 
пик и туристических поездок.

К лету уже вовсю готовят-
ся отечественные авиакомпа-
нии - заявляют о популярных 
маршрутах и новых направ-
лениях. Так, чаще всего бело-
русы летают в Москву, Питер, 
Калининград. За два года за-
пущено десять новых авиа-
рейсов из РБ в регионы РФ. 
Можно с комфортом лететь 
в  Ульяновск, Архангельск, 
Минеральные Воды, Самару, 
Челябинск, Махачкалу.

Депутаты ПС снова верну-
лись к вопросу формирования 
единой транспортной систе-
мы Союзного государства.

Дмитрий Зверев, статс-
секретарь  - заместитель 

министра транспорта РФ, 
рассказал, что в России ка-
тегории граждан, которые 
имеют право на бесплатный 
проезд, отличаются от регио-
на к региону. Им может быть 
предоставлен полностью бес-
платный проезд, скидки на 
покупку проездного, а также 
компенсация его стоимости. 
Например, пенсионеры могут 
купить билет за полцены со 
скидкой пятьдесят процен-
тов на различные рейсы: от 
междугородних автобусов до 
поездов и самолетов.

- Сначала надо синхронизи-
ровать льготы в наших стра-
нах. Это поможет снизить це-
ны, начать, например, можно 
с железнодорожных перевоз-
ок, - уверен Зверев.

Те же субсидии на перелеты 
внутри России есть давно. Но 
просто взять и под копирку 
перенести эту практику на 
Союзное государство нель-

зя: требуется серьезное фи-
нансирование из союзного 
бюджета, нужно устранить 
бюрократические барьеры. 
Понять, какие маршруты са-
мые востребованные.

На встрече были предло-
жены пилотные маршруты: 
 возобновление авиапереле-
тов между Псковом и Мин-
ском с  использованием су-
ществующих механизмов 
субсидирования.

- Нужно рассмотреть льго-
ты по категориям. Если они 
совпадают, вопрос будет ре-
шаться намного быстрее. Об-
ращаюсь к министерствам 
транспорта двух стран и Пост-
кому. Если увидите недопони-
мание, мы, как народные из-
бранники, поможем решить 
возникшие вопросы. Тянуть 
не стоит. Да, в России при-
городные железнодорожные 
перевозки дотируются субъ-
ектами, но у нас есть бюджет 
Союзного государства. Вопрос 
не стоит откладывать в дол-
гий ящик, - поручил Евгений 
Москвичев.

ЗАДАЧИ НАКАЛИЙЛИСЬ

Евгений МОСКВИЧЕВ, председатель Ко-
миссии Парламентского Собрания по транс-
порту:

- На особом контроле в наших странах  - 
развитие международных транспортно-
логистических коридоров. Строительство вы-
сокоскоростной железнодорожной магистрали 
Москва - Минск находится в фокусе внимания 
депутатов. Первая очередь масштабного про-
екта - это строительство магистрали Москва - 
Санкт-Петербург. Ветка в Беларусь - часть 

второго и третьего этапа. Обсуждается также 
проект строительства автомобильной доро-
ги «Один пояс - один путь» из Китая через 
Казахстан и семь субъектов России до Мин-
ска. Геополитические процессы, санкционные 
ограничения привели к разрыву традиционных 
цепочек поставок, переформатированию ло-
гистики и стали для Беларуси и России новой 
точкой роста.

 ■ Атомная энергетика открывает 
новые возможности.

Председатель Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 
 энергетике Илья Икан напомнил, 
что кольцо БРЭЛЛ, соединяющее 
энергосистемы Беларуси, России, 
Эстонии, Литвы и  Латвии, по ини-
циативе  прибалтийских  государств 
недавно   разорвали. Повышения та-
рифов на электроэнергию там не из-
бежать. Но разве в  своем желании 
навредить СГ  прибалтийские режи-
мы когда-нибудь думали об  интересах 
своих граждан?

- В то же время БелАЭС укрепля-
ет энергетическую безопасность Бе-
ларуси. Мы успешно развиваем со-
вместно с российскими коллегами 
масштабный высокотехнологичный 

проект,  продолжается техническая 
поддержка научного сопровождения. 
Выстроены необходимые цепочки 
поставок  запчастей и оборудования. 
Большая работа проведена в области 
импортозамещения. Важный приори-
тет - подготовка и повышение квали-
фикации кадров для энергетической 
отрасли Беларуси. В стране планиру-
ется строительство пункта захороне-
ния  радиоактивных отходов. Проект 
реализуется совместно с  Росатомом. 
Ход разработки программы Союзного 
государства «Обеспечение безопасно-
сти при обращении с радиоактивными 
отходами» парламентарии рассмотрят 
на ближайших комиссиях, - отметил 
депутат.

Электродома, авто на зарядке, 

 сокращение импорта газа и выбро-
сов в атмосферу. Атомная энергети-
ка открывает новые возможности для 
инновационного развития националь-
ной экономики, уверен замминистра 
 энергетики РБ Денис Мороз:

- Белорусская АЭС обеспечивает 
 около сорока процентов внутренних 
 потребностей страны в электроэнер-
гии. Как сказал президент, БелАЭС 
должна быть самой безопасной стан-
цией в мире, и мы над этим работа-
ем совместно с коллегами из России. 
В прошлом году было обучено 62 ра-
ботника, в основном руководители, по 
 программам  Технической академии 
Рос атома.

Еще эксперты обсудили, как распре-
делять потребности природного газа на 

территории Союзного государства. Де-
нис Мороз предложил не распыляться 
и  четко определить заинтересованных 
в этом топливе. По сути, это антикри-
зисное решение для отраслей, в кото-
рых присутствуют большие транспорт-
ные затраты: пассажирские, грузовые 
перевозки, сельхозтехника, службы 
такси.

Павел Завальный, заместитель 
председателя Комиссии Парламент-
ского Собрания по энергетике, уве-
рен: развитие газомоторного сектора 
будет иметь синергический эффект для 
смежных отраслей наших государств - 
машиностроения, производства запра-
вочного оборудования - и  укрепит тех-
нологический суверенитет Союзного 
государства.

КИЛОВАТТЫ СНИЗИЛИ ЗАТРАТЫ ЗАКОЛЬЦОВАННЫЙ ТОК

КОМПЕТЕНТНО
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Проблемы, о решении которых говорили 
депутаты, касаются не только РФ  
и РБ, но и большинства стран мира.
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 ■ Простая истина стала 
лейтмотивом заседания 
Комиссии Парламентского 
Собрания по здравоохране-
нию.

БЕЗ БОЯ 
НЕ СДАЮТСЯ
Следуя поговорке «лучше 

один раз увидеть, чем сто раз 
услышать», союзные парла-
ментарии отправились в «под-
минсковье»  - Республикан-
ский клинический медцентр 
Управления делами Прези-
дента Беларуси. Высококва-
лифицированные специали-
сты оказывают здесь все виды 
первичной, специализирован-
ной и высокотехнологичной 
помощи: от амбулаторно-
поликлинической и лечебно-
диагностической до хирурги-
ческой и реабилитационной.

Председатель Комиссии 
ПС по здравоохранению Ва-

лерий Малашко объяснил, 
что задача - проанализиро-
вать объемы и качество ме-
дицинской помощи, которую 
оказывают гражданам России 
и Беларуси на территориях 
наших государств:

- Это необходимо, чтобы 
скорректировать законода-
тельство в области здравоох-
ранения, которое будет спо-
собствовать более широкому 
входу граждан в наши систе-
мы здравоохранения.

Елена Богдан, заместитель 
Государственного секрета-
ря - член Постоянного Коми-
тета Союзного государства 
напомнила об итогах прошло-
го года:

- В 2024 году, кроме финан-
сирования из бюджета Со-
юзного государства восьми 
программ на сумму 3,5 мил-
лиарда российских рублей, 
был реализован еще ряд ме-
роприятий. Среди них про-
грамма по защите населения 

и реабилитации территорий, 
пострадавших в результате ка-
тастрофы на Чернобыльской 
АЭС на 49 миллионов россий-
ских рублей.

Москва и Минск накопили 
богатый опыт в реабилита-
ции  и пострадавших регио-
нов, и проживающих там лю-
дей. Нужно только как можно 
лучше им распорядиться. По 
словам Елены Богдан, на про-
грамму «Оказание комплекс-
ной медицинской помощи 
отдельной категории граж-
дан Беларуси и России, под-
вергшихся радиационному 
воздействию вследствие ка-
тастрофы на Чернобыльской 
АЭС» в 2024 году было выделе-
но 160 миллионов российских 
рублей.

Первый заместитель ми-
нистра здравоохранения 
Беларуси Юрий Горбич об-
ратил внимание на сокраще-
ние финансирования по про-
грамме:

- Вместе с Министерством 
по чрезвычайным ситуациям 
прорабатываем продолжение 
программы с учетом сокра-
щения финансирования. На 
2025 год на нее выделено 25,2 
миллиона российских рублей. 
Вместо 315 человек помощь 
получат 141.

В России такие «ужимки» 
также не пройдут бесследно: 
в этом году лечения ждут 478 
человек, почти вдвое меньше, 
чем в прошлом. Но без «боя» 
никто сдаваться не собирает-

ся: представитель МЧС Рос-
сии рассказал, что идет под-
готовка бюджетной заявки 
на проведение мероприятий 
в следующем году.

Елена Богдан напомнила, 
что хотя от страшной траге-
дии на Чернобыльской АЭС 
нас отделяет почти сорок 
лет, это не значит, что о ней 
можно забыть. Ликвидаторам 
и жителям зараженных тер-
риторий нужно особое лече-
ние, и для этого необходимо 
соответствующее финанси-
рование.

КАЧЕСТВЕННЫЙ 
СУСТАВ
Союзные ортопеды начали 

разработку реверсивного эн-
допротеза для хирургического 
лечения пациентов с заболе-
ваниями и повреждениями 
плечевого сустава. Проект 
вырос на базе союзных про-
грамм «Спинальные систе-
мы». Реализовать его плани-
руют в 2025 - 2027 годах.

- В наших странах нет соб-
ственного производства эндо-
протезов плечевого сустава, 
а спрос большой. Поэтому их 
разработка и внедрение будут 
способствовать повышению 
технологического суверени-
тета Союзного государства, - 
подчеркнул Юрий Горбич.

Директор Института ге-
нетики и цитологии НАН 
Беларуси Людмила Мака-
рина-Кибак представила 
концепцию проекта, разрабо-

танного совместно с сотрудни-
ками Медико-генетического 
научного центра имени ака-
демика  Бочкова, о скринин-
ге младенцев на врожденные 
наследственные заболевания. 
После более детального рас-
смотрения парламентарии 
вернутся к данному вопросу.

ЗДОРОВЫМ БЫТЬ - СЧАСТЛИВЫМ ЖИТЬ

ДОСЛОВНО
Валерий МАЛАШКО, председатель Комиссии Парламент-

ского Собрания по здравоохранению:
- Одна из ключевых задач для дальнейшего развития 

системы здравоохранения - сближение медстандартов 
России и Беларуси. Важно не только унифицировать под-
ходы к лечению, но и разработать новые направления в ме-
дицине. В частности, речь идет о создании лекарственных 
препаратов и об углубленных исследованиях в области 
травматологии и ортопедии, которые уже показали свою 
эффективность на практике в учреждениях здравоохра-
нения наших стран.

 ■ Дискуссия развернулась во 
время обсуждения темы созда-
ния равных прав граждан СГ при 
получении медпомощи.

- Проблемы с доступом к медицине 
есть у несовершеннолетних россиян, ро-
дители которых работают и проживают 
на территории Беларуси, и у студентов 
дневной формы обучения. И у бело-
русов в России, так как им не нужно 
разрешение на временное проживание 
и, соответственно, встает вопрос об 
ОМС, получении некоторых лекарствен-
ных препаратов, - заявил Юрий Горбич.

Представитель белорусского Мин-
здрава рассказал, что более 122 тысяч 
россиян в 2024 году имели разрешение 
на постоянное проживание в Беларуси, 
работали по трудовым договорам и по-
лучали медпомощь на равных условиях 
с белорусами. Всего же на территорию 
страны въехали 786 тысяч россиян. Ме-
дицинскую помощь получали 87,9 ты-
сячи человек: 41,6 тысячи - бесплатно, 
а 46 тысяч - платно.

Елена Богдан отметила, что на 
данный момент проводится анализ 
 белорусского законодательства по 
 предоставлению равных прав гражда-
нам России, имеющим вид на житель-
ство.

 ■ От того, как быстро привезут 
пострадавшего после аварии 
в больницу, зависит его жизнь.

В фокусе внимания экспертов и де-
путатов - медицина катастроф. Юрий 
Горбич поделился личным опытом: не 
раз приходилось «в ручном режиме» 
совместно с Минздравом России за-
ниматься логистикой по возвращению 
граждан на родину после ДТП.

- Нужно выработать единый опера-
тивный механизм действий. Напомню, 
что в сентябре 2024 года главы меди-
цинских ведомств Беларуси и России 
подписали меморандум о сотрудниче-
стве в сфере медицины катастроф. 

Он направлен на совершенствование 
организации и оказания медицинской 
помощи в двух странах при чрезвы-
чайных ситуациях природного и тех-
ногенного характера. Чтобы в случае 
реального происшествия был на нор-
мативном уровне отработан механизм 
взаимодействия. В прошлом году на 
границе Беларуси и России в Смо-
ленской области провели совмест-
ное учение. Ситуация - крупное ДТП 
с большим количеством пострадав-
ших. Отработали вопросы взаимодей-
ствия экстренных служб обеих стран, 
доставки, оказания скорой медицин-
ской помощи.

 ■ Объявлен серьезный 
бой онкологии.

Программа «Лечение граж-
дан Беларуси и России с ис-
пользованием протонной те-
рапии» позволяет помогать 
белорусским пациентам на 
территории России за счет 
средств из союзной казны.

- Мероприятия для граж-
дан России и Беларуси с ис-
пользованием протонной 
терапии проводятся на про-
тяжении двух лет, - расска-
зал главный внештатный 
специалист ФМБА России 
по медицинской радиоло-
гии Юрий Удалов. - Охвачен 
широкий спектр онкологиче-
ских заболеваний. Считается 
хорошим результатом, если 
положительный эффект и ста-
билизация достигнуты более 
чем в семидесяти процен-
тах случаев. У нас же таких 
случаев более 85 процентов. 
С учетом сохранения финан-
сирования в прежнем объеме 
мы планируем поэтапно уве-
личивать количество паци-
ентов. В 2025 году пролечим 
88 человек, в 2026-м - цель 
охватить сто.

Заместитель председате-
ля Комиссии Парламентско-
го Собрания по здравоох-
ранению Елена Перминова 
подчеркнула важность про-
должения поддержки ветера-
нов Великой Отечественной и  
участников боевых действий:

- К сожалению, живых ге-
роев становится все меньше, 
но задача Союзного государ-
ства - продлить их активную 
жизнь и обеспечить им до-
стойную медицинскую по-
мощь.

ХОРОШАЯ  

ЛУЧИ НАДЕЖДЫ
РАДИАЦИЯ

ЭКСТРЕННАЯ КОГДА РЕШАЮТ СЕКУНДЫ
ПОМОЩЬ

ЦВЕТ ПАСПОРТА 
ИМЕЕТ ЗНАЧЕНИЕ?

ОДИНАКОВЫЙ ПОДХОД
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Парламентарии хорошо знают, что забота 
о здоровье граждан СГ - это не только 
планы, но и реальные результаты.
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 ■ Все программы СГ будут 
проходить обязательную 
экспертизу.

Первые научные програм-
мы появились еще на заре Со-
юзного государства. За чет-
верть века их был выполнен 
не один десяток, но результа-
ты некоторых так и остались 
только на бумаге. Время дик-
тует свои законы, и контроль 
над предложениями по новым 
проектам и программам уси-

лится. Формировать 
нужно не программы, 
которые догоняют, а 
прорывные направ-
ления. Задача номер 
один - соединить их 
актуальность с вос-
требованностью. 
Об этом шла речь 
на совещании с за-
казчиками программ. 
Продолжилось обсуждение на 
встрече Госсекретаря Союз-
ного государства Дмитрия 
Мезенцева с руководством 
РАН.

- При подготовке программ 
Союзного государства особое 
внимание должно быть уде-
лено последующему внедре-
нию их результатов в прак-
тическое использование на 
территории России и Бела-
руси, - отметил он.

Экспертизы будут про-
водить две Академии наук 
и Курчатовский институт.

Глава РАН Геннадий Крас-
ников обратил внимание, 
что Российская академия 
наук имеет успешный опыт 
проведения подобной рабо-
ты. По его словам, она прово-

дит экспертизу наци-
ональных проектов 
в России, и этот опыт 
может быть востре-
бован и в союзных 
форматах.

Президент РАН 
также поддержал 
позицию Посто-
янного Комитета  - 
средства союзного 

бюджета должны направ-
ляться на работы, призван-
ные обеспечить реальную 
практическую отдачу, а ре-
зультаты должны эффективно 

использоваться сторонами.
Кроме того, на встрече под-

черкнули заинтересованность 
в расширении сотрудничества 
на уровне издательств «На-
ука» и «Белорусская наука», 
в том числе в совместной ре-
ализации  проекта «Библио-
тека Союзного государства», 
где недавно вышла книга 
о великом российском ученом 
«Михаил Ломоносов. Везде ис-
следуйте всечасно…»

- Дано поручение о включе-
нии с 2026 года материальных 
результатов в Реестр собствен-
ности Союзного государства, 
обеспечивая их внедрение и 
коммерциализацию, - подчер-
кнул Дмитрий Мезенцев уже 
на встрече с новым генди-
ректором Роскосмоса Дми-
трием Бакановым.

Космические программы 
и их разработки оставляют за-
метный след в нашем научном 
пространстве. А Роскосмос 
давно и успешно сотрудни-
чает с НАН Беларуси.

- Реализованы семь про-
грамм Союзного государства 
на общую сумму 8,57 милли-
арда рублей, в стадии реали-

зации находится восьмая  - 
«Комплекс-СГ», на сумму 1,98 
миллиарда руб лей, - сообщил 
Дмитрий Мезенцев.

Сейчас наши ученые за-
няты созданием белорусско-
российской космической 
группировки спутников ди-
станционного зондирования 
Земли.

Они должны быть не толь-
ко маленькими, но и легки-
ми, чтобы при запуске на ор-
биту можно было выводить 
не один, а три-четыре спут-
ника.

Новые материалы позво-
лят не только уменьшить их 
вес, но и удвоить срок работы 
в космосе - с пяти до десяти 
лет. Также новые спутники бу-
дут более «глазастыми». Они 
смогут не только видеть из 
космоса даже газетные строч-
ки, но и описывать свойства 
территории, например, состо-
яние растительности, почвы.

- Для нас сотрудничество 
с Бела русью - одно из приори-
тетных направлений между-
народной деятельности, - под-
твердил Дмитрий Баканов.

Роскосмос предложил к рас-
смотрению три новые про-
граммы и один проект Со-
юзного государства на 6,33 
миллиарда рублей.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ На ВДНХ представили лучшие 
белорусские товары, отмеченные 
Знаком качества.

Если белорусское - значит, каче-
ственное. Такое мне приходилось слы-
шать и в продуктовых магазинчиках, 
и в одежных бутиках, и от работяг, уби-
рающих улицу на синеньких тракторах 
«Беларус» по всей России. Объяснение 
простое: потому что сделано еще по 
старым ГОСТам.

Советский Знак качества, знамени-
тый пятиугольник, который был главной 
оценкой того или иного товара, канул 
вместе со страной. Белорусы все по-
следние годы, пожалуй, были ближе 
всего к тому, чтобы держать уровень.

В прошлом году в Синеокой впервые 
произведенным в стране товарам при-
своили Государственный знак каче-
ства. Выглядит он почти как старый, 
советский, только надпись «СССР» 
заменили на «Беларусь». Отбор был 
жесткий и многоступенчатый: отрасле-
вые эксперты, Республиканская атте-
стационная комиссия и самые строгие 
судьи - потребители. Подошли очень 
скрупулезно. Отмечали безопасность, 
технологичность, экологичность, инно-
вационность.

- Самый главный, наверное, пока-
затель - эстетичность - оценивали не-
посредственно потребители продук-
ции через онлайн-голосование. Всего 
в  голосовании участвовали больше 
пятидесяти тысяч белорусов. Из них 
каждый мог проголосовать только за 
один товар, - рассказала председа-
тель Государственного комитета по 
стандартизации Елена Моргунова.

В итоге строгий фильтр прошли 660 
товаров от 220 производителей. Сем-
надцать из них, удостоенных Знака ка-
чества, привезли в Москву, на выставку 
в павильоне «Беларусь» на ВДНХ.

- Это не значит, что вся другая про-
дукция чем-то хуже. Нет. В данном 
случае Знак качества получили луч-
шие из лучших, - подчеркнула Елена 
Моргунова.

Несколько экспонатов, по кото-
рым сразу можно узнать страну-
производителя, и так давно уже сто-
ят возле павильона: это 90-тонник 
 «БЕЛАЗ», комбайн «Гомсельмаш» 
и  гигантская шина для карьерного са-
мосвала. Теперь к ним добавился еще 
и  трактор «Беларус». Появились стен-
ды и внутри: там и шины, и машины, 
конечно, в разы меньше. Разве 
что могилевский лифт - в полный 
рост. На открытии можно было 
попробовать и знаменитую бело-
русскую сгущенку, и шоколад. 
В их-то качестве мы, пожалуй, 
никогда и не сомневались.

- Отрадно, что наше сегод-
няшнее мероприятие проходит 
на ВДНХ, Выставке достиже-
ний народного хозяйства той 
великой страны: приятно, что 

традиции сохраняются, сохраняется 
преемственность, - констатировал По-
сол Беларуси в России Александр 
Рогожник.

Он уверен, что в ближайшее время 
перечень предприятий и товаров, 

маркированных 
Знаком каче-
ства, будет 
расширен.

- Сегодня 
белорусское 

качество - 

главный бренд нашей страны. Многие 
губернаторы российских регионов мне 
говорят: «Мы покупаем белорусское». 
Не важно, относится это к продуктам 
питания, детским игрушкам, текстиль-
ным изделиям или к продукции тяже-
лого машиностроения: все эти товары, 
сделанные в нашей стране, соответ-
ствуют самым высоким критериям, - 
заявил Александр Рогожник.

Некоторые белорусские товары не 
нуждаются даже в рекламе - скорее 
в защите от подделок.

- И это еще один признак высокого 
качества. Ведь плохое не подделыва-
ют, - считает Посол Беларуси в РФ.

В России, по словам руководителя 
Федерального агентства по техниче-
скому регулированию и метрологии 
Антона Шалаева, за качеством следят 
так же пристально.

- Четыре наших ГОСТа получили ста-
тус международных стандартов - и все 
относятся к ракетно-космической тех-
нике, - с гордостью сообщил он.

Дальше в планах - появление еди-
ного ГОСТа и «Товара Союзного го-
сударства». Предложения по общему 
бренду должны быть сформулированы 
уже к 1 мая.

- Почему это важно? Потому что мы 
хотим быть достойными наследниками 
передовой советской стандартизации 

и метрологии, - признался Антон Ша-
лаев.

Он напомнил, что советские 
ГОСТы, особенно в высоко-
технологичных отраслях про-
мышленности, были самыми 
точными и самыми жесткими 
во всем мире. И этим этало-
нам доверял весь мир.

- Сегодняшнее мероприя-
тие - еще один совместный 

шаг к тому, чтобы 
эта передовая шко-
ла возрождалась, - 
убежден он.

Максим КОРОТКИН/ИД «Беларусь сегодня»

НАУКА ПРОВЕРЯТЬ
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Космонавты Олег Новицкий и Марина Василевская, 
посетившие выставку,  олицетворяют 
выдающиеся достижения России и Беларуси.

Все научные разработки 
обретают практическое 
применение.

Для граждан СССР 
такой символ на товарах 
привычен.

УГОСТЯТ ПО ГОСТУ ЭТАЛОН
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Древний город может 
стать столицей высоких 
технологий в России, в чем 
ему помогут белорусские 
партнеры.

IT - ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ
Петр I был первым из дина-

стии Романовых, кто дваж-
ды посетил провинциальный 
Нижний Новгород  - в 1695 
и 1722 годах. Результатом его 
пребывания стало превраще-
ние города в один из центров 
строительства так называе-
мых «новоманирных» кораб-
лей для российского флота. 
Указом Петра I от 30 мая 1722 
года здесь открыли казенную 
верфь для оснащения мачта-
ми, парусами и якорями су-
дов, рассчитанных для хож-
дения и по рекам, и по морю.

Сейчас Нижний Новгород 
является одним из важных 
экономических, промыш-
ленных и культурных центров 
России. Именно здесь прой-
дет Комиссия ПС по инфор-
мационной политике, инфор-
мационным технологиям и 
связи, где одной из повесток 
будет сотрудничество в IT-
технологиях с Беларусью.

- Это, конечно, не случай-
но,  - рассказала «СВ» член 
Комиссии, российский се-
натор Ольга Щетинина, ко-
торая представляет в Совете 
Федерации Нижегородскую 
область. - Мы рассматриваем 
Беларусь как стратегического 
партнера и в этой сфере. Наш 
губернатор не устает напо-
минать - мы всегда были об-
разовательным центром. Еще 
с того времени, как Нижний 
Новгород назывался Горь-
ким. Город был закрытым, 

при этом являлся таким тех-
нологическим производствен-
ным хабом. Теперь он открыт 
для любого сотрудничества. 
И когда начали развиваться 
IT-технологии, то руководство 
региона не скрывало своих ам-
биций - превратить Нижний 
Новгород в IT-столицу России.

- Что для этого делаете?
- Много чего. У нас есть 

меры поддержки, о которых 
мы, безусловно, коллегам рас-
скажем и продемонстрируем 
лучшие практики. Снижаем 
IT-компаниям долговую на-
грузку, создаем совместные 
предприятия с государством, 
являемся разработчиками 
уникальных программ. Вооб-
ще, ведь в Нижнем были хабы 
IT, которые работают здесь 
и по всему миру. Например, 
компания Intel, один из круп-

нейших филиалов. Теперь он 
закрылся, но талантливые лю-
ди никуда не делись.

ТОЧКА РОСТА
- Чем еще можете похва-

статься?
- Сейчас мы создаем IT-

кампус мирового уровня, 
ориентированный как на про-
свещение, так и на создание 
продукции. Ключевые лидеры 

в сфере IT-технологий, такие 
как «Ростелеком», «Яндекс», 
создают совместные образо-
вательные программы. И вот 
на основе этих программ про-
исходит не просто обучение, 
а практикоориентированное 
обучение. На базе кампуса 
проходит очень много по-
пулярных просветительских 
лекций для молодежи. Па-
раллельно этой работе идет 

большая стройка, потому что 
будет еще и очень большая 
инфраструктура. Более под-
робно уже поговорим на ко-
миссии.

- То есть Нижегородская 
область вполне себе достой-
ный партнер для Беларуси, 
которая по праву может 
гордиться своей IT-сферой?

- Безусловно, мы имеем 
очень большой опыт в IT-
образовании, развитии искус-
ственного интеллекта, инду-
стриализации, производства. 
Это подготовка квалифициро-
ванных педагогов. Большая 
научная деятельность. У нас 
уже есть совместные проек-
ты. Видим эту сферу как очень 
емкую с точки зрения взаимо-
действия двух стран, в част-
ности Нижегородчины и Бела-
руси. Это одна из точек роста 
социально-экономического 
сотрудничества, в том числе 
и в сфере креативной эконо-
мики, которая активно разви-
вается в обеих наших странах. 
Мы вместе работаем над за-
конодательством в сфере вы-
соких технологий, например, 
по беспилотному транспор-
ту. По созданию уникальных 
продуктов, обмену опытом. 
Суверенитет наших стран, Со-
юзного государства невозмо-
жен в том числе и без решения 
таких задач.

 ■ Еще один пример российско-
белорусской народной дипломатии.

- У нас есть еще один уникальный проект - 
«Съезд малых городов», - поведала Ольга Ще-
тинина. - Мы проводим его уже три года подряд в 
Гродненской области. Это, знаете, такая история 
про настоящую народную дипломатию. Когда 

собираются  заинтересованные люди - руково-
дители учреждений, малого бизнеса, спорта, 
молодежной политики из небольших городов. 
И  напрямую обсуждают вопросы, которые инте-
ресны двум странам, двум  областям. На выходе 
у нас появляются очень крепкие социально-
культурные связи и, конечно, экономические. За-
ключаются различные договоры и соглашения.

 ■ Тематические 
поезда  - замеча-
тельный пример 
патриотического 
воспитания.

УРОК  
НА КОЛЕСАХ
- Нижегородская 

область очень ак-
тивно сотрудничает 
с Беларусью в самых 
разных областях,  - 
рассказывает пар-
ламентарий. - Среди 
основных направле-
ний  - промышлен-
ность, сельское хозяй-
ство, строительство, 
образование, наука, 
цифровизация и так далее. Есть со-
вместные производства. Например, 
у нас изготавливают трамваи, которые 
называются «МиНиН» - то есть Минск 
и Нижний. Очень хороший товарообо-
рот. В январе в Беларусь ездила деле-
гация Правительства Нижегородской 
области для проведения переговоров 
о проектах в сфере судостроения и тор-
говли.

- И это замечательно. Но у вас есть 
еще интересные, креативные планы. 

Например, запустить тематический 
поезд в Беларуси по теме вашей ма-
лой родины.

- Это образовательный проект, на-
зывается «Уроки с путешествием».

Формат проекта  - культурно-
образовательное путешествие на 
специально назначенном поезде. 
Старшеклассники выезжают вместе 
с учителями в Волгоград, по доро-
ге в особой атмосфере проникаются 
историей. Учителя им рассказывают 

про Великую Отечественную войну, 
героизм защитников Отечества. На 
месте подготовлена обширная про-
грамма с  посещением мемориала 
«Родина-мать». А школьники из Вол-
гограда, в  свою очередь, приезжают 
к нам. Узнают про ополчение 1612 года 
Минина и Пожарского, которое освобо-
дило Москву от литовско-польских за-
хватчиков, другие интересные факты.

Было бы замечательно, чтобы такие 
же взаимные поездки осуществлялись 
и с Беларусью. У нас ведь богатая об-
щая история. Оттуда ребята ездили бы 
в Нижний Новгород, а наши - в Брест, 
например.

НЕРАВНОДУШНЫЕ 
СЕРДЦА
- Прочитал в вашем телеграм-

канале трогательный пост про 
103-летнюю женщину, ветерана 
войны.

- Да, это моя подруга. Я работала 
в регионе долгое время и курирова-
ла несколько районов. На протяжении 
многих лет мы встречаемся с ветера-
нами, обсуждаем вопросы развития 
районов. Ездим в гости и в канун Дня 
Победы. Созваниваемся с родствен-
никами, оказываем максимальную по-
мощь. Некоторых ветеранов курирую 
лично, вот и Антонину Александровну. 
Бодрости духа она не теряет, в февра-

ле отмечали ее 103-летие. Удивитель-
ная женщина!

- Вы еще писали о мультфильме, 
сделанном с помощью рисунков вос-
питанников Пестовского детского 
сада.

- В основе сюжета - песня Вадима 
Егорова «Белые панамки». Она основа-
на на реальных событиях - когда в 1941 
году на Ладожском озере фашисты 
затопили корабли, на борту которых 
находились дети. И после бомбарди-
ровки по воде плавали лишь белые 
панамки. Я не могла без слез смотреть 
этот мультфильм. Его создание - яркий 
пример патриотического воспитания. 
Пусть малыши еще не все могут по-
нять. Но когда они вовлечены в твор-
ческий процесс, пропускают через себя 
эту историю, то в сердце у них остается 
гораздо больше, чем если бы они про-
сто ее услышали.

Хочу сказать, что мне очень нра-
вится, как патриотическая работа по-
ставлена в Беларуси. Оттуда есть что 
перенять. Как, например, они работают 
с молодежью на предприятиях. Или 
уроки НВП - очень хорошая начальная 
военная подготовка.

Нижегородская область с Беларусью 
обмениваются кадетами. Наши кадеты 
ездят в Беларусь, а оттуда кадеты при-
езжают к нам. Так что связи налажены, 
но нет преград для их расширения.

ДОРОГА В ИСТОРИЮ ПО ШПАЛАМ

ГОРОДА И ВЕСИ ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ
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НИЖНИЙ СТРЕМИТСЯ ВВЕРХ

Ольгу Щетинину с ветераном войны Антониной 
Александровной Антоновой связывает трепетная дружба.

Жизнь здесь не застыла в исторических воспоминаниях  
и комфортно соседствует с компаниями - разработчиками IT-технологий.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Все программы СГ будут 
проходить обязательную 
экспертизу.

Первые научные програм-
мы появились еще на заре Со-
юзного государства. За чет-
верть века их был выполнен 
не один десяток, но результа-
ты некоторых так и остались 
только на бумаге. Время дик-
тует свои законы, и контроль 
над предложениями по новым 
проектам и программам уси-

лится. Формировать 
нужно не программы, 
которые догоняют, а 
прорывные направ-
ления. Задача номер 
один - соединить их 
актуальность с вос-
требованностью. 
Об этом шла речь 
на совещании с за-
казчиками программ. 
Продолжилось обсуждение на 
встрече Госсекретаря Союз-
ного государства Дмитрия 
Мезенцева с руководством 
РАН.

- При подготовке программ 
Союзного государства особое 
внимание должно быть уде-
лено последующему внедре-
нию их результатов в прак-
тическое использование на 
территории России и Бела-
руси, - отметил он.

Экспертизы будут про-
водить две Академии наук 
и Курчатовский институт.

Глава РАН Геннадий Крас-
ников обратил внимание, 
что Российская академия 
наук имеет успешный опыт 
проведения подобной рабо-
ты. По его словам, она прово-

дит экспертизу наци-
ональных проектов 
в России, и этот опыт 
может быть востре-
бован и в союзных 
форматах.

Президент РАН 
также поддержал 
позицию Посто-
янного Комитета  - 
средства союзного 

бюджета должны направ-
ляться на работы, призван-
ные обеспечить реальную 
практическую отдачу, а ре-
зультаты должны эффективно 

использоваться сторонами.
Кроме того, на встрече под-

черкнули заинтересованность 
в расширении сотрудничества 
на уровне издательств «На-
ука» и «Белорусская наука», 
в том числе в совместной ре-
ализации  проекта «Библио-
тека Союзного государства», 
где недавно вышла книга 
о великом российском ученом 
«Михаил Ломоносов. Везде ис-
следуйте всечасно…»

- Дано поручение о включе-
нии с 2026 года материальных 
результатов в Реестр собствен-
ности Союзного государства, 
обеспечивая их внедрение и 
коммерциализацию, - подчер-
кнул Дмитрий Мезенцев уже 
на встрече с новым генди-
ректором Роскосмоса Дми-
трием Бакановым.

Космические программы 
и их разработки оставляют за-
метный след в нашем научном 
пространстве. А Роскосмос 
давно и успешно сотрудни-
чает с НАН Беларуси.

- Реализованы семь про-
грамм Союзного государства 
на общую сумму 8,57 милли-
арда рублей, в стадии реали-

зации находится восьмая  - 
«Комплекс-СГ», на сумму 1,98 
миллиарда руб лей, - сообщил 
Дмитрий Мезенцев.

Сейчас наши ученые за-
няты созданием белорусско-
российской космической 
группировки спутников ди-
станционного зондирования 
Земли.

Они должны быть не толь-
ко маленькими, но и легки-
ми, чтобы при запуске на ор-
биту можно было выводить 
не один, а три-четыре спут-
ника.

Новые материалы позво-
лят не только уменьшить их 
вес, но и удвоить срок работы 
в космосе - с пяти до десяти 
лет. Также новые спутники бу-
дут более «глазастыми». Они 
смогут не только видеть из 
космоса даже газетные строч-
ки, но и описывать свойства 
территории, например, состо-
яние растительности, почвы.

- Для нас сотрудничество 
с Бела русью - одно из приори-
тетных направлений между-
народной деятельности, - под-
твердил Дмитрий Баканов.

Роскосмос предложил к рас-
смотрению три новые про-
граммы и один проект Со-
юзного государства на 6,33 
миллиарда рублей.

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

kp
m

ed
ia

.r
u

Ал
ек

са
нд

р 
Ш

ПА
КО

ВС
КИ

Й

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ На ВДНХ представили лучшие 
белорусские товары, отмеченные 
Знаком качества.

Если белорусское - значит, каче-
ственное. Такое мне приходилось слы-
шать и в продуктовых магазинчиках, 
и в одежных бутиках, и от работяг, уби-
рающих улицу на синеньких тракторах 
«Беларус» по всей России. Объяснение 
простое: потому что сделано еще по 
старым ГОСТам.

Советский Знак качества, знамени-
тый пятиугольник, который был главной 
оценкой того или иного товара, канул 
вместе со страной. Белорусы все по-
следние годы, пожалуй, были ближе 
всего к тому, чтобы держать уровень.

В прошлом году в Синеокой впервые 
произведенным в стране товарам при-
своили Государственный знак каче-
ства. Выглядит он почти как старый, 
советский, только надпись «СССР» 
заменили на «Беларусь». Отбор был 
жесткий и многоступенчатый: отрасле-
вые эксперты, Республиканская атте-
стационная комиссия и самые строгие 
судьи - потребители. Подошли очень 
скрупулезно. Отмечали безопасность, 
технологичность, экологичность, инно-
вационность.

- Самый главный, наверное, пока-
затель - эстетичность - оценивали не-
посредственно потребители продук-
ции через онлайн-голосование. Всего 
в  голосовании участвовали больше 
пятидесяти тысяч белорусов. Из них 
каждый мог проголосовать только за 
один товар, - рассказала председа-
тель Государственного комитета по 
стандартизации Елена Моргунова.

В итоге строгий фильтр прошли 660 
товаров от 220 производителей. Сем-
надцать из них, удостоенных Знака ка-
чества, привезли в Москву, на выставку 
в павильоне «Беларусь» на ВДНХ.

- Это не значит, что вся другая про-
дукция чем-то хуже. Нет. В данном 
случае Знак качества получили луч-
шие из лучших, - подчеркнула Елена 
Моргунова.

Несколько экспонатов, по кото-
рым сразу можно узнать страну-
производителя, и так давно уже сто-
ят возле павильона: это 90-тонник 
 «БЕЛАЗ», комбайн «Гомсельмаш» 
и  гигантская шина для карьерного са-
мосвала. Теперь к ним добавился еще 
и  трактор «Беларус». Появились стен-
ды и внутри: там и шины, и машины, 
конечно, в разы меньше. Разве 
что могилевский лифт - в полный 
рост. На открытии можно было 
попробовать и знаменитую бело-
русскую сгущенку, и шоколад. 
В их-то качестве мы, пожалуй, 
никогда и не сомневались.

- Отрадно, что наше сегод-
няшнее мероприятие проходит 
на ВДНХ, Выставке достиже-
ний народного хозяйства той 
великой страны: приятно, что 

традиции сохраняются, сохраняется 
преемственность, - констатировал По-
сол Беларуси в России Александр 
Рогожник.

Он уверен, что в ближайшее время 
перечень предприятий и товаров, 

маркированных 
Знаком каче-
ства, будет 
расширен.

- Сегодня 
белорусское 

качество - 

главный бренд нашей страны. Многие 
губернаторы российских регионов мне 
говорят: «Мы покупаем белорусское». 
Не важно, относится это к продуктам 
питания, детским игрушкам, текстиль-
ным изделиям или к продукции тяже-
лого машиностроения: все эти товары, 
сделанные в нашей стране, соответ-
ствуют самым высоким критериям, - 
заявил Александр Рогожник.

Некоторые белорусские товары не 
нуждаются даже в рекламе - скорее 
в защите от подделок.

- И это еще один признак высокого 
качества. Ведь плохое не подделыва-
ют, - считает Посол Беларуси в РФ.

В России, по словам руководителя 
Федерального агентства по техниче-
скому регулированию и метрологии 
Антона Шалаева, за качеством следят 
так же пристально.

- Четыре наших ГОСТа получили ста-
тус международных стандартов - и все 
относятся к ракетно-космической тех-
нике, - с гордостью сообщил он.

Дальше в планах - появление еди-
ного ГОСТа и «Товара Союзного го-
сударства». Предложения по общему 
бренду должны быть сформулированы 
уже к 1 мая.

- Почему это важно? Потому что мы 
хотим быть достойными наследниками 
передовой советской стандартизации 

и метрологии, - признался Антон Ша-
лаев.

Он напомнил, что советские 
ГОСТы, особенно в высоко-
технологичных отраслях про-
мышленности, были самыми 
точными и самыми жесткими 
во всем мире. И этим этало-
нам доверял весь мир.

- Сегодняшнее мероприя-
тие - еще один совместный 

шаг к тому, чтобы 
эта передовая шко-
ла возрождалась, - 
убежден он.

Максим КОРОТКИН/ИД «Беларусь сегодня»
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Космонавты Олег Новицкий и Марина Василевская, 
посетившие выставку,  олицетворяют 
выдающиеся достижения России и Беларуси.

Все научные разработки 
обретают практическое 
применение.

Для граждан СССР 
такой символ на товарах 
привычен.

УГОСТЯТ ПО ГОСТУ ЭТАЛОН
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПО СУЩЕСТВУ

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Древний город может 
стать столицей высоких 
технологий в России, в чем 
ему помогут белорусские 
партнеры.

IT - ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ
Петр I был первым из дина-

стии Романовых, кто дваж-
ды посетил провинциальный 
Нижний Новгород  - в 1695 
и 1722 годах. Результатом его 
пребывания стало превраще-
ние города в один из центров 
строительства так называе-
мых «новоманирных» кораб-
лей для российского флота. 
Указом Петра I от 30 мая 1722 
года здесь открыли казенную 
верфь для оснащения мачта-
ми, парусами и якорями су-
дов, рассчитанных для хож-
дения и по рекам, и по морю.

Сейчас Нижний Новгород 
является одним из важных 
экономических, промыш-
ленных и культурных центров 
России. Именно здесь прой-
дет Комиссия ПС по инфор-
мационной политике, инфор-
мационным технологиям и 
связи, где одной из повесток 
будет сотрудничество в IT-
технологиях с Беларусью.

- Это, конечно, не случай-
но,  - рассказала «СВ» член 
Комиссии, российский се-
натор Ольга Щетинина, ко-
торая представляет в Совете 
Федерации Нижегородскую 
область. - Мы рассматриваем 
Беларусь как стратегического 
партнера и в этой сфере. Наш 
губернатор не устает напо-
минать - мы всегда были об-
разовательным центром. Еще 
с того времени, как Нижний 
Новгород назывался Горь-
ким. Город был закрытым, 

при этом являлся таким тех-
нологическим производствен-
ным хабом. Теперь он открыт 
для любого сотрудничества. 
И когда начали развиваться 
IT-технологии, то руководство 
региона не скрывало своих ам-
биций - превратить Нижний 
Новгород в IT-столицу России.

- Что для этого делаете?
- Много чего. У нас есть 

меры поддержки, о которых 
мы, безусловно, коллегам рас-
скажем и продемонстрируем 
лучшие практики. Снижаем 
IT-компаниям долговую на-
грузку, создаем совместные 
предприятия с государством, 
являемся разработчиками 
уникальных программ. Вооб-
ще, ведь в Нижнем были хабы 
IT, которые работают здесь 
и по всему миру. Например, 
компания Intel, один из круп-

нейших филиалов. Теперь он 
закрылся, но талантливые лю-
ди никуда не делись.

ТОЧКА РОСТА
- Чем еще можете похва-

статься?
- Сейчас мы создаем IT-

кампус мирового уровня, 
ориентированный как на про-
свещение, так и на создание 
продукции. Ключевые лидеры 

в сфере IT-технологий, такие 
как «Ростелеком», «Яндекс», 
создают совместные образо-
вательные программы. И вот 
на основе этих программ про-
исходит не просто обучение, 
а практикоориентированное 
обучение. На базе кампуса 
проходит очень много по-
пулярных просветительских 
лекций для молодежи. Па-
раллельно этой работе идет 

большая стройка, потому что 
будет еще и очень большая 
инфраструктура. Более под-
робно уже поговорим на ко-
миссии.

- То есть Нижегородская 
область вполне себе достой-
ный партнер для Беларуси, 
которая по праву может 
гордиться своей IT-сферой?

- Безусловно, мы имеем 
очень большой опыт в IT-
образовании, развитии искус-
ственного интеллекта, инду-
стриализации, производства. 
Это подготовка квалифициро-
ванных педагогов. Большая 
научная деятельность. У нас 
уже есть совместные проек-
ты. Видим эту сферу как очень 
емкую с точки зрения взаимо-
действия двух стран, в част-
ности Нижегородчины и Бела-
руси. Это одна из точек роста 
социально-экономического 
сотрудничества, в том числе 
и в сфере креативной эконо-
мики, которая активно разви-
вается в обеих наших странах. 
Мы вместе работаем над за-
конодательством в сфере вы-
соких технологий, например, 
по беспилотному транспор-
ту. По созданию уникальных 
продуктов, обмену опытом. 
Суверенитет наших стран, Со-
юзного государства невозмо-
жен в том числе и без решения 
таких задач.

 ■ Еще один пример российско-
белорусской народной дипломатии.

- У нас есть еще один уникальный проект - 
«Съезд малых городов», - поведала Ольга Ще-
тинина. - Мы проводим его уже три года подряд в 
Гродненской области. Это, знаете, такая история 
про настоящую народную дипломатию. Когда 

собираются  заинтересованные люди - руково-
дители учреждений, малого бизнеса, спорта, 
молодежной политики из небольших городов. 
И  напрямую обсуждают вопросы, которые инте-
ресны двум странам, двум  областям. На выходе 
у нас появляются очень крепкие социально-
культурные связи и, конечно, экономические. За-
ключаются различные договоры и соглашения.

 ■ Тематические 
поезда  - замеча-
тельный пример 
патриотического 
воспитания.

УРОК  
НА КОЛЕСАХ
- Нижегородская 

область очень ак-
тивно сотрудничает 
с Беларусью в самых 
разных областях,  - 
рассказывает пар-
ламентарий. - Среди 
основных направле-
ний  - промышлен-
ность, сельское хозяй-
ство, строительство, 
образование, наука, 
цифровизация и так далее. Есть со-
вместные производства. Например, 
у нас изготавливают трамваи, которые 
называются «МиНиН» - то есть Минск 
и Нижний. Очень хороший товарообо-
рот. В январе в Беларусь ездила деле-
гация Правительства Нижегородской 
области для проведения переговоров 
о проектах в сфере судостроения и тор-
говли.

- И это замечательно. Но у вас есть 
еще интересные, креативные планы. 

Например, запустить тематический 
поезд в Беларуси по теме вашей ма-
лой родины.

- Это образовательный проект, на-
зывается «Уроки с путешествием».

Формат проекта  - культурно-
образовательное путешествие на 
специально назначенном поезде. 
Старшеклассники выезжают вместе 
с учителями в Волгоград, по доро-
ге в особой атмосфере проникаются 
историей. Учителя им рассказывают 

про Великую Отечественную войну, 
героизм защитников Отечества. На 
месте подготовлена обширная про-
грамма с  посещением мемориала 
«Родина-мать». А школьники из Вол-
гограда, в  свою очередь, приезжают 
к нам. Узнают про ополчение 1612 года 
Минина и Пожарского, которое освобо-
дило Москву от литовско-польских за-
хватчиков, другие интересные факты.

Было бы замечательно, чтобы такие 
же взаимные поездки осуществлялись 
и с Беларусью. У нас ведь богатая об-
щая история. Оттуда ребята ездили бы 
в Нижний Новгород, а наши - в Брест, 
например.

НЕРАВНОДУШНЫЕ 
СЕРДЦА
- Прочитал в вашем телеграм-

канале трогательный пост про 
103-летнюю женщину, ветерана 
войны.

- Да, это моя подруга. Я работала 
в регионе долгое время и курирова-
ла несколько районов. На протяжении 
многих лет мы встречаемся с ветера-
нами, обсуждаем вопросы развития 
районов. Ездим в гости и в канун Дня 
Победы. Созваниваемся с родствен-
никами, оказываем максимальную по-
мощь. Некоторых ветеранов курирую 
лично, вот и Антонину Александровну. 
Бодрости духа она не теряет, в февра-

ле отмечали ее 103-летие. Удивитель-
ная женщина!

- Вы еще писали о мультфильме, 
сделанном с помощью рисунков вос-
питанников Пестовского детского 
сада.

- В основе сюжета - песня Вадима 
Егорова «Белые панамки». Она основа-
на на реальных событиях - когда в 1941 
году на Ладожском озере фашисты 
затопили корабли, на борту которых 
находились дети. И после бомбарди-
ровки по воде плавали лишь белые 
панамки. Я не могла без слез смотреть 
этот мультфильм. Его создание - яркий 
пример патриотического воспитания. 
Пусть малыши еще не все могут по-
нять. Но когда они вовлечены в твор-
ческий процесс, пропускают через себя 
эту историю, то в сердце у них остается 
гораздо больше, чем если бы они про-
сто ее услышали.

Хочу сказать, что мне очень нра-
вится, как патриотическая работа по-
ставлена в Беларуси. Оттуда есть что 
перенять. Как, например, они работают 
с молодежью на предприятиях. Или 
уроки НВП - очень хорошая начальная 
военная подготовка.

Нижегородская область с Беларусью 
обмениваются кадетами. Наши кадеты 
ездят в Беларусь, а оттуда кадеты при-
езжают к нам. Так что связи налажены, 
но нет преград для их расширения.

ДОРОГА В ИСТОРИЮ ПО ШПАЛАМ

ГОРОДА И ВЕСИ ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ
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НИЖНИЙ СТРЕМИТСЯ ВВЕРХ

Ольгу Щетинину с ветераном войны Антониной 
Александровной Антоновой связывает трепетная дружба.

Жизнь здесь не застыла в исторических воспоминаниях  
и комфортно соседствует с компаниями - разработчиками IT-технологий.
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Светлана КАМЕКА

 ■ Президент Франции хо-
чет создать европейский 
военный альянс и угрожает 
России «ядеркой».

БЕЗ ПОМОЩИ  
И МОЩИ АМЕРИКИ
Фантомас Макрон разбушевал-

ся! Эммануэль в ответ Трампу вы-
ступил с экстренным обращени-
ем к нации. С галльским задором 
прокукарекал, что Россия пред-
ставляет стратегическую угрозу 
для ЕС, а на США рассчитывать 
не приходится. А значит, Евро-
па должна приготовиться защи-
щать себя сама, быть  сильной, 
чтобы «утихомирить Россию». 
Основой военной мощи должна 
стать Франция, так как обладает 
самой крутой армией.

Также Маню анонсировал рез-
кое увеличение военных рас-
ходов. Предложил сделать это 
и другим странам. И главное - 
сказал, что будет использовать 
французское ядерное оружие 
для создания общеевропейско-
го ядерного щита на замену аме-
риканскому. В общем, все ради 
того, чтобы «Европа могла за-
щитить себя и Украину».

- Ядерный зонтик будет слу-
жить действительно очень се-
рьезным средством сдерживания 
России. Особенно на восточном 
фланге. Непросто иметь общую 
границу с агрессивными государ-
ствами, такими как Беларусь или 
Российская Федерация, - пожало-
вался президент Литвы Гитанас 
Науседа.

- Если он нас считает угрозой, 
собирает встречу начальников 
генштабов европейских 
стран и Британии. Го-
ворит, что необхо-
димо использовать 
ядерное оружие. 
Готовится к исполь-
зованию ядерного 
оружия против Рос-
сии. Все это, конечно 
же, угроза. В отличие 
от своих предшествен-
ников, которые тоже хотели 
против России воевать, - Напо-
леона, Гитлера, - господин Ма-
крон не очень изящно поступает. 
Потому что те прямо говорили: 
«Надо завоевать Россию, надо 

Россию победить». А он, видимо, 
хочет того же самого, но почему-
то говорит, что воевать с Росси-
ей надо, чтобы она не победила 
Францию, что Россия создает 
угрозу Франции и Европе, - про-
комментировал заявление глава 
МИД РФ Сергей Лавров.

По ходу Макрон раскритиковал 
план Трампа. Пообещал продол-
жать поддерживать Киев вплоть 
до отправки на Украину француз-
ских войск совместно с войсками 
других стран:

- Мир не может быть построен 
любой ценой и под российским 
диктатом, и не может быть капи-
туляцией Украины.

ПЛАН-МИНИМУМ
Вторая часть елисейского ба-

лета состоялась на экстренном 
евросаммите, где утвердили про-
грамму милитаризации ЕС, рез-
кое повышение расходов на ВПК 

и подтвердили, что «Россия яв-
ляется главной угрозой». 

План-минимум со-
стоит в том, чтобы 
продолжать войну 
еще год, чтобы 
«Россия ослабла и 
попросила мира». 
Об этом рассказал 

госсекретарь США 
Марк Рубио, передав 

слова одного европей-
ского министра иностран-

ных дел из ЕС.
- Евросоюз должен обеспечить 

Украине средства для ведения 
боевых действий «до момента 
заключения справедливого ми-

ра», - объявила глава Евроко-
миссии фон дер Ляйен.

Урсула объявила план пере-
вооружения Европы на восемь-
сот миллиардов евро, который 
превратит Евросоюз в «оборон-
ный союз». Также заявила о на-
мерении перевести ЕС в режим 
военной подготовки:

- Защита всех сухопутных, 
воздушных и морских границ 
ЕС способствует обеспечению 
безопасности Европы в целом, 
в частности в отношении восточ-
ной границы, учитывая угрозы, 
исходящие от России и Бела-
руси.

Осталось решить важный во-
прос: где деньги, Зин? Их нет. 
Совсем. Оружия тоже.

- Если они правда хотят принять 
это глупое решение о перевоору-
жении Европы, что они тогда со-
бираются делать со всеми этими 
«игрушками», когда конфликт 
закончится? Они просто будут 
сидеть на своих снарядах, - по-
смеялся над потугами еврочинов-
ников Посол России в Британии 
Андрей Келин.

Французский ядерный арсе-
нал - всего около трехсот боего-
ловок против 4,5 тысячи у Рос-
сии. На защиту всей Европы 
точно не хватит. Придется на-
ращивать количество в десят-
ки раз. Но выдержит ли гонку 
вооружений и так подорванная 
французская и европейская эко-
номика? Да и Америка не захо-
чет получить под своим боком 
разросшиеся ядерные арсеналы 
у глупых союзничков.

АНЕКДОТ 
В ТЕМУ

- «Орешник», у тебя 
есть мечта?

- Да. Увидеть Па-
риж и умереть!

 ■ ЕС хочет ввести в управлении диктату-
ру «квалифицированного большинства».

- Европа в целом действительно способна 
победить в любой военной, финансовой, эконо-
мической конфронтации с Россией - мы просто 
сильнее, - раскочегарился на саммите премьер-
министр Польши Дональд Туск.

Президент Европейского комитета по разви-
тию НАТО австриец Гюнтер Фелингер потребо-
вал перестать церемониться с США:

- Я призываю конфисковать все американ-
ское военное имущество в Европе и передать 
его нашей формирующейся европейской армии 
в случае выхода Америки из НАТО.

Но самой «гениальной» оказалась премьер 
Италии Джорджа Мелони. Она предложила рас-
пространить на Украину пятую статью устава 
НАТО, но в альянс ее при этом не брать. То есть 
на безвозмездной основе, в порыве души, так 

сказать, пойти воевать всем блоком с Росси-
ей. Среди всего этого сборища, мягко говоря, 
не-умных политиков, был и голос разума. До-
гадайтесь, чей? Премьера Венгрии Виктора  
Орбана:

- Американцы, которые раньше выступали за 
войну, теперь выступают за мир. И вот я хочу 
узнать: если за три года они не смогли одолеть 
Россию и обеспечить Украине победу, имея 
в своем лагере Америку… Теперь, когда Аме-
рики там нет, каким образом они рассчитывают 
победить в той же самой войне? Мне просто ин-
тересно, на чем основан расчет Франции и тех, 
кто за войну?

Но чтобы заставить его замолчать, в ЕС хо-
тят провести реформы - отменить у строптивых 
членов голосование с правом вето. А принимать 
решения в общей внешней политике и политике 
безопасности в будущем сможет только «ква-
лифицированное большинство».
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ЕЩЕ ХОТЯТ И ЭТО - ОТОБРАТЬ ПРАВО ВЕТО ПАНОПТИКУМ

«СПАСЕН БОГОМ, 
ЧТОБЫ СНОВА СДЕЛАТЬ 
АМЕРИКУ ВЕЛИКОЙ»

 ■ Президент США пообе-
щал свой стране золотую 
эру.

Выступление в конгрес-
се Трамп преподнес как 
«бомбу», что он ее взорвет и 
взрыв будет грандиозным. 
Посмотрим, как далеко раз-
летелись осколки.

- Здравый смысл стал об-
щей темой, и мы никогда 
не вернемся назад! Мы уна-
следовали от предыдущей 
администрации экономиче-
скую катастрофу. Предметы 
первой необходимости не-
доступны большинству аме-
риканцев... Нам оставили 
бардак! - сообщил он. - Мы 
так низко пали, как никогда 
не падали.

Трамп говорил о своих по-
бедах за месяц президент-
ства:

 ☛ Преступность и проник-
новение мигрантов через 
границу  - самые низкие 
в истории

 ☛ Вывел страну из кор-
румпированной ВОЗ, Па-
рижского соглашения и 
комиссии ООН по правам 
человека

 ☛ Отменил безумные эко-
логические ограничения 
Байдена

 ☛ Прекратил цензуру 
и вернул свободу слова

 ☛ Английский язык стал 
официальным языком США

 ☛ Переименовал Мек-
сиканский залив в 
Американский.

 ☛ Отменил инклюзив-
ность. На работу возьмут 
за заслуги, а не глядя на что 
попало

 ☛ Теперь существует толь-
ко два пола  - мужчина и 
женщина

 ☛ Запретил мужчинам 
заниматься женским 
спортом.

Дональд упомянул, что 
создал департамент эффек-
тивности:

- Мы обнаружили мошен-
ничество на сотни милли-
ардов долларов и вернули 
их. У нас миллионы жите-
лей старше 140 лет. Я ви-
дел старых людей, но не та-
ких. У нас более здоровая 
страна, чем я думал! Один 
человек в соцобеспечении 

значится в возрасте 360 лет!
После «веселых» сообще-

ний про долгожителей пе-
решел к обещаниям:

 ☛ Любой федеральный 
чиновник, который станет 
сопротивляться, - будет уво-
лен. Мы осушаем болото

 ☛ Нужно снизить налоги 
для всех

 ☛ Автопромышленность 
ждет бум, какого не было

 ☛ Если не производите 
свой товар в Америке, по-
лучите высокие тарифы

 ☛ Спасем наших фермеров
 ☛ Будем отвечать систе-

мой тарифов тем, кто делал 
то же самое в отношении 
США. Иначе это неспра-
ведливо. И будем держать 
подальше от нашего рын-
ка. Нас обкрадывали почти 
все страны на земле, боль-
ше мы этого не допустим, - 
предупредил он партнеров.

Овациями встретили его 
слова о мигрантах и борьбе 
с наркотрафиком:

- Говорили, что нужны 
новые законы, чтобы оста-
новить незаконную мигра-
цию. Оказалось, вот что 
действительно было нужно - 
новый президент! Байден 
завез тысячи террористов. 
Теперь они будут пойманы, 
насильно высланы или бу-
дут сидеть в тюрьмах, ес-
ли особо опасны. Пришло 
время для  Америки начать 
войну с картелями. Чтобы 
остановить потоки фента-
нила и других наркотиков.

Нам важнее, что он пред-
примет, чтобы достигнуть 
мира на Украине.

- Я получил письмо от Зе-
ленского. Украина готова 
сесть за стол мирных пере-
говоров, подписать дого-
вор о редкоземах в любое 
время. Одновременно мы 
говорили с Россией, они то-
же согласны. Пришло время 
положить конец бессмыс-
ленной войне.

Закончил президент США 
заявлением, которое здо-
рово подняло дух у нации:

- Я спасен Богом, чтобы 
снова сделать Америку ве-
ликой! Это будет наша эра, 
золотое время. Приготовь-
тесь к невероятному буду-
щему.

Создаст золотой купол для защиты США:
- Этого хотел еще Рейган, но тогда не было технологий, 

сейчас они имеются. Подобное есть у Израиля.
Про Панамский канал:
- Мы отдали его Панаме и забираем обратно!
Про Гренландию:
- Она нужна для международной безопасности. Так или 

иначе, мы добьемся своего.

ДРУГИЕ ВЫСКАЗЫВАНИЯ

У МАКРОНА  
ЗАМАХ НА МИКРОН
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Российский десант про-
ник в тыл врага через газо-
провод.

БЕЖАТЬ НЕКУДА
Сколь веревочке ни виться, 

а конец будет. 8 марта рос-
сийские войска начали насту-
пление в Курской области с 
трех сторон. Про скорую ата-
ку писали многие ресурсы, 
в том числе украинские, но 
она все-равно застала врага 
врасплох. Под контроль ВС РФ 
быстро перешли Мартыновка, 
Черкасское Поречное, Косица, 
Казачья Локня. Но ситуация 
для ВСУ ухудшается букваль-
но каждый час.

«Малая Локня тоже под РФ. 
Все стремительно летит в ад, - 
пишет известный украинский 
блогер. - Потери украинской 
армии огромные - одни из са-
мых больших, что помнят там 
военнослужащие».

Суджа пока остается под 
контролем украинцев, но 
и там им нет продыху. Два 
«Искандера» поразили шта-
бы в городе. Больше того, де-
зориентированные солдаты 
открывают огонь по своим, 
воспринимая любое передви-
жение по городу за происки 
русских диверсантов.

Проблема в том, что бежать 
оккупантам особо некуда. 
Последняя дорога в тыл на-
ходится под плотным огне-
вым контролем. Российские 

корректируемые авиабомбы 
разрушают мосты. Еще до на-
ступления российской армии 
шансы выбраться живым оце-
нивались пятьдесят на пять-
десят. Сейчас, судя по всему, 
они стали еще меньше.

СТРЕМИТЕЛЬНЫЙ 
«ПОТОК»
- Чего скажете, пацаны, где 

мы? В трубе! А куда труба ве-
дет? На Суджу! Видела бы моя 
малышка - офигела бы! Вый-
дем, обязательно ей покажу.

Это монолог одного из штур-
мовиков, снятый на телефон 
во время операции «Поток», 
которая уже стала легендар-
ной. Мы опустили здесь задор-
ный матерок бойца. Но, честно 
говоря, рассказывая обо всем 
этом, трудно удержаться от 
сильных выражений.

Впрочем, Герою России, ше-
стикратному кавалеру ордена 
Мужества Борису Нижевенку 
это удалось. Командир брига-
ды «Восток» с позывным «Зом-
би» лично принимал участие 
в операции.

Для выхода в тыл врага ис-
пользовали газопровод, по 
которому раньше поставля-
лось «голубое топливо» в Ев-
ропу. А  украинский режим 
исправно получал плату за 
транзит от РФ даже во время 
СВО. Но вот теперь трубам 

нашли новое применение.
Сначала, по словам Бориса 

Нижевенка, оттуда выкачали 
весь газ и наполнили емкость 
кислородом. Затем в течение 
трех недель велась тщательная 
подготовка.

- Занялись оборудованием 
выходов на поверхность, так 
называемых накопителей для 
личного состава, заносили 
бое комплекты, еду, воду, ор-
ганизовали туалеты, - пояснил 
комбриг.

И лишь после этого малы-
ми группами начали вводить 
в газопровод бойцов в течение 
четырех суток.

В трубу зашли штурмови-
ки бригад «Восток» и «Вете-
раны», 30-й мотострелковый 
полк, 11-я бригада ВДВ, группа 
«Аида» спецназа «Ахмат». Все-
го около восьмисот человек. 
О том, как им там приходи-
лось, можно судить по кадрам 
видео изнутри. Явно неслад-
ко. Чтобы справиться со стрес-
сом, некоторые бойцы кури-
ли. «Только русские могут себя 
так вести в трубе, где совсем 
недавно был взрывоопасный 
газ», - писали в комментариях.

- После того как бойцы рас-
пределились по накопителям, 
мы ждали команду, - рассказал 
«Зомби». - Получив ее, вышли 
на поверхность, сразу вошли 
в промышленную зону, заня-

ли ее, начали вытеснять про-
тивника. Враг не ожидал, что 
наши войска окажутся у него 
в тылу за пятнадцать киломе-
тров.

КОНЕЦ БЛИЗОК
Не ожидали этого и проукра-

инские западные журналисты. 
Немец Репке устроил формен-
ную истерику.

- Последние 24 часа пока-
зали, почему мы должны взо-
рвать все российские трубо-
проводы, ведущие в ЕС, - явно 
не шутя, написал он. - Россия 
использует трубы для отправ-
ки солдат и оружия на Запад. 
Не в переносном смысле, 
а в буквальном.

В интернете уже появился 
анекдот на эту тему: «Включа-
ет Репке дома газ. А из конфор-
ки русский спецназ: «Привет, 
Юлик! «Ахмат» сила!»

Впрочем, пока враг сопро-
тивляется. Но печальный ко-
нец для него уже маячит. Тем 
более что для Зеленского го-
раздо выгоднее, чтобы его бой-
цы в Судже погибли. Так он 
может обвинить Запад и лично 
Трампа в недостаточной помо-
щи. Вот, мол, вам и результат! 
А живые вэсэушники - «пло-
хой» пример. Этак все сдавать-
ся начнут!

Число украинских бойцов, 
которые могут оказаться пол-

ностью блокированными на 
Курщине, называют разное. 
Telegraph пишет о десяти ты-
сячах. У других источников 
поменьше. С августа 2025-го, 
начала курской авантюры Зе-
ленского, здесь уже полегло 65 
тысяч «воинов света». 
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 ■ Для киевского режима 
случилось плохое предзна-
менование.

Верующие на Украине обсуж-
дают ЧП, связанное с Киево-
Печерской Лаврой, захваченной 
раскольниками. С купола церкви 
Всех Святых упал золотой крест. 
Слава богу, не на головы людей, 
а застрял наверху - удержала 
проволока. Местные спасатели 
использовали автоподъемник, 
чтобы аккуратно спустить его на 
землю.

Дурное предзнаменование для 
нехристей-бандеровцев, которые 
на территории православной свя-
тыни устраивают свои поганые 
шабаши. Например, в Трапезном 
храме они провели рок-концерт 
с русофобской подоплекой. Пе-

ли песни про «москаля», не вы-
жившего после покушения, и про 
разрушение Москвы. А когда на 
Украине здравомыслящие лю-
ди возмутились этим фактом, 
фальшивые попы заявили, что 
это было «духовное мероприя-
тие». Бесы, что и говорить.

«Крестопад» наблюдают  
не впервые. В предыдущий раз 
он случился накануне СВО,  
когда Зеленский начал угро-
жать России ядерным ору-
жием. Страшно представить,  
что ждет Незалежную на этот 
раз.

 ■ Евдокия Завалий «вышла из ада», чтобы пле-
нить немецкого генерала.

Она была единственной женщиной - командиром взвода 
морской пехоты в годы Великой Отечественной войны. 
Немцы прозвали ее «Фрау Черная Смерть». Во время 
Будапештской наступательной операции взводу Евдокии 
Завалий поручили взять штаб немецкого командования. 
Шли на задание по канализации, заполненной нечисто-
тами. Диверсантам выдали восемнадцать кислородных 
подушек, которыми бойцы пользовались по очереди. Но 
два морских пехотинца все же задохнулись.

Выбравшись из канализационного люка, советские 
солдаты застали фашистов врасплох и захватили бун-
кер. Фашистский генерал был оскорблен, что его взяла 
в плен женщина. Но потом, во время допроса, вытащил 
пистолет «Вальтер», который у него не нашли во время 
обыска, и протянул его Евдокии, выразив тем самым 
уважение к ее мужеству.

 ■ Во время взятия Авде-
евки «Ветераны» уже про-
делывали похожий трюк.

А ведь нечто подобное уже 
было! Только диаметр тру-
бы, через которую пришлось 
«просачиваться» россий-
ским воинам в январе 2023 
года, чтобы зайти в тыл не-
приятеля, составлял... всего 
восемьдесят сантиметров. 
Больше того - емкость была 
затоплена. Разве что она не 
такая длинная, как участок 
газопровода под Суджей  - 
«всего» два километра.

Интересно, что трубу запри-
метили за год до решающе-
го штурма Авдеевки, все это 
время ломая голову, как к ней 
подступиться.

Откачали воду, вывезли 
нанесенный ил. А в стенках 
трубы прорезали отверстия, 
через которые провели вен-
тиляционные шурфы. Причем 
все работы делали под акком-
панемент обстрела врага, что-
бы не было слышно.

Первая попытка оказалась 
неудачной - не хватило кис-
лорода, да и подтопление по-
мешало. Пришлось делать до-
полнительные шурфы.

Зато вторая попытка оше-
ломила врага. 17 января 
около 150 штурмовиков про-
ползли по трубе под окопа-
ми, блиндажами и минными 
полями украинцев и вышли 
в тыл главного укрепрайона 
Авдеевки - «Царской охоты». 
Неприятельский гарнизон ча-
стично был перебит, частично 
сдался в плен. А украинское 
командование узнало о ката-
строфе только спустя сутки.

ОПЫТ

УЗКОЕ МЕСТО

В ФЕВРАЛЕ 1945 ГОДА

«ФРАУ ЧЕРНАЯ СМЕРТЬ»
ЗНАК СВЫШЕКРЕСТА НА НИХ НЕТ

ХИТРЫЙ ПОДЗЕМНЫЙ ХОД

Надеемся, что падение креста 
предвещает падение киевского режима.

Бойцы прошли по трубе под 
землей пятнадцать километров.
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Светлана КАМЕКА

 ■ Президент Франции хо-
чет создать европейский 
военный альянс и угрожает 
России «ядеркой».

БЕЗ ПОМОЩИ  
И МОЩИ АМЕРИКИ
Фантомас Макрон разбушевал-

ся! Эммануэль в ответ Трампу вы-
ступил с экстренным обращени-
ем к нации. С галльским задором 
прокукарекал, что Россия пред-
ставляет стратегическую угрозу 
для ЕС, а на США рассчитывать 
не приходится. А значит, Евро-
па должна приготовиться защи-
щать себя сама, быть  сильной, 
чтобы «утихомирить Россию». 
Основой военной мощи должна 
стать Франция, так как обладает 
самой крутой армией.

Также Маню анонсировал рез-
кое увеличение военных рас-
ходов. Предложил сделать это 
и другим странам. И главное - 
сказал, что будет использовать 
французское ядерное оружие 
для создания общеевропейско-
го ядерного щита на замену аме-
риканскому. В общем, все ради 
того, чтобы «Европа могла за-
щитить себя и Украину».

- Ядерный зонтик будет слу-
жить действительно очень се-
рьезным средством сдерживания 
России. Особенно на восточном 
фланге. Непросто иметь общую 
границу с агрессивными государ-
ствами, такими как Беларусь или 
Российская Федерация, - пожало-
вался президент Литвы Гитанас 
Науседа.

- Если он нас считает угрозой, 
собирает встречу начальников 
генштабов европейских 
стран и Британии. Го-
ворит, что необхо-
димо использовать 
ядерное оружие. 
Готовится к исполь-
зованию ядерного 
оружия против Рос-
сии. Все это, конечно 
же, угроза. В отличие 
от своих предшествен-
ников, которые тоже хотели 
против России воевать, - Напо-
леона, Гитлера, - господин Ма-
крон не очень изящно поступает. 
Потому что те прямо говорили: 
«Надо завоевать Россию, надо 

Россию победить». А он, видимо, 
хочет того же самого, но почему-
то говорит, что воевать с Росси-
ей надо, чтобы она не победила 
Францию, что Россия создает 
угрозу Франции и Европе, - про-
комментировал заявление глава 
МИД РФ Сергей Лавров.

По ходу Макрон раскритиковал 
план Трампа. Пообещал продол-
жать поддерживать Киев вплоть 
до отправки на Украину француз-
ских войск совместно с войсками 
других стран:

- Мир не может быть построен 
любой ценой и под российским 
диктатом, и не может быть капи-
туляцией Украины.

ПЛАН-МИНИМУМ
Вторая часть елисейского ба-

лета состоялась на экстренном 
евросаммите, где утвердили про-
грамму милитаризации ЕС, рез-
кое повышение расходов на ВПК 

и подтвердили, что «Россия яв-
ляется главной угрозой». 

План-минимум со-
стоит в том, чтобы 
продолжать войну 
еще год, чтобы 
«Россия ослабла и 
попросила мира». 
Об этом рассказал 

госсекретарь США 
Марк Рубио, передав 

слова одного европей-
ского министра иностран-

ных дел из ЕС.
- Евросоюз должен обеспечить 

Украине средства для ведения 
боевых действий «до момента 
заключения справедливого ми-

ра», - объявила глава Евроко-
миссии фон дер Ляйен.

Урсула объявила план пере-
вооружения Европы на восемь-
сот миллиардов евро, который 
превратит Евросоюз в «оборон-
ный союз». Также заявила о на-
мерении перевести ЕС в режим 
военной подготовки:

- Защита всех сухопутных, 
воздушных и морских границ 
ЕС способствует обеспечению 
безопасности Европы в целом, 
в частности в отношении восточ-
ной границы, учитывая угрозы, 
исходящие от России и Бела-
руси.

Осталось решить важный во-
прос: где деньги, Зин? Их нет. 
Совсем. Оружия тоже.

- Если они правда хотят принять 
это глупое решение о перевоору-
жении Европы, что они тогда со-
бираются делать со всеми этими 
«игрушками», когда конфликт 
закончится? Они просто будут 
сидеть на своих снарядах, - по-
смеялся над потугами еврочинов-
ников Посол России в Британии 
Андрей Келин.

Французский ядерный арсе-
нал - всего около трехсот боего-
ловок против 4,5 тысячи у Рос-
сии. На защиту всей Европы 
точно не хватит. Придется на-
ращивать количество в десят-
ки раз. Но выдержит ли гонку 
вооружений и так подорванная 
французская и европейская эко-
номика? Да и Америка не захо-
чет получить под своим боком 
разросшиеся ядерные арсеналы 
у глупых союзничков.

АНЕКДОТ 
В ТЕМУ

- «Орешник», у тебя 
есть мечта?

- Да. Увидеть Па-
риж и умереть!

 ■ ЕС хочет ввести в управлении диктату-
ру «квалифицированного большинства».

- Европа в целом действительно способна 
победить в любой военной, финансовой, эконо-
мической конфронтации с Россией - мы просто 
сильнее, - раскочегарился на саммите премьер-
министр Польши Дональд Туск.

Президент Европейского комитета по разви-
тию НАТО австриец Гюнтер Фелингер потребо-
вал перестать церемониться с США:

- Я призываю конфисковать все американ-
ское военное имущество в Европе и передать 
его нашей формирующейся европейской армии 
в случае выхода Америки из НАТО.

Но самой «гениальной» оказалась премьер 
Италии Джорджа Мелони. Она предложила рас-
пространить на Украину пятую статью устава 
НАТО, но в альянс ее при этом не брать. То есть 
на безвозмездной основе, в порыве души, так 

сказать, пойти воевать всем блоком с Росси-
ей. Среди всего этого сборища, мягко говоря, 
не-умных политиков, был и голос разума. До-
гадайтесь, чей? Премьера Венгрии Виктора  
Орбана:

- Американцы, которые раньше выступали за 
войну, теперь выступают за мир. И вот я хочу 
узнать: если за три года они не смогли одолеть 
Россию и обеспечить Украине победу, имея 
в своем лагере Америку… Теперь, когда Аме-
рики там нет, каким образом они рассчитывают 
победить в той же самой войне? Мне просто ин-
тересно, на чем основан расчет Франции и тех, 
кто за войну?

Но чтобы заставить его замолчать, в ЕС хо-
тят провести реформы - отменить у строптивых 
членов голосование с правом вето. А принимать 
решения в общей внешней политике и политике 
безопасности в будущем сможет только «ква-
лифицированное большинство».
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ЕЩЕ ХОТЯТ И ЭТО - ОТОБРАТЬ ПРАВО ВЕТО ПАНОПТИКУМ

«СПАСЕН БОГОМ, 
ЧТОБЫ СНОВА СДЕЛАТЬ 
АМЕРИКУ ВЕЛИКОЙ»

 ■ Президент США пообе-
щал свой стране золотую 
эру.

Выступление в конгрес-
се Трамп преподнес как 
«бомбу», что он ее взорвет и 
взрыв будет грандиозным. 
Посмотрим, как далеко раз-
летелись осколки.

- Здравый смысл стал об-
щей темой, и мы никогда 
не вернемся назад! Мы уна-
следовали от предыдущей 
администрации экономиче-
скую катастрофу. Предметы 
первой необходимости не-
доступны большинству аме-
риканцев... Нам оставили 
бардак! - сообщил он. - Мы 
так низко пали, как никогда 
не падали.

Трамп говорил о своих по-
бедах за месяц президент-
ства:

 ☛ Преступность и проник-
новение мигрантов через 
границу  - самые низкие 
в истории

 ☛ Вывел страну из кор-
румпированной ВОЗ, Па-
рижского соглашения и 
комиссии ООН по правам 
человека

 ☛ Отменил безумные эко-
логические ограничения 
Байдена

 ☛ Прекратил цензуру 
и вернул свободу слова

 ☛ Английский язык стал 
официальным языком США

 ☛ Переименовал Мек-
сиканский залив в 
Американский.

 ☛ Отменил инклюзив-
ность. На работу возьмут 
за заслуги, а не глядя на что 
попало

 ☛ Теперь существует толь-
ко два пола  - мужчина и 
женщина

 ☛ Запретил мужчинам 
заниматься женским 
спортом.

Дональд упомянул, что 
создал департамент эффек-
тивности:

- Мы обнаружили мошен-
ничество на сотни милли-
ардов долларов и вернули 
их. У нас миллионы жите-
лей старше 140 лет. Я ви-
дел старых людей, но не та-
ких. У нас более здоровая 
страна, чем я думал! Один 
человек в соцобеспечении 

значится в возрасте 360 лет!
После «веселых» сообще-

ний про долгожителей пе-
решел к обещаниям:

 ☛ Любой федеральный 
чиновник, который станет 
сопротивляться, - будет уво-
лен. Мы осушаем болото

 ☛ Нужно снизить налоги 
для всех

 ☛ Автопромышленность 
ждет бум, какого не было

 ☛ Если не производите 
свой товар в Америке, по-
лучите высокие тарифы

 ☛ Спасем наших фермеров
 ☛ Будем отвечать систе-

мой тарифов тем, кто делал 
то же самое в отношении 
США. Иначе это неспра-
ведливо. И будем держать 
подальше от нашего рын-
ка. Нас обкрадывали почти 
все страны на земле, боль-
ше мы этого не допустим, - 
предупредил он партнеров.

Овациями встретили его 
слова о мигрантах и борьбе 
с наркотрафиком:

- Говорили, что нужны 
новые законы, чтобы оста-
новить незаконную мигра-
цию. Оказалось, вот что 
действительно было нужно - 
новый президент! Байден 
завез тысячи террористов. 
Теперь они будут пойманы, 
насильно высланы или бу-
дут сидеть в тюрьмах, ес-
ли особо опасны. Пришло 
время для  Америки начать 
войну с картелями. Чтобы 
остановить потоки фента-
нила и других наркотиков.

Нам важнее, что он пред-
примет, чтобы достигнуть 
мира на Украине.

- Я получил письмо от Зе-
ленского. Украина готова 
сесть за стол мирных пере-
говоров, подписать дого-
вор о редкоземах в любое 
время. Одновременно мы 
говорили с Россией, они то-
же согласны. Пришло время 
положить конец бессмыс-
ленной войне.

Закончил президент США 
заявлением, которое здо-
рово подняло дух у нации:

- Я спасен Богом, чтобы 
снова сделать Америку ве-
ликой! Это будет наша эра, 
золотое время. Приготовь-
тесь к невероятному буду-
щему.

Создаст золотой купол для защиты США:
- Этого хотел еще Рейган, но тогда не было технологий, 

сейчас они имеются. Подобное есть у Израиля.
Про Панамский канал:
- Мы отдали его Панаме и забираем обратно!
Про Гренландию:
- Она нужна для международной безопасности. Так или 

иначе, мы добьемся своего.

ДРУГИЕ ВЫСКАЗЫВАНИЯ

У МАКРОНА  
ЗАМАХ НА МИКРОН
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 ■ Российский десант про-
ник в тыл врага через газо-
провод.

БЕЖАТЬ НЕКУДА
Сколь веревочке ни виться, 

а конец будет. 8 марта рос-
сийские войска начали насту-
пление в Курской области с 
трех сторон. Про скорую ата-
ку писали многие ресурсы, 
в том числе украинские, но 
она все-равно застала врага 
врасплох. Под контроль ВС РФ 
быстро перешли Мартыновка, 
Черкасское Поречное, Косица, 
Казачья Локня. Но ситуация 
для ВСУ ухудшается букваль-
но каждый час.

«Малая Локня тоже под РФ. 
Все стремительно летит в ад, - 
пишет известный украинский 
блогер. - Потери украинской 
армии огромные - одни из са-
мых больших, что помнят там 
военнослужащие».

Суджа пока остается под 
контролем украинцев, но 
и там им нет продыху. Два 
«Искандера» поразили шта-
бы в городе. Больше того, де-
зориентированные солдаты 
открывают огонь по своим, 
воспринимая любое передви-
жение по городу за происки 
русских диверсантов.

Проблема в том, что бежать 
оккупантам особо некуда. 
Последняя дорога в тыл на-
ходится под плотным огне-
вым контролем. Российские 

корректируемые авиабомбы 
разрушают мосты. Еще до на-
ступления российской армии 
шансы выбраться живым оце-
нивались пятьдесят на пять-
десят. Сейчас, судя по всему, 
они стали еще меньше.

СТРЕМИТЕЛЬНЫЙ 
«ПОТОК»
- Чего скажете, пацаны, где 

мы? В трубе! А куда труба ве-
дет? На Суджу! Видела бы моя 
малышка - офигела бы! Вый-
дем, обязательно ей покажу.

Это монолог одного из штур-
мовиков, снятый на телефон 
во время операции «Поток», 
которая уже стала легендар-
ной. Мы опустили здесь задор-
ный матерок бойца. Но, честно 
говоря, рассказывая обо всем 
этом, трудно удержаться от 
сильных выражений.

Впрочем, Герою России, ше-
стикратному кавалеру ордена 
Мужества Борису Нижевенку 
это удалось. Командир брига-
ды «Восток» с позывным «Зом-
би» лично принимал участие 
в операции.

Для выхода в тыл врага ис-
пользовали газопровод, по 
которому раньше поставля-
лось «голубое топливо» в Ев-
ропу. А  украинский режим 
исправно получал плату за 
транзит от РФ даже во время 
СВО. Но вот теперь трубам 

нашли новое применение.
Сначала, по словам Бориса 

Нижевенка, оттуда выкачали 
весь газ и наполнили емкость 
кислородом. Затем в течение 
трех недель велась тщательная 
подготовка.

- Занялись оборудованием 
выходов на поверхность, так 
называемых накопителей для 
личного состава, заносили 
бое комплекты, еду, воду, ор-
ганизовали туалеты, - пояснил 
комбриг.

И лишь после этого малы-
ми группами начали вводить 
в газопровод бойцов в течение 
четырех суток.

В трубу зашли штурмови-
ки бригад «Восток» и «Вете-
раны», 30-й мотострелковый 
полк, 11-я бригада ВДВ, группа 
«Аида» спецназа «Ахмат». Все-
го около восьмисот человек. 
О том, как им там приходи-
лось, можно судить по кадрам 
видео изнутри. Явно неслад-
ко. Чтобы справиться со стрес-
сом, некоторые бойцы кури-
ли. «Только русские могут себя 
так вести в трубе, где совсем 
недавно был взрывоопасный 
газ», - писали в комментариях.

- После того как бойцы рас-
пределились по накопителям, 
мы ждали команду, - рассказал 
«Зомби». - Получив ее, вышли 
на поверхность, сразу вошли 
в промышленную зону, заня-

ли ее, начали вытеснять про-
тивника. Враг не ожидал, что 
наши войска окажутся у него 
в тылу за пятнадцать киломе-
тров.

КОНЕЦ БЛИЗОК
Не ожидали этого и проукра-

инские западные журналисты. 
Немец Репке устроил формен-
ную истерику.

- Последние 24 часа пока-
зали, почему мы должны взо-
рвать все российские трубо-
проводы, ведущие в ЕС, - явно 
не шутя, написал он. - Россия 
использует трубы для отправ-
ки солдат и оружия на Запад. 
Не в переносном смысле, 
а в буквальном.

В интернете уже появился 
анекдот на эту тему: «Включа-
ет Репке дома газ. А из конфор-
ки русский спецназ: «Привет, 
Юлик! «Ахмат» сила!»

Впрочем, пока враг сопро-
тивляется. Но печальный ко-
нец для него уже маячит. Тем 
более что для Зеленского го-
раздо выгоднее, чтобы его бой-
цы в Судже погибли. Так он 
может обвинить Запад и лично 
Трампа в недостаточной помо-
щи. Вот, мол, вам и результат! 
А живые вэсэушники - «пло-
хой» пример. Этак все сдавать-
ся начнут!

Число украинских бойцов, 
которые могут оказаться пол-

ностью блокированными на 
Курщине, называют разное. 
Telegraph пишет о десяти ты-
сячах. У других источников 
поменьше. С августа 2025-го, 
начала курской авантюры Зе-
ленского, здесь уже полегло 65 
тысяч «воинов света». 

t.m
e/

Do
br

oK
or

 ■ Для киевского режима 
случилось плохое предзна-
менование.

Верующие на Украине обсуж-
дают ЧП, связанное с Киево-
Печерской Лаврой, захваченной 
раскольниками. С купола церкви 
Всех Святых упал золотой крест. 
Слава богу, не на головы людей, 
а застрял наверху - удержала 
проволока. Местные спасатели 
использовали автоподъемник, 
чтобы аккуратно спустить его на 
землю.

Дурное предзнаменование для 
нехристей-бандеровцев, которые 
на территории православной свя-
тыни устраивают свои поганые 
шабаши. Например, в Трапезном 
храме они провели рок-концерт 
с русофобской подоплекой. Пе-

ли песни про «москаля», не вы-
жившего после покушения, и про 
разрушение Москвы. А когда на 
Украине здравомыслящие лю-
ди возмутились этим фактом, 
фальшивые попы заявили, что 
это было «духовное мероприя-
тие». Бесы, что и говорить.

«Крестопад» наблюдают  
не впервые. В предыдущий раз 
он случился накануне СВО,  
когда Зеленский начал угро-
жать России ядерным ору-
жием. Страшно представить,  
что ждет Незалежную на этот 
раз.

 ■ Евдокия Завалий «вышла из ада», чтобы пле-
нить немецкого генерала.

Она была единственной женщиной - командиром взвода 
морской пехоты в годы Великой Отечественной войны. 
Немцы прозвали ее «Фрау Черная Смерть». Во время 
Будапештской наступательной операции взводу Евдокии 
Завалий поручили взять штаб немецкого командования. 
Шли на задание по канализации, заполненной нечисто-
тами. Диверсантам выдали восемнадцать кислородных 
подушек, которыми бойцы пользовались по очереди. Но 
два морских пехотинца все же задохнулись.

Выбравшись из канализационного люка, советские 
солдаты застали фашистов врасплох и захватили бун-
кер. Фашистский генерал был оскорблен, что его взяла 
в плен женщина. Но потом, во время допроса, вытащил 
пистолет «Вальтер», который у него не нашли во время 
обыска, и протянул его Евдокии, выразив тем самым 
уважение к ее мужеству.

 ■ Во время взятия Авде-
евки «Ветераны» уже про-
делывали похожий трюк.

А ведь нечто подобное уже 
было! Только диаметр тру-
бы, через которую пришлось 
«просачиваться» россий-
ским воинам в январе 2023 
года, чтобы зайти в тыл не-
приятеля, составлял... всего 
восемьдесят сантиметров. 
Больше того - емкость была 
затоплена. Разве что она не 
такая длинная, как участок 
газопровода под Суджей  - 
«всего» два километра.

Интересно, что трубу запри-
метили за год до решающе-
го штурма Авдеевки, все это 
время ломая голову, как к ней 
подступиться.

Откачали воду, вывезли 
нанесенный ил. А в стенках 
трубы прорезали отверстия, 
через которые провели вен-
тиляционные шурфы. Причем 
все работы делали под акком-
панемент обстрела врага, что-
бы не было слышно.

Первая попытка оказалась 
неудачной - не хватило кис-
лорода, да и подтопление по-
мешало. Пришлось делать до-
полнительные шурфы.

Зато вторая попытка оше-
ломила врага. 17 января 
около 150 штурмовиков про-
ползли по трубе под окопа-
ми, блиндажами и минными 
полями украинцев и вышли 
в тыл главного укрепрайона 
Авдеевки - «Царской охоты». 
Неприятельский гарнизон ча-
стично был перебит, частично 
сдался в плен. А украинское 
командование узнало о ката-
строфе только спустя сутки.

ОПЫТ

УЗКОЕ МЕСТО

В ФЕВРАЛЕ 1945 ГОДА

«ФРАУ ЧЕРНАЯ СМЕРТЬ»
ЗНАК СВЫШЕКРЕСТА НА НИХ НЕТ

ХИТРЫЙ ПОДЗЕМНЫЙ ХОД

Надеемся, что падение креста 
предвещает падение киевского режима.

Бойцы прошли по трубе под 
землей пятнадцать километров.
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 ■ О том, насколько новый 
фильм о великой спортсменке 
расходится с реальностью, рас-
сказала сама главная героиня.

СЛЕЗА ЧЕМПИОНКИ
Роднина - эту фамилию в Совет-

ском Союзе невозможно было не 
знать. Да и в большинстве стран 
мира она была на слуху. Самая 
титулованная спорт сменка в исто-
рии парного фигурного катания. 
Ее имя занесено в Книгу рекордов 
Гиннесса, поскольку она не прои-
грала ни одного турнира. Просто 
фантастика!

Поэтому решение снять фильм 
о такой яркой судьбе и блестящей 
карьере не удивляет, скорее стран-
но, что этого не сделали раньше. 
За основу взяли автобиографиче-
скую книгу Ирины Константинов-
ны «Слеза чемпионки». Но именно 
за основу - кинематографический 
жанр имеет свои законы.

Накануне официальной премье-
ры картины «Роднина» в Москве 
показали ленту с участием соз-
дателей, исполнителей главных 
ролей и самой героини.

- Когда мне только предложили 
посмотреть сценарий, я задала 
себе вопрос: зачем? - рассказала 
живая легенда. - Снимать фильмы 
о спорте катастрофически тяже-
ло, да еще  когда есть известные 
личности. Сложно снимать любой 
вид спорта, но фигурное катание 
требует от режиссеров, постанов-
щиков, артистов особого пони-
мания. Они очень талантливые 
и мужественные, раз взялись за 
это. Я знаю, что это довлело над 
всеми. Такое давление я могу 
сравнить лишь с тем моментом, 
когда в первый раз вышла высту-
пать за сборную СССР. Очень хо-
рошо помню, как мне сказали: 
«Ты же понимаешь, что на тебя 

весь Советский Союз смотрит?» 
Это совершенно не помогло, а 
только сковало ноги, руки и голо-
ву. Научилась с этим справляться.

ФАНАТИЧНЫЙ ЖУК
В фильме представили самые 

яркие главы спортивной жизни 
Ирины Родниной. И личной то-
же, конечно. Но насколько точно? 
Ведь между художественным про-
изведением и реальностью всегда 
есть дистанция.

- Я смотрела фильм с опаской, - 
призналась легенда.  - 
Очень боялась, по-
тому что смотреть, 
как тебя воспри-
нимают другие, - 
это катастрофа. 
Я сознательно не 
лезла, понимала, 
что идет отдель-
ный творческий 
процесс. Не долж-
ны показывать, как я 
вижу себя со стороны. Да 
и не дай бог такого никому - 
в спорте нас учат очень жестко 
себя оценивать. Я 45 лет назад за-
кончила выступать - целая жизнь 
прошла.

Больше всего, по словам спорт-
сменки, она переживала, как по-
кажут ее прославленного тренера 
Станислава Жука. Кстати, в отли-
чие от главной героини, в фильме 
он выведен под именем Владисла-
ва Жукова.

- Он действительно был очень 
непростой человек, - сказала Ири-
на Роднина. - В большом спорте, 
наверное, вообще простых людей 
нет. Но это была особая личность 
и для меня, и для тех, кто прошел 
через его руки. Он поменял на-
ши взгляды на жизнь, отношение 
к себе.

А вот что сказал актер Евгений 
Ткачук, сыгравший прототип ве-
ликого тренера.

- Для меня Станислав Жук - это 
одиозная личность, фанатик сво-
его дела, который совершенно 
не умеет жить, взаимодейство-
вать на бытовом уровне. Это че-
ловек, который придумывал такие 
вещи в фигурном катании, такие 
элементы, которые до него ни-
кто не делал. Некоторые поездки 
на соревнования заканчивались 
ничем, потому что судьи не знали, 
как все это оценивать. В резуль-
тате он схлопнулся как фигурист 
и стал безумным тренером, кото-
рый создавал такие шедевры, как 
Ирина Роднина.

ПРОТИВНЫЕ 
ПЕРСОНАЖИ
Легендарная спортсменка при-

знает, что картина - не зеркальное 
отображение ее судьбы. Но отно-
сится к этому спокойно.

- Творческие люди имеют право 
на разные эксперименты, - гово-
рит она. - Может, где-то есть не-
точности, но характеры ухвачены 
абсолютно точно. И моя героиня, 
и роль тренера, и даже роль ру-
ководителя команды фигурного 
катания.

А вот по поводу главных со-
перников на Олимпиаде в Лейк-
Плэсиде  - американцев Тай 
Бабилонии и Рэнди Гард нера  - 
у Родниной возникла интересная 
дискуссия с продюсером фильма 
Тимуром Вайнштейном. В фильме 
они показаны довольно против-
ными персонажами. Ирина Кон-
стантиновна даже попыталась за 
них заступиться.

- Мы действительно тяжело до-
бирались до Лейк-Плэсида, были 

проблемы. Разве что тог-
да не могли отобрать 

у нас гимн и флаг, 
но все остальное 
отобрали. Так 
вот, первыми, кто 
к нам подошел на 
тренировке, бы-
ли Тай и Рэнди. У 

нас не контактный 
вид спорта, нет та-

кого противостояния. 
Не знаю, почему мы все 

считаем, что западные люди 
только и делают, что жвачку жуют. 
Тем более фигуристы, их с детства 
от нее отучают. Но, вероятно, надо 
было продемонстрировать наши 
стереотипы восприятия.

- Мы считаем, что американ-
скую пару мы показали такими, 
какие они были, - возразил Тимур 
Вайнштейн. - Мы видели их интер-
вью и их тренера. Может, вы тогда 
этого не замечали.

- Мы этого не видели, - подтвер-
дила Роднина.  - Но привыкли, 
что, когда американцы обещали 
что-то выиграть, выше пятого 
места не поднимались. Впрочем, 
все это не так важно. Главное, 
в фильме хорошо отобразили ат-
мосферу того времени. Здесь нет 
хронологии и исторической точ-
ности. Может, это и правильно. 
Фильм более цельный, чем сама 
жизнь.

Ирина РОДНИНА: 

 ■ Над правдоподобной картинкой труди-
лись больше трехсот человек.

- Подготовка проекта была очень сложная и дол-
гая, - рассказала продюсер Юлия Сумачева. - 
Немыслимо себе представить, чтобы артисты 
катались так, как Роднина. Поэтому наша задача 
была найти профессиональных спортсменов, 
которые изначально поставят и выучат ту про-
грамму, которую танцевали Ирина Константи-
новна с партнером. У нас было несколько команд 
дублеров. Это замечательные профессиональные 
фигуристы. Всех тайн раскрывать не будем, но 
любой, кто посмотрит фильм, может убедиться - 
в кадре все катаются прекрасно. За этим стоит 
огромная работа. Больше трехсот человек - огром-
ная производственная команда. Снималось это 
достаточно сложно. Впервые использовали про-
грамму по замене лиц: у нас снимались профес-
сиональные спортсмены, а затем покадрово им 
меняли лица. Заметить это во время просмотра 
просто невозможно.

 ■ Исполнительница главной роли Влади-
слава Самохина тренировалась перед съем-
ками два месяца.

Для молодой актрисы Влади славы Самохиной 
приглашение в картину - большая удача. Это ее 
дебют. Причем вплоть до премьеры она не встре-
чалась с Ириной Родниной, но тщательно изучала 
записи ее выступлений.

- Перед съемками я тренировалась два месяца 
каждый день по несколько часов, - рассказала 
она. - Сначала с тренером, потом вечером могла 
просто  приехать и тренироваться сама. Затем 
были первый съемочный блок и летний  пере-
рыв. И во  время  перерыва я тоже занималась 
 фигурным катанием.

Мне, конечно, было сложно поначалу учиться, 
причем на коньках того времени - они очень от-
личаются от современных. Более жесткие и не 
совсем хорошо держат стопу. А потом я настолько 
привыкла, что каталась уже только вот на этих 
настоящих советских коньках. Но это было позже. 
Сначала я не могла даже привыкнуть к стоянию 
на льду, у меня болело все тело. Теперь лед на-
всегда со мной.

Знаю, что нужно либо делать свое дело от чи-
стого сердца, либо не делать совсем. Поэтому 
очень важно сказать: все мы, вся команда делали 
этот фильм от чистого сердца.

В КАДРЕ ПОРХАЛИ ДУБЛЕРЫ
ДВОЙНОЙ ТУЛУП

«ЛЕД НАВСЕГДА СО МНОЙ»
ДЕБЮТ
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ГОРДИМСЯ!
Ирина Роднина - трех-

кратная олимпийская чем-
пионка, шестикратная чемпи-
онка СССР, десятикратная 
чемпионка мира, один-

надцатикратная чем-
пионка Европы.

Играть кумира 
миллионов 

в присутствии 
настоящей 

героини - 
не меньшее 
испытание, 

чем 
соревнования.

Спортсменов весь 
мир узнавал без 
лишних слов.

ФИГУРИСТЫ НЕ ЖУЮТ ЖВАЧКУ
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Евгений ДАВУТОВ

 ■ Политолог, эксперт по 
работе спецслужб, расска-
зал, какие нас ожидают под-
водные камни в перегово-
рах с США.

РАСКОЛ НЕИЗБЕЖЕН
- Куда сегодня движется 

наша страна? Какая у нас 
идеология?

- Это очень важный вопрос. 
После Второй мировой войны 
СССР со всей очевидностью 
ощущал себя спасителем пла-
неты. Мы ценой невероятных 
жертв остановили нацизм. И в 
мире произошло много инте-
реснейших событий: заключа-
ется Брюссельское соглашение, 
появляется НАТО, делается все, 
чтобы обрубить расползание 
советской идео логии, 
а главное - не допу-
стить разрастания 
СССР до глобального 
полюса. Начинается 
система сдержива-
ния.

Сейчас те же стра-
ны, в  первую оче-
редь Великобри-
тания, поняли, что 
Россия пошла по тому же пути, 
как и после Второй мировой 

войны. Мы стали полноцен-
ным полюсом. И тогда Запа-
дом была задумана глобаль-
ная провокация, вылившаяся в 
СВО, которую мы не могли не 
начать, потому что у нас не бы-
ло выбора. Мало кто знает, что 
угрожало России. Мы опереди-
ли буквально на два-три дня, 
иначе бы по нам нанесли пре-
вентивный удар и  нашей стра-
ны не было бы. Когда-нибудь 
в учебниках напишут, что 
Президент РФ Владимир Пу-
тин, переломив волю множе-
ства структур внутри россий-
ского общества, начал СВО 
и тем самым спас  Россию и ее 
многонациональный народ от 
гибели.

Запад поставил мишенью 
не Россию. То, что происходит 
сегодня на полях сражений, 

это война против Ев-
ропы. Кто ее ведет? 
Сейчас совершенно 
очевидно, что основ-
ной автор не США. 
Она идет через Вели-
кобританию. Это Кир 
Стармер, ее ставлен-
ник, это лейбористы, 
которые, кстати, при 
Черчилле достаточно 

долго были у власти.
И тут происходит раскол. 

Великобритания и США в ны-
нешних условиях дружить не 
будут. Трамп не может про-
стить, что Британия делала 
все, чтобы сместить его. Гля-
дя на это, мы понимаем, что 
к власти пришла другая Аме-
рика. Есть очень интересное 
слово «либертарианцы». Это 
слой американских бизнесме-
нов и политической элиты, ко-
торые выросли на новых тех-
нологиях, на инновациях, на 
свободе, на отвержении госу-

дарства. Это Илон Маск, пред-
ставители Силиконовой до-
лины и те предприниматели, 
для которых границ планеты 
не существует. Их не устраи-
вает то, что сложилось сейчас. 
Нужна им Россия? Нет.

ЕС - ОГРОМНЫЙ 
АГРЕССИВНЫЙ 
ЖЕЛУДОК
- Когда мы думаем, что Трамп 

идет нам навстречу, - это не 
так. Он делает все, чтобы не 

допустить победы России на 
Украине, и умиротворяет не 
их, а нас. Ему нужно всех обма-
нуть и остановить конфликт. 
Сергей Рябков, заместитель 
министра иностранных дел, 
в день трехлетия СВО сказал, 
что остановить боевые дей-
ствия без устранения глубин-
ных причин мы не можем. Это 
не имеет никакого смысла. 
Поэтому у нас на Западе нет 
друзей.

Либертарианская элита хо-
чет следующее: вся Европа 
должна быть маргинализова-
на. У нее не будет сельского 
хозяйства, высоких техноло-
гий и крупных производств. 
Старая Европа, богатая и сы-
тая, привыкшая жить роскош-
но, должна быть жирным, 
всепоглощающим, голодным 
и  агрессивным желудком. 
Другая часть Европы должна 
превратиться в Украину. Ей 
предстоит воевать с Россией. 
Это Румыния, Польша, Фин-
ляндия, Прибалтика и, навер-
ное, ряд скандинавских стран.

Возникает вопрос: где здесь 
мы? И очень сложный от-
вет, потому что нам, во всем 
этом ужасе, надо сохранить 
мир на территории Беларуси 
и России. Ведь ближайшие 
провокации могут коснуться 
Гомеля. Потому что Гомель - 
это ворота, откуда они могут 
опуститься на территорию 
Брянской области и выпол-
нить наконец заветную меч-
ту Великобритании - втянуть 
Беларусь в войну. Поэтому мы 
сейчас делаем все, чтобы это-
го не допустить.

МЫ ОПЕРЕДИЛИ НА ПАРУ ДНЕЙ, ИНАЧЕ 
НАШЕЙ СТРАНЫ НЕ СТАЛО БЫ

Сергей КАРНАУХОВ:

 ■ Если ударим всей мощью.

- А почему мы не идем до 
крайней точки на Украине?

- Давайте представим карту. На-
рисуем на территории Украины 
красное пятно, поднимемся над 
этой точкой и увидим, что наша 
огромная армия там не сосредото-
чена, а распределена по России и 
никуда не сдвигалась с мест дис-
локации. Почему?

Заштриховываю Японию, кото-
рая имеет три рода войска, весь 
ВПК пашет круглосуточно, само-
леты пятого поколения и так далее. 
Идем к Южной Корее, где тоже 
ВПК работает. Мы вдруг видим, 
что AUCUS - альянс Австралии, 
Великобритании и США в Индо-
Тихоокеанском регионе - имеет 
четкий вектор против России.

Поднимаемся дальше. Северный 
полюс - тоже все красное: Канада, 
США, история с Гренландией. 

Финляндию тоже красным за-
штриховываем. И понимаем: надо 
обязательно посмотреть, что на 
границе с Псковской областью. 
А мы же знаем о том, что в Эсто-
нии вся граница с Псковом укре-
плена минными полями, построе-
ны капониры, стоят танки. Там 
около пятнадцати тысяч личного 
состава якобы натовцев, а на са-
мом деле украинцев, которые рвут 
и мечут и готовы зайти в Псков-
скую область. 

Идем дальше. Латвия, которая 
держит вместе с Литвой в бло-
каде Калининградскую область. 
Подходим к реке Неман, которая 
превращается в цитадель (все 
укреплено бетоном, идут бере-
гоукрепительные работы) и через 
которую у литовцев должно осу-
ществляться форсирование реки 
и заход на территорию Калинин-

градской области. Про Польшу 
я вообще не говорю.

Наш президент не смотрит 
на текущий конфликт на Укра-
ине как на единственную угро-
зу. Он прекрасно понимает, что 
это ловушка: собери всю армию, 
кинь туда, и они пойдут со всех 
сторон. Никто не посмотрит на 
ядерное оружие - понимают, что 
одновременно мы не кинем по 
всему миру. И мы должны в этой 
ситуации поверить президенту. 
Потому что у него полнота инфор-
мации, развед данные, он хорошо 
понимает, что сейчас идет схват-
ка не на Украине и не по поводу 
Украины. Мы решили проблему 
Донбасса. Мы спасли людей. Это 
была изначальная цель. А сейчас 
делаем все, чтобы не допустить 
перерастания в большую евро-
пейскую войну.

 ■ Пехота больше не нужна.

- Зачем Трампу сокращение оборонного бюд-
жета в два раза?

- Трамп говорит, что надо сократить вдвое за-
траты на оборонный бюджет. Но они никак не со-
относимы у России, Китая и США. У нас они кратно 
меньше.

Американцам на Украине удалось отработать 
технологии будущей армии. Суть новой военной 
доктрины США в том, что им больше не нужны 

пехота и артиллерия, потому что эти задачи будет 
решать та страна, которую назначат прокси-силой. 
Америке нужно иметь мощные штабы управле-
ния, системы связи, спутниковую разведку, все, 
что связано с высокими технологиями, и мощный 
военно-промышленный комплекс. А ноги и руки -  
кто бегает и погибает, - те страны, которые уже 
сейчас Штаты готовят для будущих сражений. Эти 
страны маргинализуют, и скоро там абсолютно не 
будет работы, а все будет сосредоточено вокруг 
24 - 26 военных баз НАТО.

 ■ Нестабильность в мире обогащает США.

- Что изначально задумано? Это некая версия. Ко-
нец пятидесятых годов в США. Стоимость барреля 
нефти чуть больше одного доллара. И они вдруг по-
нимают: зачем воевать для того, чтобы довлеть над 
всем миром? Нужно технологическое превосходство. 
Но на это нужны деньги. И они развязывают несколько 
конфликтов на Ближнем Востоке. 

Появляется ОПЕК. Все это влияет на стоимость неф-
ти, которая подскакивает до шестидесяти долларов за 
баррель. Ничего не напоминает? Это же история с га-
зом в Европе: 140 долларов и вдруг - 2000 долларов 
за тысячу кубов. А как это связано с технологиями? 

Американцы поняли, что у них скопилось такое коли-
чество технологий, которого не было за всю историю 
человечества. Ведь они же реально работают над 
перегрузкой сознания в ИИ. А денег-то не хватает. 
И поэтому начинается конфликт на Украине, кото-
рый затягивает всю Европу. Сжигается все старое 
оружие, а новое будут давать совершенно по другой 
конфигурации. 

Сейчас скажу то, что, как мне кажется, является 
самым главным в этом конфликте - благодаря ему 
они обрезают трубопроводы, переустраивают эконо-
мику. Не так давно Дмитрий Медведев писал пост, 
где приводил экономические показатели роста их 
экономики. Только поставка минудобрений выросла 
почти на семьсот процентов с нуля. Денег невероят-
ное количество - это оборонные деньги. Плюс совсем 
скоро, я думаю, - списание внешних долгов. В итоге 
Америка получила необходимые финансы для инно-
ваций. А следующий шаг - ступень, которая их окон-
чательно оторвет от всей остальной планеты. Больше 
им не нужно будет воевать.

ЦИНИЧНЫЙ ПОДХОД

ТЕХНОЛОГИЯ ИНВЕСТИЦИЙ
ВОЙНА ЧУЖИМИ СОЛДАТАМИ ХИЩНИКИ

ПОДЛАЯ ЛОВУШКА ЗАМЫСЕЛ ВРАГОВ
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НАТО мечтает шевелить 
мозгами и мышками, 
а кровавую работу 
сделают другие.
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 ■ О том, насколько новый 
фильм о великой спортсменке 
расходится с реальностью, рас-
сказала сама главная героиня.

СЛЕЗА ЧЕМПИОНКИ
Роднина - эту фамилию в Совет-

ском Союзе невозможно было не 
знать. Да и в большинстве стран 
мира она была на слуху. Самая 
титулованная спорт сменка в исто-
рии парного фигурного катания. 
Ее имя занесено в Книгу рекордов 
Гиннесса, поскольку она не прои-
грала ни одного турнира. Просто 
фантастика!

Поэтому решение снять фильм 
о такой яркой судьбе и блестящей 
карьере не удивляет, скорее стран-
но, что этого не сделали раньше. 
За основу взяли автобиографиче-
скую книгу Ирины Константинов-
ны «Слеза чемпионки». Но именно 
за основу - кинематографический 
жанр имеет свои законы.

Накануне официальной премье-
ры картины «Роднина» в Москве 
показали ленту с участием соз-
дателей, исполнителей главных 
ролей и самой героини.

- Когда мне только предложили 
посмотреть сценарий, я задала 
себе вопрос: зачем? - рассказала 
живая легенда. - Снимать фильмы 
о спорте катастрофически тяже-
ло, да еще  когда есть известные 
личности. Сложно снимать любой 
вид спорта, но фигурное катание 
требует от режиссеров, постанов-
щиков, артистов особого пони-
мания. Они очень талантливые 
и мужественные, раз взялись за 
это. Я знаю, что это довлело над 
всеми. Такое давление я могу 
сравнить лишь с тем моментом, 
когда в первый раз вышла высту-
пать за сборную СССР. Очень хо-
рошо помню, как мне сказали: 
«Ты же понимаешь, что на тебя 

весь Советский Союз смотрит?» 
Это совершенно не помогло, а 
только сковало ноги, руки и голо-
ву. Научилась с этим справляться.

ФАНАТИЧНЫЙ ЖУК
В фильме представили самые 

яркие главы спортивной жизни 
Ирины Родниной. И личной то-
же, конечно. Но насколько точно? 
Ведь между художественным про-
изведением и реальностью всегда 
есть дистанция.

- Я смотрела фильм с опаской, - 
призналась легенда.  - 
Очень боялась, по-
тому что смотреть, 
как тебя воспри-
нимают другие, - 
это катастрофа. 
Я сознательно не 
лезла, понимала, 
что идет отдель-
ный творческий 
процесс. Не долж-
ны показывать, как я 
вижу себя со стороны. Да 
и не дай бог такого никому - 
в спорте нас учат очень жестко 
себя оценивать. Я 45 лет назад за-
кончила выступать - целая жизнь 
прошла.

Больше всего, по словам спорт-
сменки, она переживала, как по-
кажут ее прославленного тренера 
Станислава Жука. Кстати, в отли-
чие от главной героини, в фильме 
он выведен под именем Владисла-
ва Жукова.

- Он действительно был очень 
непростой человек, - сказала Ири-
на Роднина. - В большом спорте, 
наверное, вообще простых людей 
нет. Но это была особая личность 
и для меня, и для тех, кто прошел 
через его руки. Он поменял на-
ши взгляды на жизнь, отношение 
к себе.

А вот что сказал актер Евгений 
Ткачук, сыгравший прототип ве-
ликого тренера.

- Для меня Станислав Жук - это 
одиозная личность, фанатик сво-
его дела, который совершенно 
не умеет жить, взаимодейство-
вать на бытовом уровне. Это че-
ловек, который придумывал такие 
вещи в фигурном катании, такие 
элементы, которые до него ни-
кто не делал. Некоторые поездки 
на соревнования заканчивались 
ничем, потому что судьи не знали, 
как все это оценивать. В резуль-
тате он схлопнулся как фигурист 
и стал безумным тренером, кото-
рый создавал такие шедевры, как 
Ирина Роднина.

ПРОТИВНЫЕ 
ПЕРСОНАЖИ
Легендарная спортсменка при-

знает, что картина - не зеркальное 
отображение ее судьбы. Но отно-
сится к этому спокойно.

- Творческие люди имеют право 
на разные эксперименты, - гово-
рит она. - Может, где-то есть не-
точности, но характеры ухвачены 
абсолютно точно. И моя героиня, 
и роль тренера, и даже роль ру-
ководителя команды фигурного 
катания.

А вот по поводу главных со-
перников на Олимпиаде в Лейк-
Плэсиде  - американцев Тай 
Бабилонии и Рэнди Гард нера  - 
у Родниной возникла интересная 
дискуссия с продюсером фильма 
Тимуром Вайнштейном. В фильме 
они показаны довольно против-
ными персонажами. Ирина Кон-
стантиновна даже попыталась за 
них заступиться.

- Мы действительно тяжело до-
бирались до Лейк-Плэсида, были 

проблемы. Разве что тог-
да не могли отобрать 

у нас гимн и флаг, 
но все остальное 
отобрали. Так 
вот, первыми, кто 
к нам подошел на 
тренировке, бы-
ли Тай и Рэнди. У 

нас не контактный 
вид спорта, нет та-

кого противостояния. 
Не знаю, почему мы все 

считаем, что западные люди 
только и делают, что жвачку жуют. 
Тем более фигуристы, их с детства 
от нее отучают. Но, вероятно, надо 
было продемонстрировать наши 
стереотипы восприятия.

- Мы считаем, что американ-
скую пару мы показали такими, 
какие они были, - возразил Тимур 
Вайнштейн. - Мы видели их интер-
вью и их тренера. Может, вы тогда 
этого не замечали.

- Мы этого не видели, - подтвер-
дила Роднина.  - Но привыкли, 
что, когда американцы обещали 
что-то выиграть, выше пятого 
места не поднимались. Впрочем, 
все это не так важно. Главное, 
в фильме хорошо отобразили ат-
мосферу того времени. Здесь нет 
хронологии и исторической точ-
ности. Может, это и правильно. 
Фильм более цельный, чем сама 
жизнь.

Ирина РОДНИНА: 

 ■ Над правдоподобной картинкой труди-
лись больше трехсот человек.

- Подготовка проекта была очень сложная и дол-
гая, - рассказала продюсер Юлия Сумачева. - 
Немыслимо себе представить, чтобы артисты 
катались так, как Роднина. Поэтому наша задача 
была найти профессиональных спортсменов, 
которые изначально поставят и выучат ту про-
грамму, которую танцевали Ирина Константи-
новна с партнером. У нас было несколько команд 
дублеров. Это замечательные профессиональные 
фигуристы. Всех тайн раскрывать не будем, но 
любой, кто посмотрит фильм, может убедиться - 
в кадре все катаются прекрасно. За этим стоит 
огромная работа. Больше трехсот человек - огром-
ная производственная команда. Снималось это 
достаточно сложно. Впервые использовали про-
грамму по замене лиц: у нас снимались профес-
сиональные спортсмены, а затем покадрово им 
меняли лица. Заметить это во время просмотра 
просто невозможно.

 ■ Исполнительница главной роли Влади-
слава Самохина тренировалась перед съем-
ками два месяца.

Для молодой актрисы Влади славы Самохиной 
приглашение в картину - большая удача. Это ее 
дебют. Причем вплоть до премьеры она не встре-
чалась с Ириной Родниной, но тщательно изучала 
записи ее выступлений.

- Перед съемками я тренировалась два месяца 
каждый день по несколько часов, - рассказала 
она. - Сначала с тренером, потом вечером могла 
просто  приехать и тренироваться сама. Затем 
были первый съемочный блок и летний  пере-
рыв. И во  время  перерыва я тоже занималась 
 фигурным катанием.

Мне, конечно, было сложно поначалу учиться, 
причем на коньках того времени - они очень от-
личаются от современных. Более жесткие и не 
совсем хорошо держат стопу. А потом я настолько 
привыкла, что каталась уже только вот на этих 
настоящих советских коньках. Но это было позже. 
Сначала я не могла даже привыкнуть к стоянию 
на льду, у меня болело все тело. Теперь лед на-
всегда со мной.

Знаю, что нужно либо делать свое дело от чи-
стого сердца, либо не делать совсем. Поэтому 
очень важно сказать: все мы, вся команда делали 
этот фильм от чистого сердца.

В КАДРЕ ПОРХАЛИ ДУБЛЕРЫ
ДВОЙНОЙ ТУЛУП

«ЛЕД НАВСЕГДА СО МНОЙ»
ДЕБЮТ
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ГОРДИМСЯ!
Ирина Роднина - трех-

кратная олимпийская чем-
пионка, шестикратная чемпи-
онка СССР, десятикратная 
чемпионка мира, один-

надцатикратная чем-
пионка Европы.

Играть кумира 
миллионов 

в присутствии 
настоящей 

героини - 
не меньшее 
испытание, 

чем 
соревнования.

Спортсменов весь 
мир узнавал без 
лишних слов.

ФИГУРИСТЫ НЕ ЖУЮТ ЖВАЧКУ

14 - 20 марта / 2025 / № 1012 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ЭКСКЛЮЗИВ

Евгений ДАВУТОВ

 ■ Политолог, эксперт по 
работе спецслужб, расска-
зал, какие нас ожидают под-
водные камни в перегово-
рах с США.

РАСКОЛ НЕИЗБЕЖЕН
- Куда сегодня движется 

наша страна? Какая у нас 
идеология?

- Это очень важный вопрос. 
После Второй мировой войны 
СССР со всей очевидностью 
ощущал себя спасителем пла-
неты. Мы ценой невероятных 
жертв остановили нацизм. И в 
мире произошло много инте-
реснейших событий: заключа-
ется Брюссельское соглашение, 
появляется НАТО, делается все, 
чтобы обрубить расползание 
советской идео логии, 
а главное - не допу-
стить разрастания 
СССР до глобального 
полюса. Начинается 
система сдержива-
ния.

Сейчас те же стра-
ны, в  первую оче-
редь Великобри-
тания, поняли, что 
Россия пошла по тому же пути, 
как и после Второй мировой 

войны. Мы стали полноцен-
ным полюсом. И тогда Запа-
дом была задумана глобаль-
ная провокация, вылившаяся в 
СВО, которую мы не могли не 
начать, потому что у нас не бы-
ло выбора. Мало кто знает, что 
угрожало России. Мы опереди-
ли буквально на два-три дня, 
иначе бы по нам нанесли пре-
вентивный удар и  нашей стра-
ны не было бы. Когда-нибудь 
в учебниках напишут, что 
Президент РФ Владимир Пу-
тин, переломив волю множе-
ства структур внутри россий-
ского общества, начал СВО 
и тем самым спас  Россию и ее 
многонациональный народ от 
гибели.

Запад поставил мишенью 
не Россию. То, что происходит 
сегодня на полях сражений, 

это война против Ев-
ропы. Кто ее ведет? 
Сейчас совершенно 
очевидно, что основ-
ной автор не США. 
Она идет через Вели-
кобританию. Это Кир 
Стармер, ее ставлен-
ник, это лейбористы, 
которые, кстати, при 
Черчилле достаточно 

долго были у власти.
И тут происходит раскол. 

Великобритания и США в ны-
нешних условиях дружить не 
будут. Трамп не может про-
стить, что Британия делала 
все, чтобы сместить его. Гля-
дя на это, мы понимаем, что 
к власти пришла другая Аме-
рика. Есть очень интересное 
слово «либертарианцы». Это 
слой американских бизнесме-
нов и политической элиты, ко-
торые выросли на новых тех-
нологиях, на инновациях, на 
свободе, на отвержении госу-

дарства. Это Илон Маск, пред-
ставители Силиконовой до-
лины и те предприниматели, 
для которых границ планеты 
не существует. Их не устраи-
вает то, что сложилось сейчас. 
Нужна им Россия? Нет.

ЕС - ОГРОМНЫЙ 
АГРЕССИВНЫЙ 
ЖЕЛУДОК
- Когда мы думаем, что Трамп 

идет нам навстречу, - это не 
так. Он делает все, чтобы не 

допустить победы России на 
Украине, и умиротворяет не 
их, а нас. Ему нужно всех обма-
нуть и остановить конфликт. 
Сергей Рябков, заместитель 
министра иностранных дел, 
в день трехлетия СВО сказал, 
что остановить боевые дей-
ствия без устранения глубин-
ных причин мы не можем. Это 
не имеет никакого смысла. 
Поэтому у нас на Западе нет 
друзей.

Либертарианская элита хо-
чет следующее: вся Европа 
должна быть маргинализова-
на. У нее не будет сельского 
хозяйства, высоких техноло-
гий и крупных производств. 
Старая Европа, богатая и сы-
тая, привыкшая жить роскош-
но, должна быть жирным, 
всепоглощающим, голодным 
и  агрессивным желудком. 
Другая часть Европы должна 
превратиться в Украину. Ей 
предстоит воевать с Россией. 
Это Румыния, Польша, Фин-
ляндия, Прибалтика и, навер-
ное, ряд скандинавских стран.

Возникает вопрос: где здесь 
мы? И очень сложный от-
вет, потому что нам, во всем 
этом ужасе, надо сохранить 
мир на территории Беларуси 
и России. Ведь ближайшие 
провокации могут коснуться 
Гомеля. Потому что Гомель - 
это ворота, откуда они могут 
опуститься на территорию 
Брянской области и выпол-
нить наконец заветную меч-
ту Великобритании - втянуть 
Беларусь в войну. Поэтому мы 
сейчас делаем все, чтобы это-
го не допустить.

МЫ ОПЕРЕДИЛИ НА ПАРУ ДНЕЙ, ИНАЧЕ 
НАШЕЙ СТРАНЫ НЕ СТАЛО БЫ

Сергей КАРНАУХОВ:

 ■ Если ударим всей мощью.

- А почему мы не идем до 
крайней точки на Украине?

- Давайте представим карту. На-
рисуем на территории Украины 
красное пятно, поднимемся над 
этой точкой и увидим, что наша 
огромная армия там не сосредото-
чена, а распределена по России и 
никуда не сдвигалась с мест дис-
локации. Почему?

Заштриховываю Японию, кото-
рая имеет три рода войска, весь 
ВПК пашет круглосуточно, само-
леты пятого поколения и так далее. 
Идем к Южной Корее, где тоже 
ВПК работает. Мы вдруг видим, 
что AUCUS - альянс Австралии, 
Великобритании и США в Индо-
Тихоокеанском регионе - имеет 
четкий вектор против России.

Поднимаемся дальше. Северный 
полюс - тоже все красное: Канада, 
США, история с Гренландией. 

Финляндию тоже красным за-
штриховываем. И понимаем: надо 
обязательно посмотреть, что на 
границе с Псковской областью. 
А мы же знаем о том, что в Эсто-
нии вся граница с Псковом укре-
плена минными полями, построе-
ны капониры, стоят танки. Там 
около пятнадцати тысяч личного 
состава якобы натовцев, а на са-
мом деле украинцев, которые рвут 
и мечут и готовы зайти в Псков-
скую область. 

Идем дальше. Латвия, которая 
держит вместе с Литвой в бло-
каде Калининградскую область. 
Подходим к реке Неман, которая 
превращается в цитадель (все 
укреплено бетоном, идут бере-
гоукрепительные работы) и через 
которую у литовцев должно осу-
ществляться форсирование реки 
и заход на территорию Калинин-

градской области. Про Польшу 
я вообще не говорю.

Наш президент не смотрит 
на текущий конфликт на Укра-
ине как на единственную угро-
зу. Он прекрасно понимает, что 
это ловушка: собери всю армию, 
кинь туда, и они пойдут со всех 
сторон. Никто не посмотрит на 
ядерное оружие - понимают, что 
одновременно мы не кинем по 
всему миру. И мы должны в этой 
ситуации поверить президенту. 
Потому что у него полнота инфор-
мации, развед данные, он хорошо 
понимает, что сейчас идет схват-
ка не на Украине и не по поводу 
Украины. Мы решили проблему 
Донбасса. Мы спасли людей. Это 
была изначальная цель. А сейчас 
делаем все, чтобы не допустить 
перерастания в большую евро-
пейскую войну.

 ■ Пехота больше не нужна.

- Зачем Трампу сокращение оборонного бюд-
жета в два раза?

- Трамп говорит, что надо сократить вдвое за-
траты на оборонный бюджет. Но они никак не со-
относимы у России, Китая и США. У нас они кратно 
меньше.

Американцам на Украине удалось отработать 
технологии будущей армии. Суть новой военной 
доктрины США в том, что им больше не нужны 

пехота и артиллерия, потому что эти задачи будет 
решать та страна, которую назначат прокси-силой. 
Америке нужно иметь мощные штабы управле-
ния, системы связи, спутниковую разведку, все, 
что связано с высокими технологиями, и мощный 
военно-промышленный комплекс. А ноги и руки -  
кто бегает и погибает, - те страны, которые уже 
сейчас Штаты готовят для будущих сражений. Эти 
страны маргинализуют, и скоро там абсолютно не 
будет работы, а все будет сосредоточено вокруг 
24 - 26 военных баз НАТО.

 ■ Нестабильность в мире обогащает США.

- Что изначально задумано? Это некая версия. Ко-
нец пятидесятых годов в США. Стоимость барреля 
нефти чуть больше одного доллара. И они вдруг по-
нимают: зачем воевать для того, чтобы довлеть над 
всем миром? Нужно технологическое превосходство. 
Но на это нужны деньги. И они развязывают несколько 
конфликтов на Ближнем Востоке. 

Появляется ОПЕК. Все это влияет на стоимость неф-
ти, которая подскакивает до шестидесяти долларов за 
баррель. Ничего не напоминает? Это же история с га-
зом в Европе: 140 долларов и вдруг - 2000 долларов 
за тысячу кубов. А как это связано с технологиями? 

Американцы поняли, что у них скопилось такое коли-
чество технологий, которого не было за всю историю 
человечества. Ведь они же реально работают над 
перегрузкой сознания в ИИ. А денег-то не хватает. 
И поэтому начинается конфликт на Украине, кото-
рый затягивает всю Европу. Сжигается все старое 
оружие, а новое будут давать совершенно по другой 
конфигурации. 

Сейчас скажу то, что, как мне кажется, является 
самым главным в этом конфликте - благодаря ему 
они обрезают трубопроводы, переустраивают эконо-
мику. Не так давно Дмитрий Медведев писал пост, 
где приводил экономические показатели роста их 
экономики. Только поставка минудобрений выросла 
почти на семьсот процентов с нуля. Денег невероят-
ное количество - это оборонные деньги. Плюс совсем 
скоро, я думаю, - списание внешних долгов. В итоге 
Америка получила необходимые финансы для инно-
ваций. А следующий шаг - ступень, которая их окон-
чательно оторвет от всей остальной планеты. Больше 
им не нужно будет воевать.

ЦИНИЧНЫЙ ПОДХОД

ТЕХНОЛОГИЯ ИНВЕСТИЦИЙ
ВОЙНА ЧУЖИМИ СОЛДАТАМИ ХИЩНИКИ

ПОДЛАЯ ЛОВУШКА ЗАМЫСЕЛ ВРАГОВ
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НАТО мечтает шевелить 
мозгами и мышками, 
а кровавую работу 
сделают другие.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Ранее вы писали 
о принципах действия 
датчиков контроля 
скорости в Беларуси. 
А какой размер штрафов 
за превышение скорости?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- В отличие от России, где 
допустимо превышение ско-
рости без штрафа до два-
дцати километров в час от 
установленного предела, 
в Беларуси ответственность 
наступает при превышении 
установленного лимита боль-
ше чем на десять километров 
в час. Нарушение фиксирует-
ся стационарными и мобиль-
ными камерами в автомати-
ческом режиме без участия 
представителей Госавтоин-
спекции либо непосредствен-
но сотрудниками ГАИ.

Размер штрафов по линии 
ГАИ в РБ привязан к ставке 
базовой величины, которая 
с 1 января 2025 года состав-
ляет 42 рубля (около 1200 
российских рублей). Ответ-
ственность за превышение 
разрешенной скорости движе-
ния оговорена в статье 18.12 
КоАП Беларуси.

Так, за превышение скоро-
сти: 

- от десяти до двадцати 
километров в час предусмо-
трено предупреждение или 
штраф в размере до одной 
базовой величины; 

- от двадцати до тридцати 
километров в час предусмо-
трен штраф в размере от 
одной до трех базовых вели-
чин;

- на тридцать и более ки-
лометров в час оштрафуют 
на сумму от трех до десяти 
базовых величин;

- на сорок и более киломе-
тров в час - штраф от восьми 
до двенадцати базовых ве-
личин. 

За ряд нарушений скоро-
сти, совершенных повторно 
в течение одного года, штраф 
подрастет на сумму от пяти до 
пятнадцати базовых величин 
или ждет лишение прав сро-
ком до одного года.

Кстати, факты правонару-
шения, выявленные техниче-
скими средствами фиксации 
скорости, не предусматрива-
ют наложения администра-
тивного наказания за повтор-
ное нарушение в течение года 
в отличие от правонаруше-
ний, установленных инспек-
торами ДПС ГАИ.

И при совершении наруше-
ния в Беларуси от наказания 
в  России, как и наоборот, не 
скрыться. В СГ штрафника 
найдут по месту жительства 
и обязательно привлекут к от-
ветственности. 

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10 
«Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 18.45, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 21.30, 01.30 «Неделя 
Союзного государства» (12+)

07.30, 17.45 Мультфильм (0+)
08.30, 00.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30 «Беларусь. Главное» (12+)
10.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
11.30, 20.30, 23.30 «Вместе по 

России» (12+)
12.15, 05.00 «Карта Родины. Минская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.30 «РЕБРО АДАМА» (16+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
15.30 «ТИШИНА» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
22.00, 03.30 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» 

(12+)
02.00 «Иньотим» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Алеся». 

Музыкальная программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.15, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10, 21.10, 
00.25, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
18.45, 21.15, 00.30, 03.15 
«Горячая точка» (16+)

06.30, 21.30 «Беларусь. Главное» 
(12+)

07.30, 17.45 Мультфильм (0+)
08.30 «Наши люди. Лариса 

Вербицкая» (12+)
09.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.30 «Минск - Москва» (12+)
11.30, 20.30 «Вместе по России» 

(12+)
12.15 «Карта Родины. Дворцы и 

пещеры Крыма (с субтитрами)» 
(12+)

13.10 «ДЕЖА ВЮ» (6+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
15.30 «ТИШИНА» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
22.00, 03.30 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

00.45 «Наши люди. Лариса 
Вербицкая» (12+)

01.40 «Бразильский бит 2» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30 «Минск - Москва. Спорт в 
Союзном государстве: растим 
чемпионов и развиваем 
физкультуру» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30, 00.30 «Культ культуры. Михаил 

Швыдкой (с субтитрами)» (12+)
09.30, 05.15 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
10.30, 21.30, 01.30 «Новое 

PROчтение» (12+)
11.30, 20.30 «Вместе по России» 

(12+)
12.15 «Карта Родины. Могилевская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.30 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» (12+)
15.15, 18.15, 23.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

15.30 «ТИШИНА» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
22.00, 03.30 «МАТЬ УРАГАНА» (16+)
02.00 «Люди плато Путорана» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10, 21.10, 
00.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.45, 18.45, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 10.30 «Факты на стол с 
Аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30, 00.30 «Государственный 

интерес. Вадим Гигин» (12+)
04.50 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30, 01.30 «Минск - Москва» (12+)
11.30, 20.30, 23.30 «Вместе по 

России» (12+)
12.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

13.10 «МАТЬ УРАГАНА» (16+)
15.45 «Нулевая мировая» (12+)
18.15 «Союзное государство: люди, 

события, факты» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
21.10 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.10, 03.30 «ГОРЬКИЙ 

МОЖЖЕВЕЛЬНИК» (12+)
02.00 «Люди плато Путорана» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Как 

молоды мы были». Музыкальная 
программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45 «Горячая 
точка» (16+)

06.30 «Минск - Москва» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30, 00.30, 04.50 «Есть вопрос с 

Вадимом Гигиным» (12+)
09.30 «Факты на стол» (16+)
10.30 «Новое PROчтение» (12+)
11.30, 20.30, 23.30 «Сокол над 

городом» (12+)
12.15 «Карта Родины» (12+)
13.30 «ГОРЬКИЙ МОЖЖЕВЕЛЬНИК» 

(12+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
15.45 «Нулевая мировая» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
21.15, 00.15, 03.15 «Горячая точка» 

(16+)
21.30, 01.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
22.00, 03.30 «ШКУРА» (16+)
02.00 «Шантары - острова тайн и 

сокровищ» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

08.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Наши люди. Александр Яцко» 
(12+)

09.30 «ЗОЛОТОЙ ГУСЬ» (0+)
10.50 «ТИШИНА» (12+)
17.40 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

20.00 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

20.30 «Наши люди. Александр Яцко» 
(12+)

21.30 «КРАСНЫЕ ЛИСТЬЯ» (12+). 
1936 год. Западная Беларусь. Ее 
районы охвачены революционным 
движением за воссоединение. 
Сергей Метельский - молодой 
повстанец. По заданию 
коммунистического подполья 
он направляется в соседний 
район, чтобы предупредить 
крестьян о концентрации сил 
полиции и отмене намечающейся 
демонстрации...

23.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
03.20 «КРАСНЫЕ ЛИСТЬЯ» (12+)
05.05 «Иньотим» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

08.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Наши люди. Лариса 
Вербицкая» (12+)

09.30 «КАК ВЫЙТИ ЗАМУЖ ЗА 
КОРОЛЯ» (0+)

11.00 «Нулевая мировая» (12+)
14.40 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» (12+)
16.15 «Вместе по России» (12+)
16.45 «МАТЬ УРАГАНА» (16+)
18.40 «ШКУРА» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
21.30 «РАСПУТИН» (16+). Начало ХХ 

века, Европа охвачена войной, 
а Российская империя на краю 
пропасти. В царских покоях 
внезапно появляется загадочный 
Григорий Распутин и вызывает 
волну негодования при дворе. 
Он - сибирский целитель, который 
облегчает страдания неизлечимо 
больного наследника престола, 
проповедует и творит чудеса...

23.20 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
03.20 «РАСПУТИН» (16+)
05.15 «Карта Родины. Минская 

область (с субтитрами)» (12+)

21 марта 22 марта 23 марта

17 марта 18 марта 19 марта 20 марта КОНСУЛЬТИРУЕТ

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ» В ВК ВИДЕО И YOUTUBE

Финансовый эксперт, главный редактор РИА 
«Банки и финансы» Иван Воронцов рассказал, 
сколько осталось жить доллару, какова сейчас 
реальная стоимость рубля, были ли банковские 
карты в СССР и как все работало без интернета. 

Александр Лукашенко дал интервью известно-
му американскому блогеру Марио Науфалу. За-
тронуты все основные темы мировой политики, 
от конфликта на Украине и перспектив мирных 
переговоров до взаимоотношений с Китаем.

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Президент МОК Томас 
Бах написал заявление по 
собственному желанию.

КРИВОЙ ШКИПЕР
Дело, в принципе, ожидае-

мое. О решении не выстав-
лять свою кандидатуру на сле-
дующих выборах он объявил 
еще на Играх в Париже. Мог 
подождать и торжественно 
передать полномочия своему 
сменщику. Но решил не тя-
нуть резину и обрубил разом 
все концы. Не оставшись даже 
почетным членом организа-
ции, которую возглавлял две-
надцать лет. Дверь за собою 
захлопнул наглухо. Напако-
стил и тихо смылся. Худший 
президент в истории МОК. Да 
Бах и сам это признал: «Шки-
пер из меня получился не луч-
ший», - заявил он недавно.

А как красиво и много-
обещающе все начиналось. 
Немец сел в царское кресло 
в сентябре 2013 года, в том 
числе при поддержке России. 
Первый олимпийский чемпи-
он во главе МОК. В 1972 го-
ду на Играх в Мюнхене взял 
«золото» в фехтовании. Ка-
залось, что олимпийская эра 
под его командованием будет 
такой же золотой. Бах хвалил 
Олимпиаду в Сочи-2014, на-
зывал ее лучшей в истории. 
Улыбался, стоя на трибуне ря-
дом с Владимиром Путиным. 
Но это, как показало время, 
была улыбка Иуды.

ВЫТЕР НОГИ  
О ЗАПОВЕДИ
Бах предал и растоптал 

олимпийские идеалы, заве-
щанные Пьером де Куберте-
ном. Особенно главный из 
них: «О спорт, ты - мир!» По-
ложил начало разрушению 
олимпийского единства и по-
ссорил спортсменов. Заодно 

наплевал на все регламенты 
и правила. Эпизод с украин-
ской фехтовальщицей Ольгой 
Харлан очень показателен. 
После поединка на ЧМ, где 
разыгрывали олимпийские 
путевки, та отказалась по-
жать руку нашей Анне Смир-
новой. И по правилам была 
дисквалифицирована. Но Бах, 
в нарушение всех норм, выпи-
сал украинке персональную 
лицензию на Игры. В  этом 
локальном, в общем-то, по-
ступке, как в капле воды, от-
разилось все отношение Баха 
к России. В чем-то даже мсти-
тельное. Его дед и отец воева-
ли на Восточном фронте. Дед 
погиб под Гродно. Отец попал 
в плен, а вернувшись домой, 
в Германию, вскоре умер от 
последствий ранения. Так го-
ворят в самой Германии. Разу-
меется, Бах все это помнил. 
Прошлое всегда бросает тень. 
И как только подвернулся мо-
мент, отыгрался за предков 
по полной программе. Иного 
объяснения попросту нет.

ПОЛОВАЯ ПУРГА
В ситуации, когда от прези-

дента МОК требовалась жест-
кая воля, чтобы сохранить 
спорт вне политики, он, как 
шавка на коротком поводке, 
побежал вприпрыжку за За-
падом и стал одним из инстру-
ментов в глобальной борьбе 
против России, практически 
исключив нашу страну из 
олимпийского движения.

А его трансгендерные «ша-
лости», когда мужики, по су-
ти, крушили носы девушкам 
на олимпийском ринге в Па-
риже, грозили уничтожить 
женский спорт как таковой. 
За эти половые эксперименты 
Баху, не исключено, придется 

ответить. Президент между-
народной ассоциации бок-
са Умар Кремлев пообещал 
непременно подать на него 
в суд. В Париже Бах нес пургу, 
что не существует, дескать, 
научного способа отличить 
мужчину от женщины. Ну, ты 
в трусы-то себе загляни, герр 
Томас, так и хотелось сказать. 
Посмотрим, что бывший глав-
ный олимпиец запоет, если 
дело и впрямь дойдет до су-
да. Такие вещи спускать на 
тормозах нельзя, как урок 
сменщику Баха. Выборы но-
вого президента пройдут с 18 
по 21 марта на сессии МОК 
в Афинах.

КТО 
НА НОВЕНЬКОГО?
В списке кандидатов семь 

человек. Самый вредный для 
нас персонаж - британец Себа-
стьян Коу. Хамелеон, добра не 

помнящий. На Олимпиаде-80 
в Москве выиграл «золото» 
в беге на 1500 метров. Прие-
хал, плюнув на формальный 
запрет собственного прави-
тельства о бойкоте тех Игр. 
Принимали его со всей тепло-
той русской души. И в честь 
его победы в Лужниках играл 
английский гимн. Все честь по 
чести. По-человечески. Одна-
ко, став уже главой IAAF, Коу 
отплатил нам черной моне-
той. Сначала выступил глав-
ным инициатором отлучения 
российских легкоатлетов от 
международных стартов на 
фоне откровенно раздутого 
допингового скандала. А за-
тем, также одним из первых, 
начал топить за санкции уже 
против российских и белорус-
ских спортсменов, всех ско-
пом, после начала СВО. Не зря 
бывший глава ОКР Станислав 
Поздняков называл Коу «са-

мым ярым русофобом в спор-
тивном мире».

Оптимальным для нас ва-
риантом представлялся Хуан 
Антонио Самаранч-младший. 
Повлияла, очевидно, тень 
его отца. При Самаранче-
старшем олимпийское движе-
ние переживало расцвет. К то-
му же он был, что называется, 
наш человек. Никогда не шел 
против СССР, наоборот, под-
держивал. Когда американ-
цы после ввода наших войск 
в Афганистан предложили ему 
отнять Олимпиаду у Москвы, 
он, попросту говоря, послал 
их. Четко отделял политиче-
ских мух от спортивных кот-
лет. И не позволил разорвать 
олимпийское единство в угоду 
политиканам.

Но Самаранч-младший счи-
тает, что Россия нарушила 
олимпийскую хартию, начав 
СВО. И якобы нарушает ее до 
сих пор. Получается, даже ис-
панец собирается оглядывать-
ся на политику, прикрываясь 
идеалами спорта.

Наиболее приемлемой 
кандидатурой представляет-
ся знаменитая пловчиха из 
Зимбабве Кирсти Ковентри. 
Двукратная олимпийская чем-
пионка возглавляет комиссию 
спортсменов МОК. Она про-
сила, чтобы российских и бе-
лорусских пловцов допустили 
до Игр в Париже. И она же во 
многом лоббировала допуск 
наших спортсменов к чемпио-
нату мира на короткой воде 
в Будапеште - впервые за три 
года. По должности она защи-
щает права всех спортсменов. 
И в негативном ключе о Рос-
сии никогда не высказыва-
лась. Загвоздка лишь в том, 
что женщина еще никогда не 
возглавляла МОК.

НАПАКОСТИЛ И ТИХО СМЫЛСЯ

 ■ Вирус безумия заразен. 
И расстояния для него не по-
меха.

Бандеровская зараза с переиме-
нованием улиц добралась аж до 
Канады. В Незалежной, свихнув-
шейся на русофобии и декомму-
назации, топонимический крети-
низм в мозгах свирепствует уже 
не первый год. Вместо настоящих 
героев-украинцев, сражавшихся 
с фашизмом в годы войны, улицам 
и площадям дают имена упырей из 
ОУН-УПА, уничтожавших вместе 
с гитлеровцами свой же народ.

Вот и в Канаде вдруг подняли руку 
на святое. На великого Уйэна Грет-
цки, который давно стал человеком-
символом страны, которого знают 
во всем мире. Спросите у любого 
европейца, кто такой, например, 
Джастин Трюдо. Вряд ли он ответит 
сразу, скорее всего, не ответит во-
обще. А ведь это премьер-министр 
Канады. Зато кто такой Гретцки, 
скажет любой, даже далекий от хок-
кея человек.

В Эдмонтоне запустили петицию 
с требованием переименовать ули-
цу Гретцки. И это в городе, кото-
рый Уэйн прославил на весь мир, 
когда выступал в здешнем клубе 
«Эдмонтон Ойлерс». Команда, ни-
когда прежде не хватавшая звезд 
с неба, прозябавшая в середня-
ках, с его приходом превратилась 
в сильнейший клуб НХЛ, пять раз 
брала Кубок Стэнли.

Но теперь для многих эдмонтон-
цев герой, на которого они моли-
лись, превратился если не во вра-
га, то в персону нон-грата. Маразм 
крепчает стремительно - только за 
первую неделю скандальную пети-
цию подписали больше двадцати 
тысяч человек.

Набросились на легенду за то, что 
он осмелился поддержать Трампа. 
И даже засветился на паре пред-
выборных митингов деда Дональ-
да в бейсболке с его инициалами. 
Но после того как Трамп шарахнул 
по северным соседям пошлинами, 
Гретцки, как его стороник, тут же 
стал врагом в своем Отечестве.

Так и хочется крикнуть: «Руки 
прочь!» Ведь Уэйн нам совсем да-
же не посторонний. Да, по паспорту 
канадец, но корнями-то наш. Его род 
из Беларуси. Дед мегазвезды - Те-
рентий - родился в семье Лаврентия 
Семеновича и Анастасии Иванов-
ны Грецких.  Запись нашлась в ме-
трической книге Гутовской церкви 
Кобринского уезда Гродненской 
губернии за 1892 год. В начале ХХ 
века Терентий Лаврентьевич пе-
ребрался за океан. И переделал 
свою фамилию на местный манер. 
И всякий раз, когда дедушку ве-
ликого хоккеиста спрашивали, кто 
он по национальности, он неизмен-
но отвечал: «Я - белорус». «White 
Russian». Уэйн всегда знал о своих 
белорусских корнях. И в 2010 году 
побывал на родине предков - при-
езжал в Минск на матч звезд КХЛ 
и даже  встречался с родственника-
ми. Не зря наши легионеры, играв-
шие с ним в одно время за океаном, 
промеж себя называли и называют 
его просто Ваней. Так руки прочь от 
дяди Вани!

РУКИ ПРОЧЬ ОТ ДЯДИ ВАНИ! МАРАЗМ КРЕПЧАЕТ
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Гретцки узнал, 
оказывается, чтобы 
стать гонимым 
в своей стране, 
нужно всего лишь 
жить по совести.

Каким бы зонтиком Бах ни прикрывался, от той гадости,  
в которую он окунул олимпийское движение, ему не спрятаться.

12 - 18 марта / 2025 / № 10



14 - 20 марта / 2025 / № 10 15ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Ранее вы писали 
о принципах действия 
датчиков контроля 
скорости в Беларуси. 
А какой размер штрафов 
за превышение скорости?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- В отличие от России, где 
допустимо превышение ско-
рости без штрафа до два-
дцати километров в час от 
установленного предела, 
в Беларуси ответственность 
наступает при превышении 
установленного лимита боль-
ше чем на десять километров 
в час. Нарушение фиксирует-
ся стационарными и мобиль-
ными камерами в автомати-
ческом режиме без участия 
представителей Госавтоин-
спекции либо непосредствен-
но сотрудниками ГАИ.

Размер штрафов по линии 
ГАИ в РБ привязан к ставке 
базовой величины, которая 
с 1 января 2025 года состав-
ляет 42 рубля (около 1200 
российских рублей). Ответ-
ственность за превышение 
разрешенной скорости движе-
ния оговорена в статье 18.12 
КоАП Беларуси.

Так, за превышение скоро-
сти: 

- от десяти до двадцати 
километров в час предусмо-
трено предупреждение или 
штраф в размере до одной 
базовой величины; 

- от двадцати до тридцати 
километров в час предусмо-
трен штраф в размере от 
одной до трех базовых вели-
чин;

- на тридцать и более ки-
лометров в час оштрафуют 
на сумму от трех до десяти 
базовых величин;

- на сорок и более киломе-
тров в час - штраф от восьми 
до двенадцати базовых ве-
личин. 

За ряд нарушений скоро-
сти, совершенных повторно 
в течение одного года, штраф 
подрастет на сумму от пяти до 
пятнадцати базовых величин 
или ждет лишение прав сро-
ком до одного года.

Кстати, факты правонару-
шения, выявленные техниче-
скими средствами фиксации 
скорости, не предусматрива-
ют наложения администра-
тивного наказания за повтор-
ное нарушение в течение года 
в отличие от правонаруше-
ний, установленных инспек-
торами ДПС ГАИ.

И при совершении наруше-
ния в Беларуси от наказания 
в  России, как и наоборот, не 
скрыться. В СГ штрафника 
найдут по месту жительства 
и обязательно привлекут к от-
ветственности. 

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10 
«Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 18.45, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 21.30, 01.30 «Неделя 
Союзного государства» (12+)

07.30, 17.45 Мультфильм (0+)
08.30, 00.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30 «Беларусь. Главное» (12+)
10.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
11.30, 20.30, 23.30 «Вместе по 

России» (12+)
12.15, 05.00 «Карта Родины. Минская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.30 «РЕБРО АДАМА» (16+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
15.30 «ТИШИНА» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
22.00, 03.30 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» 

(12+)
02.00 «Иньотим» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Алеся». 

Музыкальная программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.15, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10, 21.10, 
00.25, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
18.45, 21.15, 00.30, 03.15 
«Горячая точка» (16+)

06.30, 21.30 «Беларусь. Главное» 
(12+)

07.30, 17.45 Мультфильм (0+)
08.30 «Наши люди. Лариса 

Вербицкая» (12+)
09.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.30 «Минск - Москва» (12+)
11.30, 20.30 «Вместе по России» 

(12+)
12.15 «Карта Родины. Дворцы и 

пещеры Крыма (с субтитрами)» 
(12+)

13.10 «ДЕЖА ВЮ» (6+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
15.30 «ТИШИНА» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
22.00, 03.30 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

00.45 «Наши люди. Лариса 
Вербицкая» (12+)

01.40 «Бразильский бит 2» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30 «Минск - Москва. Спорт в 
Союзном государстве: растим 
чемпионов и развиваем 
физкультуру» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30, 00.30 «Культ культуры. Михаил 

Швыдкой (с субтитрами)» (12+)
09.30, 05.15 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
10.30, 21.30, 01.30 «Новое 

PROчтение» (12+)
11.30, 20.30 «Вместе по России» 

(12+)
12.15 «Карта Родины. Могилевская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.30 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» (12+)
15.15, 18.15, 23.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

15.30 «ТИШИНА» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
22.00, 03.30 «МАТЬ УРАГАНА» (16+)
02.00 «Люди плато Путорана» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10, 21.10, 
00.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.45, 18.45, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 10.30 «Факты на стол с 
Аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30, 00.30 «Государственный 

интерес. Вадим Гигин» (12+)
04.50 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30, 01.30 «Минск - Москва» (12+)
11.30, 20.30, 23.30 «Вместе по 

России» (12+)
12.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

13.10 «МАТЬ УРАГАНА» (16+)
15.45 «Нулевая мировая» (12+)
18.15 «Союзное государство: люди, 

события, факты» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
21.10 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.10, 03.30 «ГОРЬКИЙ 

МОЖЖЕВЕЛЬНИК» (12+)
02.00 «Люди плато Путорана» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Как 

молоды мы были». Музыкальная 
программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45 «Горячая 
точка» (16+)

06.30 «Минск - Москва» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
08.30, 00.30, 04.50 «Есть вопрос с 

Вадимом Гигиным» (12+)
09.30 «Факты на стол» (16+)
10.30 «Новое PROчтение» (12+)
11.30, 20.30, 23.30 «Сокол над 

городом» (12+)
12.15 «Карта Родины» (12+)
13.30 «ГОРЬКИЙ МОЖЖЕВЕЛЬНИК» 

(12+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
15.45 «Нулевая мировая» (12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
21.15, 00.15, 03.15 «Горячая точка» 

(16+)
21.30, 01.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
22.00, 03.30 «ШКУРА» (16+)
02.00 «Шантары - острова тайн и 

сокровищ» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

08.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Наши люди. Александр Яцко» 
(12+)

09.30 «ЗОЛОТОЙ ГУСЬ» (0+)
10.50 «ТИШИНА» (12+)
17.40 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

20.00 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

20.30 «Наши люди. Александр Яцко» 
(12+)

21.30 «КРАСНЫЕ ЛИСТЬЯ» (12+). 
1936 год. Западная Беларусь. Ее 
районы охвачены революционным 
движением за воссоединение. 
Сергей Метельский - молодой 
повстанец. По заданию 
коммунистического подполья 
он направляется в соседний 
район, чтобы предупредить 
крестьян о концентрации сил 
полиции и отмене намечающейся 
демонстрации...

23.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
03.20 «КРАСНЫЕ ЛИСТЬЯ» (12+)
05.05 «Иньотим» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

08.00 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Наши люди. Лариса 
Вербицкая» (12+)

09.30 «КАК ВЫЙТИ ЗАМУЖ ЗА 
КОРОЛЯ» (0+)

11.00 «Нулевая мировая» (12+)
14.40 «ТРЕТЬЯ РАКЕТА» (12+)
16.15 «Вместе по России» (12+)
16.45 «МАТЬ УРАГАНА» (16+)
18.40 «ШКУРА» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
21.30 «РАСПУТИН» (16+). Начало ХХ 

века, Европа охвачена войной, 
а Российская империя на краю 
пропасти. В царских покоях 
внезапно появляется загадочный 
Григорий Распутин и вызывает 
волну негодования при дворе. 
Он - сибирский целитель, который 
облегчает страдания неизлечимо 
больного наследника престола, 
проповедует и творит чудеса...

23.20 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
03.20 «РАСПУТИН» (16+)
05.15 «Карта Родины. Минская 

область (с субтитрами)» (12+)

21 марта 22 марта 23 марта

17 марта 18 марта 19 марта 20 марта КОНСУЛЬТИРУЕТ

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ» В ВК ВИДЕО И YOUTUBE

Финансовый эксперт, главный редактор РИА 
«Банки и финансы» Иван Воронцов рассказал, 
сколько осталось жить доллару, какова сейчас 
реальная стоимость рубля, были ли банковские 
карты в СССР и как все работало без интернета. 

Александр Лукашенко дал интервью известно-
му американскому блогеру Марио Науфалу. За-
тронуты все основные темы мировой политики, 
от конфликта на Украине и перспектив мирных 
переговоров до взаимоотношений с Китаем.

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Президент МОК Томас 
Бах написал заявление по 
собственному желанию.

КРИВОЙ ШКИПЕР
Дело, в принципе, ожидае-

мое. О решении не выстав-
лять свою кандидатуру на сле-
дующих выборах он объявил 
еще на Играх в Париже. Мог 
подождать и торжественно 
передать полномочия своему 
сменщику. Но решил не тя-
нуть резину и обрубил разом 
все концы. Не оставшись даже 
почетным членом организа-
ции, которую возглавлял две-
надцать лет. Дверь за собою 
захлопнул наглухо. Напако-
стил и тихо смылся. Худший 
президент в истории МОК. Да 
Бах и сам это признал: «Шки-
пер из меня получился не луч-
ший», - заявил он недавно.

А как красиво и много-
обещающе все начиналось. 
Немец сел в царское кресло 
в сентябре 2013 года, в том 
числе при поддержке России. 
Первый олимпийский чемпи-
он во главе МОК. В 1972 го-
ду на Играх в Мюнхене взял 
«золото» в фехтовании. Ка-
залось, что олимпийская эра 
под его командованием будет 
такой же золотой. Бах хвалил 
Олимпиаду в Сочи-2014, на-
зывал ее лучшей в истории. 
Улыбался, стоя на трибуне ря-
дом с Владимиром Путиным. 
Но это, как показало время, 
была улыбка Иуды.

ВЫТЕР НОГИ  
О ЗАПОВЕДИ
Бах предал и растоптал 

олимпийские идеалы, заве-
щанные Пьером де Куберте-
ном. Особенно главный из 
них: «О спорт, ты - мир!» По-
ложил начало разрушению 
олимпийского единства и по-
ссорил спортсменов. Заодно 

наплевал на все регламенты 
и правила. Эпизод с украин-
ской фехтовальщицей Ольгой 
Харлан очень показателен. 
После поединка на ЧМ, где 
разыгрывали олимпийские 
путевки, та отказалась по-
жать руку нашей Анне Смир-
новой. И по правилам была 
дисквалифицирована. Но Бах, 
в нарушение всех норм, выпи-
сал украинке персональную 
лицензию на Игры. В  этом 
локальном, в общем-то, по-
ступке, как в капле воды, от-
разилось все отношение Баха 
к России. В чем-то даже мсти-
тельное. Его дед и отец воева-
ли на Восточном фронте. Дед 
погиб под Гродно. Отец попал 
в плен, а вернувшись домой, 
в Германию, вскоре умер от 
последствий ранения. Так го-
ворят в самой Германии. Разу-
меется, Бах все это помнил. 
Прошлое всегда бросает тень. 
И как только подвернулся мо-
мент, отыгрался за предков 
по полной программе. Иного 
объяснения попросту нет.

ПОЛОВАЯ ПУРГА
В ситуации, когда от прези-

дента МОК требовалась жест-
кая воля, чтобы сохранить 
спорт вне политики, он, как 
шавка на коротком поводке, 
побежал вприпрыжку за За-
падом и стал одним из инстру-
ментов в глобальной борьбе 
против России, практически 
исключив нашу страну из 
олимпийского движения.

А его трансгендерные «ша-
лости», когда мужики, по су-
ти, крушили носы девушкам 
на олимпийском ринге в Па-
риже, грозили уничтожить 
женский спорт как таковой. 
За эти половые эксперименты 
Баху, не исключено, придется 

ответить. Президент между-
народной ассоциации бок-
са Умар Кремлев пообещал 
непременно подать на него 
в суд. В Париже Бах нес пургу, 
что не существует, дескать, 
научного способа отличить 
мужчину от женщины. Ну, ты 
в трусы-то себе загляни, герр 
Томас, так и хотелось сказать. 
Посмотрим, что бывший глав-
ный олимпиец запоет, если 
дело и впрямь дойдет до су-
да. Такие вещи спускать на 
тормозах нельзя, как урок 
сменщику Баха. Выборы но-
вого президента пройдут с 18 
по 21 марта на сессии МОК 
в Афинах.

КТО 
НА НОВЕНЬКОГО?
В списке кандидатов семь 

человек. Самый вредный для 
нас персонаж - британец Себа-
стьян Коу. Хамелеон, добра не 

помнящий. На Олимпиаде-80 
в Москве выиграл «золото» 
в беге на 1500 метров. Прие-
хал, плюнув на формальный 
запрет собственного прави-
тельства о бойкоте тех Игр. 
Принимали его со всей тепло-
той русской души. И в честь 
его победы в Лужниках играл 
английский гимн. Все честь по 
чести. По-человечески. Одна-
ко, став уже главой IAAF, Коу 
отплатил нам черной моне-
той. Сначала выступил глав-
ным инициатором отлучения 
российских легкоатлетов от 
международных стартов на 
фоне откровенно раздутого 
допингового скандала. А за-
тем, также одним из первых, 
начал топить за санкции уже 
против российских и белорус-
ских спортсменов, всех ско-
пом, после начала СВО. Не зря 
бывший глава ОКР Станислав 
Поздняков называл Коу «са-

мым ярым русофобом в спор-
тивном мире».

Оптимальным для нас ва-
риантом представлялся Хуан 
Антонио Самаранч-младший. 
Повлияла, очевидно, тень 
его отца. При Самаранче-
старшем олимпийское движе-
ние переживало расцвет. К то-
му же он был, что называется, 
наш человек. Никогда не шел 
против СССР, наоборот, под-
держивал. Когда американ-
цы после ввода наших войск 
в Афганистан предложили ему 
отнять Олимпиаду у Москвы, 
он, попросту говоря, послал 
их. Четко отделял политиче-
ских мух от спортивных кот-
лет. И не позволил разорвать 
олимпийское единство в угоду 
политиканам.

Но Самаранч-младший счи-
тает, что Россия нарушила 
олимпийскую хартию, начав 
СВО. И якобы нарушает ее до 
сих пор. Получается, даже ис-
панец собирается оглядывать-
ся на политику, прикрываясь 
идеалами спорта.

Наиболее приемлемой 
кандидатурой представляет-
ся знаменитая пловчиха из 
Зимбабве Кирсти Ковентри. 
Двукратная олимпийская чем-
пионка возглавляет комиссию 
спортсменов МОК. Она про-
сила, чтобы российских и бе-
лорусских пловцов допустили 
до Игр в Париже. И она же во 
многом лоббировала допуск 
наших спортсменов к чемпио-
нату мира на короткой воде 
в Будапеште - впервые за три 
года. По должности она защи-
щает права всех спортсменов. 
И в негативном ключе о Рос-
сии никогда не высказыва-
лась. Загвоздка лишь в том, 
что женщина еще никогда не 
возглавляла МОК.

НАПАКОСТИЛ И ТИХО СМЫЛСЯ

 ■ Вирус безумия заразен. 
И расстояния для него не по-
меха.

Бандеровская зараза с переиме-
нованием улиц добралась аж до 
Канады. В Незалежной, свихнув-
шейся на русофобии и декомму-
назации, топонимический крети-
низм в мозгах свирепствует уже 
не первый год. Вместо настоящих 
героев-украинцев, сражавшихся 
с фашизмом в годы войны, улицам 
и площадям дают имена упырей из 
ОУН-УПА, уничтожавших вместе 
с гитлеровцами свой же народ.

Вот и в Канаде вдруг подняли руку 
на святое. На великого Уйэна Грет-
цки, который давно стал человеком-
символом страны, которого знают 
во всем мире. Спросите у любого 
европейца, кто такой, например, 
Джастин Трюдо. Вряд ли он ответит 
сразу, скорее всего, не ответит во-
обще. А ведь это премьер-министр 
Канады. Зато кто такой Гретцки, 
скажет любой, даже далекий от хок-
кея человек.

В Эдмонтоне запустили петицию 
с требованием переименовать ули-
цу Гретцки. И это в городе, кото-
рый Уэйн прославил на весь мир, 
когда выступал в здешнем клубе 
«Эдмонтон Ойлерс». Команда, ни-
когда прежде не хватавшая звезд 
с неба, прозябавшая в середня-
ках, с его приходом превратилась 
в сильнейший клуб НХЛ, пять раз 
брала Кубок Стэнли.

Но теперь для многих эдмонтон-
цев герой, на которого они моли-
лись, превратился если не во вра-
га, то в персону нон-грата. Маразм 
крепчает стремительно - только за 
первую неделю скандальную пети-
цию подписали больше двадцати 
тысяч человек.

Набросились на легенду за то, что 
он осмелился поддержать Трампа. 
И даже засветился на паре пред-
выборных митингов деда Дональ-
да в бейсболке с его инициалами. 
Но после того как Трамп шарахнул 
по северным соседям пошлинами, 
Гретцки, как его стороник, тут же 
стал врагом в своем Отечестве.

Так и хочется крикнуть: «Руки 
прочь!» Ведь Уэйн нам совсем да-
же не посторонний. Да, по паспорту 
канадец, но корнями-то наш. Его род 
из Беларуси. Дед мегазвезды - Те-
рентий - родился в семье Лаврентия 
Семеновича и Анастасии Иванов-
ны Грецких.  Запись нашлась в ме-
трической книге Гутовской церкви 
Кобринского уезда Гродненской 
губернии за 1892 год. В начале ХХ 
века Терентий Лаврентьевич пе-
ребрался за океан. И переделал 
свою фамилию на местный манер. 
И всякий раз, когда дедушку ве-
ликого хоккеиста спрашивали, кто 
он по национальности, он неизмен-
но отвечал: «Я - белорус». «White 
Russian». Уэйн всегда знал о своих 
белорусских корнях. И в 2010 году 
побывал на родине предков - при-
езжал в Минск на матч звезд КХЛ 
и даже  встречался с родственника-
ми. Не зря наши легионеры, играв-
шие с ним в одно время за океаном, 
промеж себя называли и называют 
его просто Ваней. Так руки прочь от 
дяди Вани!

РУКИ ПРОЧЬ ОТ ДЯДИ ВАНИ! МАРАЗМ КРЕПЧАЕТ
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Гретцки узнал, 
оказывается, чтобы 
стать гонимым 
в своей стране, 
нужно всего лишь 
жить по совести.

Каким бы зонтиком Бах ни прикрывался, от той гадости,  
в которую он окунул олимпийское движение, ему не спрятаться.
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече

Фотография и статья про 
Ржев опубликованы 5 марта 
1943 года. А приказ о первом 
салюте Победы - 5 августа 
того же года. При том, что 
это разные даты и события, 
они связаны друг с другом 
навечно.

3 марта 1943 года Крас-
ная армия вошла во Ржев, 
а немцы, спасая свои войска, 
покатились на юго-запад. 
Ржевский выступ был лик-
видирован.

С 8 января 1942 года, мо-
мента начала Ржевской бит-
вы, наши войска пытались 
ликвидировать плацдарм на-
цистов в 150 километрах от 
Москвы. И 31 марта укрепле-
ния вермахта и войск СС, ко-
торые они называли «линия 
Гитлера», были уничтожены.

Сейчас здесь установлен 
величественный мемориал 
Советскому солдату, постро-
енный на средства Союзного 
государства и пожертвова-
ния граждан России и Бела-
руси.

А в пяти километрах от ме-
мориала раскинулась дерев-
ня Хорошево. Именно сюда 
3 августа 1943 года приехал 
Верховный Главнокомандую-
щий Иосиф Сталин. В доме, 
где он остановился, сейчас 
музей. Там и был подписан 
знаменитый приказ о первом 
салюте.

Это единственный приезд 
Сталина на фронт. Почему 
именно сюда? Возможно, он 
хотел лично посмотреть на 
землю, за которую так отча-
янно цеплялись германские 
фашисты и героически сра-
жалась Красная армия.

Подготовил 
Олег ЗИНЧЕНКО.
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